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наградные патроны
Какие стулья в ЦРУ и кого хоронят в Кремле?

К. ТАРАНТИНО, киноре-
жиссёр: «Что нужно сделать, 
чтобы быть похороненным в 
Кремле? Или хотя бы рядом 
с Кремлём?» 

Не те вопросы задаёте, 
Квентин. Вот Оливер Стоун 
просто взял и снял правиль-
ный, хороший фильм. «Путин» 
называется.

С. РЕПОВ, фото Владимира АстАпКоВичА/РиА Новости.

Владимир путин объяВил: 
победители международ-
ных олимпиад будут полу-
чать президентские премии 
по миллиону рублей. 

«В текущем году школьники, 
выигравшие медали на олим
пиадах международного уров

ня по общеоб
разовательным 
предметам, а 
также тренеры 
этих команд, 
чего раньше не 
было, получат 

премию президента. В том числе 
победители, занявшие высшую 

ступень, – 1 млн руб. За «се
ребро» – 500 тыс., за «бронзу» 
– 400 тыс., – сообщил Владимир 
Путин в образовательном цент
ре «Сириус». – Также принято 
решение с 2020 г. расширить 
программу грантов президента 
для учащихся вузов, проявив
ших выдающиеся способности. 
Теперь ежемесячные денежные 
выплаты в размере 20 тыс. руб. 
смогут получать и студенты 
магистратуры». Претендентов 
на президентский миллион в 
России очень много. В 2018 г. 
в ыпускники «Сириуса» завое
вали 33 из 38 медалей на между
народных олимпиадах. А в этом 
году только московские школь
ники уже завоевали 18 медалей.  

миллионы для самых умных
 »образоВание

В архангельской области 
при испытании реактиВной 
дВигательной устаноВки по-
гибли пять челоВек. ещё трое 
получили траВмы и ожоги.

Авария случилась на морс
кой платформе. После завер
шения испытаний загорелось 
ракетное топливо, что привело 
к взрыву. «Росатом» подтвердил 
гибель пятерых своих сотрудни
ков: они занимались работами, 
связанными с радиоизотопным 
источником питания, который 
находился в составе ракеты. 

Директор Российского фе-
дерального ядерного центра 
В алентин Костюков  назвал 

имена и фами
лии погибших. 
Это Алексей 
Вьюшин, Евге-
ний Коратаев, 
Вячеслав Лип-
ш е в ,  С е р г е й 

Пичугин и Владислав Яновс-
кий. Самому молодому было 
40 лет, самому старшему – 
71 год. Все они, а также трое 
сотрудников, пострадавших 
в результате ЧП, награждены 
орденами Мужества. 

«Эти люди были элитой Рос
сийского федерального ядерно
го цент ра и проводили испыта
ния порой в самых невероятно 
тяжёлых условиях», – сказал 
Костюков. 

Похороны прошли 12 а вгуста 
в Сарове Нижегородской облас
ти. «Они до последнего остались 
преданы своему долгу и ушли как 
настоящие герои, – подчерк нул 
гендиректор госкорпорации «Ро-
сатом» Алексей Лихачёв. – Такие 
люди – гордость нашей страны и 
атомной отрасли. Лучшей памя
тью для них станет наша даль
нейшая работа, которая обяза
тельно будет доведена до конца». 

После трагического инци
дента в больнице остаются дру
гие сотрудники ядерного цент
ра. При этом физикиядерщики 
подчёркивают, что произошед
шая авария не представляет уг
розы для населения, а стоявший 
на ракете радиоизотопный ис
точник питания не нанёс ущер
ба окружающей среде. ГУ МЧС 
по Архангельской области в 
свою очередь информирует, что 
уровень радиационного фона в 
регионе в пределах нормы.

«Сама по себе активность ис
точника очень небольшая, это 
не атомный реактор. В нём нет 
неприятных осколков деления, 
которые приводят к загрязне
нию, – поясняет главный ре-
дактор AtomInfo.ru Александр 
Уваров. – Он представляет опас
ность, если взять его в руки или 
находиться рядом. А уже на рас
стоянии нескольких десятков 
метров никакой опасности нет». 

«АиФ» выражает глубо
кие соболезнования семьям и 
к оллегам погибших.

трагедия на испытаниях ракеты
 »чп

А. ЖУРАВЛЁВ, депутат 
Госдумы, – про Запад: «Они 
могли испытывать климатичес-
кое оружие. Мы же все пони-
маем, что такого лета не может 
быть. У нас пожары в Сибири, 
штормовые ливни в Москве». 

После ряда взрывов на складах и полигонах 
стоит задуматься: то ли Запад против нас своё 
климатическое оружие применил, то ли наше 
само себя применило.

Г. ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ, – 
о либералах в правительстве: 
«Нельзя усидеть на двух стульях 
– на народно-патриотическом и 
либерально- церэушном».

Да запросто: коммунисты же 
ухитряются сидеть одновременно на марксистс-
ко-ленинском и религиозно-православном.

И. АРТАМОНОВ, врио 
главы Липецкой обл.: «У меня 
слишком много дел и забот, ко-
торые я должен решать. В связи 
с этим считаю нецелесообраз-
ным тратить время на дебаты». 

Как поётся в песне: «Но, с другой стороны, 
при таких делах, на дебаты ходить, ах, спаси 
Аллах».

А. АТАМБАЕВ, экс-прези-
дент Киргизии, – перед штур-
мом своей резиденции: «У ме-
ня есть наградное оружие. У 
киргизов есть поговорка: «Чем 
лёжа умирать, лучше умереть 
отстреливаясь». 

В итоге он всё-таки сдался. Видимо, к наград-
ному оружию не нашлось наградных патронов.

У. СУПРУН, и. о. министра 
здравоохранения Украины: «Уля-
на — ім’я, в якому не потрібно 
ставити м’який знак. Підозрюю, 
що багато людей робить це з ог-
ляду на написання цього імені в 
російському варіанті». 

56-летняя чиновница заявила, что она Уляна, 
а не Ульяна. Остаётся только порадоваться 
за здравоохранение Украины. Видимо, прочие 
проблемы там уже решены.

источники цитирования: Россия 1, сайт КпРФ, Lipetsknews.ru, РиА Новости, тАсс, Фейсбук.

ПОЛИТИКА

безопасность

праВилам безопасного поВедения 
В реальном мире детей настойчиВо 
учат и родители, и учителя на уро-
ках обж. но они сейчас столько 
Времени проВодят В мире цифро-
Вом, что он для них Вполне реален, 
а опасностей там тоже хВатает.

В «Лаборатории Касперского» счи
тают, что прививать детям навыки 
без опасного поведения в Сети нужно, 
и особенно это касается школьников. 
Ведь, как правило, именно в 6–7 лет, 
когда они начинают ходить в школу, 
общение в социальных сетях и полно
ценный доступ к Интернету стано
вятся у них настоящей потребностью.

С какими проблемами чаще все
го сталкиваются юные пользователи 
Интернета? По наблюдениям специ
алистов, это:

✓ незнакомцы в соцсетях с недоб
рыми намерениями, использующие 
доверчивость детей;

✓ мошенники, которые могут вос
пользоваться излишней открытостью 
ребят;

✓ ненадлежащий контент (жесто
кий, взрослый и др.);

✓ кибербуллинг (травля);
✓ «традиционные» киберугрозы – 

вредоносное ПО, фишинг (рассылки 
с целью получения доступа к логинам 
и паролям), спам и др.

Именно поэтому так важно расска
зывать детям о тех угрозах, с которыми 
они могут столкнуться в Сети, и объяс
нять, как их избежать. Как это делать? 
Конечно, необходимо общаться на по
нятном им языке. А по поводу того, что 
рассказывать, специалисты «Лаборато
рии Касперского» дают такие советы.

Расскажите ребёнку о тех преиму-
ществах, которые он может получить, 
грамотно проводя время в Интернете: 
посмотреть интересные и обучающие 
видео, послушать музыку, подтянуть 
знания по предметам и т. д.

Договоритесь с ребёнком о ключе-
вых правилах в отношении гаджетов, 
которые он должен соблюдать. Напри
мер, не пользоваться ими за обедом, 
играть в онлайнигры только 1–2 часа 
в день, не сидеть с телефоном после 
определённого времени.

Объясните ему базовые навыки 
безопасности: не переходить по сом
нительным ссылкам, придумывать 
для своих аккаунтов сложные паро
ли, не делиться большим количеством 
информации о себе и родителях, не 
скачивать ничего на сомнительных 
ресурсах и т. д.

Расскажите о кибербуллинге и о том, 
как действовать, если оказался в та
кой ситуации: не отвечать на травлю, 
добавить обидчиков в чёрный список 
и пожаловаться на них администра
торам социальной сети, рассказать 
родителям, постараться отвлечься.

Когда ребёнок только начинает 
познавать цифровой мир, установите 
на его гаджет специальную програм
му родительского контроля. Такой 
модуль есть, например, в продукте 
Kaspersky Total Security. Но, установив 
программу, обязательно скажите ему о 
ней и не забудьте объяснить, что сде
лали это для того, чтобы помочь ему 
исследовать цифровой мир безопасно, 
а не для того, чтобы чрезмерно конт
ролировать.

Роман СЕРгЕЕВ
На правах рекламы

с чем дети сталкиВаются В интернете и что делать родителям? 
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«ПОЖАРЫ – СПО-
С О Б  С К Р Ы Т Ь 
Х И Щ Е Н И Я 
И БЕСХОЗЯЙСТ-
ВЕННОСТЬ», – 
СЧИТАЕТ ВЕТЕ-
РАН ПОЖАРНОЙ 
СЛУЖБЫ ПОЛ-
КОВНИК В ОТ-

СТАВКЕ НИКОЛАЙ МИРОНОВ.

«ПРИРУЧИТЬ» СТИХИЮ

– Николай Пантелеймонович, 
по всему выходит, что древние 
греки не зря относили огонь 
к стихиям. Он так и не стал под-
властен человеку, его невозмож-
но укротить?

– Это стихия, которую если 
и нельзя подчинить, оконча-
тельно «приручить», то мож-
но контролировать. Но в Си-
бири ситуация вышла из-под 
контроля, и то, что там про-
исходит, – это да, стихийное 
бедствие. Но если смотреть 
глубже – это национальная 
трагедия для всех здравомысля-
щих людей, которые понимают: 
происходит намеренное, целе-
направленное уничтожение 
достояния страны, природой 
нам данное.

– У вас в этом нет сомнения?
– А у вас есть? Мы, конеч-

но, не можем ничего утверж-
дать, но, с какой стороны ни 
по смотри, намеренность оче-
видна. Могут быть бушующие 
пожары способом скрыть не-
законные вырубки лесов в Ир-
кутской области, Красноярском 
крае? Безусловно. А в развале 
всей системы хозяйствова-
ния, системы пожарной охра-
ны разве трудно заподозрить 
н амеренность?

Да, леса горели всегда, но 
в советское время, даже в тяжё-
лые для страны 90-е гг., мы 
таких масштабов не наблюда-
ли. И никому в те же 90-е не 
пришло в голову сокращать 
численность сотрудников по-
жарной охраны. Когда я слу-
жил в Свердловской области, 
в нашем войске было 8 тыс. 
сотрудников и все обладали 
правами государс-
твенного пожарно-
го надзора, а сейчас 
из 2 тыс. сотрудни-
ков этими правами 
обладают 350 человек. На всю 
огромную область! Понятно, 
что заниматься регулярной 
профилактической работой 
на предприятиях, находящихся 
в лесных массивах, на торфо-
предприятиях, в садовых то-
вариществах просто некому. 
И сами леса были в надёжных 
руках. Они делились на кварта-
лы (каждый обслуживался лес-
никами), которые обносились 
противопожарными полосами. 
Леса были под постоянным 
надзором, а сегодня, например, 
лесники-парашютисты практи-
чески вымерли как класс. Воз-
горания, повторюсь, случались, 
но они вовремя локализовыва-
лись и тушились. Сегодня же 
редкий сезон не обходится без 
трагедий, когда огонь из леса 
беспрепятственно «заходит» 
в населённые пункты и унич-
тожает дома. Вы же наверняка 
выезжаете в сельскую мест-
ность? Часто встречали опашку 
населённого пункта не тогда, 

когда ему угрожает подступаю-
щий огонь, а превентивно?

– Признаюсь, нечасто.
– Вот! Можно до беско-

нечности продолжать. Поля 
осиротевшие облюбовали кус-
тарники, скотины, которая бы 
«вычищала» пастбища, в дерев-
нях не осталось – вот вам зарос-
шие (читай – пожароопасные) 
территории. Всё же начинается 
с низовых пожаров, это потом 
огонь, который не останавли-
вают, поднимается вверх.

Сегодня кивают на пресло-
вутый человеческий фактор: 
дескать, люди оккупировали 
леса. А раньше что, за грибами 
и ягодами не ходили? На пик-
ники не собирались? Ходили 

и собирались, при этом осо-
бых противопожарных режи-
мов с запрещением посещать 
леса не объявляли, не было 
необходимости. Все и так по-
нимали, что матушку-природу 
надо беречь. Сегодня же со-
знание поменялось, мы к ней 
относимся потребительски, 
что, наверное, неудивительно, 
учитывая, что людям на всех 
уровнях власти демонстриру-
ют – надругаться над приро-
дой не зазорно.

– Пожар, спровоцированный 
взрывами на военном складе 
в Ачинске…

– Ситуация того же поряд-
ка. Одно из двух: или трусливая 
попытка скрыть хищения, или 
пренебрежение правилами по-
жарной безопасности. Сверд-
ловская область же это тоже 
проходила – у нас взрывались 
и горели военные склады. Но 
тогда ситуация была быстро 
взята под контроль. Равно как 
мастерски была выстроена ра-

бота всех служб во время ЧП 
на Белоярской АЭС в 1978 г. 
или во время взрыва ваго-
нов с тротилом и гексогеном 
на Сортировке в 1988 г.(тог-
да погибли 4 человека, 10 тыс. 
были признаны потерпевшими, 
мощное возгорание было локали-
зовано за 6 час. – Ред.). Специа-
листы работали! А теперь где 
они? Уральский институт Го-
сударственной противопожар-
ной службы выпускает, дай бог, 
если 100 человек в год.

– Интересно,  конкурс 
в и нститут высокий?

– Скажем так, он есть. Хо-
тя, конечно, героические про-
фессии, в том числе огнебор-
ца, сегодня прежнего восторга 
в молодых людях не вызывают. 
Дело и в прагматичном подхо-
де к своему будущему, и в том, 

в какие условия пожар-
ные сегодня поставлены. 
Раньше в нашей про-
фессии было множество 
славных династий, сегод-

ня они, увы, прерываются.
Мы всегда носили форму 

с гордостью и никогда не раз-
думывали, не просчитывали: 

вот здесь, да, 
есть ради чего 
ж изнью риско-
вать, а вот тут 

надо себя побе-
речь. Мы шли в огонь, спасали 
людей, тушили пожары, не ду-
мая о своей шкуре.

ВЫШКИ 
ПРОТИВ КОСМОСА

– «Разруха не в клозетах, 
а в головах»?

– Вот именно. Я даже могу 
сказать, когда в особо одарён-
ных головах эта разруха нача-
лась – в начале двухтысячных, 
когда начался развал системы 
пожарной охраны. Перепод-
чинение в другое ведомство 
привело к сокращениям спе-
циалистов, а на руководящие 
посты начали назначать лю-
дей, которые понятия не име-
ли, что такое государственный 
п ожарный надзор.

И что мы имеем в сухом 
остатке? Боевой караул обыч-
ной федеральной пожарной 
части – один аттестованный 
(то есть в погонах) сотрудник, 
получающий 30–40 тыс. руб., 

а другой – неаттестованный 
с зарплатой 15 тыс. руб. И как 
ты его заставишь идти в огонь 
и принимать меры по ликви-
дации пожара? Или другой 
пример. Если раньше боевой 
расчёт пожарной машины – это 
7 человек, то сегодня – 2. Смот-
ришь порой репортаж и недо-
умеваешь: «На место пожара 
прибыло 30 единиц техники 
и 40 человек личного состава». 
И кто-то после этого мне будет 
говорить об «экономической 
целесообразности»?!

– Исходя из вашей оценки 
нынешнего положения дел, сам 
собой напрашивается вывод: мы 
все живём на пороховой бочке?

– Именно так. И самое 
трагичное, что тотальная без-
ответственность, помеша-
тельство на прибыли, изрядно 
сдобренные показухой, – всё 
это сводит ценность чело-
веческой жизни к грошу. 
Вы п оищите, например, в го-
родах действующие бомбо-
убежища! Всё продано: бани, 
салоны… Если и осталось одно-
два, люди понятия не имеют, 
где они, не знают, куда бежать 
в случае опасности.

Вся надежда на то, что мы 
наконец очнёмся и не будем 
закапывать то хорошее, что 
было создано. Проблески есть. 
Скажем, заговорили об увели-
чении численности пожарной 
охраны.

– Несколько лет назад поя-
вился приказ Минприроды о так 
называемых «зонах контроля», 
благодаря которому власть 
на местах получила право при-
нимать решение «а я тушить не 
буду, я экономить буду». Раньше 
что, деньги не умели считать?

– Никто к борьбе с огнём 
с таким цинизмом… хорошо, 
скажем мягче, с такой рассуди-
тельностью не подходил. Перед 
пожарной охраной стояла чёт-
кая задача – спасение жизней 
людей и тушение. Никогда ни-
каких расчётов экономической 
выгодности или невыгодности 
не проводилось. Это же наша 
страна, её достояние! Это же 
природа, в которой нарушение 
гармонии оборачивается бедой: 
уничтожаются леса – происхо-
дят потопы, гибнет животный 
мир. Мы в одном месте пыта-
емся сохранить редкие виды 
животных, а в другом одним 
росчерком пера, бездей ствием 
обрекаем другие виды на смерть. 
Люди задыхаются от дыма. Ка-
кая в этом экономическая вы-
года? Далеко не всё измеряется 
деньгами!

Обидно видеть то, что про-
исходит в стране, как легко 
разрушается система, которая 
складывалась трёхсотлетней ис-
торией пожарной охраны. Дура-
ки, что ли, проводили расчёты 
по необходимому количеству 
людей, инвентаря, техники? 
Космические мониторинги – 
это, конечно, круто, но… В со-
ветское время таких изысков не 
было, зато были обычные на-
блюдательные выш ки, которые 
стояли в каждом квартале леса. 
Человек видел очаг и тут же пе-
редавал о нём информацию – 
молниеносно принималось ре-
шение, и очаг ликвидировался. 
Столь архаичный способ дока-
зал свою эффективность.

– Предлагаете  к  нему 
в ернуться?

– Я просто предлагаю вер-
нуться к бережному, уважитель-
ному отношению к человеку 
и нашей природе. Вот и всё.

Рада БОЖЕНКО («АиФ-Урал»)
Фото Доната СОРОКИНА/ТАСС

ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ – 
РОДИНУ ТУШИТЬ

Кто подливает масло в огонь, захвативший наши леса

ТОЧКА  ЗРЕНИЯ

 ТОЛЬКО  ФАКТЫ

жил в Свердловской области, 
в нашем войске было 8 тыс. 
сотрудников и все обладали 

ков этими правами 

Мы всегда носили форму 
с гордостью и никогда не раз-
думывали, не просчитывали: 

вот здесь, да, 
есть ради чего 
ж изнью риско-
вать, а вот тут 

надо себя побе-

На фото: пожар на границе вырубки леса в Красноярском крае. Законна ли эта вырубка, поджог ли это с 
целью скрыть следы работы «чёрных» лесорубов – прерогатива правоохранительных органов.  
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ПОЧЕМУ В США 
СМЕРТНАЯ КАЗНЬ 

ЕСТЬ, 
А В РОССИИ НЕТ?

ТРАМП РАСПОРЯДИЛСЯ ВВЕСТИ 
СМЕРТНУЮ КАЗНЬ ЗА МАССО-
ВЫЕ УБИЙСТВА.

Указание разработать соот-
ветствующий законопроект пре-
зидент США дал после недавних 
массовых расстрелов. А стоит ли 
и в России вернуть смертную казнь 
за некоторые виды преступлений?

В о п р о с 
о  с м е р т н о й 
казни остаётся 
д и с к у с с и о н -
ным для многих 
стран. В Евро-
пе, в том числе 
в России, при-
менять смерт-
ную казнь за-
прещено из-за 
К о н в е н ц и и 

о защите прав человека и основ-
ных свобод. В то же время наличие 
смертной казни не всегда говорит 
о том, что в стране плохо обстоят 
дела с правами и свободами граж-
дан. Так, в США этот вопрос ре-
гулируется законодательством 
конкретных штатов. А в Китае 
смертная казнь, по неофициаль-
ным источникам, применяется 
чаще, чем в любой другой стране.

В СССР к расстрелу приго-
варивали за ряд преступлений. 
В России же мораторий введён 
в 1997 г. По сути, мораторий озна-
чает, что этот вид наказания фор-
мально есть, но использовать его 
нельзя. При этом ограничение 
можно в какой-то момент снять.

В России сторонники смерт-
ной казни приводят аргумент: 
преступники должны понимать, 
что они не смогут жить дальше – 
пусть и в тюрьме, выйти раньше 
по УДО, реабилитироваться и т. д. 
Но с этим связан и один из глав-
ных минусов – если система пра-
восудия даст сбой и казнён будет 
невиновный человек, исправить 
ошибку уже невозможно. На прак-
тике бывают случаи, когда спустя 
годы появляются доказательства, 
что человек либо не был виноват 
в той мере, в какой это указано 
в приговоре, либо вовсе не вино-
ват в совершении преступления. 
Поэтому применение смертной 
казни должно сопровождать-
ся гарантиями для обвиняемых 
на справедливое рассмотрение 
дела, то есть система правосудия 
должна работать без сбоев.

В России остались пожизнен-
ные приговоры. И есть немало 
недовольных тем, что зэков, со-
вершивших страшные преступ-
ления, десятилетиями содержат 
на бюджетные деньги. Но плюс 
пожизненного лишения сво-
боды – ошибку судебной сис-
темы можно исправить. У нас 
в стране отношение к смертной 
казни скорее не юридический, 
а психологический вопрос. Лю-
ди полагают, что реальная угроза 
расстрела может остановить ко-
го-то из преступников. Если же 
говорить о США, то там Трамп 
вводит казнь за массовые рас-
стрелы. Неужели кто-то думает, 
что таких людей остановит угро-
за собственной смерти?

Дмитрий Лесняк,
член Ассоциации юристов России

НА ПОЧТАЛЬОНОВ ХОТЯТ ВОЗ-
ЛОЖИТЬ ЕЩЁ ОДНУ ФУНКЦИЮ – 
МЕДРАБОТНИКОВ.

Пилотный проект будет запу-
щен в восьми регионах РФ. Пред-
полагается, что в отдалённых 
населённых пунктах почтальоны 
будут оказывать ещё и медпо-
мощь, собирать данные о здоровье 
местных жителей и пр. Удастся 
ли таким образом решить пробле-
му с нехваткой медиков на селе?

Такая инициатива должна 
быть наказуема! Что сделает 

почтальон без 
медицинского 
образования, 
если придёт 
к пациенту с ин-
фарктом или 
у больного на-
ступит клини-
ческая смерть? 
У почтальона 
нет лекарств, он 
не имеет права 

ставить капельницы или делать 
укол – то есть принимать само-
стоятельное решение, для этого 
необходимо среднее профессио-
нальное или высшее образование. 
Иными словами, он никак не 
сможет помочь человеку! Даже 
чтобы сделать внутривенный 
или внутримышечный укол, 
нужно обладать знания-
ми и опытом.

Чтобы найти вы-
ход из сложившейся 
бедст венной ситуа-
ции с медициной 
на селе, важно 
понять, почему 
медики не едут 
в «отдалёнку». 
В о - п е р в ы х , 
некоторые ре-
бята не до конца понимают, 
какую профессию выбрали. Не-
которые бросают учёбу, когда 
впервые на практике сталкива-
ются со смертью. Кроме того, 
сегодня у многих студентов нет 
заинтересованности, они при-

ходят в больницы и сидят в те-
лефонах, а надо разговаривать 
с медсёстрами, санитарками, 
врачами, ходить за ними по пя-
там и всё осваивать! Однажды 
пришла девушка на стажировку 
и говорит: «Нам сказали, если 
дадут делать уколы – хорошо, 
а нет – то и не надо». Это как?!

Во-вторых, в сёла не едут, 
потому что там ог-

ромная ответст-
венность, гораз-
до больше, чем 
в городе. Если 

что случится, принимаешь ре-
шение сам, зачастую позвонить 
посоветоваться с врачами не-
возможно – даже телефонная 
связь бывает не везде. Я один 
фельдшер на два села, вот и ле-
таю туда из  Умбы постоянно 

то на месяц, то на две недели. 
Летом в Чаваньге и Чапоме 
живут от 60 до 80 человек, зи-
мой остаётся 30, но и им нужна 
помощь. Однажды лошадь уда-
рила копытом ребёнка. А ФА-
Па рядом нет! Вертолётом его 
доставили в Мурманск, спасли. 
Недавно, к счастью, там постро-
или фельдшерско-акушерские 
пункты, в них есть всё, обору-
дование даже лучше, чем в не-
которых больницах!

Или был случай: больной вы-
звал скорую помощь – одышка. 
Обычно мы думаем, что при-
чина в астме. Я приехал, вижу: 
человек задыхается. Мужчина 
рассказал, что перенёс бронхит, 
работал на огороде, начал зады-
хаться, отдохнул и вроде всё на-
ладилось. А на третий день ему 
стало совсем плохо. Я сделал 
ЭКГ, оказалось, что он пере-
нёс инфаркт! Срочно повёз его 
в больницу. А что в этом случае 
сделал бы почтальон?

Денис Мальцев,
фельдшер в сёлах Терского берега

(Мурманская обл.)

СТАНУТ ЛИ ПОЧТАЛЬОНЫ ЕЩЁ И ВРАЧАМИ?

В БАШКИРИИ МЕСТНЫЕ ВЛАСТИ 
ПРЕДЛОЖИЛИ ВВЕСТИ НАЛОГ 
НА БЕЗДЕТНОСТЬ.

Региональные чиновники ре-
шили вспомнить этот советский 
метод в связи с тем, что в респуб-
лике снизились показатели рож-
даемости. Но может ли «наказа-
ние рублём» пробудить в молодых 
людях желание иметь детей?

 Каратель-
ными мерами 
такой вопрос 
точно не ре-
шить. Если вы 
хотите, чтобы 
рождалось боль-
ше детей, то на-
до не наказывать 
будущих родите-
лей, а поощрять 
их. Во-первых, 

нельзя сбрасывать со счетов, 
что сегодня далеко не всем здо-
ровье позволяет рожать больше 
одного-двух детей. А сколько 
разводов! Только по официаль-
ной статистике, больше половины 
браков распадается. Это тоже не 

способствует высокой рожда-
емости. И налогом на бездет-
ность разваливающуюся семью 
не сохранить. А бывают случаи, 
когда бездетные родственники 
активно помогают многодетным 
близким. Но новый налог может 
лишить их такой возможности.

Во-вторых, не стоит забы-
вать, что мы живём в свобод-
ной стране. И одни люди ре-
ализуют себя в семье, 
другие делают упор 
на профессиональ-
ную деятельность. 
Мы с женой роди-
ли 8 детей. Но я не 
считаю, что мы 
лучше тех, у кого 
один ребёнок или 
вообще нет детей. И мы с суп-
ругой рожали детей вообще без 
оглядки на государство.

При этом у меня лично скла-
дывается впечатление, что де-
тей в последние годы рожать 
стали больше. И это как раз ре-
зультат политики государства. 

К примеру, в регионах появились 
программы, которые помогают 
молодым семьям приобрести 
жильё. У меня знакомая, живу-
щая в Орловской обл., недавно 
родила второго ребёнка, и ей 
по этой программе регион по-
гасил часть ипотечного 
кредита. В Белгородс-

кой обл., опять же по от-
зывам знакомых, молодым 
семьям, у которых рожда-

ется третий ребёнок, вообще 
списывают всю оставшуюся 
ипотеку. То есть каждый регион 
старается по-своему.

Сегодня меры господдержки 
многодетным в разы выше, чем 
было, скажем, 15 лет назад. Это 
касается и финансовой помощи, 

и трудового законодательства. 
Но все льготы и все наказания 
бесполезны, если нет главного – 
желания самих супругов иметь 
детей. Это желание нельзя на-
вязать насильно – его нужно 
формировать в людях. А с нало-
гом на бездетность может ведь 
и так получиться, что эти деньги 
будут расходоваться в том чис-
ле на детей мигрантов, которые 
имеют в России вид на житель-

ство и которые склон-
ны рожать много де-

тей. В общем, как 
в любом важном 
вопросе,  надо 
семь раз отмерить 
и только потом 
отрезать. В дан-
ном случае – от-

резать деньги из бюджета наших 
с вами сограждан, которые пока 
не имеют детей.

Григорий Алексеев,
отец 8 детей

ПОМОЖЕТ ЛИ НАЛОГ НА БЕЗДЕТНОСТЬ РОСТУ РОЖДАЕМОСТИ? 

МНЕНИЕ

МАЛЬЦЕВА

МНЕНИЕ

АЛЕКСЕЕВА 

МНЕНИЕ

ЛЕСНЯКА

ОТКРЫТАЯ  ТРИБУНА

Подготовила Юлия ШИГАРЕВА (Y.Shigareva@aif.ru).

    ФОТО  НЕДЕЛИ   ФОТО  НЕДЕЛИ
КОНФИСКОВАННУЮ КОЛЛЕКЦИЮ 

ЖЕНЫ ЭКС-МИНИСТРА ПЕРЕДАЛИ В МУЗЕЙ

Фонды музейно-выставочного комплекса «Новый Иерусалим» по-
лучили неожиданное пополнение – 1,3 тыс. предметов искусства, 
которыми владела Жанна Булах, супруга экс-министра финансов 
Подмосковья Алексея Кузнецова. Эти шедевры были арестованы при 
незаконной попытке вывезти их в Финляндию, а затем конфискованы 

по решению суда. Среди них – уникальные книги, старинные монеты, 
доспехи и оружие, полотна кисти Шишкина (на фото справа), Ма-
ковского, Фалька, Сурикова. Кузнецов обвиняется в мошенничестве, 
растрате бюджетных средств и пр. Булах же находится в США, 
приговор ей вынесен заочно. Фото Гавриила ГРИГОРОВА/ТАСС, АГН Москва
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«Травля россии видна нево-
оруЖённым глазом».

Писатель, телеведущий, 
журналист Лев НОВОЖЁНОВ 
поделился с «АиФ» своими мыс-
лями по поводу происходящего.

и на марс полеТим

– Лев Юрьевич, в соцсети 
вы написали: «После 91-го го-
да я уже считал, что Россия ни 
на что не способна, но, когда 
она избрала Трампа и отравила 
Скрипалей, понял, что мы и на 
Марс способны полететь». По-
чему именно на Россию вешают-
ся все собаки?

– Человечество всегда вы
бирает плохишей – для того 
чтобы найти виноватых. Эту 
роль играли евреи, коммунис
ты, арабы, а в последнее вре
мя – русские.

– Но почему Америка так 
долго выставляет русских пло-
хишами?

– Если сравнивать их с еврея
ми, то не так уж и долго – евреи 
тысячи лет ходят в плохишах, 
а русские – какието десяти
летия. И я бы не сказал, что 
только Америка. Это и спорт – 
скандалы с допингами, с недо
пуском наших паралимпийцев 
до соревнований, – и экономи
ка, и армия. Много всего! Вы
рисовывается картина откро
венной травли России. И меня 
очень волнует, что к этой травле 
подключаются многие внутри 
самой России.

– Даже деятели культуры 
разделились на два полярных 
лагеря. Николай Губенко, Ва-

силий Ливанов говорят про 
противостоя ние России и За-
пада. А актёр Алексей Сереб-
ряков возражает им: «Мы сами 
придумали себе эту войну. Боль-
шая глупость! Никто никому не 
угрожает».

– Ну тут понятно всё! Се
ребряков не связывает своё бу
дущее с Россией, судя по тому, 
как он живёт. Он сюда приез
жает и зарабатывает вахтовым 
методом. С Губенко всё наобо
рот. Он не собирается отсюда 
уезжать. Много лет руководит 
театром. К тому же это послед
ний министр культуры СССР, 
его волнует, что происходит 
в культуре.

Вы, кстати, вспомнили про 
1991 год. А ещё есть 2014й. 
Он тоже рубежный, потому 
что в этот год мы рассорились 
с Украиной. Это тоже важный 
момент травли России. Сперва 
похамски оторвали Украину, 
потом – совершенно оче
видное подливание бензина 
в огонь русскоукраинских от
ношений. И началась граждан
ская война на Украине, причём 
националистического толка, 
потому что тех, кто сопротив
лялся киев скому режиму, яв
но ассоциировали с Россией, 
с русскими. В конституции Ук
раины записана цель – вхож
дение в военнополитический 
блок НАТО. А НАТО для чего 
существует? Для противостоя
ния России прежде всего! Рос
сия находится в числе главных 

геополитических соперни
ков – в частности, Америки. 
Поэтому разговоры о том, что 
никто не борется с Россией, 
никому она не нужна, живите 
спокойно, до вас нет никакого 
дела, – смешны. 

разброд и шаТание 
везде

– «Самый трудный язык – 
русский: никто никого не пони-
мает», – говорите вы. Почему 
же на фоне внешней угрозы мы 
не объединимся внутри страны?

– С одной стороны, это ха
рактерно не только для Рос
сии. Разброд и шатание, рас
кол, противоречия есть во 
многих ведущих странах ми
ра: в Америке – в связи с вы
бором Трампа, в Великобри
тании – по поводу Брекзита, 
вообще в Европе в связи с на
шествием мигрантов. Каждый 

эпизод в отдель ности может 
ничего и не значить, но когда 
эти эпизоды складываются, от
кровенно напрашиваются вы
воды: человечество находится 
в глобальном тупике. 

До недавнего времени чело
вечество жило идеей: женил
ся – нужно этот крест нести 
до конца жизни. Не бросать 
детей, отвечать за них, вырас
тить. А теперь в какую сторону 
движутся идеи, которые при
нято называть либеральными? 
Что можно всё поменять, от
казаться, перекраситься как 

угодно – сегодня одни при
нципы, завтра другие, после
завтра третьи. И это всё назы
вается свобода. Дайте свободу! 
Во всём! В этом и заключается 
глобальный мировой конф
ликт. Вчера Великобритания 
была в Евросоюзе, а сегодня 
уже нет. Вчера был Советский 
Союз, а сегодня его уже нет.

– А как вы реагировали 
на распад СССР?

– Радовался. Но теперь сом
неваюсь, хорошо это было или 
плохо.

Журналисты – а я был жур
налистом – получили тогда 
массу возможностей, которых 
у них не было. Появилось боль
ше свободы в выражении своих 
мыслей, выросла значимость 
профессии. А потом всё сно
ва стало пересматриваться – и 
история прежде всего. Куми
ров начали свергать с пьедес
талов – как это всегда про
исходит во время революций. 
«Сбросим Пушкина с корабля 
современности» – это знаме
нитая фраза Маяковского. Но 
у нас эта формула стала фактом 
повседневной жизни: сбросим 

Пушкина, Зою Космодемьян
скую, маршала Жукова. Что 
в итоге получилось? В итоге на
чала образовываться пустыня… 
Некоторые спохватились – не
льзя так, можно всё разрушить 
до основания, как после 1917 
года. А некоторые продолжают 
разрушением заниматься.

В СССР мы думали, что всё 
зло от коммунистов. Победит 
западная демократия комму
низм – и всё, рай наступит 
на земле. Коммунизма нет, 
отменена статья Конституции, 
где роль КПСС была руководя
щей, нет Советского Союза – 
а всё равно всё плохо. В резуль
тате обретения независимости 
начались войны сперва на ок
раинах СССР. Потом – в раз
ных частях планеты, где их 
инициировали американцы. 
Бомбёжки Юго славии – где 
это видано, чтобы через столь
ко лет после Второй мировой 
войны в центре Европы нача
ли бомбить столицу страны? 
На Балканах вы через одного 
встретите людей, для которых 
Милошевич если не кумир, 
то уважаемый человек. Вдруг 
стало очевидным: всё было не 
совсем так, как нам представ
лялось. Нам, гражданам Со
ветского Союза.

У России есть свой специ
фический опыт революций, 
гражданских войн, бунтов. 
И мы живём этими воспоми
наниями. Что революция – это 
кровь, жертвы, разруха. Даже 
постсоветскому поколению 
всё равно передались через 
родителей, дедушек и бабушек 
эти нарративы о героях рево
люции, о людях, совершавших 
подвиги во имя родины, при
носивших себя в жертву. Но 
попрежнему находятся и те, 
кто не понимает, что сегодня 
другое время. Что 1917й не
льзя повторить, потому что 
вы – не они, вы совершенно 
другие люди и живёте в совер
шенно другой исторической 
реальности.

в москву прилеТел новый по-
сол киТая. в суббоТу, 10 авгусТа, 
в «шеремеТь ево» его всТречали кол-
леги по дипломаТической миссии 
и ЖурналисТы.

До назначения в Рос
сию Чжан Ханьхуэй за
нимал пост заместителя 
министра иностранных 
дел КНР. А ранее работал 
в диппредставительствах 
Поднебесной в Киргизии, 

Казахста не и на Украине. Ему 55 лет, женат, 
имеет дочь и прекрасно владеет русским 
языком. Он уже бывал в России, а также 
содействовал передаче двух китайских панд 
в Московский зоопарк в этом году.

«Быть послом Китая в России – это 
большая мечта, и она для меня сбылась, – 
сказал Чжан Ханьхуэй, выйдя к журна

листам. – Сейчас я испытываю двойное 
ощущение. Первое – чувство радости. 
Я рад возможности работать в России. 
А второе – чувство высокой ответствен
ности. Китайскороссийские отношения 
очень важны. И не только для наших 
стран, но и для поддержания мира и ста
бильности в глобальном масштабе.

Будем работать, направлять совмест
ные усилия для сближения отношений 
между нашими государствами и наро
дами. И реализовывать договорённос
ти между нашими президентами, чтобы 
вывести взаимовыгодное сотрудничество 
на качественно новый уровень».

Вокруг Чжан Ханьхуэя, который вы
шел в общий зал прилёта терминала F, 
быстро собралась толпа зевак. Они сни
мали его на смартфоны, а узнав, что это 
новый посол Китая, поднимали вверх 
большой палец.

кадры
новый посол киТая прибыл в москву 

нашли новых плохишей
Лев Новожёнов: «Человечество всегда ищет виноватых. В последнее время это русские» 

ПЕРСОНА

« Россия находится в числе главных геополитических со-
перников – в частности, Америки. Поэтому разговоры 
о том, что никто не борется с Россией, никому она не 
нужна, живите спокойно, до вас нет дела, – смешны!

Ольга  
ШАБЛИНСКАЯ,
O.Shablinskaja@aif.ru

«В конституции Украины записана цель – вхождение в НАТО. А НАТО 
для чего существует? Для противостояния России». Фото Alamy/TACC

почему подал в отставку посол 
сШа в рф Хантсман? кого трамп 
назначит вместо него?

с. гаврилов, москва

Джон Хантсман фактически покинет 
пост посла США в России 3 октября. 
Дипломат был назначен на эту долж
ность в 2017 г. Приступая к исполнению 
обязанностей, Хантсман заявил, что пла
нирует проработать до 2020 г. и вернуться 
в США. Американские СМИ сообщают, 
что дипломат планирует баллотировать
ся на должность губернатора штата Юта. 
Глава Американской торговой палаты 
(AmCham) Алексис Родзянко считает, 
что Хантсман хорошо справлялся со сво
ими обязанностями и «оберегал деловые 
отношения США и РФ».

Президент США Дональд Трамп пока 
не определился с новым главой дипмис

сии. Претендентов двое: американский 
спецпредставитель по Северной Корее 
Стивен Биган и посол США в Германии 
Ричард Гренелл. Биган уже имел опыт 
работы в России, поскольку был вице
президентом Ford Motor Co., которая 
в том числе вела бизнес и с Москвой. 
Гренелл, по информации американ ских 
СМИ, не заинтересован в должности 
главы дипмиссии в России. Не в вос
торге от его кандидатуры и в Москве.

Сенатор Алексей Пушков напомнил, 
что, когда Гренелл был послом США 
в Германии, он грубо угрожал немец
ким компаниям санкциями за участие 
в проекте «Северный поток – 2». После 
этого в бундестаге призвали выслать 
дипломата из страны. «К нам приедет 
с «Северным потоком – 2» бороть
ся?» – с иронией спрашивает Алексей 
Пушков.

почему уезЖаеТ из россии посол сша?
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А много ли по стране нахо-
дится энтузиастов, готовых 
вкладывать силы и средства 
в такой полезный, но такой 
капризный объект – фрукты 
и ягоды.

урожай собрать некому

В Башкирии в былые вре-
мена  плодово-ягодная  те-
ма  процветала.  Сейчас  же 
из 12 плодосовхозов осталась 
половина  –  одни  стали  час-
тными, остальные – разори-
лись. Выращивают на продажу 
клубнику, смородину, яблоки 
или распродают саженцы кус-
тов. Самосбор объявляют всего 
четыре из них – предлагают со-
бирать клубнику, смородину, 
ежевику,  малину,  виноград, 
яблоки, грушу, жимолость.

В этом году ягода оказалась 
ранней, к началу июля боль-
шинство урожая уже было соб-
рано. Ажиотаж был такой, что 
питомник открывался в 5 ут-
ра и каждые полчаса отвозил 
на поля по два переполненных 
пазика. Правила на самосборе 
следующие: желающие соби-
рать ягоды должны оставить 
аванс  в  3000  руб.  Если  ягод 
набрали  на  меньшую  сум-
му,  остаток  денег  на  выходе 
возвращается. 1 кг самостоя-
тельно собранной ягоды сто-
ит 200 руб.: в 2 раза дешевле, 
чем на рынке в городе. К сло-
ву, за воротами свежесобран-
ную  клубнику  продают  уже 
по 300 руб. за 1 кг – на радость 
тем, кому лень ломать спину 
в  поле.  На  трассе  по  дороге 
в Уфу эта же клубника стоит 
уже  350  руб.,  на  стихийных 
рынках в самом городе – все 
400 руб. за 1 кг.

–  Раньше  Чишминский 
район славился своими сада-
ми. Питомник – единствен-
ное,  что  осталось  от  много-
численных садов, окружавших 
районный центр. Последними 
«сдались» яблоневые и виш-
нёвые сады на въезде в село – 
их вырубили пару лет назад, 
чтобы раздать землю по гос-
программам для строительства 
жилья. Мы каждый год езди-
ли собирать яблоки не только 

в Чишмы, но и в Уразбахтино, 
в другие деревни, – поделилась 
местная жительница Гульнара 
Каримова.

– В упадок всё пришло из-
за того, что государству ста-
ло  невыгодно  выращивать 
своё,  –  признаётся  селек-
ционер с 40-летним стажем, 
ст. науч. сотрудник селекцион-
ного центра при Башкирском 
НИИ в Кушнаренково Харис 
Фазлиахметов. – Программа 
импортозамещения  до  нас 
не дошла. Мы надеялись, что 
в садоводство наконец начнут 
вкладывать средства, расши-
рять и развивать. Но никто за 
это так и не взялся. Возможно, 
потому, что затраты в этой об-
ласти большие, а возможно, 
потому, что выращивать са-
мим стало дороже, чем поку-
пать за границей.

Например, в Кушнаренков-
ском  селекционном  центре 
нужна круглосуточная охрана. 
Нет  там  и  плодохранилища, 
а в штате остались только учё-
ные, ухаживать за деревьями 
и кустами и собирать урожай 
30 различных культур просто 
некому.

Заработать  
на «жигули»

Слава о вишне из садов се-
ла Большие Бакалды (Ниже-
городская обл.) некогда шла 
по всей России. Её доставляли 
даже к столу Александра III.  
Люди  активно  выращивали 
ягоды на продажу. За каждым 
домом на 40–50 сотках распо-
лагался сад.

–  В  хороший  год  с  участ-
ка  собирали  до  тонны  виш-
ни! – вспоминает жительни-
ца Больших Бакалд Наталья 
Пронина. – Продукцию сда-
вали на местный консервный 
завод, там из неё делали соки, 
джемы, варенье. Помню, ка-
кие огромные очереди стояли 
к предприятию в сезон.

Местные  жители  вспоми-
нают, что за сезон вполне ле-
гально можно было заработать 
на «Жигули». Консервный за-
вод вишню у населения при-
нимает  до  сих  пор,  однако 

расплачивается с поставщика-
ми… собственной продукцией. 
Поэтому вся надежда на пере-
купщиков. Но их тоже стало 
меньше.  Лет  десять  назад  за 
ягодами  из  Нижегородской 
и  Кировской  областей  при-
гоняли многотонные рефри-
жераторы. Теперь же частные 
торговцы приезжают на легко-
вых машинах. Хотя в Больших 
Бакалдах сейчас 600 дворов, 
и каждый в сезон готов сдать 
в день до 100 кг вишни.

– Я за прошлый год выру-
чила 60 тыс. руб. – немало, – 
продолжает Наталья Прони-
на. – Те, кто продаёт вишню 
самостоятельно,  выручают 
и по 200 тыс. за сезон. Но ведь 
сад содержать надо. Уже лет 
пять наши вишнёвые деревья 
атакует  долгоносик.  Травим 
его дважды в год дорогосто-
ящими  химикатами.  Конеч-
но, хотелось бы, чтобы прямо 
к нам приезжали машины с за-
водов за ягодой, чтобы за счёт 
госпрограмм нам хоть немно-
го  компенсировали  затраты 
на  содержание  сада.  Сейчас 

Клубника, что лежит на рос-
сийских прилавках, – как с кар-
тинки: красивая, ярко-красная, 
ягодка к ягодке. Продавцы уве-
ряют: такая красота – наша, 
российская. Так ли это? «АиФ» 
искал ответ на этот вопрос 
в крупном подмосковном совхозе.

на вкус и цвет...

П л а н ы   п о 
сбору  клубни-
ки в этом году 
скорректиро-
вала  погода. 
И з - з а   а н о -
мальной  жары 

в июне и дождей в июле сбор 
заканчивается уже в середине 
августа. «Обычно мы собираем 
и продаём клубнику до сентяб-
ря, – говорит бригадир отдела 
садоводства совхоза Галина Ку-
рышева. – А сейчас подходят 
к финалу даже поздние сорта. 
Но это с коммерческой точки 
зрения и хорошо: потребите-
ли покупают клубнику только 
до августа, дальше идёт спад 
продаж.  Люди  думают,  что 
отечественная так поздно под-
ходить не может. Но ведь всё 
зависит от сорта и погоды!»

Со  100  га  уже  получили 
1300  т  ягод,  до  конца  сезона 
соберут ещё 500 т. Хо-
тя, если приглядеться 
к кустикам, растущим 

вокруг, на них ни одной ягоды! 
«Не удивляйтесь, это молодые 
сорта, – объясняет сопровож-
дающая. – Первый год они не 
дают урожай, сбор начинается 
лишь на второй и третий годы. 
Потом нужно менять поле и ма-
териал, иначе ягода начинает 
мельчать, а на участке заводятся 
вредители и болезни. Вернуться 
на преж нее место можно через 
5 лет».

На  наших  рынках  сегод-
ня  часто  можно  встретить 
импорт ную  клубнику.  Как 
отличить  её  от  российской? 
«Импортные ягоды срывают 
ещё зелёными или бледно-ро-
зовыми, не дозревшими. Они 
дозревают в процессе транс-
портировки,  но  часто  так  и 
остаются  несладкими,  ведь 
сахар ягода набирает только 
из почвы. При этом она может 
очень вкусно пахнуть (работа-
ют распылённые на ягоды аро-
матизаторы), однако вкус под-
делать невозможно, – говорит 
эксперт. – Часто импортную 

клубнику после сбора моют, 
чтобы она была глянцевой. На-
шу же, из-за того что она соб-
рана уже созревшей, помыть 
невозможно – при любом со-
прикосновении с водой плод 
превратится в кашу».

антибиотики в нагруЗку

Отпускная  цена  клубники 
покупателям формируется ис-
ходя из времени и количества 
сбора. В начале и конце лета 
клубнику продают по 350 руб. 
за  кг,  в  середине  сбора  цена 
опускается до 250 руб.

«Ретейлеры обычно хотят ку-
пить её по 150–200 руб. за 1 кг 
и продать по 350–400 руб.», – 
уточняет  эксперт.  Хорошая 
ягода  не  может  стоить  ниже 
200 руб. за 1 кг в розницу: ина-
че она либо недозревшая, либо 
у неё вышел срок годности.

Как узнать, откуда приехали 
ягоды, которые хотите купить? 
Продавец должен иметь серти-
фикат соответствия с отметка-
ми о ветеринарной проверке 
ягоды и адресом места сбора.

Подмосковная клубника хра-
ниться долго не может, её нуж-
но реализовать за 1–2 дня после 
сбора. Даже в холодильнике она 
пролежит максимум 4 дня.

Если клубника лежит доль-
ше, значит, её обработали ан-
тибиотиками  для  хранения. 

Так часто делают с китайской 
ягодой. Об этом периодически 
напоминает Россельхознадзор 
после проверок ягоды из Китая. 
Кстати, ведомство с 10 августа 
приостановило ввоз из Китая 
семечковых  и  косточковых 
агрокультур (слив, нектарин, 
абрикосов, персиков, алычи, 
вишни, черешни, яблок, груш 
и  айвы)  в  связи  с  продолжа-
ющимися случаями поставок 
в РФ заражённой растительной 
продукции.

В подмосковном совхозе уве-
ряют, что у них клубнику обра-
батывают только азотом. И то за 
2 месяца до начала сбора. «Азот 
восстанавливает почву и расте-
ние после зимы, даёт питание. 
И при этом легко вымывается 
из почвы за пару недель. Обой-
тись без него, если мы хотим 
собрать урожай с каждого кус-
та, нельзя, – поясняет Галина 
Курышева. – А после того, как 
ягода начинает расти, обраба-
тывать её нельзя – это отразит-
ся на качестве».

Наша-то и красивее, и слаще! 

соЗревший плод ошибок 
            Что мешает сделать доступными ягоды и фрукты, выращенные в российских садахгосдума приняла Закон о снижении с 20% до 10% ндс на оте-

чественные ягоды и фрукты. по мнению депутатов, это 
поЗволит отечественным проиЗводителям увеличить  
объёмы оборотных средств и направить их на Закладку 
новых садов. на ценах это тоже отраЗится – в сторону  
понижения. оправдаются ли надежды?

с ароматом обмана

ТЕМА  НОМЕРА

дешевле купить, чем вырастить своё

А как в советское время обстоя-
ли дела с садоводством?

–  Времена 
СССР  для  са-
доводства были 
периодом  рас-
цвета, тогда оно 
было дотацион-
ной  сферой,  – 

рассказывает завлабораторией 
плодоводства и ягодных культур 
ФГБНУ ФАНЦ Северо-Востока 
Александр Софронов. – Только 
в нашей Кировской обл. было 
6–7 плодосовхозов, ягоды пере-
рабатывались на местных ком-
бинатах. Всё было эффективно 
и  экономически  обосновано. 
Вся система в СССР работала 
по  принципу  районирования 
сортов:  выращивать  в  регио-
не могли только то, что было 
предназначено для выращива-

ния в этих природных условиях. 
Сверху приходила разнарядка, 
куда нужно этот сорт отправлять. 
Существовал ассортимент испы-
танных сортов, было понятно, 
что садоводам от них ждать.

В 1990-е поддержка государ-
ства закончилась, и хозяйст ва 
моментально  сменили  свой 
профиль. Ягодами занимаются 
только научные центры и круп-
ные агрохолдинги. Остальное – 
личные хозяйства. Даже заме-
чательные сады в Уржумском 
районе, где перерабатывались 
плоды для разных настоек и на-
ливок, насколько мне известно, 
занимаются рожью.

Сейчас нет тесного контак-
та учёных с хозяйственниками 
и продавцами. Если бы в этом 

треугольнике у каждого были 
чёткие задачи и связи, всё бы-
ло бы иначе. Чтобы выживать, 
последние 30 лет все аграрные 
центры ориентированы на лю-
бительское садоводство, а это 
другие  требования  к  сортам. 
В  плане  промышленного  са-
доводства шагнули вперёд Ни-
жегородская  обл.,  Татарстан 
и Удмуртия, там есть и хозяй-
ства, и сильные частники. Но 
есть надежда: сейчас обсужда-
ется  федеральная  программа 
развития  питомниководства 
и ягодоводства. Да и снижение 
для садоводов НДС до 10%, воз-
можно, даст какой-то толчок, 
как в своё время это произош-
ло с картош кой. Хуже точно не 
будет!

а как было в ссср?

Отечественный плодово- овощной супермаркет «Придорожный».
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Почему же ягоды и фрукты 
у нас даже в сезон оказывают-
ся порой не по карману покупа-
телю? Кто и как накручивает 
цены, пока собранный урожай 
движется от садов на прилавки?

ГДЕ САМЫЕ ДЕШЁВЫЕ?

– Цену на ягоды определяет 
рынок, – объясняет гендирек-

тор FruitNews 
Ирина Козий. – 
Ягода продаёт-
ся по той цене, 
по которой её 
готов купить 
потребитель и 

продать производитель. Самые 
низкие цены на ягоды мы видим 
в период большого урожая на юге 
России, когда рынок наполнен 
и отечественной, и импортной 
(преимуще ственно турецкой) 
продукцией. В это время из-за 
высокой конкуренции постав-
щики вынуждены снижать стои-
мость своего скоропортящегося 
продукта. Хотя к тому моменту, 
как поспевает урожай в цент-
ральной части нашей страны, 
стоимость ягод обычно вырас-
тает – в это время общий объём 
продукции на рынке меньше.

Цена ягод на прилавках ма-
газинов формируется не только 
из себестоимости производ ства, 
поскольку 80% продаю щихся в 
России ягод – это импорт. Де-
шевле всего можно купить яго-
ду прямо на месте сбора. По 
пути на торговую полку ягоду 
необходимо упаковать, охла-
дить, перевезти на рефрижера-
торном транспорте, перебрать 
и удалить пострадавшую в пути 
продукцию, сохранить на складе 
или в точке реализации. Все эти 
операции требуют значительных 
затрат, поэтому ягода может до-
рожать на 100% и более. Такое 
увеличение считается обычным 
для скоропортящейся продук-
ции во всём мире.

Кроме того, на стоимость 
отечественных ягод влия-

ет практическое отсутствие 
средств защиты растений. 
Дело в том, что каждое такое 
средство у нас регистрируется 
на отдельную культуру. А что 
разрешено, к примеру, для то-
матов, запрещено использовать 
для ягод. Стоимость такой ре-
гистрации очень высока, а из-
за небольших площадей выра-
щивания ягод в нашей стране 
перечень разрешённых для ягод 
средств очень маленький, часть 
из которых давно уже устаре-
ла. Поэтому половину урожая 
наши фермеры теряют. Что от-
ражается на цене – ведь поте-
ри производителя оплачивает 
потребитель.

ПОЧЕМУ СТОЛЬКО 
ИМПОРТА?

Отечественные ягоды – зем-
ляника, малина, ежевика, жи-
молость, голубика, смородина, 
крыжовник и др. – пока зани-
мают не более 20% от всего объ-
ёма продаж ягодной продукции 
в нашей стране. Остальное при-
ходит к нам из других 
стран. Первые постав-
ки ранней весной идут 
преимущественно из 
Греции, Испании и 
Италии (в документах 
стоит Белоруссия). 
В мае-июне – из Тур-
ции. В середине ле-
та – из Белоруссии, 
Польши, Молдавии 
и Украины. Поздней 
осенью и зимой – из 
Египта, Марокко, Израиля 
и стран Южного полушария. 
Китайские производители эк-
спортируют в Россию в основ-
ном замороженную ягоду.

В теории российские про-
изводители, которые сейчас 
внедряют современные техно-
логии и расширяют сезон вы-
ращивания, могли бы и сами 
заполнять большую часть рын-
ка. Но у нас для этого пока не-
достаточно хозяйств. Начинать 

выращивать ягоды очень доро-
го, а многочисленные ограни-
чения и дорогостоящие согла-
сования госорганами поставок 
современных сортов рассады 
и саженцев, средств защиты 
растений, организации полива 
и прочего приводят к тому, что 
ягодным бизнесом занимается 
крайне незначительное число 
энтузиастов. У небольших хо-
зяйств есть сложности и с ре-
ализацией продукции. Чтобы 
выходить в сетевые магазины, 
нужно собирать в день 2–3 т 
продукции. У нас же одно хо-
зяйство в среднем может дать 
лишь 200–300 кг, такой объём 
для розницы не подходит. Что-
бы на прилавках стало больше 
отечественных ягод, нужно со-
здавать кооперативы, которые 
обеспечат нужный магазинам 
объём продукции. Замечу, что 
наши сети предпочли бы реа-
лизовывать российскую продук-
цию – она свежее и пользуется 
доверием потребителей.

Отдельно нужно отметить, что 
для реализации ягод через рас-

пределительные цен-
тры розничных сетей 
производителям не-
обходимо устанавли-
вать в поле небольшие 
холодильники, так 
как для обеспечения 
качественного хране-
ния ягоды продукция 
должна собираться в 
розничную упаковку 
и охлаждаться в тече-
ние часа после сбора. 

Такое строительство – слишком 
дорогое удовольствие для многих 
хозяйств.  

Но постепенно отечествен-
ные фермеры начинают приоб-
ретать и новое оборудование, 
и современные сорта ягод, ис-
пользуют новые технологии, 
капельный полив, строят плё-
ночные туннели и теплицы, 
благодаря этому урожай ягод в 
стране растёт, а сезон поставок 
увеличивается. 

СОЗРЕВШИЙ ПЛОД ОШИБОК 
            Что мешает сделать доступными ягоды и фрукты, выращенные в российских садах

ЦЕНУ ДИКТУЕТ ЕВРОПА

34 МЕСЯЦА 
В ГОДУ НАШИ 
ЯГОДЫ МОГУТ 

КОНКУРИРОВАТЬ 
С ИМПОРТНЫМИ.

в селе всё больше заброшен-
ных садов. Зачем вкладывать 
силы и деньги, если в прежних 
объёмах вишня никому уже не 
нужна?

«ЖДЁМ ПОМОЩИ!»

Воронежские садоводы 
уверены: заниматься садовод-
ством – дело малорентабель-
ное, поскольку трудозатраты 
высоки, а магазины предпо-
читают импортное.

– Мы можем быть лучше 
и по цвету, и по вкусу, но 
торговля нашу продукцию не 
любит, – констатирует генди-
ректор хозяйства «Новонадеж-
динское», Николай Паринов. – 
Оно и понятно: импортные 
яблоки, напичканные хими-
ей, как положили на прилавки, 
так они и лежат. А если наши 
яблоки сразу не раскупят, они 
начинают портиться. К тому 
же хозяева многих торговых 
сетей живут за границей. Вот 
и везут всё оттуда. Одно время 
замдиректора местной торго-
вой сети брал у нас по две фуры 
в день, и очередь из покупате-
лей выстраивалась. Потом он 
уволился. Сейчас мы работаем 
с другими городами, Москва 
поворачивается к нам лицом. 
Снижение ставки НДС до 10%, 
конечно, помогло бы произ-
водителям. Сады – очень за-
тратное дело, только на средс-
тва защиты у нас в год уходит 
по 50 млн руб. Себестоимость 
продукции получается высо-
кой, а если взять ещё и НДС – 
так это вообще верёвка! За 
границей производителей до-
тирует государство. У нас же 
есть поддержка только на за-
кладку новых садов, но и вы-
корчёвка, и саженцы требуют 
огромных средств. Хорошо 
бы и горючее для сельского 
хозяйства сделать льготным. 
Если нам не помогать, садо-
водство будет рушиться и ру-
шиться.

ЧТОБЫ ВЫРАСТИТЬ САЖЕН-
ЦЫ ЯБЛОНИ, НУЖНО ТРИ ГОДА. 
И ЕЩЁ СТОЛЬКО ЖЕ, ПОКА ДЕ-
РЕВЦЕ НАЧНЁТ ПЛОДОНОСИТЬ. 
ГОТОВЫ ЛИ СЕГОДНЯ АГРАРИИ 
ЖДАТЬ ТАК ДОЛГО? И ГОТОВО ЛИ 
ГОСУДАРСТВО ПОМОГАТЬ ИМ?

В нашем 
х о з я й с т в е 
1000 га садов. 
В прошлом 
году мы полу-
чили 14 тыс. т 
яблок. В тече-
ние послед-
них пяти лет 
мы добавля-
ем по 20–25% 
к предыдуще-

му урожаю.
Господдержка есть, но она не-

достаточная по сравнению с её 
уровнем в зарубежных странах. 
Во Франции, например, дают 
по 5000 евро на гектар – это 
3,5 млн руб. А у нас в 2018 г. 
на закладку сада давали 
800 тыс. руб. (размер господ-
держки определяет регион). Но 
даже эти суммы получить не-
просто. Бюрократия! К нам как 
крупному хозяйству отноше-
ние хорошее. Но другим слож-
но. Подготовка бумаг требует 
высокой квалификации, чего 
не всегда хватает садоводам.

В целом площади под сада-
ми в России увеличиваются. 
Но не хватает специалистов, 
чтобы работать по интенсив-
ным технологиям. Дефицит 
кадров – 90%! Специалисты 
старой закалки, к сожалению, 
в этих технологиях не разби-
раются. Поэтому, если стоит 
задача импортозамещения, 
себестоимость плодов, выра-
щенных по старым техноло-
гиям, не позволит конкури-
ровать с импортом.

При этом какие бы санкции 
и контрсанкции мы ни вводи-
ли, в ответ имеем серый им-
порт, если не чёрный. Около 
1 млн т яблок ввозится по-бе-
лому и по-серому, а пример-
но 0,5 млн т – по-чёрному: 
везут с Украины, из Польши. 
С грушами ещё хуже. Я вижу 
на прилавках бельгийскую 
грушу. А ведь Бельгия у нас 
под санкциями! В бумагах, 
конечно же, записано, что эти 
груши из Африки. Но любой 
специалист по внеш нему виду 
плода может определить, от-
куда он. Про методы точного 
определения места произрас-
тания по химическому составу 
продукции даже не говорю!

Теперь про цены. Львиная 
доля в конечной стоимости яб-
лок – это цена сети, а не сель-
хозпроизводителя. К примеру, 
от нас яблоко уходит по сред-
ней цене 38 руб. с НДС за 1 кг, 
а в сетевых магазинах оно стоит 
уже под 100 руб. Уменьшение 
НДС поможет нам больше денег 
направить на развитие садов, но 
не думаю, что из-за этого сни-
зятся цены на полках. Но и не 
вырастут – это уже хорошо!

Александр Буглак,
директор садоводческого 

хозяйства в Ставропольском 
крае, глава Северокавказской 

ассоциации садоводов

МНЕНИЕ

БУГЛАКА

В ДЕФИЦИТЕ 
И ДЕНЬГИ, И КАДРЫ

В ВОЛГОГРАДЕ МОШЕННИКИ ГОТОВИЛИ ФАЛЬШИВЫЕ СРЕДСТВА ДЛЯ БОРЬБЫ С ВРЕДИТЕЛЯМИ РАСТЕНИЙ В БЕТОНОМЕШАЛКЕ

Отечественный плодово- овощной супермаркет «Придорожный».

Материалы подготовили: Юлия ШИГАРЕВА (Y.Shigareva@aif.ru), Александр 
МЕЛЬНИКОВ, Елена ПЛОТНИКОВА, Юлия БАЙДЖАНОВА («АиФ-Башкортостан»), 
Злата МЕДУШЕВСКАЯ («АиФ – Нижний Новгород»), Анастасия ХОДЫКИНА 
(«АиФ-Черноземье»), Наталья ЦОЙ («АиФ – Северный Кавказ»), Александр 
ЧАРУШИН («АиФ-Вятка»). Фото GLOBAL Look PRESS, Виталия ТИМКИЕВА/РИА Новости
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В ЕВропЕ сноВа сЕрия сканда-
лоВ, сВязанных с мигранта-
ми. один из послЕдних разра-
зился В гЕрмании. УВолЕнный 
с работы приЕзжий из афри-
ки, обидЕВшись на приняВ-
шУю Его странУ, столкнУл 
на жЕлЕзнодорожныЕ пУти 
нЕмкУ с малолЕтним сыном. 
сын погиб, мать В больницЕ. 
прЕсса откликнУлась нЕго-
доВаниЕм: «ноВоЕ злодЕяниЕ 
потрясло Всю гЕрманию». 

Европейцы с их устоявшими
ся традициями гуманизма оказа
лись в сложной ситуации. Пре
пятствовать наплыву незваных 
гостей – значит противоречить 
принципам толерантности. А 
продолжать широко открывать 
двери для незваных гостей всё 
страшнее. Тревожность – соци
альная, экономическая и поли
тическая – нарастает. Отражая 
эту тревогу, и пресса, и политики 
всё чаще говорят о том, что «от 
чужаков исходит угроза осново
полагающим ценностям и устоям 
Европы». И такими настроения
ми всё чаще пользуются партии 
с правым и националистичес
ким уклоном. Их популярность 
среди широких слоёв населения 
возрастает. Правозащитники и 
сторонники либеральных устоев 
вынуждены обороняться. 

опасныЕ гости

Но обороняться становится 
всё труднее. Мигранты, особенно 
когда они скапливаются в мес
тах, где им удаётся осесть и закре
питься, нередко сами дают повод 
для недовольства и страхов. Нем
цам, французам, итальянцам, 
испанцам – нациям с крепкими 
культурными традициями и бы
товыми устоями – не нравится, 
когда гости, почувствовав силу 
своей массовости, начинают 
навязчиво демонстрировать им 
свои традиции. В Германии, 
Бельгии, Голландии директора 
детских садов и школ под напо
ром мусульманских общин вы
нуждены менять меню в детских 
столовых, исключая привычные 
блюда из свинины. Угрозы не
редко носят крайне агрессив
ный характер: сжечь детский 
сад, убить директора школы и  
т. д. Европейцев всё больше раз
дражает и привычка мусульман 
демонстрировать свои стандарты 
одежды и поведения. 

Попытки местных властей Ев
ропы влиять на ситуацию носят 
скорее внешний характер. Так, 
в Голландии буквально на днях 
принят закон, запрещающий 
мусульманам в публичных мес
тах закрывать лицо хиджабом. 
Правозащитники, нетрудно до
гадаться, выступили с протестом. 
А вот когда приезжие насилуют 
белых женщин, голосов право
защитников почемуто не слыш
но. Гуманизм, однако…

а как У нас?

Миграционные потоки в 
России тоже нарастают. За год 
они увеличились почти вдвое. 
Но цифры пока не пугающие. К 
тому же миграция, которая на
блюдается в России, носит иной 
характер, чем в Европе. Туда едут 
из чужих стран, а наши приезжие 
ещё совсем недавно жили вмес
те с нами в одной стране, имя 
которой СССР. Большинство 
свободно говорили порусски, 
получили образование в совет
ской школьной системе. 

Однако с распадом СССР во 
многие республики неожиданно 
быстро и под влиянием сосед
них мусульманских стран очень 
настойчиво стали возвращать
ся те традиции (религиозные, 

культурные, образовательные, 
бытовые), которые, казалось, 
советская система перемолола 
окончательно. Но выяснилось, 
что цивилизационного и полити
ческого единения в рамках СССР 
по большому счёту не сущест
вовало. Местное политическое 
руководство на словах громко 
клялось в верности коммунис
тической Москве, а на самом 
деле поощряло местные обычаи 
и нравы. И, как только жёсткий 
контроль Кремля исчез, вековые 
традиции (в том числе и мусуль
манства) пусть и не в полном 
объёме, но вернулись.

Похоже, у нас в России бу
дут проходить те же процессы, 
через которые прошла Запад
ная Европа. Первые поколения 
мигрантов, приезжавшие во 
Францию, Англию и Германию 
после распада колониальных 
империй, оседали в этих стра
нах с пониманием того, что они 
попали в экономический рай, в 
иную цивилизацию. За редким 
исключением они не выставля
ли напоказ ни своего мусульман
ства, ни своих бытовых отличий. 
Им хотелось побыстрее освоить
ся в местных условиях, жить и 
выглядеть как французы, немцы, 
англичане. Хотелось скорее вы
учить местный язык. Приехав 

впервые в Париж в 1972 году, 
я застал эту ситуацию: на Ели
сейских Полях было редкостью 
увидеть женщину в хиджабе, а 
поарабски на улицах мало кто 
говорил. Сегодня дети мигрантов 
во втором и третьем поколениях 
не чувствуют своего «европей
ского счастья». И, столкнувшись 
с дискриминацией, всё активнее 
противопоставляют себя евро
пейской цивилизации. В России, 
кажется, проглядывает сходная 
ситуация. Власти пока её не за
мечают. Или делают вид, что не 
замечают. 

шаУрма для юнармЕйцЕВ?

На первых порах после рас
пада СССР в Россию в качест
ве «понаехавших» прибывали, 
как правило, люди с хорошим 
знанием русского языка, наших 
традиций. Сегодня едут уже те 
поколения, для которых рус
скоевропейская культура яв
ляется почти чуждой. К тому же 
после обретения независимости 
в ряде бывших республик ста
ли целенаправленно вытеснять 
из сферы образования русский 
язык. В результате в России 
оказались  те, кто двух слов не 
может связать порусски.  И 
это одна из причин, которая 

вынуждает их обосновываться 
среди своих. Идёт этническая 
локализация приезжих. И в ря
де районов местные жители уже 
начинают ощущать дискомфорт 
примерно так же, как парижане 
или лондонцы ощущают это у 
себя. 

Ситуация в России усложня
ется тем, что в последние годы 
в стране складывается неблаго
приятная демографическая си
туация. Русские семьи всё реже 
отваживаются заводить второ
го ребёнка. Мигранты, приез
жающие из более бедных, чем 
Россия, стран и привыкшие к 
ограничениям, таких опасений, 
как правило, не испытывают. 
В Германии, Франции, Вели
кобритании, где тоже большие 
сложности с демографией, сегод
ня нередко можно услышать тре
вожные прогнозы по поводу то
го, что через 30–50 лет Западная 
Европа станет мусульманской. 

*  *  *
Европейские правитель ства ни 

в отдельных странах, ни в целом 
в ЕС пока не выработали чёткой 
стратегии выстраивания меж
этнических отношений. В той 
же Германии политкорректность 
заглушает здравый смысл и чувст
во стратегической безопасности. 
А между тем в словах об «угрозе 
основополагающим устоям» есть 
немалая доля правды. 

Нашим властям, на мой 
взгляд, нужно повнимательнее 
присмотреться к тому, что про
исходит в Западной Европе. Не 
злорадствовать по поводу «кри
чащих европейских противоре
чий», как это любили делать в 
СССР, а подумать о границах, 
нормах и правилах гостеприим
ства, которые диктуются новы
ми обстоятельствами. Кто будет 
строить наше будущее? Мы сами 
своим умом и своими руками? 
Или нам потребуются миллио
ны приехавших помощников? 
Не хотелось бы, чтобы в наших 
школах стали плохо говорить 
порусски, а шаурма вытеснила  
русские пирожки.

сВои… ЧУжиЕ… с кЕм лУЧшЕ?
 Кто будет строить Россию будущего

против  течения

Вячеслав  
КОСТИКОВ,

V.Kostikov@aif.ru

В ряде бывших советских республик после обретения независимости из сферы образования стали целенап-
равленно вытеснять русский язык. В результате к нам приезжают не говорящие по-русски работники.
 Фото Юрия МаРтьянова/Коммерсантъ
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с 2019 Г. ремонт и оснащение 
новым оборудованием куль-
турных центров стали час-
тью проГраммы «мой район». 
в чём сила локальных про-
светительских проектов 
и почему они сплачивают 
местных жителей?

общаться 
и просвещаться

«Сверхзада-
ча программы 
«Мой район» – 
создать ком-
фортные усло-
вия для жизни 
во всех райо-

нах, – говорит мэр Москвы 
Сергей Собянин. – Москвичи 
должны быть вовлечены в этот 
процесс, важно аккумулировать 
поток идей, замечаний и даль-
ше работать с учётом мнений 
жителей». Напомним, что ин-
формация обо всех уголках 
мега полиса собрана на сайте 
mos.ru. Там же можно оста-
вить мнение о происходящих 
и запланированных переме-
нах. Они не ограничиваются 
транспортом, строительством 
и благоустройством. Не менее 
важно насытить каждый район 
интересными культурными ад-
ресами и событиями. Это юве-
лирная, штучная работа, ведь 
у каждой территории уникаль-
ная история и возможности.

Например, галерея «Бого-
родское» (в одноимённом сто-
личном районе) известна как 
экспериментальное выставоч-
ное пространство (её адрес: 
Открытое шоссе, д. 5, корп. 6). 
Экспозиции современного ис-
кусства, показы фестивальных 
документальных фильмов, об-
разовательные программы – 
афиша галереи максимально 
разнообразна, чтобы привлечь 
как можно больше местных 
жителей, причём как из род-
ного района, так и из соседних. 
Кстати, 7 сентября там стартует 
выставка «Новое Гольяново», 
которая предлагает альтерна-
тивный взгляд на территорию, 
которую огульно окрестили 
криминальной и депрессив-
ной.

«Когда иностранцы выкла-
дывают ролики про «экстре-
мальные походы по опасным 

с п а л ь н ы м 
районам Мос-
квы», можно 
только посме-
яться, – увере-
на культуролог, 
художник Анна 

Чугунова (её работы есть в га-
лерее «Богородское»). – Дом, 
где я выросла, находится на гра-
нице Лосиного острова, зимой 
лоси выходят прямо на Ураль-
скую улицу. Да, в окно видны 
ТЭЦ и завод советских времён, 
тут нет классической архитекту-
ры. Но мне очень близок стиль 
советского соцреализма, когда 
авторы с любовью и нежностью 
пишут окраины и стройки. Го-
родской пейзаж с той же строй-
кой – символ того, что город 
живёт и развивается».

три тополя 
на Шаболовке

В Даниловском райо-
не относятся к истори-
ческому наследию с не-
меньшим трепетом. 
Там даже есть галерея, 
посвящённая прошлому 
и настоящему местных 
окрестностей. «Всё на-
чалось в 2014 г., когда 
по шли разговоры о пере-
носе Шуховской баш-
ни, – рассказывает кура-

тор галереи «На 
Ш а б о л о в к е » 
и руководитель 
Центра авангар-
да на Шаболов-
ке Александра 
Селиванова. – 

Местные жители (и я в том 
числе) выступили против, 
подружились, стали органи-
зовывать экскурсии по райо-
ну с известными историками 
и краеведами, собирать ин-
тервью у старожилов. Возник 
круг заинтересованных людей, 
которые ценят место, где они 
живут, и хотят его развивать. 
Именно тогда возникла идея 
культурного кластера, благо-
даря которому на туристичес-
кой карте Москвы появились 
экскурсии, посвящённые нова-
торской архитектуре 1920-х гг. 
Один из залов галереи решили 

отдать под постоянную экспо-
зицию, которую создавали при 
участии местных жителей, есть 
блок, посвящённый зданиям 
на Шаболовке. Есть у нас 
и «внешние» проекты. На-
пример, в Даниловском 
универмаге открыта вы-
ставка, рассказывающая 
об этом интересном тор-
говом центре. Ещё один 
необычный уличный объ-
ект отсылает нас к рассказу 
Александра Борщаговского 
«Три тополя на Шаболовке». 
В известном фильме действие 
перенесли на Плющиху, но 
в книге всё происходит именно 
на Шаболовке. Два тополя со-
хранились до сих пор, и теперь 
там есть памятная табличка».

Кстати, музей авангарда, ра-
ботающий в галерее, 

приглашает московских школь-
ников на бесплатные экскурсии, 
которые знакомят их с истори-
ей района и его архитектурными 
особенностями. Как объяснили 
в галерее, ребята смогут также 
попасть в квартиру дома-ком-
муны, познакомиться с обра-
зом жизни и домашним укладом 
столетней давности.

муШкетёры 
на электробайках

В Рязанском районе одним 
из главных культурных адресов 
является Музыкальный театр 
под руководством Геннадия 
Чихачёва. Он занимает бывшее 
здание кинотеатра «Ташкент» 
на 1-й Новокузьминской, д. 1, 
и его зал всегда полон. «В райо-
не театр очень популярен, сюда 

ходят семьями 
и школьные 
классы, – рас-
сказал «АиФ» 
т е а т р а л ь н ы й 
критик Влади-
мир Панцер. – 

Я сам являюсь завсегдатаем, все 
спектакли смотрел неоднократ-
но, поэтому вижу, какой народ-
ной любовью пользуется этот 

творческий коллектив. Когда 
в 2012 г. меня позвали посмот-
реть здесь «Анну Каренину», 
я был очень скептически на-
строен, потому что не надеял-
ся на интересную постановку. 
Но именно здесь, в Рязанском 
районе, я увидел классический 
русский театр, где нет пошлос-
ти и бессмысленного эпатажа, 
но есть отличная музыка, пре-
красные и смелые постановки, 
великолепная команда еди-
номышленников. Что любо-
пытно – у Чихачёва нет звёзд 
и массовки, все актёры играют 
любые роли, идёт постоянная 
ротация. Поэтому на сцене все 
работают с полной отдачей, 
и каждый раз спектакль чуть-
чуть другой. Среди постановок, 
которые идут сейчас, не могу не 
отметить «Трёх мушкетёров». 
Казалось, что нового можно 
придумать, учитывая, сколько 
раз это произведение ставили 
на сцене и снимали в кино? Но 
нет: получился динамичный 
спектакль, где мушкетёры рас-
секают на электробайках и сов-
сем непохожи на канонические 
образы».

А в культурном центре 
«Ватутинки» 
 (ТиНАО, пос. 
Десёновское, 
ул.  Дмитрия 
Р я б и н к и н а , 
д. 13) играют 
сами зрители, 

вернее посетители, в том чис-
ле своенравные подростки. 
«Мы отдали подросткам одну 
из лестниц, – объясняет и. о. 
художественного руководи-
теля Виктория Викулина. – 
Там проходят квартирни-
ки, выставки, кинопоказы, 
игры в «Мафию» и другие 
настольные игры. При хо-
рошей погоде можно пойти 

поиграть на крышу или на лу-
жайку, а когда дождь или хо-

лодно, все собираются на лес-
тнице. Для местных ребят это 
привычное место для встреч, 
они раскованны, потому что 
никто ими не руководит».

А в Западном Бирюлёве такой 
объединяющий местных жите-
лей центр только планируется 
создать. Его построят по про-
грамме «Мой район» на месте 
бывших Бирюлёвских бань (в 
Булатниковском проезде). «Это 
здание 1968 г. постройки нахо-

дится в запусте-
нии, – говорит 
председатель 
Москомархи-
тектуры Юли-
ана Княжевс-
кая. – Жители 

района решили, что тут надо 
открыть досуговый центр, где 
можно встретиться с друзьями, 
побывать на концерте, занять 
ребёнка в кружках или секци-
ях». Такие центры притяжения 
будут открываться в Москве 
повсеместно.

Галина Тараканова

В галерее 
«На Шаболовке». 

коГда культура рядом
Галереи, театры, досуговые центры должны быть в шаговой доступности

ОбщеСтВО

Сцена из «Трёх мушкетёров» в театре п/р Чихачёва.

Гольяново глазами художницы 
Анны Чугуновой.

«Мафия» в «Ватутинках».  Фото Анны ЧуГуновой, КЦ «ватутинки», 
Алексея АндроповА
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в бахрушинском музее 
набирают волонтёров. в ка-
ких ещё московских куль-
турных учреждениях нуж-
ны добровольцы? 

л. маратов

– Культурное 
волонтёрство 
является одним 
из наиболее по-
пулярных на-
правлений доб-
ровольческой 
деятельности 
в Москве. Ре-

сурсный центр «Мосволонтёр» 
поддерживает культурные ини-
циативы десятков партнёров, 
среди которых государственные 
и частные музеи, галереи, выста-
вочные площадки, культурные 
и национальные центры. 

Любой желающий может при-
соединиться к волонтёрской ко-
манде, которая помогает органи-
заторам концертов классической 
и современной музыки, которые 
проходят в «Аптекарском ого-
роде» Ботанического сада МГУ. 
Если по душе военные марши, 
можно принять участие в орга-
низации Международного во-
енно-музыкального фестиваля 
«Спасская башня». 

В Дарвиновском музее во-
лонтёры помогают вести приём 
посетителей, оказывают подде-
ржку в проведении музейных 
мероприятий. В Третьяковской 
галерее работают с посетителями 
музея и научными сотрудника-
ми. Например, занимаются рас-
шифровкой аудиоматериалов и 
архивных документов, перевода-
ми, сбором материалов в библи-
отеках. Некоторые задачи можно 
выполнять дистанционно. 

При Музее ГУЛАГа работает 
постоянный социально-волон-

тёрский центр. 
Д о б р о в о л ь ц ы 
помогают по-
страдавшим от 
политических реп-
рессий, работают 
с документами из 
музейных фондов. 

Ведётся набор 
добровольцев для 
п о м о щ и  М е -
м о р и а л ь н о м у 
н а у ч н о - п р о -
светительско-
м у  ц е н т р у 
«Бутовский 
п о л и г о н » . 
Любой же-
лающий мо-
жет внести 
свой вклад 
в восста-
новление 
комплекса 
и сохранение 
исторической 
памяти. 

Волонтёры 
поддерживают и проекты со-
хранения русских усадеб. Ко-
манда проекта «Усадебные во-
лонтёры» проводит субботники 
на территории знаковых мест 
истории и культуры страны. 
Ещё одно важное направле-
ние – библиотечная сфера. Во-
лонтёры помогают в оцифровке 
материалов, проводят мастер-
классы с детьми, экскурсии по 
библиотекам и книжным хра-
нилищам. 

Подробнее о культурном 
волонтёрстве можно узнать 
в социальных сетях «Мосво-
лонтёра» – «ВКонтакте» и 
Инстаграм, а также на сайте 
mosvolonter.ru. Там же можно 
записаться в волонтёры. 

сделала в своей поли-
клинике компьютерную 
томографию. можно ли её 
результаты, как результаты 
анализов, получить по элек-
тронной почте?

а. рожновская 

– Услуга по рассылке ре-
зультатов компьютерной (КТ) 
и магнитно-резонансной то-
мографии (МРТ) по электрон-
ной почте заработала в Москве 
с 8 августа. Для этого нужно 
оформить подписку в личном 
кабинете на mos.ru. На элект-
ронную почту придёт письмо 
с протоколом исследования, 
а также ссылкой для скачива-
ния изображения исследования 

вместе с программой для про-
смотра снимка. 

расскажите о новой пре-
мии – «новатор моск-

вы». если наша ком-
пания придумала 

сервис, который 
упростил жизнь 
жителям столи-
цы, то можем 
ли мы рассчи-
тывать на её 
получение?

и. Юрьев

– Новая премия пред-
назначена для поощрения 
изобретателей, авторов 
инновационных проек-
тов, которые разрабатыва-
ют и внедряют новейшие 
технологии в жизнь города.

В конкурсе могут при-
нять участие как отдельные 
изобретатели, так и твор-
ческие, трудовые коллек-
тивы до 5 человек.

Присуждать премии будут по 
итогам ежегодного открытого 
конкурса в 3 номинациях в зави-
симости от стадии жизненного 
цикла проекта: «Проект будуще-
го», «Меняющие реальность», 
«Лидеры инноваций».

В номинации «Проект буду-
щего» ждём проекты, имеющие 
охранный документ, удостове-
ряющий исключительное право 
или авторство участников кон-
курса (патент и др.).

Номинация «Меняющие 
реальность» – для проектов, 
имеющих модель организации 
бизнеса и коммерциализации, 
которая содержит анализ рынка 
и оценку рыночной привлека-
тельности проекта.

В номинации «Лидеры инно-
ваций» могут принимать участие 
трудовые коллективы, предста-
вившие проекты, при реализа-
ции которых была фактически 
и неоднократно получена при-
быль.

В каждой из 3 номинаций 
премии будут присуждаться по 
5 направлениям. Это «Медицина 
и фармацевтика», «Искусствен-
ный интеллект и IT-техноло-
гии», «Транспорт», «Городская 
среда» и «Энергетика».

В состав конкурсной комис-
сии войдут учёные, эксперты, 
представители институтов раз-
вития и высокотехнологичных 
компаний.

Фото vk.com/mosvolonter 

Любой желающий может присоединиться к волонтёр-
ской команде, которая помогает организаторам кон-
цертов, музейным и библиотечным работникам. 

КаК стать волонтёром?
На вопросы читателей «АиФ» отвечает мэр Москвы Сергей Собянин

Екатерина 
БЫЧКОВА,

E.Bychkova@aif.ru

от  первого  лица

мэр мосКвы сергей собя-
нин побывал на строящейся 
станции большой Кольце-
вой линии «Улица народного 
ополчения».

Францию Уже обогнали

Москва отдаёт безусловный 
приоритет развитию обществен-
ного транспорта. И, судя по то-
му, с какой скоростью прокла-
дываются подземные тоннели, 
через несколько лет вариатив-
ность маршрутов увеличится 
в несколько раз. «Мечтаю, что-
бы Париж брал пример у Моск-
вы в части строительства метро-
политена. В российской столице 

подземка растёт 
колоссальны-
ми темпами. 
По количе ству 
вводимых стан-
ц и й ,  н о в ы х 
транспортно-

пересадочных узлов Москве 
нет равных», – считает Морис 
леруа, который сложил депутат-
ские полномочия во Франции 
ради участия в российском про-
екте «Большая Москва».

Ближайшая глобальная 
цель – запуск в 2023 г. Боль-
шой кольцевой линии (сейчас 
степень её готовно сти – 60%). 
«Она даёт связки между раз-

ными районами. Но самое 
главное – она в целом изме-
няет пассажиропотоки в сис-
теме метрополитена, делает 
их более распределёнными, 
снимает нагрузку с основных 
участков метро по всей Мос-
кве. После ввода БКЛ все 
горожане, которые каждый 
день пользуются подземкой, 
почувствуют разгрузку, на-
пример, Кольцевой линии. 
Это, пожалуй, самая главная 
задача БКЛ. Кроме того, она 
является центральным проек-
том создания системы мощ-
ного рельсового транспорта 
Москвы, включающей и ра-
диальные направления мет-
ро, и МЦК, и Московские 
центральные диаметры. Реа-
лизация этих проектов может 
действительно сделать мос-
ковский общественный транс-
порт одним из лучших в мире. 
Такой шанс у нас сегодня есть, 
и мы должны его полностью 
реализовать», – сказал при 
осмотре «Улицы Народного 
Ополчения» Сергей Собянин.

синхронная проходКа

Надо сказать, что БКЛ про-
кладывается очень быстро, хотя 
каждый участок требует инди-
видуального подхода и необыч-

ных решений. Например, стан-
ция «Шереметьев ская» – одна 
из сложнейших. Уникальный 
наклонный ход её эскалатора 
составляет 135 м – это рекорд 
для московской подземки. Ещё 
одна особенность линии – её 
прокладывают не постепен-
но, а одновременно на разных 
участках. А иначе невозможно 

в короткие сроки реализовать 
крупнейший в мире проект 
в области метростроения. Ведь 
длина ветки 70 км, там будет 31 
станция и 32 пересадки на стан-
ции метро, МЦК, ж/д платфор-
мы и остановки Московских 
центральных диаметров.

Последние новости о БКЛ 
связаны с её западным от-

резком – от «Хорошёвской» 
до «Можайской» (9 км). Его на-
чали строить в 2018 г. На участ ке 
расположатся четыре станции: 
«Улица Народного Опол-
чения», «Карамышев ская», 
«Мнёвники» и «Можайская». 
К 2021 г. они должны быть 
готовы. На прошлой неделе 
завершилась проходка двух 
тоннелей между станциями 
«Карамышевская» и «Ули-
ца Народного Ополчения», 
а также между «Аминьевским 
шоссе» и «Мичуринским про-
спектом». Кстати, впервые 
в истории строительства мос-
ковского метро проходка двух 
перегонов закончена одновре-
менно.

Уже несколько лет в ме-
гаполисе создаётся разветв-
лённая сеть общественного 
транспорта, объединяющая 
метро, пригородные элект-
рички, наземный транспорт. 
Программа удвоения подзем-
ки выполнена на 65%. С 2011 г. 
у 4 млн москвичей появилась 
возможность сесть в метро не-
далеко от дома. Транспортные 
привычки людей меняются, 
и всё чаще жители предпочи-
тают общественный транспорт 
личному.

Галина ТАрАКАнОВА

Строящаяся «Улица Народного Ополчения» (БКЛ). 

метро 

транспорт парижУ на зависть 

Премии победителей 
(15 проектов):

«Проект будущего» – 
500 тыс. руб.

«Меняющие реальность» – 
1 млн руб.

«Лидеры инноваций» – 
1,5 млн руб.

Поощрительные призы 
для финалистов 

(15 проектов):
«Проект будущего» – 

100 тыс. руб.
«Меняющие реальность» – 

150 тыс. руб.
«Лидеры инноваций» – 

200 тыс. руб. 

Кстати

Фото stroi.mos.ru
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8 сентября в Москве прой-
дут выборы в МосгордуМу. 
всего избиркоМ зарегист-
рировал 233 кандидата в 45 
избирательных округах, т. е. 
в среднеМ в каждоМ округе 
баллотируется по 5 человек.

Часть кандидатов не смогли 
собрать подписи избирателей 
и не получили регистрацию 
на выборы. Некоторые из них 
обвинили в этом процедуру 
сбора подписей. «АиФ» пооб-
щался с зарегистрированными 
кандидатами в Мосгордуму 
и выяснил, что нужно было 
сделать, чтобы не провалиться 
на начальном этапе избиратель-
ной кампании.

«это чудовищная 
процедура»

Известная телеведущая 
Н аталья Метлина баллоти-
руется в Мосгордуму в 35-м 

о круге столицы 
(районы Конь-
ково и Тёплый 
С т а н ) .  О н а 
одна из пяти 
журналистов, 
которые в этом 

году решили попробовать свои 
силы в политике. И начало но-
вой странички в жизни даётся 
ей непросто:

– Я, конечно, не представ-
ляла, что это будет так тяже-
ло. Я каждый день помогаю 
местным жителям в Конькове 
и Тёплом Стане решать быто-
вые проблемы. Жители, кото-
рые приходят, делятся своими 
пожеланиями, например, про-
сят починить ступеньки или 
снести старый гниющий сарай. 
Я всегда спрашиваю: «А вы об-
ращались к муниципальным 
депутатам?» Обычный ответ: 
«Обращались, но нас не слы-
шат, нам приходят отписки». 
И приходится помогать лю-
дям, потому что никакой рабо-
ты муниципальных депутатов 
я не вижу.

По словам Метлиной, её 
главная задача – соединить 
власть с простыми жителями. 
«Потому что просто чудовищ-
ная пропасть разделяет людей, 
занимающих руководящие 
посты, и людей, которые жи-
вут в том или ином округе», – 
говорит она.

О процедуре сбора подписей 
Метлина отзывается с негодо-
ванием:

– Я могу сказать, что 
это ч удовищная процедура. Во-
первых, нужно было по тратить 
много времени, чтобы набрать 
команду волонтёров (не менее 
50 человек), обучить процессу. 
Во-вторых, нужно было ог-
ромную часть своего времени 
посвятить хождению по домам. 
Я сама стояла на пере крёстках 
вместе со своими волонтёра-
ми, разговаривала, жала руки. 
Это невероятная, бездарная 
трата времени. Мне нравится 
общаться с людьми, но, вмес-
то того чтобы просить у них 
подписи, я могла это время 

посвятить конкретным делам 
на благо этих же людей. Кро-
ме того, для России с нашим 
менталитетом и тотальным 
недоверием друг к другу чрез-
мерно требовать от граждан да-
вать свои паспортные данные. 
В большинстве случаев люди 
говорят, что будут голосовать, 
но паспортные данные не дают.

По её словам, много проблем 
доставила и сама процедура:

– Когда в первый день при-
шли волонтёры, мы начали 
разбирать подписные листы. 
Оказалось, в них огромное ко-
личество ошибок. Кто-то не-
правильно назвал улицу, где-то 
волонтёр не расслышал пра-
вильно название. Где-то были 
не прописаны квартира, корпус 
или такого адреса нет. И мы бы-
ли вынуждены выбросить де-
сятка три подписей. По сути, 
это один плодотворный день 
одного волонтёра. Учитывая, 
что собрать каждую подпись 
было невероятно тяжело, обид-
но было до слёз.

Метлина считает неспра-
ведливым, что парламентским 
партиям подписи собирать не 
нужно:

– Пока я и другие само-
выдвиженцы бегают с высуну-
тым языком по району, помо-
гают жителям, парламентские 
депутаты не делают ничего. Они 
сидят спокойно дома и ника-
ким образом не проявляются 
в округе (для регистрации пар-
ламентским партиям собирать 
подписи не нужно. – Ред.). При 
этом у парламентских партий 
есть постоянная аудитория, 
и за этих людей проголосуют. 
А многие местные политики, 
которые вместе с волонтёрами 
тоже бегали по району, не доби-
рали порой всего сотню подпи-
сей. И колоссальная работа шла 
насмарку.

Потому, если я окажусь 
в Мосгордуме, я буду требо-
вать отменить эту чудовищную 
экзекуцию.

«всё зависит 
от волонтёров»

В 30-м округе (Южное 
и Центральное Чертаново) 
в Мосгордуму баллотируется 

самовыдвижен-
ка Маргарита 
Русецкая – фи-
лолог, логопед, 
ректор Госу-
дарственного 
института рус-

ского языка им. Пушкина. Она 
начала сбор подписей букваль-
но на следующий день после 
того, как это стало возможно:

– Мы готовились к этому 
заранее – причём и штаб, и во-
лонтёры. Необходимый ми-
нимум подписей – 5000. Мы 
понимали, что часть придётся 
отбраковать, потому сразу по-
ставили себе цель собрать 7000. 
В итоге собрали даже больше – 
7200. Но сдавать понесли куда 
меньше – нашли ряд подпи-
сей с ошибками: где-то непра-
вильно была написана фами-
лия, где-то ошибки в цифрах. 
Потому в итоге сдали 5260. 
После проверки их стало ещё 

меньше – 200 отбраковали. Это 
очень сложная работа, которая 
требует очень много сил.

Русецкая считает, что каж-
дый кандидат должен прогно-
зировать вероятность ошибок 
или недействительных пас-
портов. Кроме того, это нужно 
проговаривать с волонтёрами 
на обучении: только так можно 
снизить фактор риска.

– Мы делали главную став-
ку на подготовку волонтёров. 
Главным критерием для нас 
был паспорт: мы проверяли его 
у всех, тщательно сверяли всю 
информацию. Никаких «Запи-
шите со слов, я всё помню»! 
Я знаю, что многие кандидаты 
потерпели неудачу именно из-
за этого: их волонтёры не про-
сили показать паспорт, а вери-
ли на слово.

Всего в штабе Русецкой ра-
ботали 53 волонтёра. В удачные 
дни некоторые из них прино-
сили по 50–60 подписей, в не-
удачные дни случалось, что 
каждому удавалось собрать 
всего пару десятков.

– Нам повезло – конфлик-
тов не было. Конечно, кое-кто 
грубил, когда волонтёры ходили 
по квартирам, но конфликтом 
это не назовёшь. А вот один за-
бавный случай мы вспоминаем 
до сих пор. Во время агитации 
я разговаривала с двумя женщи-
нами, одной 88 лет, другой 86. 
Мы знакомимся, я рассказываю 
о себе, и они говорят мне: «Де-
вушка, вы такая молодая, вам 
ещё рано в Московскую город-
скую думу! Вам бы немного по-
работать, опыта поднабраться, 
а потом уже идти в депутаты!» 
Я улыбаюсь, благодарю за ком-

плимент и говорю, что вообще-
то мне уже 46 лет. Тут же бабуш-
ки меняют вектор! Говорят, что 
уже поздно мне идти в думу, это 
такая сложная работа, и надо 
себя поберечь», – рассказывает 
Маргарита Русецкая.

«работали и в дождь,  
и в ветер»

В 25-м округе (Печатники 
и часть Марьина) баллотиру-
ется одна из старожилов Мос-
гордумы, Людмила Стебенкова, 

которая была 
депутатом всех 
её предыдущих 
созывов. Она 
работает в мос-
ковском пар-
ламенте 26 лет. 

И согласна с новичками: сбор 
подписей – очень сложный 
процесс:

– В пикетах приходилось 
стоять в проливной дождь, при 
сильнейшем ветре. И при этом 
нужно максимально коррект-
но и дружелюбно общаться со 
всеми, кто заинтересовался. 
Поквартирный обход не менее 
трудное занятие. Мы подроб-
нейшим образом рассказывали 
волонтёрам, на что обращать 
внимание при оформлении 
листов, чтобы не было брака. 
И всё равно после нашей внут-
ренней проверки пришлось 
отложить часть подписей плюс 
250 забраковала комиссия. 
Мне кажется, это много. Ведь 
за каждым росчерком стоит 
большой труд, – рассказала 
она «АиФ».

В основном волонтёрами 
работала молодёжь. «Многие 

учатся на политологов, им ин-
тересна не только реальная ра-
бота «в поле», но и мой опыт 
общения с избирателями. Ведь 
я часто выходила на пикеты, 
народ тут же обступал, зада-
вал вопросы. Люди не просто 
о ставляли подписи, а хотели об-
судить актуальные для Марьина 
и Печатников проблемы», – го-
ворит Стебенкова.

«30% – это ошибки»

Ещё одним опытным поли-
тиком из числа получивших 
регистрацию на выборы стал 
М аксим Шингаркин, экс-де-

путат Госду-
мы 6-го созы-
ва от партии 
Л ДПР. В 2016 г. 
переизбраться 
в Думу он не 
смог, после че-

го сменил партию (теперь он 
в «Родине») и плотно занялся 
экологическими проблемами. 
Теперь решил баллотироваться 
в столичный парламент от 2 0-го 
округа (районы Косино-Ухтом-
ский, Некрасовка, Новоко-
сино, часть района Вешняки, 
часть Выхино-Жулебино).

По его словам, на процеду-
ру регистрации у него в целом 
ушёл месяц. «У нас уже был 
сплочённый актив сторон-
ников, более 30 из них стали 
в олонтёрами, сборщиками 
подписей. Многие живут в на-
шем избирательном округе. 
После работы ребята выходили 
в оживлённые места и в пике-
тах общались с избирателями, 
собирали подписи.

До работы с людьми допус-
кали не всех желающих, расска-
зывает Шингаркин:

– Часть народа отсеяли, вер-
нее, перевели в резерв. Кто-то 
лучше справляется с кропотли-
вой работой, где важны акку-
ратность и усидчивость, а кто-
то хуже. Ведь обидно, когда 
подпись бракуется просто из-за 
небрежного оформления.

Шингаркин говорит, что 
в его штабе проводили внут-
ренний аудит собранных под-
писей. Каждый лист проверял-
ся по 5–6 раз, люди менялись, 
чтобы глаз не замыливался.

– Это очень изматывающее 
занятие, – говорит кандидат. – 
У меня самого были описки. 
Мы собрали 6,5 тыс. подписей 
и только 4800 подали в избир-
ком. Представляете, сколько 
ушло в корзину! Ещё 300 за-
браковали в комиссии. Полу-
чается, совокупный валовый 
брак – 30%. Мы понимали, что 
30% – это неизбежные ошиб-
ки, потому и собирали подписи 
с запасом.

Главная проблема ны-
нешней процедуры сбо-
ра подписей в том, что она 
очень з абюрократизирована, 
с читает Шингаркин. «Я буду 
настаивать на изменении со-
ответствующих положений 
избирательного законодатель-
ства», – заявил он.

Глеб Иванов,
наталья Лужнова

Фото facebook.com/profile.
php?id=100004218811462

Главным препятствием при сборе подписей стал менталитет наших 
граждан – не все были готовы давать свои паспортные данные. 

«доверие без борьбы не заработать»
Что думают о сборе подписей избирателей кандидаты в Мосгордуму?

ВЫБОРЫ
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О тОм, чтО 10 августа на прО-
спекте сахарОва прОйдёт 
митинг, былО известнО ещё 
перед предыдущей акцией 
прОтеста.

Но если «прогулку по бульва-
рам» 3 августа с властями не со-
гласовали (лидеры протеста от-
казались от всех предложенных 
мэрией площадок для проведения 
митинга), то договорённость 
об акции на проспекте Сахарова 
была достигнута заранее.

Прошлый одобренный мэри-
ей митинг 20 июля стал самым 
массовым за время протестов – 
на него, по данным МВД, при-
шли 12 тыс. человек. В этот раз 
народу оказалось больше. Осо-
бенно много было молодёжи, 
что, впрочем, неудивительно. 
Организаторы акции анонсиро-
вали выступление популярных 
артистов: рэпера Фейса, групп 
IC3PEAK и «Кровосток», биле-
ты на концерты которых в ка-
ком-нибудь клубе оценивают-
ся четырёхзначными суммами. 
О намерении быть на митинге 
заявили также рэпер Оксими-
рон, блогер Данила Попереч-
ный, журналист Леонид Пар-
фёнов. С призывом прийти «на 
Сахарова» в Фейсбуке к своим 
поклонникам обратился журна-
лист Юрий Дудь, ведущий попу-
лярный канал на YouTube.

Впрочем, далеко не все ку-
миры молодёжи комплимен-
тарно отзывались о митинге. 
Ведущий блога «Дневник Хача» 
Амиран Сардаров обвинил Дудя 
в желании попиариться на те-
ме протестов. Но, возможно, 
это больше относится к рэперу 
Фейсу, который 27 июля гово-
рил, что он вне политики и ему 
неинтересны протесты, а уже 
10 августа выступал на проспек-
те Сахарова.

прОтестная тусОвка

Так или иначе, реклама сра-
ботала. Вот только далеко не 
все из пришедших на митинг 
были готовы слушать оппо-
зиционеров – многие хотели 
просто «увидеть вживую» му-
зыкантов.

– Нам и протесты, и выбо-
ры в Мосгордуму неинтересны. 
Мы просто Фейса собирались 
послушать, – сказали коррес-
понденту «АиФ» два друга Да-
ниил и Артём.

– Я не очень в курсе, из-за 
чего сейчас протесты. Но услы-
шал, что митинг согласованный, 
и решил прийти, – объяснил 
«АиФ» Павел. По его словам, 
он ожидал, что полиция может 
начать кого-то «винтить», и не-
много удивился, когда увидел, 
что всё проходит мирно. «На 
протестах всегда так?» – спро-
сила у корреспондента «АиФ» 
спутница Павла Ирина, ука-
зывая на прыгающую на сцене 
солистку группы IC3PEAK.

Надо сказать, что проспект 
Сахарова в момент выступле-
ния артистов действительно 
больше походил на концертную 
площадку во время рок-фести-
валя. Праздничную атмосферу 
портили только политики, ко-

торые выступали в перерывах 
между песнями. Если персоны 
вроде Парфёнова или Данилы 
Поперечного вызывали у наро-
да интерес, то выступления чле-
на «Яблока» Сергея Митрохина 

или писательницы Людмилы 
Улицкой как-то не очень. Когда 
же стало понятно, что выступ-
лений музыкантов больше не 
будет, многие разочарованно 
потянулись к выходу.

все «за» и Один «прОтив»

Впрочем, присутствовал 
и традиционный оппозицион-
ный контингент. В толпе можно 
было заметить представителей 
всех политических движений. 
Вот развернули свои флаги 
и плакаты радикальные феми-
нистки и борцы за права ЛГБТ. 
Рядом с ними протестанты 
с ирокезами на головах держали 
в руках таблички с надписями 
«Анархия – мать порядка!». Ми-

мо проходили парни в военной 
форме времён Великой Оте-
чественной с флагами СССР 
и плакатом «Берия не оправдал 
доверия». Тут же коротко под-
стриженный молодой человек 
в спортивке держал украинский 
флаг и плакат «Верните Крым». 
И каждый из них выступал за 
что-то своё: радикальные фе-
министки – за свободу сестёр 
Хачатурян, панки – за анархию, 
и только парень с украинским 
флагом был «против» – «против 
агрессии России в Украине».

Впрочем, большинство соб-
равшихся на площади держа-
ли флаги России или плакаты 
в поддержку тех, кто попал 
под уголовное дело о массовых 
беспорядках по итогам двух 
предыдущих несогласован-
ных акций. Полицейских они 
не провоцировали, поэтому те 
никого не задерживали.

Столичный омбудсмен Татья-
на Потяева отметила, что акция 
прошла в рамках закона, ника-
ких нарушений не было. По дан-
ным пресс-службы столичного 
МВД, всего на митинг собралось 
20 тыс. человек – при заявлен-
ных 100 тыс. «Белый счётчик», 
на который обычно ссылается 
оппозиция, насчитал 50 тыс. 
Для сравнения: в выходные 
на фестивале «Шашлык.Live» 
в Парке Горького 3–4 августа 
побывали более 300 тыс. человек.

По данным социологов, 
на митинге на Сахарова, фор-
мально посвящённом выборам 
в Мосгордуму, тех, кто пропи-
сан в столице, оказалось мень-
ше трети. «30% – это москвичи, 
30% – жители Подмосковья, 
40% – жители других городов, 
которые приехали специально 
либо просто оказались в Мос-
кве в этот момент», – утверж-
дает гендиректор Института 
инструментов политического 
анализа Александр Шпунт.

«прОгулки» в переулки

И всё, наверное, закончи-
лось бы хорошо, но начальник 

штаба незарегистрированно-
го кандидата Ивана Жданова 
Борис Золотаревский в конце 
митинга вдруг призвал собрав-
шихся «погулять» к Админи-
страции президента.

О том, что на митинге го-
товятся провокации, полиции 
стало известно накануне. Сто-
личное ГУ МВД сообщило, что 
несколько организаторов ми-
тинга обратились в полицию 
с заявлением о том, что неза-
регистрированный кандидат 
в Мосгордуму Любовь Соболь 
и её соратники собираются 
организовать провокации. 
Перед началом митинга Со-
боль была задержана в своём 
штабе. Однако от провокации 
это не спасло. И после окон-
чания согласованного митинга 
часть собравшихся (по оценке 
корреспондента «АиФ», око-
ло 2 тыс. человек) отправилась 
в сторону Китай-города и Чис-
тых прудов, что понравилось 
не всем местным жителям.

– Господи, как надоели ва-
ши протесты, – жаловалась 
одна из женщин, живущих 
в центре. – В субботу уже нель-
зя выйти на улицу, чтобы не 
было очередной акции.

В итоге повторилась уже 
привычная для субботней 
Москвы последнего месяца 
картина. Полиция перекры-
ла некоторые улицы и начала 
задержания под звон колоко-
лов в храмах в центре. Увидев 
ОМОН, десятки «гуляющих» 
стали разбегаться по дворам, 
прятаться в гостиницах и – 
как и в прошлый раз – в цер-
кви. Как показала практика, 
правильно поступили пос-
ледние – в храм омоновцы не 
заходили. А вот в узких мос-
ковских двориках они быстро 
блокировали бегущих, после 
чего задерживали и отводили 
в автозаки. В гостиницах тоже 
было не укрыться.

Впрочем, задержания имели 
место далеко не везде. На Ста-
рой площади полиция просто 
оттеснила протестующих к вы-
ходу из метро и дала всем вре-
мя спокойно покинуть оцепле-
ние. Не блокировали выходы 
и в других местах. Задерживали 
лишь наиболее упёртых – всего 
295 человек, по данным МВД. 
Это в четыре раза меньше, чем 
на обоих прошлых митингах.

«Численность тех, кто при-
нял участие в беспорядках, 
гораздо меньше, чем пришло 
на согласованный митинг, – 
рассказал «АиФ» политолог 
Дмитрий Гусев. – Что объ-
яснимо. Одно дело прийти 
на бесплатный концерт топо-
вых исполнителей, и совсем 
другое – вступать в стычки 
с полицией».

По мнению политолога, оп-
позиция ещё раз показала, что 
согласованные акции протес-
та, на которых никто никого 
не трогает, им неинтересны. 
«Им нужны провокации, за-
держания, чтобы можно было 
обвинить власти в репресси-
ях», – резюмировал он.

К счастью, обошлось без 
пострадавших.

Пётр Городов

прОтест или кОнцерт?
10 августа в Москве прошли два митинга, один с концертом, другой – с задержаниями

ПРОТЕСТЫ

« Тех, кто принял участие в беспорядках, было гораздо 
меньше, чем пришедших на согласованный митинг. 
Ведь одно дело – прийти на бесплатный концерт, 
и совсем другое – вступать в стычки с полицией.

чтОбы пОнять, ктО прихОдит 
на митинги, мОжнО вспОм-
нить истОрию сергея ФОмина.

В несогласованном митин-
ге 27 июля Фомин принимал 
самое непосредственное учас-
тие – заводил толпу, провоци-
ровал полицию и вообще вёл 
себя крайне активно. Когда 
начались задержания, при-
крылся младенцем - просто 
взял годовалого ребёнка своего 
родственника на руки и вместе 
с ним вышел за полицейское 
оцепление.

После этого Фомин пропал. 
Нашелся, когда его объявили 
в розыск - 8 августа он сдался 
полиции. В отделение 36-лет-
ний парень пришёл в сопро-

вождении мамы. Там он ут-
верждал, что после митинга ни 
от кого не прятался, а просто 
«уехал отдыхать», в избира-
тельной кампании участвовал 
впервые и был волонтёром шта-

ба Соболь по сбору подписей. 
После чего обвинил Наваль-
ного и Соболь в том, что те не 
предупредили о последствиях 
участия в незаконных акциях. 
«Я не знал всю подоплёку. Но 
вы, господин Навальный, гос-
пожа Соболь и остальные, вы 
прекрасно знали, что людей за 
выход на мирный протест под-
ставили по 212-й статье», – за-
явил он. И предположил, что 
главная задача Соболь и На-
вального - не участие в выбо-
рах, а организация массовых 
протестов.

Следственный комитет 
предъявил Фомину обвинение 
по делу об участии в массовых 
беспорядках. Теперь ему грозит 
от 3 до 8 лет лишения свободы.

лица
ктО участвует в беспОрядках?

Пришёл сдаваться с мамой.  
 Фото Егора Сковороды/Медиазона

Многие из опрошенных пришли на концерт. Ни политика, ни выборы их не интересовали. На фото: на 
сцене российский рэпер Face. Фото Reuters
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В центре МоскВы 10 аВгуста 
прошла согласоВанная ак-
ция протеста, которая пос-
ле проВокации переросла 
В несогласоВанную. 

Протестующие попытались 
пробиться к Администрации 
Президента. Было задержано 
почти 300 человек. А по ито-
гам несогласованных митингов 
27 июля и 3 августа возбуждено 
уголовное дело о массовых бес-
порядках.

Между тем, по данным 
 ВЦИОМ, большинство жите
лей России выступают против 
подобных митингов. О своём 
неприятии массовых беспоряд
ков и нарушениях закона вы
сказались и известные деятели 
культуры.

БольшинстВо протиВ

Согласно опросу ВЦИОМ, 
61% опрошенных москвичей 
согласен с жёсткими дейст
виями полиции в случае на
чала массовых беспорядков. 
26% выбрали вариант «скорее 
не согласен», ещё 13% затруд
нились ответить. Показатели 
среди россиян выше: 69% – 
«скорее согласны» и 23% – 
«скорее не согласны», 8% за
труднились с выбором ответа. 
Об акциях протеста, которые 
проходили в Москве, извест
но большинству москвичей 
(83%), среди россиян показа
тель  составляет 59%.

Схожие цифры показал и оп
рос «Левадацентра», проведён
ный по заказу Фонда развития 
гражданского общества. 57% не 
поддерживают нынешние не
согласованные митинги. Толь
ко 9% опрошенных допустили 
возможность своего участия 
в акциях протеста.

Также данные опроса гово
рят о том, что больше поло
вины (55%) жителей столицы 
намерены пойти на выборы. 
Из них 24% заявили, что оп
ределённо будут голосовать, 
31% – что скорее всего при
дут на избирательные участ
ки. Интересно, что пока лишь 
15% москвичей уже точно зна
ют, за кого будут голосовать. 
62% со своими кандидатами 
ещё не определились.

Беспорядки 
не приВодят

к улучшению жизни
Отношение жителей столи

цы к несанкционированным 
акциям в центре города под
тверждают не только опросы, 
но и мнения известных моск
вичей. Причём большинство 
из них нельзя заподозрить 
в «дружбе» с властями.

Как считает директор Го
сударственного училища ду
хового искусства, известный 
джазмен Игорь Бутман, нужно 

находить цивилизованные пу
ти выражения своего мнения, 
политических взглядов и про
тестов. «Я против агрессивных 
выступлений и неконструк
тивной политики. Такие ме
тоды никогда не приводили ни 
к чему хорошему. Если посмот
реть на нашу историю, можно 
увидеть, что такие агрессивные 
акции приносили только нега
тивные последствия. Давайте 

научимся выражать протест 
цивилизованно в рамках за
кона», – прокомментировал 
он прошедшие акции.

Президент Федерации рес-
тораторов и отельеров России 
Игорь Бухаров заявил, что, если 
беспорядки будут продолжать
ся, многие рестораны и отели 
будут вынуждены закрыться. 
А директор Дома рус ского за-
рубежья Виктор Москвин счи
тает, что ответственность за 
участие несовершеннолетних 
в несанкционированных ми
тингах должны нести органи
заторы. «Участники должны 
понимать, что такой митинг 
является нарушением закона, 
за которое могут последовать 
санкции от правоохранитель
ных органов», – сказал он.

Художественный руководи-
тель театра «Геликон-опера» 
Дмитрий Бертман заявил, что 
Россия исчерпала свой лимит 
на революции. А директор Го-
сударственного академического 
театра имени Евг. Вахтангова 
Кирилл Крок в своём посте 

в Facebook напомнил, что ор
ганизаторы и участники не
законных акций забыли в по
рыве борьбы, что нарушают 
статью 17 Конституции РФ, 
которая прямо говорит: «Осу
ществление прав и свобод че
ловека и гражданина не долж
но нарушать права и свободы 
других лиц». «А как быть с пе
рекрытием трасс, нарушением 
работы общественного транс
порта, проведением сборищ 
в неподготовленных для этого 
местах? Это безусловное на
рушение прав и свобод дру

гих лиц», – заявил известный  
теат раль ный деятель.

В соцсетях осудил несогла
сованные митинги и ректор 
МФЮА Алексей Забелин. Он 
призвал студентов не при
нимать участие в таких ме
роприятиях. А известный 
российский театральный 
критик, ректор Российского 
института театрального искус-
ства –  ГИТИСа – Григорий За-
славский заявил, что не верит 
в искренность общественного 
темперамента. «Потому что, 
когда людей чтото понасто
ящему волнует, они сперва ис
пользуют законные способы 
и лишь в последний момент 
берутся за булыжник, орудие 
пролетариата», – написал он. 
По словам Заславского, хотя 
в качестве площадки для ми
тинга 3 августа организаторам 
был предложен проспект Са
харова, их этот вариант не ус
троил. «Нужен был конфликт, 
тут, как говорила одна моя 
бывшая подруга, к гадалке не 
ходи. Я считаю, что нельзя ста
новиться марионеткой, игруш
кой в руках тех, кому нужен 
конфликт, для кого чем хуже, 
тем лучше», – высказал своё 
мнение театральный деятель.

Бороться,  
но В законных раМках

Многие, в том числе и из
вестные люди, говорят, что 
поддерживают любые формы 
протеста, но против именно 
беспорядков, которые устраи
вают сторонники Навального.

Генеральный директор кино
концерна «Мосфильм» режис-
сёр Карен Шахназаров также 
негативно относится к массо
вым беспорядкам. «К санкци
онированным, согласованным 
с властями митингам у меня нет 
вопросов. А вот к незаконным, 
несанкционированным акциям 
у меня отношение совершенно 
отрицательное. У меня ощуще
ние, что применяется тот же 
сценарий по расшатыванию 

нашего общества. Есть прави
ла, есть закон, в соответствии 
с которым люди могут выра
жать своё мнение. Если мы не 
прекратим это делать, то вер
нёмся к ситуации 1990х годов, 
когда мы практически потеря
ли страну», – сказал известный 
режиссёр.

В своём посте в Instagram 
театральный режиссёр, худо-
жественный руководитель Теат-
ра на Малой Бронной Констан-
тин Богомолов написал: «Если, 
по мнению кандидатов, совер
шается несправедливость, они 
должны бороться за свои права. 
Но нельзя вести людей на не
согласованные акции и кокет
ливо при этом писать: «Пошли 
гулять по нашему городу!»

Режиссёр считает, что звать 
людей на несогласованные 
акции – опасная игра. «И не 
надо прикрываться шутками 
о прогулках. Надо, чтобы все, 
и особенно дети, понимали, 
что ценой этого может стать 
поломанная судьба, – уверен 
Богомолов. – И тогда уж, если 
хотят платить эту цену, – пусть. 
Дело каждого». Он отмечает, 
что ему не нравится, что людей 
призывают идти туда, где они 
получат сроки, и называют это 
прогулками.

Об этом же говорит в своём 
посте российский актёр и теле-
ведущий Вячеслав Манучаров. 
«Всё это результат безответ
ственности организаторов про
теста. Зачем звать людей на не
согласованную акцию, заранее 
зная, что их будут избивать 
и давать сроки за нарушение 
закона о митингах? Кто потом 
их будет доставать из тюрьмы? 
Кто будет отвечать за сломан
ные судьбы?» – возмущается 
актёр в Facebook. Он считает, 
что организаторы акций пер
вым делом должны заботиться 
не об удовлетворении своих ам
биций, а о безопасности людей. 
Чтобы они вернулись с улицы 
к своим семьям живыми и не
вредимыми, при этом реализо
вав своё право на протест.

«цена – полоМанная судьБа»
Опросы показывают, что жители страны не поддерживают несогласованные акции протеста
СОЦИОЛОГИЯ

« Нельзя становиться марионеткой, игрушкой в руках 
тех, кому нужен конфликт, для кого чем хуже, тем 
лучше.

одниМ из задержанных 
по делу о МассоВых Беспо-
рядках В МоскВе 27 июля 
Был студент 4-го курса Вы-
сшей школы эконоМики, 
Блогер егор жукоВ.

Студенты ВШЭ организуют 
пикеты в его поддерж ку и тре-
буют его освободить. Однако 
у следственных органов возникли 
к Жукову «серьёзные вопросы».

В телеграмканалах, связан
ных с полицией, распростра
нили видео с митинга 27 июля, 
на котором хорошо видно, как 
Жуков строит толпу молодых 
людей и ведёт её на ОМОН. 
После проверки биографии 
студента выяснилось, что на
учили его этому не в ВШЭ. 
Оказывается, с 27 апреля 
по 1 мая 2018 года в период 
«бархатной революции» Жуков 
ездил в Ереван «перенимать» 

опыт армянских революцио
неров. До этого он летал в Чер
ногорию на Форум молодых 
лидеров, организованный На
циональным демократическим 
институтом США. А в начале 
марта 2019 года даже принял 
участие в конференции «От
крытой России» (фонд Ходор
ковского) в Риге.

На YouTube студент за
вёл политический видеоблог. 
«Я рассказываю не только как 
победить Путина, но и что де
лать после этого» – так описы
вает содержание своего кана
ла сам Жуков, у которого там 
100 тыс. подписчиков. В блоге 
десятки видео с характерны
ми названиями: «3 причины 
оскорблять эту власть», «От 
диктатуры к демократии», «Ре
волюция. Начало». Нередко 
в публикациях проскакивают 
нотки Раскольникова: «Сла

бые люди не готовы умереть за 
цель», «Подлинная революция 
начнётся, лишь когда люди на
чнут брать на себя ответствен
ность».

Ведением блога полити
ческая активность Егора не 
ограничивается. В феврале 
2017  года он объявил о выдви
жении в Мосгордуму в 4м ок
руге (Строгино, Крылатское, 
часть Кунцева). Но собрать 
нужное количество подписей 
не смог. После чего присоеди
нился к протестам с требовани
ем допустить себя и других не 
собравших подписи кандидатов 
к выборам. 

Теперь Жуков проходит 
подозреваемым по ст. 212 ч. 2 
УК РФ об участии в массовых 
беспорядках. Эта часть статьи 
в качестве наказания преду
сматривает лишение свободы 
на срок от 3 до 8 лет.

где студентоВ учат реВолюции?

Материалы подготовили: Пётр ГОРОДОВ, Илья ТИТОВ.

Протест – это нормально, но он должен быть в рамках закона, 
считает Карен Шахназаров.  Фото Юрия МАРТЬЯНОВА/Коммерсантъ
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КАК ЭТО РЕ-
Ш Е Н И Е  И З -
МЕНИЛО ВСЮ 
РОССИЙ СКУЮ 
Э К О Н О М И К У , 
РАССКАЗЫВАЕТ 
ДИРЕКТОР ИН-
СТИТУТА НОВО-
ГО ОБЩЕСТВА 

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ.

ШАГ ОТ ПРОПАСТИ

– Как вы считаете, что стало 
главной причиной российских ан-
тисанкций – необходимость отве-
тить Западу или создание условий 
для развития отечественного про-
изводства?

– И то, и другое. Эмбарго 
стало реакцией на сложившую-
ся ситуацию, но оно не было 
спонтанным. Ещё в 2010 г. была 
принята Доктрина продовольст-
венной безопасности России, 
нацеленная на самообеспече-
ние страны главными видами 
пищевой продукции. Разраба-
тывались программы господде-
ржки сельхозотраслей. Но при 
этом правительство демонстри-
ровало приверженность идеа-
лам «свободной международ-
ной торговли» и правилам ВТО, 
которые требовали допускать 
больше иностранных товаров 
на свой рынок. Конфликт с За-
падом из-за Крыма и Донбасса 
избавил российскую админис-
трацию от иллюзий по поводу 
такой политики и форсировал 
восстановление АПК.

Драматизм ситуации заклю-
чался в том, что в 2014 г. подня-
лась новая волна экономичес-
кого кризиса, которая привела 
к падению цен на сырьевые то-
вары и валютных доходов РФ. 
Первоначально у властей была 
надежда, что Запад придёт на по-
мощь России, так же как в 2008–
2009 гг. она помогла США, когда 
по американской финансовой 
системе ударила первая кризис-
ная волна. Но Запад нам сказал: 
«Мы хозяева в мире, а вы стали 

слишком амбициозны». США 
и ЕС решили взломать нашу 
отечественную экономику, что-
бы забрать наши ресурсы себе. 
Они первыми ограничили до-
ступ на свои рынки российским 
компаниям и банкам, предав 
принципы ВТО. После этого, 
вводя продовольственные кон-
трсанкции, Россия тоже могла 
не церемониться.

– Большинство граждан под-
держало эмбарго, хотя оно озна-
чало исчезновение с прилавков 
дешёвых иностранных продуктов. 
Почему?

– Потому что это решение 
совпало с долгосрочными инте-
ресами населения. Россий ская 
нация в 2014 г. сделала п оворот 
от принятия свободной торгов-
ли, которая на самом деле не 
подразумевала равенства госу-
дарств, к политике национально 
расчётливой, когда страна ста-
рается никому не дарить свою 
прибыль и свои рабочие места, 
замещая иностранные товары 
и развивая своё производство. 
Такую политику правильно на-
зывать неомеркантилизмом. Эм-
барго на импорт – её возможная 
часть. И если бы не такой курс, 
России грозили бы закрытие сво-
их производств и б егство населе-

ния, что мы видим на Украине. 
Мы получили бы «девяностые 
годы 2.0». Но благодаря про-
текционистским мерам, вслед 
за продовольст венным рынком 
введённым в ряде других отрас-
лей, наша страна начала по-на-
стоящему развивать экономику.

– Почему вы так в этом 
у верены?

– Потому что протекци-
онистскую политику в про-
шлом проводили все страны, 

добившиеся успеха. Самый 
известный в истории пример 
широко масштабной санкцион-
ной войны – континентальная 
блокада Англии, организованная 
Наполеоном. Франция навяза-
ла её всем странам Европы, ко-
торые подчинила. В результате 
начался бум европейской лёгкой 
промышленности и российской, 
естественно. А когда Наполеона 
свергли, англичане с удивлением 
обнаружили, что наполеоновс-
кая таможенная политика оста-
лась.

ЦЕНА ПРОРЫВА

– Импортозамещение критику-
ют: и российский пармезан х уже 
итальянского, и детали в маши-
нах, собранных на российских 
заводах, импортные… И говорят, 
что политика эта буксует. Вы со-
гласны?

– Категорически нет! Мы 
только в начале пути, который 
будет продолжаться 2–3 деся-
тилетия. И есть очевидные ус-
пехи. Производство свинины 
всего за 5 лет выросло в 2 раза! 
Заметен рост в других животно-
водческих отраслях (см. инфо-
графику). И я гарантирую: при 
сохранении нынешнего курса 
будут развиваться все прочие 
направления АПК. На очере-
ди садоводство, овцеводство, 
молочное животно водство… 
Просто сначала инвесторы ос-
ваивают самые скороспелые 

отрасли, а потом, когда их раз-
витие замедляется, перебрасы-
вают капиталы на другие перс-
пективные участки.

Более того, неомеркантилизм 
заставляет бизнес увидеть деньги 
там, где он их раньше не желал 
видеть. Пример – поставки рос-
сийского сена в Японию, первые 
переговоры о которых прошли 
2 года назад. Никто раньше не 
считал, сколько трав в Сибири 
и на Дальнем Востоке остаются 

нескошенными. А теперь поя-
вились проекты, позволяющие 
зарабатывать на экспорте кор-
мов на азиат ские рынки.

– Но разве нельзя было на-
чать принимать подобные ре-
шения в спокойной обстановке, 
а не в ситуации, когда речь шла 
об экономическом выживании?

– В прежней логике нель-
зя. В 2000-е гг., когда цены 
на нефть и другое сырьё были 
завышенными, прибыль падала 
российским властям и бизне-
су как манна небесная. Толь-
ко цепочка кризисов показала 
высшим чиновникам и компа-
ниям, что модель экономики, 
основанной на сырьевых дохо-
дах, окончательно себя изжи-
ла, и заставила их выучить этот 
урок.

– Не слишком ли высокую 
цену за обучение экономической 
элиты заплатило население?

– Высокую! Рубль за 5 лет де-
вальвировался в 2 раза. М ясо 
от российских производителей 
поступает в магазины по более 
высоким ценам, чем можно 
было бы купить за рубежом. 
Но именно девальвация откры-
ла перспективу для развития 
производства. А если раньше 
на рынке царили иностран-
цы, политика государства, на-
правленная на поддержку оте-
чественных производителей, 
всегда приводит к повышению 
цен на первом этапе. Требуется 
время, чтобы родной произво-

дитель, задавленный внешними 
конкурентами, научился произ-
водить дешевле.

– А пока народ затягивал по-
яса, запрещённые импорт ные 
продукты безжалостно унич-
тожались. За 5 лет, по данным 
таможни, сожжена и раздавлена 
тракторами 21 тыс. т еды. Поче-
му нельзя было бесплатно раз-
дать м алоимущим?

– Могло получиться так, что 
продовольствие, переданное 
благотворительным организа-
циям, на самом деле попадает 
в продажу. Но главное даже не 
это. Телерепортажи об уничто-
жении санкционки были адре-
сованы не России, а странам, 
из которых шла контрабанда. 
Москва тем самым демонстри-
ровала Вашингтону и европей-
ским столицам жёсткость своей 
позиции.

ЧТО ДАЛЬШЕ?

– Санкции против РФ не 
смягчились. Похоже, германские 
и испанские фермеры, потеряв-
шие миллиарды долларов из-за 
российского эмбарго, не смогли 
надавить на свои правительства.

– Нет, они надавили. Выборы 
в Европарламент, состоявшие-
ся в мае, показали, что растут 
о ппозиционные настроения 
к еврократии и её курсу.

– А может быть, России самой 
пора смягчить контрсанкции, что-
бы показать добрую волю и ли-
шить агрохолдинги, завышающие 
цены, тепличных условий? Пусть 
работают эффективнее, конкури-
руя с иностранцами!

– Но ведь Запад в ответ свои 
санкции не отменит – вот в чём 
дело. В реальной политике одно-
сторонние уступки агрессивным 
«партнёрам» будут восприняты 
как слабость. А что касается 
конкуренции – да, конечно, 
она необходима, но на внутрен-
нем рынке. От эмбарго в России 
больше всего выиграл крупный 
бизнес. Если вы зайдёте в супер-
маркет, то увидите, что мясо 
в нём от нескольких известных 
компаний, а даже средние про-
изводители попасть на полку уже 
не могут, тем более фермеры.

Ставка на агрохолдинги была 
сделана не без оснований: толь-
ко они могли дать быстрый рост 
объёмов производства. Но дать 
покупателям благоприятные це-
ны могут только соревнование 
гигантов со средними предпри-
ятиями и развитие малого агро-
бизнеса. Нужна такая экономи-
ческая среда, чтобы льготный 
кредит на проект можно было 
получить без личного знаком-
ства с губернатором и мини-
стром, чтобы фермерские рынки 
работали в городах не по выход-
ным дням, а постоянно.

ПОЗНАЁТСЯ В ЕДЕ 
Пять лет назад Россия ввела санкции, запрещающие импорт продуктов из ЕС и США. Каковы итоги?

ЭКОНОМИКА

« США и ЕС первыми ограничили доступ на свои рын-
ки российским компаниям и банкам. После этого, вводя 
продовольственные контрсанкции, Россия тоже могла 
не ц еремониться.

КАК ВЫРОСЛО ПРОИЗВОДСТВО В РФ ЗА ГОДЫ ЭМБАРГО?

Инфографика
Анны ХАРИТОНОВОЙ

Рост производства с 2013 
по 2018 г., по данным Росстата.

Сливочное 
масло

Сыры и сырные 
продукты

Жидкое обрабо-
танное молоко

Замороженные овощи,
фрукты, ягоды

(в процентах)

45,9

106,5

Мороженое рыбное 
филе

Творог Птичье мясо 
и субпродукты

Сливки

Говядина

Кисломолочные 
продукты
(кроме 
сметаны 
и творога)

45,4 44,7

34,6 32,8 20,7

14,7 12,1 8,7

Свинина
танное молоко

3,7

Алексей
МАКУРИН,

A.Makurin@aif.ru

Не так давно руководитель 
внешней политики Евросоюза 
Федерика Могерини заявила, 
что страны Евросоюза полно-
стью адаптировались к россий-
ским контрсанкциям: «Большин-
ство затронутых секторов смогли 
найти альтернативные рынки. 
С 2013 г., предшествовавшего 
введению Россией эмбарго, 
общий экспорт агропродоволь-
ственных товаров ЕС в третьи 
страны вырос на  14,6%». Но, 
что бы ни говорили политики, 
потеря российского рынка до-
рого стоила иностранным пос-
тавщикам продовольствия. Как 
свидетельст вует статистика 
Федеральной таможенной служ-

бы, за 5 лет западные страны 
и Австралия потеряли продажи 
на 46 млрд долл.

ЧТО ПОТЕРЯЛ ЗАПАД ОТ КОНТРСАНКЦИЙ?
САМЫЕ БОЛЬШИЕ УБЫТКИ 

ЗА ПЯТИЛЕТИЕ
Страна Потери, 

млрд долл.*
Главные 
товары

Польша 5,5
Яблоки, 
груши, 

свинина
Норвегия 5,5 Рыба

Испания 4
Свинина, 
персики, 

мандарины

США 3,9
Мясо 

птицы, 
орехи

Германия 3,1 Свинина, 
сыр

*Сумма годового импорта в РФ продуктов, 
попавших под эмбарго, умноженная на 5. 

По данным ФТС РФ.

КСТАТИ
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о том, поче-
му растут це-
ны на бензин, 
можно ли их 
регулировать 
и как дока-
зать, что не-
качественное 
топливо ис-

портило работу автомобиля, 
«аиФ» рассказал президент 
российского топливного со-
юза евгений аркуша.

рост с инФляцией

– Евгений, с начала июля на
чали расти цены в 48 регионах 
России. Эксперты прогнозируют 
повышение до 9 рублей. Это так?

– Нет. Есть чёткая установ-
ка правительства: если подо-
рожание и будет, то только 
в пределах инфляции. К тому 
же в конце июля Госдума при-
няла в третьем чтении поправ-
ки к закону о корректировке 
демпфирующего механизма 
на бензин и дизель. Суть этого 
механизма в том, что при по-
вышении экспорт ной цены на 
бензин и дизель относительно 
внутрироссийской государст во 
восполняет нефтекомпаниям 
часть этой разницы. Это делает-
ся, чтобы нефтяники не повы-
шали цены на топливо внутри 
страны. Задача регулятора – 
обеспечить топливом потре-
бителей. В принципе у нас 
производ ство не в дефиците, 
но большая его часть уходит 
на экс порт. Когда государство 
обеспечит приоритет внутрен-
него рынка относительно экс-
порта, цены перестанут расти.

Сейчас же снижается базовая 
цена продажи бензина, с кото-
рой сравниваются экспортные 
цены. А значит, компенсаци-
онный демпинг повышается. 
Для бензина А-95 она снизит-
ся с 56 тыс. руб. до 51 тыс. за 
1 т. Получается, эти 5 тыс. руб. 
разницы получат нефтяные 
компании. Для дизеля оптовая 
цена будет снижена с 50 тыс. 
руб. до 46 тыс. за 1 т. 

Правда, потребитель топлива 
не заметит, что базовые цены 
снизились. В рознице стои-
мость топлива будет продол-
жать расти вместе с инфляцией. 
Главное сейчас, чтобы нефтя-
ники сдержали договорённость 
с государст вом и не воспользо-
вались возможностью получить 

деньги от работы нового закона 
и повысить стоимость топлива. 
За этим следит ФАС. 

– Вы говорили, что сдержи
вать цены на бензин можно за 
счёт запасов Росрезерва…

– Не совсем так. Есть от-
дельные регионы (Приморье, 
Амурская обл., Ямал), где си-
туация с ценами нестабильна. 
Они часто сильно повышаются. 
Я предложил стабилизировать 
цены конкретно в этих регио-
нах за счёт резервов, которые 
и хранятся там. Регулярно в за-
пасах происходит освежение 
топлива, старое (но не значит  
некачественное) замещается 
новым. И вот как раз выходя-
щее топливо можно было бы 
продавать дешевле для нужд 
автомобилистов Дальнего 
Востока, а не экспортировать 
его. Уверен, а втомобилисты 
такое раскупили бы в течение 
месяца. 

– Кстати, Китай недавно смог 
снизить розничные цены на бен
зин, поскольку цены на нефть 
упали. У них получается...

– Всё определяется фис-
кальной политикой государ-
ства. У нас высокая налоговая 
нагрузка. 70% в конечной цене 
литра топлива на АЗС – это 
налоги. Причём они растут 
к аждый год. Но мы добываем 
нефть, и у нас самые низкие 
розничные цены в Европе. 
А те страны, которые покупа-
ют нефть, при том же уровне 
налоговой нагрузки имеют це-

ны в 2–3 раза выше. Им есть с 
чего эти цены понижать, чтобы 
сохранять прибыль.

– В России обычно две проб
лемы с бензином: недолив и не
ликвид. Как они исправляются?

– За это отвечает Росстан-
дарт. Он и добился введения 
увеличенных оборотных штра-
фов за реализацию недобро-
качественного топлива и недо-
лива. Так, АЗС могут наказать 
штрафом в 1% от оборота в год, 
или не меньше 500 тыс. руб. 
А за повторное нарушение – 
уже в 3% от оборота в год, или 
не меньше 2 млн руб. Ожида-
ем, что в этой части снизится 
к оличество нарушений.

– А с каким видом топлива 
наибольшие проблемы?

– С дизелем. Есть боль-
шое число суррогатов нефте-
продуктов, близких к дизелю 
по всем параметрам, кроме со-
держания серы. А сера – это 
безопасность и экология. Да, 
машина сможет ездить на та-
ком топливе, но потребует 
ремонта раньше, чем нужно 
было. Впрочем, сейчас акци-
зы на суррогаты стали выше, 
чем на дизель, и торговать ими 
стало невыгодно. За счёт этого 
резко возросли поставки на-
стоящего дизеля на рынок.

бегите от дешЁвого

– Но тем не менее, как я пони
маю, всё равно можно нарваться 
на некачественное топливо.

– Да. Но на самом деле по-
нять это очень легко. Главный 
признак – цена. Если в одном 
и том же регионе вы видите 
заправки с разницей в цене 
за топливо в 3–5 руб., беги-
те п одальше от той, которая 
д ешевле. Дешёвым качествен-
ное топливо быть не может.

– Как предъявить претензию 
к заправке, если залили нелик
вид?

– Можно, конечно, сразу 
о братиться на «горячую ли-
нию» Росстандарта, который 
обязан провести внеплановую 
проверку. Но это очень долгая 
история. Имеет смысл сохра-
нить чек, взять самому пробу 
топлива из бака и з аправки, 
сфотографировать паспорт 
качества топлива (он есть 
на каждой АЗС). Эксперт 
в лаборатории должен сделать 
заключение о качестве топли-
ва. С этим заключением уже 
пишите претензию на заправку 
и ждите ответа администрации. 
Она должна либо возместить 
вам траты на бензин и лабора-
торию, либо восполнить рас-
ходы на ремонт автомобиля, 
если поломка произошла из-за 
некачественного топлива.

Фото Alamy/TACC

горючая точка 
Почему Китай снижает цены на бензин, а Россия – нет

ТОПЛИВО

Елена  
ПЛОТНИКОВА, 

E.Plotnikova@aif.ru

Если в одном и том же регионе вы видите заправки с разницей в цене за топливо в 3–5 руб., бегите от 
той, что дешевле.  

что изменится  
в законе о такси?
в  г о с д у м е  о б н о в и л и 
законо проект о деятель-
ности такси.

Согласно поправкам, теперь 
иностранцы без российских прав 
ездить не смогут, а водителей 
будут аттестовывать на зна-
ние города. Как это повлияет 
на цены и безопасность поездок?

Сейчас он-
лайн-агрега-
торы такси не 
отвечают за 
техническое 
с о с т о я н и е 
автомобиля, 
не проводят 
м е д о с м о т р 
водителя пе-
ред рейсом 
и т. д. После 

законодательных изменений 
они станут нести полную от
ветственность за качество 
у слуг. Но при этом принятие 
нового закона затормозит 
развитие рынка такси, изме-
нится эффективная налого-
вая ставка в отрасли, а рынок 
станет более монополизиро-
ванным. Небольшие компа-
нии просто не найдут средств 
на то, чтобы работать в соот-
ветствии с п равилами.

Согласно проведённому 
исследованию, после слияния 
с Uber «Яндекс.Такси» зани-
мает 10,4% рынка. Онлайн-
агрегаторы «Везёт», «Лидер», 
«Сатурн» и Red Taxi, вместе 
взятые, занимают 12,3%. По
этому грядущее объединение 
этих компаний с «Яндекс.Так
си» неминуемо приведёт к по
вышению цен. Почти четверть 
онлайн-заказов будет прихо-
диться на нового монополис-
та (общая доля рынка, при-
ходящаяся на онлайн-заказы 
такси, составляет 32,8%).

В связи с повышением та-
рифов могут снизиться чис-
ло заказов и уровень доходов 
водителей. А значит, грамот-
ные водители будут уходить. 
Хорошо ли всё это? Увидим 
после нескольких месяцев 
р аботы нового закона, если 
его примут.

Денис Голосюк,
техдиректор агрегатора 

служб эвакуации  
и техпомощи МЭТР

мнение

голосюка
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У владельцев 
квартир есть 
права, о ко-
торых они не 
з н а ю т .  к а к 
в о с п о л ь з о -
ваться ими, 

чтобы отстоять свои инте-
ресы? рассказывает юрист 
ирина дроздова.

КаК рассчитать
честный тариф?

в договоре с нашей уК 
не прописан тариф на со-
держание общедомового 
имущества. есть только по-
метка: «ставка на собрании 
собственников не определя-
лась». Это законно?

а. громов, Казань

– Конечно нет, если эту ком-
панию для вашего дома выбрало 
собрание собственников, а не 
муниципалитет или застройщик. 
Из постановления правительс-
тва РФ № 416,  определяющего 
правила деятельности УК, выте-
кает, что они обязаны указывать 
в договорах с владельцами поме-
щений стоимость каждой услуги 
за год – уборки подъездов, лик-
видации аварий и других. Затем 
эти цифры суммируются, делят-
ся на общую площадь квартир 
в доме, и получается жилищный 
тариф за 1 кв. м.

поэтому совету вашего дома 
следует созвать собрание собст-
венников и установить на нём 
этот тариф. Сначала запросите 

в УК подробную калькуляцию 
услуг и попросите выделить 
в жилищном тарифе прибыль, 
которую она рассчитывает по-
лучать. Затем сделайте свой 
экономически обоснованный 
расчёт, включающий все услуги 
и работы согласно минималь-
ному перечню, утверждённому 
по становлением правительс-
тва РФ № 290. И если цифры 
УК выше, есть право требовать 
их уменьшить. Можно также 
уменьшить тариф, исключив 
из его расчёта какие-то допол-
нительные работы, которые 
жильцы считают ненужными.

Если УК с предложением 
о снижении тарифа не согла-
сится и будет начислять его 
по ставке, не утверждённой 
собранием собственников, то 
любой из них может подать жа-
лобу в Жилинспекцию или иск 
в суд. Для отстаивания своего 
варианта тарифа необходимо за-
ключение экспертов. получить 
его можно, обратившись в спе-
циализированную эксперт ную 
организацию. Но такой путь 
возможен только в том случае, 
если у совета дома есть свой де-
нежный фонд и председатель, 
работающий на платной основе.

КаК отменить
фальсифицированное

собрание?

слышала, что уК подде-
лывают решения собствен-

ников в тех домах, где соб-
рания не проводятся. Как 
проверить, не подделал ли 
кто-то мой голос?

и. маликова, Челябинск

– Да, бывают случаи, когда 
УК фальсифицируют голосо-
вание, чтобы, например, про-
длить договор на обслуживание 
дома или установить удобный 
им жилищный тариф. Но про-
токолы собраний и решений 
собственников в течение 3 лет 
хранятся в Жилинспекции, 
и если есть сомнения по поводу 
решения, то надо сделать туда 
запрос. Изучите список учас-
тников собрания. Если вы се-
бя найдёте, а на самом деле вы 

в собрании не участвовали, есть 
все основания обратиться в по-
лицию и потребовать от Жил-
инспекции провести проверку 
управляющей организации. 
Если выяснится, что собрание, 
на котором утвердили новый 
тариф, проведено с нарушения-
ми законодательства, его реше-
ния будут отменены и УК будет 
обязана вернуть жильцам всё, 
что было собрано сверх преды-
дущего законного тарифа.

КаК сделать
нужный ремонт?

у нас в подъезде поменя-
ли крепкую входную дверь, 
хотя лучше было устано-

вить энергосберегающие 
светильники. Как добить-
ся, чтобы делался ремонт, 
который нужен жильцам?

м. Кремнева, самара

– Важно ежегодно прово-
дить собрание собственников 
квартир, утверждающее план 
текущего ремонта. Жильцы 
могут сами решать, что делать 
в подъездах и какие материалы 
использовать. Для этого в ян-
варе-феврале нужно запросить 
в своей управляющей компании 
план работ на предстоящий год, 
попросить УК его обосновать 
и самим скорректировать его 
в рамках утверждённого тарифа 
на жилищные услуги.

провести такую работу мо-
жет совет дома в ходе отчёта 
УК о работе за минувший год. 
Обычно такие отчёты прохо-
дят формально, что позволяет 
жилищникам по собственно-
му усмотрению использовать 
отчисления жильцов: напри-
мер, выбирается самая дешё-
вая краска, чтобы экономия 
осталась в распоряжении УК. 
Но такого не будет, если совет 
дома станет требовать расшиф-
ровку работ с затратами, а в 
договоре с УК будет записано, 
что вопрос об использовании 
сэкономленных средств при-
нимается на годовом собрании 
собственников.

Подготовил
Алексей МАКУРИН

многоквартирные хитрости
Как жильцам дома вывести управляющую компанию на чистую воду?

жильё

что нУжно для победы в ло-
терее? как минимУм лоте-
рейный билет, который се-
годня можно приобрести 
самым Удобным способом. 
например, в мобильном  
приложении.

Чтобы установить мобильное 
приложение «Столото», наведи-
те камеру смартфона на QR-код 
ниже и следуйте инструкциям на 
экране.

Теперь вы можете покупать 
и проверять билеты любимых 
лотерей, получать выигрыши и 
даже смотреть розыгрыши в пря-
мом эфире. 

Кстати, только в этом году вы-
играли более 11 000 000 билетов, 
приобретённых в мобильном 
приложении. Миллионерами ста-
ли 58 человек, а в марте 2019 года 
победитель «Гослото «6 из 45»  
выиграл 155 047 238 рублей! 

Не упустите свою победу и 
вы – скачивайте приложение 
«Столото» и участвуйте в летней 
распродаже, пока цены ниже!

госУдарственные  лотереи
мобильные 
выигрыши

Если не проводить собрания собственников, то можно оказаться 
в дураках. Есть опасность, что управляющяя компания нужное ей 
решение сфальсифицирует.   фото киностудии «Мосфильм»

 На правах рекламы. 18+
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Для того чтобы Добраться 
из оДного российского ре-
гиона в Другой, в 80% случа-
ев нужно покупать билеты 
на стыковочные рейсы с пе-
ресаДкой в москве. поче-

му не можем 
летать напря-
мую?

П е р в а я 
п р и ч и н а  – 
высокая цен-
трализация. 
В  Москве  со-
с р е д о т о ч е н а 
большая  доля 
бизнеса и, соот-

ветственно, населения. По офи-
циальным подсчётам, москви-
чей – 12,5 млн.

Вторая при-
чина – желание 
зарабатывать. 
Низкий спрос означает 
низкую загрузку авиасудна, 
а стоимость билета фактически 
зависит от того, сколько пас-
сажиров село на борт: 
если их мало, полёт 
обойдётся дорого. 
Поэтому  делать  «крюки» 
по стране, отправляя пассажи-
ров в Москву, а из неё – даль-
ше, авиакомпании выгоднее. Так 
можно совершать меньше рей-

сов с более вы-
сокой загрузкой. 

Правда, в этой 
части проблема 

начала решаться. Ведь с появ-
лением агрегаторов для поиска 
билетов пассажиры научились 

лучше ориентиро-
ваться в ценах и иног-
да, сравнивая цену 
и время, выбирают 
самолёт вместо поезда 

или автобуса.
Но всё-таки 
до Запада нам 
далеко. Европа 

и  США  насы-
щены  авиапере-

лётами; одна из причин подоб-
ной активности – наличие вне 
столиц крупных транспортных 
узлов, где базируются авиаком-
пании. В нашей же стране ре-
гиональные аэропорты могут 
только принимать самолёты, но 

не содержать их в полной мере. 
К тому же на Западе очень мно-
го лоукостеров, которые готовы 
летать из одного маленького 
города в другой. Да, качество 
обслуживания у них скромнее, 
чем у крупных компаний, но 
экономия издержек и малень-
кие самолёты позволяют им за-
рабатывать больше. У нас же, 
по сути, в стране только один 
лоукостер. Понятно, что он не 
может взять на себя все рейсы.

Алексей Теплов,
директор по маркетингу 

онлайн-сервиса 
путешествий
Фото Alamy/TACC

мнение

теплова

почему из сибири на урал прихоДится летать через москву?
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на пресс-конференции, пос-
вящённой грядущему фору-
му «город образования» (он 
пройдёт на вднХ с 29 авгус-
та по 1 сентября), обсудили 
достижения современной 
педагогики.

Делегации из разных угол-
ков мира, а также представи-
тели крупных фирм приедут 
на форум, чтобы поделиться 
опытом. По словам директора 
Московского центра качества 
образования Павла Кузьми-
на, ожидается 800 человек 
из 50 стран – ОАЭ, Индии, 
Финляндии, Китая, Брази-
лии, Италии и т. д. Спике-
рами также заявлены пред-
ставители 30 российских 
компаний, которые проде-
монстрируют свои образова-
тельные проекты. 

чему научат  
иностранцы

Особым гостем станет 
Джимми Уэйлс, основатель 
Wikipedia – свободной энцик-
лопедии, которой ежедневно 
пользуются миллионы людей. 
Участники форума смогут уви-
деть выступление главного ре-
дактора американского научно-
популярного журнала Popular 
Science Джо Брауна, президента 
WorldSkills International Сай-
мона Бартли, а также Андреа-
са Шляйхера – координатора 
Программы ОЭСР. 

Они расскажут о новинках в 
сфере образования и объяснят, 
почему современное обучение 
требует изменений, гибкости и 
новаторского подхода. 

«В этом году мы впервые 
представим отдельные стен-
ды медицинского, кадетс-
кого, академического и IT-
классов. Мы предоставим 
всем желающим возможность 
ненадолго стать учениками 
этих классов и увидеть, ка-
ким оборудованием они бу-
дут оснащены», – отметил 
Павел Кузьмин. 

Кузьмин также добавил, что 
гостей форума ждут и другие 
интерактивные секции. На-
пример, любой желающий 
сможет создать квест на свой 
вкус в виртуальной реальнос-
ти, пройти профессиональное 

тестирование и тестирование 
на должность директора сто-
личной школы. 

Родителей с детьми садов-
ского возраста на форуме тоже 
ждут: в секциях дошкольного 
образования можно будет про-
тестировать технологии обу-
чения, подходящие для малы-
шей.

Кстати, по прогнозам спе-
циалистов, скоро люди пере-
станут всю жизнь посвящать 
одной профессии. «Совре-
менный мир очень быстро ме-
няется, из-за этого человеку 
придётся менять профессию 
6–8 раз в жизни, – уверен про-

фессор практики Московской 
школы управления СКОЛКО-
ВО Павел Лукша. – Поэтому 
учёба не должна прерывать-
ся».  

Компания «Яндекс» вот уже 
12 лет проводит исследования 
в области образования, её спе-
циалисты готовы поделиться 
накопленным опытом. По 
словам директора по страте-
гии проекта «Яндекс.Учебник» 
Натальи Чеботарь, на форуме 
будут представлены новые об-
разовательные сервисы, а так-
же проведены мастер-классы 
и интеллектуальное соревно-
вание.

необХодимые  
Soft SkillS

Навык электронной комму-
никации сегодня является самым 
востребованным. Но вне конку-
ренции для современного челове-
ка – владение русским языком и 
умение грамотно пользоваться им. 

«Знание русского языка – 
необходимые сегодня soft 
skills (универсальные навыки, 
не связанные с профессией и 
должно стными обязанностями. 
– Ред.), – считает ректор Госу-
дарственного института русского 
языка им. Пушкина Маргарита 
Русецкая. – Почему? Владение 
родным языком по-прежне-
му является отражением ума. 
Также не могу не отметить, что 
русский язык очень важен для 
учителя любого профиля: это 
инструмент связи не только с 
учеником, но и с родителями».

Русецкая рассказала, что на 
форуме каждый желающий смо-
жет пройти тестирования: ино-
странцы смогут проверить уро-
вень владения русским языком, 
а те, для кого русский – родной, 
смогут выяснить, как они вла-
деют им в качестве профессио-
нального инструмента и инстру-
мента коммуникации. 

Регистрация на форум ещё 
открыта. Для этого нужно толь-
ко заполнить простую форму 
на сайте moscowglobalforum.ru. 
Тем, кто не сможет попасть на 
форум, тоже не стоит расстраи-
ваться: прямые трансляции по-
явятся в открытом доступе.

Наталья ЛужНова

что будет в «городе образования»?

Гостей форума ждут интерактивные секции. Любой желающий сможет создать квест на свой вкус в 
виртуальной реальности. Фото АГН Москва

несмотря на достижения 
научно-теХнического про-
гресса, человечество в це-
лом умнее не становится. 
его уровень интеллекта пос-
тоянно падает, а размер го-
ловного мозга сокращается. 
парадокс?

На первый взгляд – да. Но 
если углубиться в изучение ме-
ханизмов эволюции и естест-
венного отбора, массовое ог-
лупление «человека разумного» 
странным не покажется.

предки были с мозгами!

В 1984 г. новозеландский пси-
холог Джеймс Флинн опублико-
вал работу, в которой исследовал 
средний уровень IQ населения 
США. По его данным выходи-
ло, что на протяжении первой 
половины XX века коэффициент 
интеллекта американцев рос и в 
итоге поднялся на 15 пунктов. 
А это очень высокая скорость. 
Необычность явления состояла в 
том, что рост IQ произошёл в те-
чение нескольких десятилетий, 
объяснить его эволюционными 
изменениями было нельзя – эво-
люция работает на более продол-
жительных отрезках времени.

Однако в начале XXI в. маят-
ник качнулся в обратную сторо-
ну – психологи стали замечать, 
что коэффициент интеллекта 
человечества снижается. Есть 
и ещё одна неприятная новость: 
размеры головного мозга Homo 
sapiens уменьшаются со времён 

верхнего палеолита, т. е. пос-
ледние 25–30 тыс. лет.

Антропологи установили, 
что у наших предков, обитав-
ших в пещерах и охотившихся 
на мамонтов, содержание че-
репной коробки было примерно 
на 100 г тяжелее, чем у нас. Да-
же у неандертальцев (последние 
из них жили 40 тыс. лет назад) 
объём мозга достигал 1500 см3, 
в то время как у мужчин XXI в. он 
составляет примерно 1425 см3, 
а у женщин – 1350 см3.

«Многих это повер-
гает в замешатель-
ство: неужели древ-
ние люди были умнее 
нас? Как так? Ведь они имели 
более низкую, примитивную 
культуру! – рассужда-
ет доцент биологичес-
кого факультета МГУ 
им. Ломоносова Ста-
нислав Дробышев-
ский. – Но давайте 
представим, в каких 
тяжелейших услови-
ях жили наши далё-
кие предки. И сколько знаний 
и сведений они должны были 
хранить в голове: как делать ору-
дия труда, как добывать огонь, 
как строить жилище, как высле-
дить добычу и как её поймать, 
выпотрошить, приготовить, что 
можно есть, а что нельзя, как за-
щититься от хищников или па-
разитов. А ещё помнить мифы 
и предания. И всё это в одной 
голове! Без преувеличения, они 

были уни-
версалами».

А  в о т 
с о в р е -
менный 
человек 

получает всё в готовом виде – 
и еду, и одежду, и информа-
цию. Попросите горожанина 
соб ственноручно сделать, 
к примеру, топор. Результат 
предсказуем. В лучшем случае 
мы готовы собирать своими 
руками мебель из ИКЕА, где 
все винтики и отверстия уже 
подогнаны друг к другу.

Несмотря на то что цивили-
зация рванула вперёд, а сово-

купный объём информации, 
приобретённой и накопленной 
людьми, достиг астрономичес-
ких величин, знаний в голове от-
дельно взятого человека заметно 
поубавилось. Нельзя сказать, 
что мы глупее наших предков. 
Просто им нужно было посто-
янно работать своими мозгами 
и постигать окружающий мир 
через собственный опыт.

соображалка не работает 

«Никто точно не знает, по-
чему мозг человека уменьша-
ется, это просто наблюдаемый 

факт, – продолжает Ста-
нислав Дробышевский. – 
Называют две основные 
версии. Оптимистичная 
предполагает, что мозг 
уменьшился, но зато стал 
лучше функционировать. 

Особых доказательств этого 
нет, и я как-то не слишком в 
это верю, поэтому склоняюсь 
ко второй версии. А её суть 
в том, что мозг уменьшился 
потому, что стал нам меньше 
нужен».

Учёный поясняет: древние 
люди были зависимы от своих 
умственных способностей – 
они были крайне важны для 
выживания и давали им эво-
люционное преимущество в 
ходе естественного отбора. 
Человек, обделённый интел-
лектом, умирал, не успевая 
оставить много потом ства, на-

пример, от голода (не мог сде-
лать нормальных орудий тру-
да и охоты) или от холода (не 
был способен развести огонь). 
Соображать в эпоху верхнего 
палеолита приходилось очень 
быстро, иначе отправишься на 
обед к хищникам. 

А в наши дни интеллект ни-
какого эволюционного преиму-
щества не даёт. Чтобы наплодить 
потомство, особого ума не нуж-
но. В семьях академиков и выда-
ющихся учёных детей не больше 
(а зачастую меньше), чем в семь-
ях обычных людей, не занятых 
ежедневным интеллектуальным 
трудом. 

Да и сам интеллект, как выяс-
нили нейрофизиологи, зависит 
не от размеров головного мозга 
и даже не от количества нейро-
нов в нём, а от числа связей меж-
ду этими самыми нейронами. 
А оно может быть обусловлено 
наследственностью, определять-
ся образом жизни или опытом. 
Если человек постоянно учится 
(например, изучает иностран-
ные языки), он нарабатывает 
всё больше таких связей – выше 
будет и его интеллект.

С возрастом число нейронов 
значительно снижается, однако 
интеллектуальные способности 
при этом могут оставаться преж-
ними и даже возрастать. 

Иначе говоря, стать умным 
никогда не поздно.

ума не надо?
Современному человеку мозг больше не нужен

ИССЛЕДОВАНИЯ

Дмитрий  
ПИСаРЕНКо,
D.Pisarenko@aif.ru

В эпоху палеолита нужно было быстро сообра-
жать, иначе отправишься на обед к хищнику. 
Современному человеку это не грозит, поэтому 
соображать стали хуже.  Коллаж А. ДОРОФЕЕА
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До нового учебного гоДа ос-
талось несколько неДель. 
как помочь Детям настроить-
ся на школьные буДни после 
беззаботного лета?

Свои реко-
мендации даёт 
доцент кафедры 
детской и семей-
ной психотера-
пии  МГППУ 
и департамента 

психологии Высшей школы эконо-
мики, кандидат психологических 
наук, семейный психотерапевт 
Елена ЧЕботарёВа.

забыл буквы?  
не страшно

– Елена Юрьевна, в нашей 
стране самые длинные летние ка
никулы. Это хорошо, что дети так 
много отдыхают?

– Не думаю, что это много. 
Наоборот, на каникулы детям 
обычно задают кучу заданий. 
Родители и учителя считают, 
что летом тоже надо занимать-
ся и навёрстывать всё, что было 
не сделано в учебном году. Дети 
нередко вообще не могут полно-
стью переключиться на отдых. 
Между тем отвлечься, рассла-
биться и порезвиться в своё удо-
вольствие (хотя бы часть лета) им 
просто необходимо. 

– Учителя часто говорят, что 
они за лето даже буквы забывают.

– Это нормально, что на ка-
кое-то время дети забывают 
то, что выучили в школе. Ни-
чего страшного здесь нет. Ведь 
и взрослым, когда они возвра-
щаются из отпуска, тоже тре-
буется время, чтобы вспомнить 
все детали рабочего процесса 
и войти в привычный режим. 
Таково свойство психики: че-
ловеку нужно время, чтобы пе-
реключиться с одной ситуации 
на другую. 

Поэтому не стоит детей трети-
ровать за то, что забыли буквы, – 
наоборот, порадуйтесь: если 
ребёнок что-то забыл, значит, он 

отдохнул. Просто помогите ему 
вспомнить. Это несложно, тем 
более что в школьной програм-
ме в начале года предусмотрено 
повторение пройденного.

– Многие советуют начинать 
подготовку к школе с режима.

– Самая частая ошибка роди-
телей, когда они заранее пугают 
детей: «Ты расслабился, даже 
не представляю, как ты будешь 
в школу потом вставать». Не 
пугать нужно, а постепенно, без 
нагнетания страстей готовить 
ребёнка к возвращению за парту, 
вводить его в школьный режим. 
И начинать это хотя бы за неде-
лю до школы. Ведь детям не так 
просто быстро перестроиться, а 
младшеклассники при резкой 
перемене распорядка дня мо-
гут сильно капризничать, у них 
порой снижается работоспособ-
ность. 

созДайте преДвкушение

– Если ребёнку тяжело в прин
ципе вставать по утрам, что можно 
придумать?

– Во-первых, важно отсле-
дить, достаточно ли у него вре-
мени для сна, когда и как он 
ложится и засыпает. Во-вто-
рых, очень хорошо, когда мама 
или папа будят его с улыбкой, 
обнимают, ласково называют, 
когда его уже ждёт вкусный зав-
трак. Если есть предвкушение 
хорошего дня, то и просыпаться 
легче. 

Самим родителям тоже нуж-
но подготовиться – спланиро-
вать своё время. Когда взрослые 
в напряжении от того, что опаз-
дывают на работу, когда начи-
нают кричать, торопить, когда 
всё в спешке, детям вдвойне не 
хочется подниматься с кровати.

При этом чем старше ребёнок, 
тем более индивидуально стоит 
подбирать ритуал пробуждения. 
У подростков можно поспраши-
вать, что им нужно, чтобы утром 
хотелось просыпаться. Кого-то 
достаточно разбудить заранее, 
оставить в покое и через какое-то 
время напомнить, что уже совсем 
пора вставать. Подростку с таким 
типом темперамента, когда слож-
но просыпаться, нужна внешняя 
помощь. Но важно, чтобы он сам 

этой помощи захотел. Если он 
её не принимает, уговорите на 
две недели эксперимента: пусть 
просыпается и встаёт самостоя-
тельно, а после сам решит, нужна 
ли ему родительская помощь.

– Как ещё можно уменьшить 
возможный стресс? Быть может, 
чтото следует предусмотреть за
ранее?

– Идеальный вариант (но, 
правда, сложновыполнимый) – 
сделать так, чтобы ребёнок успел 
соскучиться по школе. В течение 
лета разговаривать с ним о том, 
что будет хорошего в следующем 
учебном году: новые предметы 
или темы, интересные кружки, 
соревнования. Надо, чтобы поя-
вилось радостное предвкушение 
школы.

Можно предложить вместе 
пройтись по магазинам и заку-
пить школьные принадлежнос-
ти, выбрать красивую форму. 

– Если ребёнку с трудом да
валась учёба, он ходил в школу 
крайне неохотно, то вряд ли его 
увлечёт такой шопинг. 

– К сожалению, значитель-
ному количеству детей школа не 
нравится радикально. Понятно, 
что у них напряжение перед на-
чалом года растёт. И здесь ос-

таётся только дать выговориться: 
признать его чувства, не обви-
нять за них – наоборот, подде-
ржать. Скажите ему: «Понимаю, 
как тебе сложно, но не страшно, 
если что-то не будет получаться, 
мы тебя всё равно любим и по-
можем». 

Если дело в том, что его не 
очень жалуют в классе и он бо-
ится каких-то встреч, можно 
обсудить, как спокойнее на это 
реагировать.

когДа безДельничать 
полезно

– А есть ли смысл на послед
нюю неделю нанять репетитора, 
чтобы ребёнок чувствовал себя 
увереннее в учёбе?

– Не думаю, что это разумно 
делать в последние дни августа. 
Лучше бы для этого выделять ка-
кое-то время в течение каникул. 
Ведь максимум, чего хотят дети, 
когда они возвращаются после 
отдыха, – встретиться с друзья-
ми, побездельничать в привыч-
ной домашней обстановке или 
позаниматься какими-то люби-
мыми делами.

– Учителя часто задают на лето 
много читать, но современных де
тей не так просто увлечь книжкой. 
Как быть, если лето кончается, 
а книжки не прочитаны?

– Очень хороший вариант – 
это аудиокниги, тем более что 
их можно слушать где угодно. 
Некоторым детям помогает чте-
ние вместе с родителями либо 
по очереди: каждый читает свой 
кусочек, а потом они вместе 
пере сказывают и обсуждают 
прочитанное. Современные дети 
приучены к быстрому мелька-
нию картинок. Им сложно со-
средоточить внимание, чтобы 

долго следить за рассуждениями 
автора или описаниями приро-
ды в толстых книжках. Участие 
родителей помогает удерживать 
внимание на одном сюжете. 
Важно только, чтобы такое заня-
тие не превратилось в полностью 
родительское чтение. 

Можно найти фильмы, сня-
тые по книжкам. Но нужно 
понимать, что сюжет фильма 
часто отличается от книги. По-
этому фильмы лучше рассмат-
ривать как способ заинтересо-
вать ребёнка прочитать книгу. 
Известно же, что после выхода 
хорошего фильма по какому-то  
литературному произведению  
продажи книг возрастают. И с 
детьми это тоже может срабо-
тать.

Вообще же каникулы – луч-
шее время, чтобы больше быть 
с детьми, проводить досуг в при-
ятном общении и совмест ных 
развлечениях, а не усиленной 
подготовке к школе. 

как соскучиться по школе
Что делать, чтобы ребёнок «вошёл в форму» перед началом учебного года?

ДЕТИ

« В идеале нужно сделать так, чтобы ребёнок на ка-
никулах успел соскучиться по школе, жил в радост-
ном предвкушении встречи со школьными друзьями, 
интересных занятий в кружках, соревнований и т. д. 

Методист 
начальной 
школы лицея 
№ 1502 при 
националь-
ном исследо-
вательском 

университете МЭИ Марина 
Думина:
– Я бы тоже советовала начать 
с того, чтобы привести в поря-
док режим дня ребёнка. Сейчас 
для этого самое время. Посте-
пенно переносите время отбоя 
на более ранние часы: для млад-
ших школьников желательно не 
позже девяти вечера, максимум 
полдесятого.
Можно повторить с детьми ос-
новные темы по математике или 
окружающему миру. Например, 
какие растения встречали на даче 
или за городом. Можно обсудить 
фрукты, овощи при сборе урожая 
на даче, вспомнить устный счёт, 

но обязательно в игровой форме. 
Можно привлечь ребёнка к по-
ходу в магазин, чтобы там он 
посчитал сумму покупок. Если 
летом была интересная поездка, 
то вместе подготовьте сообще-
ние о том, что он узнал о другом 
регионе или стране, необычном 
озере, горах и т. д. Детям нра-
вится, когда они могут выступить 
перед одноклассниками в роли 
экспертов, а те их с удовольстви-
ем слушают.
Здесь важно не переусердство-
вать. Есть чрезмерно ответствен-
ные родители, которые на лето 
закупают гору учебной лите-
ратуры с рабочими тетрадями. 
По таким детям сразу видно, что 
они подготовлены и занимались 
всё лето. Но они приходят в 
школу уставшими. Ко второй-тре-
тьей неделе сентября настолько 
вымотаны, как будто каникул и не 
было вовсе. С одной стороны, 

им нравится, что многое умеют 
и знают, с другой – начинают быс-
тро скучать на уроках, потому что 
учитель ориентируется на боль-
шинство, т. е. на одноклассников, 
которые летом не занимались 
и поначалу только повторяют 
подзабытый материал.
Ещё важно перед началом учеб-
ного года проверить здоровье 
ребёнка. Обязательного тре-
бования предоставить в школу 
справку о прохождении медос-
мотра сейчас нет. И случается, 
что родители приводят в школу 
больных детей. Сходите к врачу – 
вам самим будет спокойнее. 
Следите за зрением. Бывает, что 
ребёнок мучается, потому что 
не видит, что пишут на доске, 
от напряжения зрения начинают-
ся головные боли. И со слухом 
тоже бывают проблемы, потому 
что дети всё лето пользуются 
гаджетами с наушниками.

мнение  учителя

Нужно постепенно, без нагнетания страстей готовить ребёнка к возвращению за парту и начинать 
хотя бы за неделю до школы.  Фото из социальных сетей

Юлия  
БОРТА,

U.Borta@aif.ru
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Раньше считалось, что пРи-
ближение к пенсии – воз-
Раст угасания. но, глядя 
на тех, кому сегодня за 50, 
Разве можно подумать, 
что они собРались уходить 
на покой?

не Рыбу, а удочку

Старение населения – это 
то, с чем Россия, как и другие 
страны, сталкивается всё боль-
ше и больше. Во многом благо-
даря достижениям медицины 
и современным технологиям 
на производстве, снижающим 
вредное воздействие на здо-
ровье, жители нашей страны 
стали жить дольше. И те, кто 
по-прежнему на своих двоих, 
не хотят записывать себя в раз-
ряд стариков.

Многие, чтобы поддержи-
вать жизненный тонус, оста-
ваться в социуме и обеспечить 
себе финансовую независи-
мость, хотят, что называется, 
оставаться у станка. По дан-
ным Мин труда, треть жите-
лей РФ на пенсии продолжает 
трудиться. Причём в первые 
3–5 лет после наступления 
пенсионного возраста этот по-
казатель ещё выше, спад идёт 
после 65.

В разных уголках страны 
работают программы трудо-
устройства старшего поколе-
ния. Традиционно этим за-
нимаются службы занятости, 
но  в июне  в столице открылся 
центр «Моя карьера», чтобы 
усилить работу в этом направ-
лении. И Мин труд уже ре-
комендовал в региональных 
центрах занятости населения 
тоже открыть подразделения 
для помощи в поисках работы 
пожилым людям.

«Ранее программы поддерж-
ки людей пенсионного возрас-
та в сфере трудоустройства не 
существовало, – рассказала 
коллегам на проходившем 
в июне в Москве Форуме со-
циальных инноваций регионов 
директор московского центра 
«Моя карьера» Ирина Швец. – 
Мы плотно общались с людь-
ми пенсионного возраста, 

спрашивали, каковы их жела-
ния и стремления. «Дайте нам 
поверить в себя!» – отозвались 
те, кому за 50. И у нас родил-
ся девиз программы: «50 – это 
новые 35».

Основной посыл сформу-
лировали так: мы даём не ры-
бу, а удочку. Иными словами, 
государство предоставляет все 
необходимые ресурсы для то-
го, чтобы человек старшего по-
коления а был действительно 
конкурентоспособнымна рын-
ке труда. Это и обучение но-
вым профессиям и навыкам, 
и повышение квалификации, 
и различного рода професси-
ональные и психологические 
тренинги.

без стеРеотипов

Второй важный момент – 
устранение стереотипов о пре-
тендентах на работу в возрасте 
50+. Порой, не отмечая таких 
преимуществ у людей старшего 
поколения, как знания, опыт, 
навыки, а также способность 

быть наставниками, работода-
тели (в большинстве своём мо-
лодые люди) в минус этим лю-
дям ставят состояние здоровья, 
хотя не факт, что оно шалит 
у всех. Кроме того, рождают-
ся легенды о якобы неумении 
сработаться с молодым кол-
лективом или нежелании ра-
ботать полный рабочий день.

Со своей стороны прави-
тельство принимает меры, 
чтобы устранить препятствия 
в трудоустройстве людей стар-
шего возраста. Роструду пору-
чено следить за недопущением 
возрастной дискриминации 
в этих вопросах.

Однако в России сейчас на-
блюдается растущий дефицит 
на рынке труда, особенно ве-
лика потребность в квалифи-
цированных рабочих и специ-
алистах. Это заставляет многих 
работодателей иначе оцени-
вать возможности работников 
в возрасте, отмечают в Мин-
труде.  

В первую десятку по при-
влекательности рынка труда 
для пенсионеров входят Моск-
ва, Санкт-Петербург, Москов-
ская и Воронежская области, 
Татарстан, Белгородская, Ле-
нинградская и Волгоградская 
области, Крым и Калужская 
область.

По мнению социально-
го предпринимателя, основа-
теля и руководителя порта-
ла для старшего поколения 
www.baba-deda.ru Анастасии 
Лазибной, рынок всегда вещь 
саморегулируемая. «Работода-
тели поймут, что старение на-
селения – вещь неизбежная, – 
уверена она, – и начнут брать 
людей старшего поколения 
на работу с большей охотой».

Лазибная считает, что с биз-
несом необходимо проводить 
просветительскую работу. 
Собирать кейсы, статистику, 
аналитику, делать наглядный 
расклад в деньгах, говорить 
о преимуществах работников 
50+, рассказывать о поддерж ке 
государства, имея в виду инте-
рес бизнеса к социальной рек-
ламе, – это и будет разговор 
на понятном деловым людям 

языке. «Тогда бизнес начина-
ет задумываться: а почему бы 
не открывать рабочие места 
для тех, кому за 50? Это про-
цесс естественный, но не быст-
рый», – говорит она.

Учиться коммуницировать 
в разновозрастной команде, 
по опыту эксперта, приходится 
не только претендентам на ра-
бочие места, но и самим дело-
вым людям – работодателям, 
иначе проблема сильно отра-
жается на производительности.

Говоря о трудоустройстве, 
не стоит забывать о предпри-
нимательстве людей «серебря-
ного» возраста. Ведь для мно-
гих это как раз тот период, 
когда можно наконец-то реа-
лизовать свои давние мечты.

Кто-то готов начать всё сна-
чала – обучиться новому ре-
меслу и впрячься по полной, 
а кто-то – уже в индивиду-
альном порядке продолжать 
практиковать в рамках своей 
основной профессии. Сущес-
твует немало примеров успеш-
ных фотографов, флористов, 
лекторов, пропагандистов 
здорового образа жизни, а так-
же сантехников, плотников, 
строителей – список огромен. 
Главное – иметь желание 
и грамотно изучить юридичес-
кую сторону вопроса.

ЦентРы долголетия

Даже если пожилой человек 
не хочет продолжать трудовую 
деятельность, тихая старость 
в четырёх стенах его, как пра-
вило, не устраивает. Кто-то 
готов потрудиться во имя 
идеи – стать, как теперь при-
нято называть, волонтёром. 
Прочие рады продлить свою 
активность в секциях, круж-
ках, на образовательных кур-
сах.

Временем новых возмож-
ностей назвали появившуюся 

в 2018 году столичную програм-
му «Московское долголетие». 
Она была создана для людей, 
желающих вести активный 
образ жизни и использовать 
площадки и потенциал города 
для самореализации.

Эта история начала свою 
жизнь в странах, где продол-
жительность жизни побольше 
нашей, Москва её подхватила, 
а вслед за ней подключились 
и регионы. Желающих укре-
пить здоровье, получить новые 

знания и умения, творчески 
развиваться, да ещё и бесплат-
но, оказалось предостаточно.

Скажем, только в Ульянов-
ской области, по словам пер-
вого зампреда правительства ре-
гиона Екатерины Убы, центров 
активного долголетия уже 120, 
причём половина в сельской 
местности.

Набор программ в каждом 
из подобных центров индиви-
дуальный – сюда входят самые 
востребованные в конкретном 
месте направления. Где-то 
в большом количестве пошли 
по дорогам ходоки по-скан-
динавски, где-то предпочли 
заниматься языками, в других 
местах – латиноамерикански-
ми танцами, вязанием или шах-
матами. А вот компьютерную 
грамотность приходят осваи-
вать повсеме стно.

С удовольствием пенсионе-
ры включаются в программы 
типа «Помоги себе сам». На-
пример, в Туле, да и не толь-
ко в ней, в рамках «Активного 
долголетия» людей старшего 
возраста обучают несложным 
упражнениям для улучшения 
самочувствия, снижения дав-
ления, избавления от головной 
боли, улучшения кровоснабже-
ния суставов. А при хорошем 
самочувствии сразу и трудить-
ся, и активно отдыхать захо-
чется.

Наталья ВИНОГРАДОВА

Чтобы работать так, как пожилые профессионалы, молодым ещё учиться и учиться. Фото АГН Москва

опытным путём
Работодатели стали понимать, что возрастные сотрудники незаменимы  

СТАРШЕЕ  ПОКОЛЕНИЕ

« На рынке труда растёт дефицит кадров, особенно 
квалифицированных рабочих и специалистов. Это 
заставляет работодателей иначе оценивать воз-
можности работников в возрасте, отмечают в Мин-
труде. 

То, что наши бабушки и де-
душки хотят жить долго и пло-
дотворно, самым наилучшим 
образом подтверждают «се-
ребряные» волонтёры. Они не 
требуют к себе внимания или 
заработка – сами готовы без-
возмездно быть полезными 
другим.

Эти пожилые активисты це-
лыми командами работают 
на  универсиадах, конгрессах, 
крупнейших международных со-
ревнованиях, которые достаточно 
часто сейчас проходят в нашей 
стране. Они помогают в детских 
домах и  больницах, участвуют 
в благоустройстве городов.

В  2010 году открылся один 
из первых волонтёрских центров 
в стране «Серебряные волонтё-
ры Санкт-Петербурга». Команды 
питерских «серебряных» волон-
тёров участвовали в проведении 
Универсиады в Казани, Олим-

пийских игр в Сочи, чемпиона-
та мира по футболу FIFA-2018. 
Эти же люди помогают на акци-
ях для детских домов и домов 
для детей с особыми потребнос-
тями, а также в Ленинградском 
зоопарке, работают и со своими 
сверстниками – проводят мас-
тер-классы для  проживающих 
в  домах ветеранов и  домах-
интернатах для  престарелых. 
Ежегодно команда пополняется 
20–30 новыми добровольцами.

Существуют и примеры инди-
видуального добровольчества. 
В одном из центров адаптивной 
верховой езды, например, есть 
человек, который, пройдя здесь 
реабилитацию после инсульта, 
решил этим не ограничиваться. 
Научился уходу за лошадьми 
и теперь в качестве волонтёра 
помогает во всех начинаниях 
центра, в  основном работает 
с детьми.

кстати
«сеРебРяные» добРовольЦы
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5.00, 9.25 Телеканал 
«ДОБРОЕ УТРО»
9.00, 3.00 Новости
9.55 «МОДНЫЙ ПРИГОВОР» 
6+
10.55 «ЖИТЬ ЗДОРОВО!» 
16+
12.00, 15.00 Новости 
(с субтитрами)
12.15, 17.00, 18.25, 1.10, 
3.05 «ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ» 
16+
15.15 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМ-
СЯ!» 16+
16.00 «МУЖСКОЕ/
ЖЕНСКОЕ» 16+
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами)
18.50 «НА САМОМ ДЕЛЕ» 
16+
19.50 «ПУСТЬ ГОВОРЯТ» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.30  «СУЧЬЯ ВОЙНА» 
16+

23.30 «ЭКСКЛЮЗИВ» 
с Дмитрием Борисовым 16+

5.00 «ТЕРРИТОРИЯ ЗАБЛУЖ-
ДЕНИЙ» 16+
6.00, 11.00 «ДОКУМЕНТАЛЬ-
НЫЙ ПРОЕКТ» 16+
7.00 «С БОДРЫМ УТРОМ!» 16+
8.30, 12.30, 16.30, 19.30 
Новости 16+
9.00 «ВОЕННАЯ ТАЙНА» 16+
12.00, 16.00, 19.00 Инфор-
мационная программа 112 16+
13.00 «ЗАГАДКИ ЧЕЛОВЕ-
ЧЕСТВА» 16+
14.00 «НЕВЕРОЯТНО ИНТЕ-
РЕСНЫЕ ИСТОРИИ» 16+
15.00 Документальный спец-
проект 16+
17.00, 4.00 «ТАЙНЫ 
ЧАПМАН» 16+
18.00 Премьера «САМЫЕ ШО-
КИРУЮЩИЕ ГИПОТЕЗЫ» 16+
20.00  «ИГРА ПРЕСТОЛОВ» 
16+
23.50  «ФОРРЕСТ ГАМП» 
16+
2.20  «В АКТИВНОМ 
ПОИСКЕ» 16+

6.00, 5.30 «ЕРАЛАШ» 0+
6.25  «ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
КОРОЛЬ ДЖУЛИАН!» 6+
7.10  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ВУДИ И ЕГО ДРУЗЕЙ» 0+
7.55 «УРАЛЬСКИЕ ПЕЛЬМЕ-
НИ». СМЕХBOOK» 16+
8.10  «ТАЙНА МАГАЗИНА 
ИГРУШЕК» 6+
10.05  «МАДАГАСКАР-3» 
0+
11.55  «СТАЖЕР» 16+
14.20  «ИВАНОВЫ-
ИВАНОВЫ» 16+
18.35  «УГНАТЬ 
ЗА 60 СЕКУНД» 12+
21.00  «ТРИ ИКС» 16+
23.25  «СЛУЧАЙНЫЙ 
ШПИОН» 12+
1.05  «ШАНХАЙСКИЙ 
ПОЛДЕНЬ» 12+
3.00 «СЛАВА БОГУ, 
ТЫ ПРИШЕЛ!» 16+
3.50  «МАМОЧКИ» 16+
4.35  «ДНЕВНИК ДОКТО-
РА ЗАЙЦЕВОЙ» 16+

6.30 «УДАЧНАЯ ПОКУПКА» 16+
6.40 «ПОЧЕМУ ОН МЕНЯ 
БРОСИЛ?» 16+
7.40 «ПО ДЕЛАМ НЕСОВЕР-
ШЕННОЛЕТНИХ» 16+
8.40 «ДАВАЙ РАЗВЕДЕМСЯ!» 
16+
9.40, 5.05 «ТЕСТ 
НА ОТЦОВСТВО» 16+
10.40, 3.35  «РЕАЛЬНАЯ 
МИСТИКА» 16+
12.40, 1.40  «ПОНЯТЬ. 
ПРОСТИТЬ» 16+
15.00  «СОЛОМОНОВО 
РЕШЕНИЕ» 16+
19.00  «АНДРЕЙКА» 16+
23.05  «ЛАСТОЧКИНО 
ГНЕЗДО» 16+
5.55 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 16+
6.20 «6 КАДРОВ» 16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
9.20, 9.55, 10.30, 17.35, 
18.10  «СЛЕПАЯ» 16+
11.00, 11.30, 16.00, 16.30 
«ГАДАЛКА» 16+
12.00, 13.00, 14.00 
«НЕ ВРИ МНЕ» 12+
15.00 «МИСТИЧЕСКИЕ ИСТО-
РИИ» 16+
17.00 «ЗНАКИ СУДЬБЫ» 16+
18.40, 19.30, 20.25  
«КОСТИ» 12+
21.15, 22.10  «НАПАР-
НИЦЫ» 12+
23.00  «ТЕЛЕКИНЕЗ» 16+
1.15  «ТЕЛО ДЖЕННИФЕР» 
16+
3.15, 4.00, 4.45 «ТАЙНЫЕ 
ЗНАКИ» 12+
5.30 «ТАЙНЫЕ ЗНАКИ» 16+

6.00  «КАРИБСКИЙ 
КРИЗИС. ТАЙНЫЙ СВЯЗНОЙ» 
12+
6.50, 8.20  «ФРАНЦУЗ-
СКИЙ ПОПУТЧИК» 16+
8.00, 13.00, 18.00, 21.50 
Новости дня
9.00, 10.05, 13.15 «ВОЙНА 
В КОРЕЕ» 12+
10.00, 14.00 Военные 
новости
14.05  «ПРЯЧЬСЯ» 16+
15.50 «ТИТАНИК» 12+
18.35  «РАВНОВЕСИЕ 
СТРАХА. ВОЙНА, КОТОРАЯ 
ОСТАЛАСЬ ХОЛОДНОЙ» 12+
19.15, 20.05, 21.00, 
22.00, 22.50  «ЗАГАДКИ 
ВЕКА С СЕРГЕЕМ МЕДВЕДЕ-
ВЫМ» 12+
23.40  «ПАРШИВЫЕ 
ОВЦЫ» 16+
3.30  «ИГРА БЕЗ ПРА-
ВИЛ» 12+
5.00  «МОСКВА ФРОНТУ» 
12+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30 
«ТНТ. GOLD» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 16+
10.15 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.30 «БОРОДИНА ПРОТИВ 
БУЗОВОЙ» 16+
12.30 «ДОМ-2. СПАСИ СВОЮ 
ЛЮБОВЬ» 16+
13.30, 14.00, 14.30, 20.00, 
20.30  «САШАТАНЯ» 16+
15.00, 15.30, 16.00, 16.30 
 «УНИВЕР» 16+
17.00, 17.30, 18.00, 
18.30, 19.00, 19.30 
 «ИНТЕРНЫ» 16+
21.00 «ГДЕ ЛОГИКА?» 16+
22.00 «ОДНАЖДЫ 
В РОССИИ» 16+
23.00, 0.05 «ДОМ-2» 16+
1.05, 2.05 «STAND UP» 
16+
3.00, 3.55, 4.45 «ОТКРЫТЫЙ 
МИКРОФОН» 16+
5.35, 6.05, 6.30 
«ТНТ. BEST» 16+

5.00  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
7.00 Школа доктора 
Комаровского 12+
7.30 Утро Пятницы 
16+
9.30  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
13.00, 18.00 «ОРЕЛ 
И РЕШКА». Перезагрузка  
16+
15.00, 19.00 «ОРЕЛ 
И РЕШКА». Америка  
16+
16.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
По морям 3 16+
21.00  «ДВЕ ДЕВИЦЫ 
НА МЕЛИ» 16+
23.00  «ДОКТОР ХАУС» 
16+
1.30 Пятница News 
16+
2.00  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
4.30 Есть один секрет 
16+

5.00, 9.25 Утро России
9.00, 11.00, 14.00, 20.00 
Вести
10.00 «О самом главном» 
12+
Учеба и новое дело  
в зрелом возрасте  
помогают продлить жизнь! 
Выйди из дома –  
стань долгожителем.  
Профилактика остеопороза 
для женского активного 
долголетия. 
11.25, 14.25, 17.00, 20.45 
Вести. Местное время
11.45 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА 
С БОРИСОМ КОРЧЕВНИКО-
ВЫМ» 12+
12.50, 18.50 «60 МИНУТ» 
12+
14.45 «КТО ПРОТИВ?» 
12+
17.25 «АНДРЕЙ МАЛАХОВ. 
ПРЯМОЙ ЭФИР» 16+
21.00  «ОСКОЛКИ» 
12+
0.25  «ДОКТОР РИХТЕР» 
16+
2.40  «ПОИСКИ УЛИК» 
12+
4.10  «СЕМЕЙНЫЙ 
ДЕТЕКТИВ» 12+

6.00  «ВСЯ ПРАВДА ПРО…» 
12+
6.30  «УКРАДЕННАЯ ПОБЕ-
ДА» 16+
7.00, 8.55, 11.00, 14.05, 
16.50, 19.30 Новости
7.05, 11.05, 14.10, 16.55, 
19.40, 23.10 Все на Матч!
9.00 Баскетбол. Междуна-
родный турнир. Мужчины 0+
11.35 «ФУТБОЛЬНАЯ ЕВРО-
ПА. НОВЫЙ СЕЗОН» 12+
12.05 Футбол. Чемпионат 
Португалии 0+
14.40 Футбол. Чемпионат 
Испании 0+
16.30 «КХЛ. ЛЕТО. LIVE» 12+
17.45 Профессиональный 
бокс 16+
20.40  «МО САЛАХ. ФАРА-
ОН» 12+
21.40 «СУПЕРКУБОК ЕВРОПЫ. 
LIVE» 12+
22.00 Тотальный футбол
23.00 «СУПЕРКУБОК ЕВРО-
ПЫ. ЛУЧШИЕ МОМЕНТЫ» 12+
23.45  «НА ГЛУБИНЕ 
6 ФУТОВ» 16+
1.40  «ЛЕВ ЯШИН – НОМЕР 
ОДИН» 12+
3.00 Смешанные единобор-
ства. One FC 16+
5.00 Смешанные единобор-
ства. Афиша 16+
5.30 «КОМАНДА МЕЧТЫ» 12+

5.15, 3.00  «КОДЕКС 
ЧЕСТИ» 16+
6.00 «УТРО. САМОЕ 
ЛУЧШЕЕ» 16+
8.05  «МУХТАР. НОВЫЙ 
СЛЕД» 16+
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
10.20  «ЛЕСНИК» 16+
13.20 Обзор. Чрезвычайное 
происшествие
14.00, 16.30  Константин 
Юшкевич в детективном  
сериале «БАЛАБОЛ» 16+
19.40  «ШЕФ. ИГРА 
НА ПОВЫШЕНИЕ» 16+
23.40  «СВИДЕТЕЛИ» 16+

5.00, 9.00, 13.00, 18.30, 
3.10 Известия
5.35, 6.20, 7.05, 8.05 
 «ОДЕССИТ» 16+
9.25, 10.20, 11.10, 12.05 
 «СМЕРШ. УДАРНАЯ 
ВОЛНА» 16+
13.25, 14.10, 15.05, 
16.00, 16.50, 17.40 
 «ГЛУХАРЬ. ВОЗВРАЩЕ-
НИЕ» 16+
19.00, 19.50, 20.40, 
21.30, 22.20, 23.05, 0.25 
 «СЛЕД» 16+
0.00 Известия. Итоговый 
выпуск
1.10, 1.40, 2.10, 2.40, 
3.20, 3.50, 4.20 
 «ДЕТЕКТИВЫ» 16+

6.30 «ЛЕТО ГОСПОДНЕ»
7.00  «ПРЕДКИ НАШИХ 
ПРЕДКОВ»
7.45  «МАРК БЕРНЕС: 
Я РАССКАЖУ ВАМ ПЕСНЮ…»
8.25  «ИСТРЕБИТЕЛИ»
10.00, 15.00, 19.30, 23.15 
Новости культуры
10.15  «ИСТОРИЯ КИНОНА-
ЧАЛЬНИКОВ, ИЛИ СТРОИТЕЛИ 
И ПЕРЕСТРОЙЩИКИ. 60-Е ГОДЫ»
11.00  «СИТА И РАМА»
12.55  «ВОСХОЖДЕНИЕ»
13.35  «ГЕРМАНИЯ. 
ЗАМОК РОЗЕНШТАЙН»
14.05 «ЛИНИЯ ЖИЗНИ»
15.10 Телеспектакль 
«МНИМЫЙ БОЛЬНОЙ»   
17.30  «САМЫЙ УМЫШЛЕН-
НЫЙ МУЗЕЙ»
18.25, 2.40  «ПЕРВЫЕ В МИРЕ»
18.40, 0.20 Российские масте-
ра исполнительского искусства 
19.45 «ПИСЬМА ИЗ ПРОВИН-
ЦИИ»
20.15 «СПОКОЙНОЙ НОЧИ, 
МАЛЫШИ!»
20.30  «ЛЮДИ И КАМНИ 
ЭПОХИ НЕОЛИТА»
21.25 «Монолог в 4-х частях»
21.55  «МУР. 1944»
22.45 Встреча на вершине. 
23.35  «ВСЕ НАЧАЛОСЬ 
В ХАРБИНЕ»
1.05  «ЗАПИСКИ ЭКСПЕ-
ДИТОРА ТАЙНОЙ КАНЦЕ-
ЛЯРИИ»

6.00 «НАСТРОЕНИЕ»
8.00  «НЕУЛОВИМЫЕ 
МСТИТЕЛИ» 6+
9.45  «НОВЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ  
НЕУЛОВИМЫХ» 6+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 
События
11.50  «КОРОНА 
РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ, 
ИЛИ СНОВА  
НЕУЛОВИМЫЕ» 6+
14.50 Город новостей
15.05  «ОТЕЦ БРАУН» 
16+
16.55 «ЕСТЕСТВЕННЫЙ 
ОТБОР» 12+
18.10  «ТЕНЬ СТРЕКОЗЫ» 
12+
20.05, 1.30  «ВСКРЫТИЕ 
ПОКАЖЕТ» 16+
22.35 Премьера «СУД 
НАД ПОБЕДОЙ» 16+
23.40, 3.10 Петровка, 38 
16+
0.00 События. 25-й час
0.35 «ХРОНИКИ 
МОСКОВСКОГО БЫТА. 
ВЛАСТЬ И ВОРЫ» 12+
3.25  «ПОДРОСТОК» 12+
4.45  «ОНА НАПИСАЛА 
УБИЙСТВО» 12+
5.30 «10 САМЫХ… 
ПОЖИЛЫЕ ЖЕНИХИ» 16+

ПяТый ПерВый КульТура

СТС ДомашНийреН ТВ ТВ-3 ПяТНицаТНТЗВеЗДа

маТч!роССия 1

понедельник, 19 августа
В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы. В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал   
 Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир

9.25 «СМЕРШ. УДАРНАЯ 
ВОЛНА»
Режиссер: Александр Даруга 
В ролях: П. Трубинер, 
Ю. Мельникова, Д. Суржиков, 
В. Афанась ев, Т. Чердынцева

8.05 «МУХТАР. НОВЫЙ 
СЛЕД» «НАЙДИТЕ ПАПУ»
Пропал сосед Ивана Геннадий 
Берестов. Вечером он уехал 
на рыбалку, где его ждал при-
ятель Власов. Телефоны обоих 
не отвечают. Иван с Мухтаром 
и Василием едут на склад, в ох-
ране которого работают Берес-
тов и Власов. Ночью на склад 
было совершено разбойное 
нападение: грабители тяжело 
ранили охранника и похитили 
партию ноутбуков. Выясняется, 
что до места рыбалки Берестов 
так и не добрался…

19.00 «АНДРЕЙКА» 
Режиссер Виктория Держицкая.
В ролях: Л. Баханкова, Н. Тезин,  
Д. Ратомский, Н. Зверев, 
З. Кабанов, Л. Гаврилова и др.

23.00 «ТЕЛЕКИНЕЗ»
Трагедия старшеклассницы 
Кэрри, которую религиозная 
мать-пуританка считала 
порождением дьявола…

ТВ цеНТр

ВыстаВки
Осенью этОгО гОда третья-
кОВская галерея ПредстаВит 
нескОлькО круПных ПрОек-
тОВ, каждый из кОтОрых 
м Ожет считаться лицОм рус-
скОгО искусстВа.

Не секрет, что за рубежом 
первой, а для многих и единст
венной ассоциацией со слова
ми «живопись из России» будет 
авангард начала XX в. К столе
тию Музея живописной куль
туры, который существовал 
в Москве в 1919–1929 гг., бу
дет приурочена выставка «Аван-
гард. Список № 1». Она откро
ется 22 октября, войдут в неё 
250 живописных, графических 
и скульптурных работ признан
ных мастеров отечественного 
авангарда. Этот музей, ставший 
потом филиалом Третьяковки, 

был одним из первых в мире, 
где выставлялось только сов
ременное искусство, – знаме
нитый ньюйоркский Museum 

of Modern Art откроется за год 
до того, как московский музей 
прекратит своё существование.

Однако безусловным гвоз
дём осеннего сезона станет 
выставка «Василий Поленов», 
приуроченная к 175летию ху
дожника. Она откроется 17 ок
тября и продлится до 16 февраля 
с ледующего года.

«Многим кажется,  что 
П оленов – это только пейзаж. 
Ктото, быть может, вспомнит 
его картины на евангельские 
темы, – говорит куратор вы-
ставки, главный сотрудник от-
дела живописи второй половины 
XIX – начала XX в. Э леонора 
Пастон. – Но мы собирали 
экс позицию так, чтобы пока
зать универсальность его та

ланта. Пейзаж, исторические 
полотна, портреты, евангель
ские сюжеты из жизни Хрис
та – это только то, что касает
ся живописи. Но ведь был ещё 
Поленов, который занимался 
театром, архитектурой, му
зыкой и педагогикой, – зна
менитый Дом театрального 
просвещения был построен 
по его проекту и на его деньги. 
А его последняя большая ра
бота, световой театрдиорама, 
которую он показывал крес
тьянским детям, – вообще 
синтетическое искусство». На 
выставке будет представлено 
более 150 работ художника из 
14 российских музеев и част
ных собраний..

Константин КуДряшоВ

чтО ПОкажет третьякОВка В нОВОм сезОне?

Василий Поленов. «Московский 
дворик», 1878 г. 

К «политкорректному» 
американскому художни-
ку приходит его друг:

«Кого  сейчас  пи-
шешь?» – «Афродиту». – 
«А почему она чёрная?» – 
«Ну, она же «афро».

анекдОт
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5.00, 9.25 Телеканал 
«ДОБРОЕ УТРО»
9.00, 3.00 Новости
9.55 «МОДНЫЙ ПРИГОВОР» 
6+
10.55 «ЖИТЬ ЗДОРОВО!» 
16+
12.00, 15.00 Новости 
(с субтитрами)
12.15, 17.00, 18.25, 1.05, 
3.05 «ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ» 16+
15.15 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМ-
СЯ!» 16+
16.00 «МУЖСКОЕ/
ЖЕНСКОЕ» 16+
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами)
18.50 «НА САМОМ ДЕЛЕ» 
16+
19.50 «ПУСТЬ ГОВОРЯТ» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.30  «СУЧЬЯ ВОЙНА» 
16+
23.30 «СЕМЕЙНЫЕ ТАЙНЫ» 
с Тимуром Еремеевым 16+

5.00  «ЗАСЕКРЕЧЕННЫЕ 
СПИСКИ» 16+
6.00, 11.00, 15.00 «ДОКУ-
МЕНТАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ» 16+
7.00 Премьера «С БОДРЫМ 
УТРОМ!» 16+
8.30, 12.30, 16.30, 19.30 
Новости 16+
9.00 «ВОЕННАЯ ТАЙНА» 16+
12.00, 16.00, 19.00 Инфор-
мационная программа 112 16+
13.00 «ЗАГАДКИ ЧЕЛОВЕ-
ЧЕСТВА С ОЛЕГОМ ШИШКИ-
НЫМ» 16+
14.00 Премьера «НЕВЕРОЯТНО 
ИНТЕРЕСНЫЕ ИСТОРИИ» 16+
17.00 Премьера «ТАЙНЫ 
ЧАПМАН» 16+
18.00 Премьера «САМЫЕ ШО-
КИРУЮЩИЕ ГИПОТЕЗЫ» 16+
20.00  «ИГРА ПРЕСТО-
ЛОВ» 16+
0.45  «СКАЛОЛАЗ» 16+
2.40 «САМЫЕ ШОКИРУЮ-
ЩИЕ ГИПОТЕЗЫ» 16+
3.20 «ТАЙНЫ ЧАПМАН» 16+

6.00, 5.30 «ЕРАЛАШ» 0+
6.25  «ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
КОРОЛЬ ДЖУЛИАН!» 6+
7.10  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ВУДИ И ЕГО ДРУЗЕЙ» 0+
7.55 «УРАЛЬСКИЕ 
ПЕЛЬМЕНИ». СМЕХBOOK» 
16+
9.45  «ВОРОНИНЫ» 
16+
14.25  «ИВАНОВЫ-
ИВАНОВЫ» 16+
19.15  «СЛУЧАЙНЫЙ 
ШПИОН» 12+
21.00  «СМОКИНГ» 12+
23.00  «ШАНХАЙСКИЙ 
ПОЛДЕНЬ» 12+
1.05  «РАЗБОРКА 
В БРОНКСЕ» 16+
2.40 «СЛАВА БОГУ, 
ТЫ ПРИШЕЛ!» 16+
3.30  «МАМОЧКИ» 16+
4.15  «ДНЕВНИК
ДОКТОРА ЗАЙЦЕВОЙ» 
16+
5.05  «КРЫША МИРА» 16+

6.30, 6.20 «УДАЧНАЯ 
ПОКУПКА» 16+
6.40 «6 КАДРОВ» 
16+
7.15 «ПОЧЕМУ ОН МЕНЯ 
БРОСИЛ?» 16+
8.15 «ПО ДЕЛАМ 
НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ» 
16+
9.15 «ДАВАЙ РАЗВЕДЕМСЯ!» 
16+
10.20, 5.05 «ТЕСТ 
НА ОТЦОВСТВО»  
16+
11.20, 3.30  «РЕАЛЬНАЯ 
МИСТИКА» 16+
13.15, 1.35  «ПОНЯТЬ. 
ПРОСТИТЬ» 16+
15.35  «В ПОГОНЕ 
ЗА СЧАСТЬЕМ» 16+
19.00  «ВОЗМЕЗДИЕ» 
16+
23.00  «ЛАСТОЧКИНО 
ГНЕЗДО» 16+
5.55 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 
16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
9.20, 9.55, 10.30, 17.35, 
18.10  «СЛЕПАЯ» 16+
11.00, 11.30, 16.00, 16.30 
«ГАДАЛКА» 16+
12.00, 13.00, 14.00 
«НЕ ВРИ МНЕ» 12+
15.00 «МИСТИЧЕСКИЕ ИСТО-
РИИ» 16+
17.00 «ЗНАКИ СУДЬБЫ» 16+
18.40, 19.30, 20.25  
«КОСТИ» 12+
21.15, 22.10  «НАПАР-
НИЦЫ» 12+
23.00  «ОМЕН» 16+
1.30, 2.30, 3.30, 4.15 
«СВЕРХЪЕСТЕСТВЕННЫЙ 
ОТБОР» 16+
5.15 «КЛАДЫ РОССИИ» 12+

5.20, 3.40  «ДЕНЬ 
СВАДЬБЫ ПРИДЕТСЯ 
УТОЧНИТЬ» 12+
7.00, 8.20 «ТИТАНИК» 12+
8.00, 13.00, 18.00, 21.50 
Новости дня
9.20, 10.05, 13.15, 14.05 
 «МАЙОР ПОЛИЦИИ» 16+
10.00, 14.00 Военные новости
18.35  «РАВНОВЕСИЕ 
СТРАХА. ВОЙНА, КОТОРАЯ 
ОСТАЛАСЬ ХОЛОДНОЙ» 12+
19.15, 20.05, 21.00, 22.00, 
22.50 «УЛИКА ИЗ ПРОШЛОГО» 
16+
23.40  «СТАРШИНА» 12+
1.25  «ЗЕРКАЛО 
ДЛЯ ГЕРОЯ» 12+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30 
«ТНТ. GOLD» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 16+
10.15 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.30 «БОРОДИНА ПРОТИВ 
БУЗОВОЙ» 16+
12.30 «ДОМ-2. СПАСИ СВОЮ 
ЛЮБОВЬ» 16+
13.30, 14.00, 14.30, 
20.00, 20.30  «САШАТА-
НЯ» 16+
15.00, 15.30, 16.00, 16.30 
 «УНИВЕР» 16+
17.00, 17.30, 18.00, 
18.30, 19.00, 19.30 
 «ИНТЕРНЫ» 16+
21.00 «ИМПРОВИЗАЦИЯ» 
16+
22.00 «СТУДИЯ СОЮЗ» 16+
23.00, 0.05 «ДОМ-2» 16+
1.05, 2.05 «STAND UP» 16+
3.00, 3.55, 4.45 «ОТКРЫ-
ТЫЙ МИКРОФОН» 16+
5.35, 6.05, 6.30 «ТНТ. BEST» 
16+

5.00  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
7.00 Школа доктора 
Комаровского 12+
7.30 Утро Пятницы 16+
9.30  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
13.00 Четыре свадьбы 16+
14.40 На ножах 16+
19.00 Премьера 
Четыре свадьбы 16+
21.30  «ДВЕ ДЕВИЦЫ 
НА МЕЛИ» 16+

23.00  «ДОКТОР ХАУС» 16+
1.30 Пятница News 16+
2.00  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
4.30 Есть один секрет 16+

5.00, 9.25 Утро России
9.00, 11.00, 14.00, 20.00 
Вести
10.00 «О самом главном» 
12+
Как защититься и что делать 
при химическом отравлении?
Правила безопасности и пер-
вой помощи. 
«Нога в капкане»:  
от чего возникает подагра – 
кто в группе риска? 
Что должна знать о простати-
те каждая женщина?
 Лазерные технологии  
в лечение простаты.
11.25, 14.25, 17.00, 20.45 
Вести. Местное время
11.45 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА 
С БОРИСОМ КОРЧЕВНИКО-
ВЫМ» 12+
12.50, 18.50 «60 МИНУТ» 
12+
14.45 «КТО ПРОТИВ?» 12+
17.25 «АНДРЕЙ МАЛАХОВ. 
ПРЯМОЙ ЭФИР» 16+
21.00  «ОСКОЛКИ» 
12+
0.25  «ДОКТОР РИХТЕР» 
16+
2.40  «ПОИСКИ УЛИК» 
12+
4.10  «СЕМЕЙНЫЙ 
ДЕТЕКТИВ» 12+

6.00  «ВСЯ ПРАВДА ПРО…» 
12+
6.30  «УКРАДЕННАЯ ПОБЕ-
ДА» 16+
7.00, 8.55, 12.30, 15.15, 
17.20, 19.40, 21.00 Новости
7.05, 12.35, 15.20, 17.25, 
23.55 Все на Матч!
9.00, 16.00 «КХЛ. ЛЕТО. LIVE» 
12+
9.20 Футбол. Российская 
Премьер-лига 0+
11.10 Тотальный футбол 12+
12.10 «ТАЕТ ЛЕД» 
с Алексеем Ягудиным 12+
13.15, 19.45 Профессиональ-
ный бокс. Всемирная Суперсе-
рия 16+
16.20, 5.25 «КОМАНДА 
МЕЧТЫ» 12+
16.50 «С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ 
ФУТБОЛ» 12+
17.55  Футбол. Междуна-
родный юношеский турнир 
«UTLC CUP 2019». «ЛОКОМО-
ТИВ» (РОССИЯ) – «БАРСЕЛО-
НА» (Испания)
21.05 Все на футбол!
21.50  Футбол. Лига чем-
пионов. Раунд плей-офф
0.55  «ШАОЛИНЬ» 16+
3.25  Футбол. Кубок Либерта-
дорес. «ГРЕМИО» (БРАЗИЛИЯ) – 
«ПАЛМЕЙРАС» (Бразилия)

5.15, 3.05  «КОДЕКС 
ЧЕСТИ» 16+
6.00 «УТРО. САМОЕ 
ЛУЧШЕЕ» 16+
8.05  «МУХТАР. НОВЫЙ 
СЛЕД» 16+
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
10.20  «ЛЕСНИК» 16+
13.20 Обзор. Чрезвычайное 
происшествие
14.00, 16.30  «БАЛАБОЛ» 
16+
19.40  «ШЕФ. ИГРА 
НА ПОВЫШЕНИЕ» 16+
23.40  «СВИДЕТЕЛИ» 16+

5.00, 9.00, 13.00, 18.30, 
3.25 Известия
5.25, 6.15, 7.00, 8.05 
 «СМЕРШ. УДАРНАЯ 
ВОЛНА» 16+
9.25, 10.15, 11.10, 12.05 
 «СМЕРШ. СКРЫТЫЙ 
ВРАГ» 16+
13.25, 14.15, 15.05, 
16.00, 16.45, 17.40 
 «ГЛУХАРЬ. ВОЗВРАЩЕ-
НИЕ» 16+
19.00, 19.50, 20.40, 
21.25, 22.20, 23.10, 0.25 
 «СЛЕД» 16+
0.00 Известия. 
Итоговый выпуск
1.10, 1.50, 2.20, 2.55, 
3.30, 3.55, 4.20 
 «ДЕТЕКТИВЫ» 16+

6.30 «ПЕШКОМ…»
7.00, 20.30  «ЛЮДИ 
И КАМНИ ЭПОХИ НЕОЛИТА»
8.00, 23.35  «ВСЕ НАЧА-
ЛОСЬ В ХАРБИНЕ»
8.45 «ТЕАТРАЛЬНАЯ ЛЕТОПИСЬ»
9.15, 21.55  «МУР. 1944»
10.00, 15.00, 19.30, 23.15 
Новости культуры
10.15  «ИСТОРИЯ КИНО-
НАЧАЛЬНИКОВ, ИЛИ СТРО-
ИТЕЛИ И ПЕРЕСТРОЙЩИКИ. 
70-Е ГОДЫ»
11.00  «СИТА И РАМА»
12.35 «ПОЛИГЛОТ»
13.20, 22.45 Встреча 
на вершине. «ИГРЫ РАЗУМА»
13.50, 19.45 «ПИСЬМА 
ИЗ ПРОВИНЦИИ»
14.15  «И БОГ НОЧУЕТ 
МЕЖДУ СТРОК…»
15.10 Телеспектакль «ПЕРЕД 
ЗАХОДОМ СОЛНЦА»
18.25, 2.40 Мировые сокро-
вища. «АББАТСТВО КОРВЕЙ. 
МЕЖДУ НЕБОМ И ЗЕМЛЕЙ…»
18.40, 0.20 Российские масте-
ра исполнительского искусства 
20.15 «СПОКОЙНОЙ НОЧИ, 
МАЛЫШИ!»
21.25 «МОНОЛОГ В 4-Х ЧАС-
ТЯХ. АЛЕКСАНДР КАЛЯГИН»
1.10  «ЗАПИСКИ ЭКСПЕ-
ДИТОРА ТАЙНОЙ КАНЦЕ-
ЛЯРИИ»

6.00 «НАСТРОЕНИЕ»
8.00 «ЕРАЛАШ» 6+
8.10 «ДОКТОР И…» 16+
8.45  «В ПОЛОСЕ 
ПРИБОЯ» 0+
10.35  «СЕМЕН ФАРАДА. 
НЕПУТЕВЫЙ КУМИР» 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 
События
11.50  «ОНА НАПИСАЛА 
УБИЙСТВО» 12+
13.40 «МОЙ ГЕРОЙ. 
КСЕНИЯ СТРИЖ» 12+
14.50 Город новостей
15.05  «ОТЕЦ БРАУН» 16+
16.55 «ЕСТЕСТВЕННЫЙ 
ОТБОР» 12+
18.10  «ТЕНЬ СТРЕКО-
ЗЫ» 12+
20.05, 1.50  «ВСКРЫТИЕ 
ПОКАЖЕТ» 16+
22.35 «ОСТОРОЖНО, 
МОШЕННИКИ! ГАРНИТУР 
ИЗ ПОДВОРОТНИ» 16+
23.05, 5.15 «ХРОНИКИ 
МОСКОВСКОГО БЫТА.  
УШЛА ЖЕНА» 12+
0.00 События. 25-й час
0.35 Петровка, 38 16+
0.55 «90-Е. ЛЕБЕДИНАЯ 
ПЕСНЯ» 16+
3.20  «ПОДРОСТОК» 12+
4.40  «ТОЧКУ СТАВИТ 
ПУЛЯ» 12+

ВТОРНИК, 20 аВгусТа

НТВРоссия 1ПеРВый ПяТый КульТуРаМаТч!

сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

9.25 «СМЕРШ. СКРЫТЫЙ ВРАГ» 
Режиссер: Эдуард Пальмов
В ролях: Д. Бургазлиев,  
И. Шакунов, А. Дюкова,  
О. Морозов, Е. Дудина

21.30 «СУЧЬЯ ВОЙНА»
Режиссер: Николай Борц
В ролях: Карина Андоленко, 
Алексей Демидов, Михаил 
Пшеничный, Константин  
Юшкевич, Агриппина Стек-
лова, Андрей Иванов, Юлия 
Пивень

10.20 «ЛЕСНИК»
«ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ»
После выхода по УДО Зубов 
устраивается охранником 
в ЧОП и его назначают тело-
хранителем Полины Громовой, 
мужа которой убили по прика-
зу Лискова, чтобы перехватить 
выигранный Громовым круп-
ный подряд на строительство. 
Полина влюбляется в Зубова. 
Он предлагает ей спрятаться 
в Иванисовке. Зубов пони-
мает, что за ними началась 
охота. Удастся ли ему спасти 
свою подопечную и уцелеть 
самому?

23.00 «ОМЕН»
Узнав о мертворожденном 
сыне, дипломат Роберт Торн 
соглашается подменить свое-
го ребенка младенцем, мать 
которого умерла при родах…

21.00 «УЛИКА ИЗ ПРОШЛОГО» 
«СКРИПАЛЬ.СПЕЦОПЕРАЦИЯ 
«СКОТЛАНД-ЯД»
Что же произошло на самом 
деле? Мы решили провести 
собственное расследование, 
и уникальные улики из прошло-
го привели нас к сенсации…

ТВ цеНТР

 ФОТОФАКТ

На ВДНХ открылась выставка Гаража особого назначения. Автомобили, которые на ней представ-
лены, в разное время обслуживали первых лиц государства. Здесь можно увидеть бронированный 
ЗИС-115, который в послевоенное время был в гараже И. Сталина, и ЗИС-110Б – кабриолет, об-
служивавший высших лиц во времена Н. Хрущёва, ЗИЛ-144 брежневского и ЗИЛ-41047 горбачёвского 
периода, представительские Mercedes-Benz, которые появились в гараже уже в новейшей истории 
России, и т. д. Интересно сравнить первый автомобиль, купленный для гаража Николая II в далёком 
1906 г. (на фото слева), – французский Delaunay-Belleville и самое последнее представительское 
авто российской разработки Aurus (на фото справа). Если у первого двигатель был мощностью всего 
40 л. с., то у последнего – 850 «лошадок». Фото АГН Москва

Нам на работе заявили, что 
мы должны теперь ходить в 
юбках ниже колена. Имеет 
ли компания право ввести 
дресс-код и шрафовать со-
трудников за его несоблю-
дение?
В. Комарова, Ростов-на-Дону

– Компании легко могут тре-
бовать от сотрудников придер-
живаться определённого вне-
шнего вида, – объясняет ведущий 
юрист Европейской юридической 
службы Виталий Мельников. – 
Это нужно для создания имиджа 
предприятия, что, собственно, 
позволяют ст. 8 и 22 Трудового 
кодекса РФ. Закон даёт возмож-

ность работодателю установить 
правила внутреннего трудового 
распорядка, дресс-код попадает 
под это определение.

Несоблюдение дресс-кода тог-
да можно трактовать как нена-
длежащее исполнение трудовых 
обязанностей. Штрафовать за это 
работодатель не имеет права, но 
вот сделать замечание, выговор, 
лишить премии и пр. – вполне. 
Ведь премиальные выплаты не 
являются обязательными, а уста-
навливаются доп соглашениями 
(ст. 129, 135 ТК РФ). Следова-
тельно, снижение их размера 
по решению работодателя не 
противоречит действую щему 
законодательст ву.

МОжеТ ли рАбОТОдАТель ОшТрАФОвАТь  
зА Мини-юбКу?

дреСС-КОд
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5.00, 9.25 Телеканал 
«ДОБРОЕ УТРО»
9.00, 3.00 Новости
9.55 «МОДНЫЙ ПРИГОВОР» 
6+
10.55 «ЖИТЬ ЗДОРОВО!» 
16+
12.00, 15.00 Новости 
(с субтитрами)
12.15, 17.00, 18.25, 0.25, 
3.05 «ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ» 16+
15.15 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМ-
СЯ!» 16+
16.00 «МУЖСКОЕ/
ЖЕНСКОЕ» 16+
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами)
18.50 «НА САМОМ ДЕЛЕ» 
16+
19.50 «ПУСТЬ ГОВОРЯТ» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.30  «СУЧЬЯ ВОЙНА» 16+
23.30 «ПРО ЛЮБОВЬ» 16+
3.55 «НАЕДИНЕ СО ВСЕМИ» 
16+

5.00  «ЗАСЕКРЕЧЕННЫЕ 
СПИСКИ» 16+
6.00, 11.00 «ДОКУМЕНТАЛЬ-
НЫЙ ПРОЕКТ» 16+
7.00 «С БОДРЫМ УТРОМ!» 16+
8.30, 12.30, 16.30, 19.30, 
23.00 Новости 16+
9.00, 4.45 «ТЕРРИТОРИЯ 
ЗАБЛУЖДЕНИЙ» 16+
12.00, 16.00, 19.00 Инфор-
мационная программа 112 16+
13.00, 23.25 «ЗАГАДКИ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА» 16+
14.00 «НЕВЕРОЯТНО ИНТЕ-
РЕСНЫЕ ИСТОРИИ» 16+
15.00 «НЕИЗВЕСТНАЯ ИСТО-
РИЯ» 16+
17.00, 3.10 Премьера 
«ТАЙНЫ ЧАПМАН» 16+
18.00, 2.20 Премьера 
«САМЫЕ ШОКИРУЮЩИЕ 
ГИПОТЕЗЫ» 16+
20.00  «ПОБЕГ ИЗ ШОУ-
ШЕНКА» 16+
0.30  «ВОЙНА БОГОВ: 
БЕССМЕРТНЫЕ» 16+

6.00 «ЕРАЛАШ» 0+
6.25  «ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
КОРОЛЬ ДЖУЛИАН!» 6+
7.10  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ВУДИ И ЕГО ДРУЗЕЙ» 0+
7.55 «УРАЛЬСКИЕ 
ПЕЛЬМЕНИ». СМЕХBOOK» 
16+
9.25  «ВОРОНИНЫ» 16+
14.30  «ИВАНОВЫ-
ИВАНОВЫ» 16+
18.20  «УМРИ, 
НО НЕ СЕЙЧАС» 12+
21.00  «КАЗИНО 
«РОЯЛЬ» 12+
0.00  «КВАНТ МИЛОСЕР-
ДИЯ» 16+
2.00  «МАЛЬЧИШНИК-2. 
ИЗ ВЕГАСА В БАНГКОК» 
16+
3.35  «МАМОЧКИ» 
16+
4.25  «ДНЕВНИК 
ДОКТОРА ЗАЙЦЕВОЙ» 
16+
5.10 «ЕРАЛАШ» 0+

6.30 «ПОЧЕМУ ОН МЕНЯ 
БРОСИЛ?» 16+
7.30 «ПО ДЕЛАМ НЕСОВЕР-
ШЕННОЛЕТНИХ» 16+
8.30 «ДАВАЙ РАЗВЕДЕМСЯ!» 
16+
9.35, 5.25 «ТЕСТ 
НА ОТЦОВСТВО» 16+
10.35, 3.45  «РЕАЛЬНАЯ 
МИСТИКА» 16+
12.35, 1.50  «ПОНЯТЬ. 
ПРОСТИТЬ» 16+
14.55  «ЖЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ 
ПОМИЛОВАТЬ» 16+
19.00  «ШКОЛА 
ДЛЯ ТОЛСТУШЕК» 16+
23.15  «ЛАСТОЧКИНО 
ГНЕЗДО» 16+
6.10 «6 КАДРОВ» 16+
6.20 «УДАЧНАЯ ПОКУПКА» 16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
9.20, 9.55, 10.30, 17.35, 
18.10  «СЛЕПАЯ» 16+
11.00, 11.30, 16.00, 16.30 
«ГАДАЛКА» 16+
12.00, 13.00, 14.00 
«НЕ ВРИ МНЕ» 12+
15.00 «МИСТИЧЕСКИЕ ИСТО-
РИИ» 16+
17.00 «ЗНАКИ СУДЬБЫ» 16+
18.40, 19.30, 20.25  
«КОСТИ» 12+
21.15, 22.10  «НАПАР-
НИЦЫ» 12+
23.00  «ГЛОБАЛЬНАЯ 
КАТАСТРОФА» 12+
1.00, 1.30, 2.00, 2.45, 3.15, 
3.30, 4.00, 4.30, 4.45, 5.15, 
5.45  «ЧТЕЦ» 12+

5.25, 8.20, 9.20, 10.05, 
13.15, 14.05  «МАЙОР 
ПОЛИЦИИ» 16+
8.00, 13.00, 18.00, 21.50 
Новости дня
10.00, 14.00 Военные 
новости
18.35  «РАВНОВЕСИЕ 
СТРАХА. ВОЙНА, КОТОРАЯ 
ОСТАЛАСЬ ХОЛОДНОЙ» 12+
19.15, 20.05, 21.00, 
22.00, 22.50  «СЕКРЕТ-
НАЯ ПАПКА» 12+
23.40  «ПРЯЧЬСЯ» 16+

1.20  «ГДЕ 042?» 12+
2.35  «ЗАБУДЬТЕ СЛОВО 
«СМЕРТЬ» 6+
3.55  «СТАРШИНА» 12+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30 
«ТНТ. GOLD» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 16+
10.15 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.30 «БОРОДИНА ПРОТИВ 
БУЗОВОЙ» 16+
12.30 «ДОМ-2. СПАСИ СВОЮ 
ЛЮБОВЬ» 16+
13.30, 14.00, 14.30, 
20.00, 20.30  «САШАТА-
НЯ» 16+
15.00, 15.30, 16.00, 16.30 
 «УНИВЕР» 16+
17.00, 17.30, 18.00, 
18.30, 19.00, 19.30 
 «ИНТЕРНЫ» 16+
21.00 «ОДНАЖДЫ 
В РОССИИ» 16+
22.00 «ГДЕ ЛОГИКА?» 16+
23.00, 0.05 «ДОМ-2» 16+
1.05, 2.05 «STAND UP» 16+
3.00, 3.55, 4.45 «ОТКРЫ-
ТЫЙ МИКРОФОН» 16+
5.35, 6.05, 6.30 
«ТНТ. BEST» 16+

5.00 Есть один секрет 16+
5.20, 9.30, 2.00  
«ЗАЧАРОВАННЫЕ» 16+
7.00 Школа доктора 
Комаровского 12+
7.30 Утро Пятницы 16+
13.00 На ножах 16+
19.00 Премьера 
Адская кухня 16+
21.00  «ДВЕ ДЕВИЦЫ 
НА МЕЛИ» 16+
23.00  «ДОКТОР ХАУС» 16+
1.30 Пятница News 16+
4.30 Есть один секрет 16+

5.00, 9.25 Утро России
9.00, 11.00, 14.00, 20.00 
Вести
10.00 «О самом главном» 
12+
Неожиданные причины,  
по которым снижается слух. 
Нужно ли терпеть? 
Можно ли вылечить  
или обратить вспять?  
Диета, которая защищает 
от возрастной потери слуха.  
Мифы и правда о шуме 
в ушах. 3 вещи у вас в доме,  
которые могут лишить  
вас слуха.
11.25, 14.25, 17.00, 20.45 
Вести. Местное время
11.45 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА 
С БОРИСОМ КОРЧЕВНИКО-
ВЫМ» 12+
12.50, 18.50 «60 МИНУТ» 
12+
14.45 «КТО ПРОТИВ?» 
12+
17.25 «АНДРЕЙ МАЛАХОВ. 
ПРЯМОЙ ЭФИР» 16+
21.00  «ОСКОЛКИ» 12+
0.25  «ДОКТОР РИХТЕР» 
16+
2.40  «ПОИСКИ УЛИК» 
12+
4.10  «СЕМЕЙНЫЙ 
ДЕТЕКТИВ» 12+

6.00  «ВСЯ ПРАВДА ПРО…» 
12+
6.30 «ГЕН ПОБЕДЫ» 12+
7.00, 8.55, 11.20, 13.55, 
16.00, 17.25 Новости
7.05, 11.25, 16.25, 20.00, 
23.55 Все на Матч!
9.00, 16.05 «КХЛ. ЛЕТО. 
LIVE» 12+
9.20 Футбол. Кубок Либерта-
дорес. 1/4 финала. «Гремио» 
(Бразилия) – «Палмейрас» 
(Бразилия) 0+
11.55, 14.00 Футбол. Лига 
чемпионов. Раунд плей-офф 0+
16.55 «ФУТБОЛЬНАЯ ЕВРО-
ПА. НОВЫЙ СЕЗОН» 12+
17.30 Смешанные едино-
борства. One FC 16+
19.30 «МАКСИМ ДАДАШЕВ. 
СРАЖАТЬСЯ ДО КОНЦА» 16+
21.00 «СПАРТАК» – ЦСКА. LIVE» 
12+
21.20 Все на футбол!
21.50  Футбол. Лига чем-
пионов. Раунд плей-офф
0.25 Стрельба стендовая. 
Кубок мира. Скит. Женщины. 
Финал 0+
1.10, 3.25  Футбол. Кубок 
Либертадорес. 1/4 финала 
3.10 «КОМАНДА МЕЧТЫ» 12+
5.25  «УТОМЛЕННЫЕ 
СЛАВОЙ» 16+

5.15, 3.05  «КОДЕКС 
ЧЕСТИ» 16+
6.00 «УТРО. САМОЕ 
ЛУЧШЕЕ» 16+
8.05  «МУХТАР. НОВЫЙ 
СЛЕД» 16+
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
10.20  «ЛЕСНИК» 16+
13.20 Обзор. Чрезвычайное 
происшествие
14.00, 16.30  «БАЛАБОЛ» 
16+
19.40  «ШЕФ. ИГРА 
НА ПОВЫШЕНИЕ» 16+
23.40  «СВИДЕТЕЛИ» 16+

5.00, 9.00, 13.00, 18.30, 
3.25 Известия
5.20, 6.00, 6.50, 7.50, 
8.50, 9.25, 10.05, 11.00, 
12.00  «СМЕРТЬ ШПИО-
НАМ. КРЫМ» 16+
13.25, 14.10, 15.05, 
15.55, 16.45, 17.40 
 «ГЛУХАРЬ. ВОЗВРАЩЕ-
НИЕ» 16+
19.00, 19.50, 20.40, 
21.30, 22.20, 23.05, 0.25 
 «СЛЕД» 16+
0.00 Известия. Итоговый выпуск
1.10, 1.50, 2.20, 2.50, 
3.30, 3.55, 4.30 
 «ДЕТЕКТИВЫ» 16+

6.30 «ПЕШКОМ…»
7.00  «ЛЮДИ И КАМНИ 
ЭПОХИ НЕОЛИТА»
8.00, 23.35  «ВСЕ НАЧА-
ЛОСЬ В ХАРБИНЕ»
8.45 Театральная летопись
9.15, 21.55  «МУР. 1944»
10.00, 15.00, 19.30, 23.15 
Новости культуры
10.15  «ИСТОРИЯ КИНО-
НАЧАЛЬНИКОВ, ИЛИ СТРО-
ИТЕЛИ И ПЕРЕСТРОЙЩИКИ. 
80-Е ГОДЫ»
11.00  «СИТА И РАМА»
12.35 «ПОЛИГЛОТ»
13.20, 22.45 Встреча 
на вершине. «ИГРЫ РАЗУМА»
13.50, 19.45 «ПИСЬМА 
ИЗ ПРОВИНЦИИ»
14.15  «И БОГ НОЧУЕТ 
МЕЖДУ СТРОК…»
15.10 Телеспектакль «ЛЕДИ 
МАКБЕТ НАШЕГО УЕЗДА» 16+
17.25 «2 ВЕРНИК 2»
18.15, 0.20 Российские масте-
ра исполнительского искусства. 
20.15 «СПОКОЙНОЙ НОЧИ, 
МАЛЫШИ!»
20.30  «РАСКРЫВАЯ СЕК-
РЕТЫ КЕЛЬТСКИХ ГРОБНИЦ»
21.25 «Монолог в 4-х частях»
1.20  «ЗАПИСКИ ЭКСПЕ-
ДИТОРА ТАЙНОЙ КАНЦЕ-
ЛЯРИИ»
2.45 Цвет времени

6.00 «НАСТРОЕНИЕ»
8.00 «ЕРАЛАШ» 6+
8.10 «ДОКТОР И…» 16+
8.45  «ПОСЛЕДНЯЯ 
ИНДУЛЬГЕНЦИЯ» 12+
10.35  «ВИЯ АРТМАНЕ. ГЕНИ-
АЛЬНАЯ ПРИТВОРЩИЦА» 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 
События
11.50  «ОНА НАПИСАЛА 
УБИЙСТВО» 12+
13.40 «МОЙ ГЕРОЙ. СТАНИ-
СЛАВ САДАЛЬСКИЙ» 12+
14.50 Город новостей
15.05  «ОТЕЦ БРАУН» 16+
16.55 «ЕСТЕСТВЕННЫЙ 
ОТБОР» 12+
18.10  «БАРЫШНЯ 
И ХУЛИГАН» 12+
20.05, 1.50  «ВСКРЫТИЕ 
ПОКАЖЕТ» 16+
22.30 «ЛИНИЯ ЗАЩИТЫ. 
СИНДРОМ ПЛЮШКИНА» 16+
23.05 «ПРОЩАНИЕ. ТРУС, 
БАЛБЕС И БЫВАЛЫЙ» 16+
0.00 События. 25-й час
0.35 Петровка, 38 16+
0.55 «ПРИГОВОР. БЕРЕЗОВ-
СКИЙ ПРОТИВ АБРАМОВИЧА» 
16+
3.25  «ПОДРОСТОК» 12+
4.40  «ДЖЕК И ДЖЕКИ. 
ПРОКЛЯТЬЕ КЕННЕДИ» 12+
5.20  «ЛИЧНЫЕ МАГИ 
СОВЕТСКИХ ВОЖДЕЙ» 12+

среда, 21 августа

НТВРоссия 1ПеРВый ПяТый КульТуРаМаТч!

сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

21.30 «СЛЕД. БРЕМЯ ВИНЫ»
Невеста крупного предпринима-
теля Леонида Морозова Жанна 
убита в его доме. По словам 
жениха, они ждали прибавления 
в семействе и были безмерно 
счастливы. Однако вскрытие 
показывает, что женщина не была 
беременна...

21.30 «СУЧЬЯ ВОЙНА»
1932 год. В деревне Мак-
симовке живут два друга – 
Мишка Матвеев и Лева Грач. 
Со временем судьба разводит 
их – Лева становится мили-
ционером, а Мишка – уважае-
мым вором на зоне…

14.00 «БАЛАБОЛ»
В подъезде собственного 
дома ограбили соседа Сани 
Балабина, Геннадия Василь-
евича. Пенсионер оказался 
в больнице. Соседка смогла 
описать нападавшего – это 
Тюля, ранее сидевший за гра-
беж. Балабин выследил Тюлю, 
и тот сообщил, что краденые 
паспорта передавал Крохе. 
Балабину предстоит выяснить, 
зачем Крохе столько краде-
ных паспортов. От своего 
информатора Дынина Балабин 
узнает, что планируется ограб-
ление ювелирного магазина…

19.00 «ШКОЛА  
ДЛЯ ТОЛСТУШЕК» 
Режиссер Станислав Назиров.
В ролях: А. Ардова, К. Громова, 
И. Стрелкова-Оболдина и др.

23.00 «ГЛОБАЛЬНАЯ 
КАТАСТРОФА»
Доктор Карен Кавана прибы-
вает на одну из ферм возле 
городка Плезант Крик, чтобы 
расследовать гибель овец…

19.00 Адская кухня
Быть на его кухне достойны 
самые искушенные. Стать уче-
ником – самые целеустрем-
ленные. В новом сезоне «Ад-
ской кухни» женская команда 
сразится с мужской. Правила  
те же: награда за прохождение 
испытаний – похвала от Шефа, 
наказание за провал – выбы-
вание из проекта

ТВ цеНТР

Фестивали
На XXVII Фестивале российского ки-
Но «окНо в европу», который На ми-
Нувшей Неделе завершился в выбор-
ге, картиНа режиссёра бориса гуца 
«смерть Нам к лицу» получила две На-
грады: главНый приз коНкурса игро-
вого киНо «осеННие премьеры» и приз 
гильдии продюсеров россии.

Главные герои фильма – молодая семей-
ная пара, которой срочно нужны деньги 
на операцию в Германии: жена Маша (ак-
триса Саша Быстржицкая) больна раком. 
Но Маша не унывает: она шутит, выби-
рает цвет гроба и составляет список гос-
тей, которых пригласит на похороны. Петя 
(Даниил Пугаёв) не понимает её отношения 
к трагедии, но помогает ей во всём. Фильм 
снят на… мобильный телефон. Потому что, 
объясняет режиссёр, ему нравится снимать 
кино каждый день в любом месте – в парке, 
больнице или магазине. Потому что реаль-
ная жизнь ценнее выдумки.

«АиФ» спросил Бориса Гуца, как снять 
доброе кино, если тема такая тяжёлая.

– Борис, ваша лента основана на реаль-
ных событиях?

– Мы использовали и реальный случай 
с меланомой на четвёртой стадии, сбора-
ми 4 млн. руб. и лечением в Германии. 
19-летняя девушка всего лишь удалила 
родинку, а через два года ей поставили 
диагноз. К счастью, она вылечилась. 
А весёлое отношение к смерти – это моя 
личная история. Четыре года назад я пере-
жил клиническую смерть, мне поставили 
не самый оптимистический диагноз, и це-
лый год я веселил народ. Я тогда снимал 
свой первый фильм «Арбузные корки» 
и зажигал по полной, поскольку был уве-
рен, что он будет и последним. Сценарий 
этой картины я начал писать, как только 
вышел из реанимации, и многие диалоги 
и ситуации взял из жизни. Например, Но-

вый год я и моя девушка встречали в па-
лате, она спала у меня в ногах, а я думал, 
как сделать из капельницы розу.

– Как окружающие воспринимали столь 
лёгкое отношение к смерти?

– Кого-то это шокировало, кто-то сме-
ялся. Но просто видеть, что на тебя смот-
рят так, словно ты уже умер, невыносимо. 
Я же живой!

– Фильмы на тяжёлые темы часто впа-
дают в крайности – либо у героев всё по-
лучается настолько легко, что ты в это не 
веришь, либо в кадре царит полная безна-
дёжность. А ваше кино – лёгкое и доброе. 
Какова цена этой лёгкости?

– Мы долго искали нужную грань 
между жанрами. Мы называем карти-
ну комедийной мелодрамой, но можно 
назвать и чёрной комедией. Но чистую 
драму мы делать не хотели. У меня есть 
своя позиция в отношении смерти и да-
же мысли не возникло делать эту исто-
рию с серьёзной миной.

игорь КаРеВ

можНо ли сНять доброе киНо о смертельНой болезНи?

Смертельную болезнь герои фильма пре-
вращают в повод для шуток. 
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5.00, 9.25 «ДОБРОЕ УТРО»
9.00, 3.00 Новости
9.55 «МОДНЫЙ ПРИГОВОР» 
6+
10.55 «ЖИТЬ ЗДОРОВО!» 16+
12.00, 15.00 Новости 
(с субтитрами)
12.15, 17.00, 18.25, 1.20, 
3.05 «ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ» 16+
15.15 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ!» 
16+
16.00 «МУЖСКОЕ / 
ЖЕНСКОЕ» 16+
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами)
18.50 «НА САМОМ ДЕЛЕ» 16+
19.50 «ПУСТЬ ГОВОРЯТ» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.30  «СУЧЬЯ ВОЙНА» 
16+
23.30 «ВЕЧЕРНИЙ УРГАНТ» 16+
0.25 «НА НОЧЬ ГЛЯДЯ» 16+

5.00, 4.40 «ТЕРРИТОРИЯ 
ЗАБЛУЖДЕНИЙ» 16+
6.00, 9.00, 15.00 «ДОКУ-
МЕНТАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ» 16+
7.00 Премьера 
«С БОДРЫМ УТРОМ!» 16+
8.30, 12.30, 16.30, 19.30, 
23.00 Новости 16+
12.00, 16.00, 19.00 Инфор-
мационная программа 112 16+
13.00, 23.25 «ЗАГАДКИ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА С ОЛЕГОМ 
ШИШКИНЫМ» 16+
14.00 Премьера 
«НЕВЕРОЯТНО ИНТЕРЕСНЫЕ 
ИСТОРИИ» 16+
17.00 Премьера «ТАЙНЫ 
ЧАПМАН» 16+
18.00, 2.10 Премьера 
«САМЫЕ ШОКИРУЮЩИЕ 
ГИПОТЕЗЫ» 16+
20.00  «КРУТЫЕ МЕРЫ» 
16+
21.50 «СМОТРЕТЬ ВСЕМ!» 16+
0.30  «ЛУЗЕРЫ» 16+
3.00 «ТАЙНЫ ЧАПМАН» 16+

6.00, 5.30 «ЕРАЛАШ» 0+
6.25  «ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
КОРОЛЬ ДЖУЛИАН!» 6+
7.10  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ВУДИ И ЕГО ДРУЗЕЙ» 0+
7.55 «УРАЛЬСКИЕ 
ПЕЛЬМЕНИ». СМЕХBOOK» 
16+
9.25  «ВОРОНИНЫ» 
16+
14.35  «ИВАНОВЫ-
ИВАНОВЫ» 16+
18.55  «КВАНТ МИЛО-
СЕРДИЯ» 16+
21.00  «КООРДИНАТЫ 
«СКАЙФОЛЛ» 16+
23.55  «СПЕКТР» 16+
2.35 «СЛАВА БОГУ, 
ТЫ ПРИШЕЛ!» 16+
3.25  «МАМОЧКИ» 
16+
4.10  «ДНЕВНИК 
ДОКТОРА ЗАЙЦЕВОЙ» 
16+
5.00  «КРЫША МИРА» 
16+

6.30 «ПОЧЕМУ ОН МЕНЯ 
БРОСИЛ?» 16+
7.30 «ПО ДЕЛАМ НЕСОВЕР-
ШЕННОЛЕТНИХ» 16+
8.30 «ДАВАЙ РАЗВЕДЕМСЯ!» 
16+
9.35, 5.15 «ТЕСТ 
НА ОТЦОВСТВО» 16+
10.35, 3.45  «РЕАЛЬНАЯ 
МИСТИКА» 16+
12.30, 1.50  «ПОНЯТЬ. 
ПРОСТИТЬ» 16+
14.50  «ШКОЛА 
ДЛЯ ТОЛСТУШЕК» 16+
19.00  «ИСКУПЛЕНИЕ» 16+

23.15  «ЛАСТОЧКИНО 
ГНЕЗДО» 16+
6.05 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
9.20, 9.55, 10.30, 17.35, 
18.10  «СЛЕПАЯ» 16+
11.00, 11.30, 16.00, 16.30 
«ГАДАЛКА» 16+
12.00, 13.00, 14.00 
«НЕ ВРИ МНЕ» 12+
15.00 «МИСТИЧЕСКИЕ ИСТО-
РИИ» 16+
17.00 «ЗНАКИ СУДЬБЫ» 16+
18.40, 19.30, 20.25  
«КОСТИ» 12+
21.15, 22.10  «НАПАРНИ-
ЦЫ» 12+
23.00  «ОЗЕРО СТРАХА 2» 
16+
1.00, 2.00, 3.00, 3.45, 
4.30, 5.15 «ДНЕВНИК ЭКС-
ТРАСЕНСА» 16+

5.30  «РАЗВЕДЧИКИ» 12+
6.55, 8.20  «ДОМ, 
В КОТОРОМ Я ЖИВУ» 6+
8.00, 13.00, 18.00, 21.50 
Новости дня
9.20, 10.05, 13.15, 14.05 
 «МАЙОР ПОЛИЦИИ» 16+
10.00, 14.00 Военные 
новости
18.35  «ПАКТ ЗАКЛЯТЫХ 
ДРУЗЕЙ» 12+
19.15, 20.05, 21.00, 
22.00, 22.50 «КОД ДОСТУ-
ПА» 12+
23.40  «ПОСТАРАЙСЯ 
ОСТАТЬСЯ ЖИВЫМ» 12+
1.05  «ПАРТИЗАНЫ 
ПРОТИВ ВЕРМАХТА» 16+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30 
«ТНТ. GOLD» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 16+
10.15 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.30 «БОРОДИНА ПРОТИВ 
БУЗОВОЙ» 16+
12.30 «ДОМ-2. СПАСИ СВОЮ 
ЛЮБОВЬ» 16+
13.30, 14.00, 14.30, 
20.00, 20.30  «САШАТА-
НЯ» 16+
15.00, 15.30, 16.00, 16.30 
 «УНИВЕР» 16+
17.00, 17.30, 18.00, 
18.30, 19.00, 19.30 
 «ИНТЕРНЫ» 16+
21.00 «СТУДИЯ СОЮЗ» 16+
22.00 «ИМПРОВИЗАЦИЯ» 16+
23.00, 0.05 «ДОМ-2» 16+
1.05, 2.05 «STAND UP» 16+
3.00 «THT-CLUB» 16+
3.05, 3.55, 4.45 «ОТКРЫ-
ТЫЙ МИКРОФОН» 16+
5.35, 6.05, 6.30 
«ТНТ. BEST» 16+

5.00 Есть один секрет 16+
5.20  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
7.00 Школа доктора 
Комаровского 12+
7.30 Утро Пятницы 16+
9.30  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
13.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
По морям 3 16+
15.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Америка 16+
17.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Мегаполисы на хайпе  
16+
19.00 Премьера Пацанки 
16+
21.00  «ДВЕ ДЕВИЦЫ 
НА МЕЛИ» 16+
23.00  «ДОКТОР ХАУС» 
16+
1.30 Пятница News 16+
2.00  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
4.30 Есть один секрет 
16+

5.00, 9.25 Утро России
9.00, 11.00, 14.00, 20.00 
Вести
10.00 «О самом главном» 12+
Летне-осенний чек-ап –  
возвращаемся с дач  
и из отпусков: на что обратить 
внимание? Родинки, потли-
вость, выпадают волосы? 
Яблоко – от рака?  
Правда и мифы о яблоках.  
Запасаемся витаминами 
на год вперед – что замо-
розить и законсервировать 
в конце августа для здоро-
вой жизни в течение года? 
Позы для сна и зрение: как 
сон на боку может ухудшить 
зрение? Часто скачет давление 
или вообще стало высоким? 
Виноват остеохондроз!
11.25, 14.25, 17.00, 20.45 
Вести. Местное время
11.45 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА» 12+
12.50, 18.50 «60 МИНУТ» 12+
14.45 «КТО ПРОТИВ?» 12+
17.25 «АНДРЕЙ МАЛАХОВ. 
ПРЯМОЙ ЭФИР» 16+
21.00  «ОСКОЛКИ» 12+
0.25 Концерт «Я ЛЮБЛЮ 
ТЕБЯ, РОССИЯ!»
1.25  «ДОКТОР РИХТЕР» 
16+
3.30  «ПОИСКИ УЛИК» 12+

6.00  «ВСЯ ПРАВДА ПРО…» 
12+
6.30 «ГЕН ПОБЕДЫ» 12+
7.00, 8.55, 11.20, 14.00, 
16.05, 18.10, 20.50 Новости
7.05, 11.25, 18.35, 23.40 
Все на Матч!
9.00, 18.15 «КХЛ. ЛЕТО. 
LIVE» 12+
9.20, 12.00 Футбол. Кубок 
Либертадорес. 1/4 финала 0+
14.05, 16.10 Футбол. Лига 
чемпионов. Раунд плей-офф 0+
19.30 Смешанные единобор-
ства. Анастасия Янькова 16+
20.30 «ТАЕТ ЛЕД» с Алексе-
ем Ягудиным 12+
20.55 Все на футбол!
21.35  Футбол. Лига Евро-
пы. Раунд плей-офф
0.15 Стрельба стендовая. 
Кубок мира. Скит. Мужчины. 
Финал 0+
1.10  Футбол. Кубок Либер-
тадорес. 1/4 финала. «РИВЕР 
ПЛЕЙТ» (АРГЕНТИНА) – «СЕР-
РО ПОРТЕНЬО» (Парагвай)
3.10 «КОМАНДА МЕЧТЫ» 12+
3.25  Футбол. Южноаме-
риканский Кубок. 1/4 финала. 
«КОРИНТИАНС» (БРАЗИЛИЯ) – 
«ФЛУМИНЕНСЕ» (Бразилия)
5.25  «УТОМЛЕННЫЕ 
СЛАВОЙ» 16+

5.15, 3.05  «КОДЕКС 
ЧЕСТИ» 16+
6.00 «УТРО. САМОЕ 
ЛУЧШЕЕ» 16+
8.05  «МУХТАР. НОВЫЙ 
СЛЕД» 16+
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
10.20  «ЛЕСНИК» 16+
13.20 Обзор. Чрезвычайное 
происшествие
14.00, 16.30  «БАЛАБОЛ» 
16+
19.40  «ШЕФ. ИГРА 
НА ПОВЫШЕНИЕ» 16+
23.40  «СВИДЕТЕЛИ» 16+

5.00, 9.00, 13.00, 18.30, 
3.20 Известия
5.20, 6.05, 6.55, 7.50, 
8.50, 9.25, 10.05, 11.00, 
12.00  «СМЕРТЬ ШПИО-
НАМ!» 16+
13.25, 14.10, 15.05, 16.00 
 «ШАМАН» 16+
16.45, 17.40  «ШАМАН –2. 
КРОВНЫЕ УЗЫ» 16+
19.00, 19.50, 20.40, 
21.25, 22.20, 23.05, 0.25 
 «СЛЕД» 16+
0.00 Известия. Итоговый выпуск
1.10, 1.50, 2.15, 2.45, 
3.25, 3.55, 4.20 
 «ДЕТЕКТИВЫ» 16+

6.30 «ПЕШКОМ…»
7.00  «РАСКРЫВАЯ СЕКРЕ-
ТЫ КЕЛЬТСКИХ ГРОБНИЦ»
8.00, 23.35  «ВСЕ НАЧА-
ЛОСЬ В ХАРБИНЕ»
8.45 «Театральная летопись»
9.15, 21.55  «МУР. 1944»
10.00, 15.00, 19.30, 23.15 
Новости культуры
10.15  «ИСТОРИЯ КИНОНА-
ЧАЛЬНИКОВ, ИЛИ СТРОИТЕЛИ 
И ПЕРЕСТРОЙЩИКИ. 90-Е ГОДЫ»
11.00  «СИТА И РАМА»
12.35 «ПОЛИГЛОТ»
13.20, 22.45 Встреча 
на вершине. «ИГРЫ РАЗУМА»
13.50, 19.45 «ПИСЬМА 
ИЗ ПРОВИНЦИИ»
14.15  «И БОГ НОЧУЕТ 
МЕЖДУ СТРОК…»
15.10 Телеспектакль 
«ДЯДЮШКИН СОН»
18.15  «ПЕРВЫЕ В МИРЕ»
18.30 Российские мастера 
исполнительского искусства. 
20.15 «СПОКОЙНОЙ НОЧИ, 
МАЛЫШИ!»
20.30  «УТРАЧЕННЫЕ ПЛЕ-
МЕНА ЧЕЛОВЕЧЕСТВА»
21.25 «МОНОЛОГ В 4ЧАС-
ТЯХ»
0.20 «КИНЕСКОП»
1.00  «ЗАПИСКИ ЭКСПЕ-
ДИТОРА ТАЙНОЙ КАНЦЕ-
ЛЯРИИ»  
2.30  «ПОРТУГАЛИЯ. 
ЗАМОК СЛЕЗ»

6.00 «НАСТРОЕНИЕ»
8.00 «ДОКТОР И…» 16+
8.30  «НЕ БЫЛО ПЕЧА-
ЛИ» 12+
9.55, 11.50  «СЕРЖАНТ 
МИЛИЦИИ» 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 
События
14.50 Город новостей
15.05  «ОТЕЦ БРАУН» 
16+
16.55 «ЕСТЕСТВЕННЫЙ 
ОТБОР» 12+
18.10  «БАРЫШНЯ 
И ХУЛИГАН» 12+
20.00, 1.45  «ВСКРЫТИЕ 
ПОКАЖЕТ» 16+
22.35 «10 САМЫХ… 
РАННИЕ СМЕРТИ ЗВЕЗД»  
16+
23.05  «СПИСОК БЕРИИ. 
ЖЕЛЕЗНАЯ ХВАТКА  
НАРКОМА» 12+
0.00 События. 25-й час
0.35 Петровка, 38 16+
0.55 «ДИКИЕ ДЕНЬГИ. 
ОТАРИ КВАНТРИШВИЛИ»  
16+
3.20  «ПОДРОСТОК» 
12+
4.35  «УКОЛ ЗОНТИКОМ» 
12+
5.15 «ПРОЩАНИЕ. 
ЕВГЕНИЙ ПРИМАКОВ» 16+

четверг, 22 августа

НТВРоссия 1ПеРВый ПяТый КульТуРаМаТч!

сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

13.25 «ШАМАН. САМОУБИЙЦА»
На своем дне рождения Валерия 
ссорится с влюбленным в нее 
однокурсником Павлом и выки-
дывает подаренное им кольцо. 
Молодой человек выбрасывается 
из окна. Приступивший к рассле-
дованию Шаман обнаруживает 
в карманах погибшего кокаин…

21.30 «СУЧЬЯ ВОЙНА»
Люба находит раненого 
Михаила в госпитале. Они 
счастливы, хоть на одну ночь 
обретя друг друга. Вскоре 
Люба получает известие, что 
Михаил погиб. Она рожает 
дочь. В 1945-м Матвеев 
заканчивает войну в орденах, 
дослужившись до звания 
старшины…

19.40 «ШЕФ. ИГРА НА ПО-
ВЫШЕНИЕ». «КОНЕЦ ИГРЫ»
Генерал Расторгуев организует 
освобождение Лыкова. Лыкову 
изменяют меру пресечения 
на подписку о невыезде. В ответ 
генерал просит Лыкова организо-
вать освобождение криминально-
го авторитета Тарасова. Лыкову 
удается уничтожить видеозапись, 
на которой зафиксировано, как 
Тарасов убивает полицейского. 
Исчезновение единственной 
улики позволяет ему выйти 
на свободу – это означает начало 
войны между криминальными 
группировками…

23.00 «ОЗЕРО СТРАХА 2»
На берегу озера, в городке 
Лейк Плэсид, обнаружены ос-
танки человека. Шериф городка 
проводит расследование, 
в ходе которого выясняется, что 
погибший был съеден заживо…

6.55 «ДОМ, В КОТОРОМ 
Я ЖИВУ»
Киноповесть 
Режиссёры: Л. Кулиджанов, 
Я. Сегель. В ролях: М. Ульянов, 
В. Земляникин, Е. Матвеев, 
Ж. Болотова, В. Телегина, 
Н. Мышкова, К. Еланская

ТВ цеНТР

КиноКонцерн «МосфильМ» ещё 
в 2011 г. решился на беспре-
цедентный шаг – выложил 
в отКрытый доступ в интернет 
свою КоллеКцию фильМов – 
лучшие советсКие и совре-
Менные отечественные ленты. 

Как показала статистика 
просмотров, самым большим 
успехом у зрителей всего мира 
(некоторые ленты выложены 
с иностранными субтитрами) 
пользуется советская кино-
классика. Из современных лент 
зрительский интерес вызвали 
сериал «Решение о ликвидации» 
А. Аравина (10 млн просмотров, 
включая США, Азию и Европу) 
и англоязычная версия ленты 
«Белый тигр» К. Шахназарова.

КиностатистиКа
КаКие наши фильМы чаще всего сМотрят в интернете?

советсКие фильМы – лидеры просМотров 
на YouTube

По данным сайта 
киноконцерна «Мосфильм»

«любовь и голуби», 
1984 г., реж.  В. Меньшов

«иван Васильевич 
меняет профессию», 
1973 г., реж.  Л. Гайдай

«операция «ы» и другие 
приключения шурика», 
1965 г., реж.  Л. Гайдай

«Девчата», 1961 г., 
реж. Ю. Чулюкин

«Белый тигр» (англо-
язычная версия), 2012 г., 
реж. К. Шахназаров

млн 
просмотров20

млн 
просмотров19

млн 
просмотров16

млн 
просмотров18

млн 
просмотров13
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5.00, 9.25 Телеканал 
«ДОБРОЕ УТРО»
9.00 Новости
9.55 «МОДНЫЙ ПРИГОВОР» 
6+
10.55 «ЖИТЬ ЗДОРОВО!» 
16+
12.00, 15.00 Новости 
(с субтитрами)
12.15, 17.00, 18.25 
«ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ» 
16+
15.15 «ДАВАЙ 
ПОЖЕНИМСЯ!» 16+
16.00 «МУЖСКОЕ / 
ЖЕНСКОЕ» 16+
18.00 Вечерние новости 
(с субтитрами)
18.50 «НА САМОМ ДЕЛЕ» 
16+
19.50 «ПОЛЕ ЧУДЕС» 
с Леонидом Якубовичем 
16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.30 Премьера 
Международный музыкальный 
фестиваль «ЖАРА» 12+
23.55 «ВЕЧЕРНИЙ УРГАНТ» 
16+
0.50 «СТИНГ. КОНЦЕРТ 
В «ОЛИМПИИ»
2.50 «ПРО ЛЮБОВЬ» 16+
3.40 «НАЕДИНЕ СО ВСЕМИ» 
16+

5.00, 4.30 «ТЕРРИТОРИЯ 
ЗАБЛУЖДЕНИЙ» 16+
6.00, 9.00 «ДОКУМЕНТАЛЬ-
НЫЙ ПРОЕКТ» 16+
7.00 Премьера 
«С БОДРЫМ УТРОМ!» 16+
8.30, 12.30, 16.30, 19.30 
Новости 16+
12.00, 16.00, 19.00 Инфор-
мационная программа 112 16+
13.00 «ЗАГАДКИ ЧЕЛОВЕ-
ЧЕСТВА С ОЛЕГОМ ШИШКИ-
НЫМ» 16+
14.00  «ЗАСЕКРЕЧЕННЫЕ 
СПИСКИ» 16+
17.00, 3.45 Премьера 
«ТАЙНЫ ЧАПМАН» 16+
18.00, 3.00 Премьера 
«САМЫЕ ШОКИРУЮЩИЕ 
ГИПОТЕЗЫ» 16+
20.00  «СОВСЕМ СТЫД 
ПОТЕРЯЛИ?» 16+
21.00  «КОГДА ЛОПНЕТ 
ПЛАНЕТА ЗЕМЛЯ?» 16+
23.00  «СНЕГОВИК» 18+
1.30  «ЦИКЛОП» 16+

6.00 «ЕРАЛАШ» 6+
6.25  «ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
КОРОЛЬ ДЖУЛИАН!» 6+
7.10  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ВУДИ И ЕГО ДРУЗЕЙ» 0+
8.00  «УМРИ, 
НО НЕ СЕЙЧАС» 12+
10.30  «КАЗИНО 
«РОЯЛЬ» 12+
13.30  «КООРДИНАТЫ 
«СКАЙФОЛЛ» 16+
16.25  «СПЕКТР» 16+
19.25 «ШОУ «УРАЛЬСКИХ 
ПЕЛЬМЕНЕЙ» 16+
21.00  «СОУЧАСТНИК» 
16+
23.25  «ТРЕТИЙ 
ЛИШНИЙ» 18+
1.30  «ТРЕТИЙ 
ЛИШНИЙ – 2» 18+
3.15  «МАМОЧКИ» 16+
4.05  «ДНЕВНИК 
ДОКТОРА ЗАЙЦЕВОЙ» 16+
4.55  «КРЫША МИРА» 
16+
5.40 «6 КАДРОВ» 16+

6.30 «УДАЧНАЯ ПОКУПКА» 
16+
6.40, 1.25 «ПОЧЕМУ ОН 
МЕНЯ БРОСИЛ?» 16+
7.40 «ПО ДЕЛАМ НЕСОВЕР-
ШЕННОЛЕТНИХ» 16+
8.40 «ДАВАЙ РАЗВЕДЕМСЯ!» 
16+
9.45, 5.30 «ТЕСТ 
НА ОТЦОВСТВО» 16+
10.45  «УРАВНЕНИЕ 
ЛЮБВИ» 16+
19.00  «ЛЮБА. ЛЮБОВЬ» 
16+
22.55 «ПРО ЗДОРОВЬЕ» 16+
23.10  «КРЫЛЬЯ АНГЕЛА» 
16+

6.20 «6 КАДРОВ» 16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
9.20, 9.55, 10.30, 17.30, 
18.00, 18.30, 19.00  
«СЛЕПАЯ» 16+
11.00, 11.30, 16.00, 16.30 
«ГАДАЛКА» 16+
12.00, 13.00, 14.00 
«НЕ ВРИ МНЕ» 12+
15.00 «МИСТИЧЕСКИЕ ИСТО-
РИИ» 16+
17.00 «ЗНАКИ СУДЬБЫ» 16+
19.30  «ГОДЗИЛЛА» 16+
22.00  «АНАКОНДА: 
ОХОТА ЗА ПРОКЛЯТОЙ 
ОРХИДЕЕЙ» 12+
0.00  «ВОЛНА» 16+
2.00  «ГЛОБАЛЬНАЯ 
КАТАСТРОФА» 12+
3.45, 4.30, 5.15 «МЕСТА 
СИЛЫ» 12+

4.40  «МАЙОР 
ПОЛИЦИИ» 16+
8.00, 13.00, 18.00, 21.50 
Новости дня
8.20, 10.05, 13.15, 14.05, 
18.35, 22.00  «МОЛОДАЯ 
ГВАРДИЯ» 16+
10.00, 14.00 Военные новости
23.15  «ЕРМАК» 16+
4.10  «ЗОЛОТАЯ БАБА» 6+
5.25  «ХРОНИКА ПОБЕДЫ» 
12+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30 
«ТНТ. GOLD» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 16+
10.15 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.30 «БОРОДИНА ПРОТИВ 
БУЗОВОЙ» 16+
12.30 «ДОМ-2. СПАСИ СВОЮ 
ЛЮБОВЬ» 16+
13.30 «БОЛЬШОЙ ЗАВТРАК» 16+
14.00, 14.30 
 «САШАТАНЯ» 16+
15.00, 15.30, 16.00, 16.30 
 «УНИВЕР» 16+
17.00, 17.30, 18.00, 
18.30, 19.00, 19.30 
 «ИНТЕРНЫ» 16+
20.00 «COMEDY WOMAN» 16+
21.00 «КОМЕДИ КЛАБ» 16+
22.00, 3.15, 4.10 
«ОТКРЫТЫЙ МИКРОФОН» 16+
23.00, 0.05 «ДОМ-2» 16+
1.05 «ТАКОЕ КИНО!» 16+
1.40  «ЛЮБОВЬ 
В БОЛЬШОМ ГОРОДЕ» 16+
5.00, 5.30, 6.00, 6.30 
«ТНТ. BEST» 16+

5.00  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
7.00 Школа доктора 
Комаровского 12+
7.30 Утро Пятницы 16+
9.30  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
13.00 Пацанки 16+
15.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
По морям 3 16+
17.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Мегаполисы на хайпе 16+
19.00  «РОБОТ ПО ИМЕ-
НИ ЧАППИ» 16+
21.10  «ФАНТАСТИЧЕС-
КАЯ ЧЕТВЕРКА-2: 
ВТОРЖЕНИЕ СЕРЕБРЯНО-
ГО СЕРФЕРА» 16+
23.00  «ЛИГА ВЫДАЮ-
ЩИХСЯ ДЖЕНТЛЬМЕНОВ» 
16+
1.00 Пятница News 16+
1.30  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
4.50 «БОЛЬШИЕ ЧУВСТВА» 
16+

5.00, 9.25 Утро России
9.00, 11.00, 14.00, 20.00 
Вести
10.00 «О самом главном» 
12+
Полипы кишечника – 
стоит ли беспокоиться 
и делать операцию? 
Необычные синдромы: 
(парковой скамейки, старой 
ведьмы, диогена, взрываю-
щейся головы, чужой руки). 
Детская психология – 
почему двое детей развива-
ются быстрее, чем один? 
Феномен погодок
11.25, 14.25, 17.00, 20.45 
Вести. Местное время
11.45 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА 
С БОРИСОМ КОРЧЕВНИКО-
ВЫМ» 12+
12.50, 18.50 «60 МИНУТ» 
12+
14.45 «КТО ПРОТИВ?» 12+
17.25 «АНДРЕЙ МАЛАХОВ. 
ПРЯМОЙ ЭФИР» 16+
21.00  «ОСКОЛКИ» 
12+
0.25  «ДОКТОР РИХТЕР» 
16+
2.40  «ПОИСКИ УЛИК» 
12+
4.10  «СЕМЕЙНЫЙ ДЕ-
ТЕКТИВ» 12+

6.00  «ВСЯ ПРАВДА ПРО…» 
12+
6.30 «ГЕН ПОБЕДЫ» 12+
7.00, 11.10, 13.45, 16.25, 
18.00, 21.25 Новости
7.05, 11.15, 15.50, 18.05, 
23.30 Все на Матч!
8.50 «КХЛ. ЛЕТО. LIVE» 12+
9.10 Футбол. Кубок Либер-
тадорес. 1/4 финала. «РИВЕР 
ПЛЕЙТ» (АРГЕНТИНА) – «СЕР-
РО ПОРТЕНЬО» (Парагвай) 0+
11.45 Футбол. Южноамери-
канский Кубок. 1/4 финала. 
«КОРИНТИАНС» (БРАЗИЛИЯ) – 
«ФЛУМИНЕНСЕ» (Бразилия) 0+
13.50 Футбол. Лига Европы. 
Раунд плей-офф 0+
16.30 Все на футбол! 12+
17.30 «ГРАН-ПРИ 
С АЛЕКСЕЕМ ПОПОВЫМ» 12+
18.45  Хоккей. Кубок мира 
среди молодежных клубных 
команд. «ЛОКО» (РОССИЯ) – 
«АЛЬБЕРТА» (Канада)
21.30 Волейбол. Чемпионат 
Европы. Женщины. 
Россия – Белоруссия. 0+
0.00 Футбол. Чемпионат 
Германии. «КЕЛЬН» – 
«БОРУССИЯ» (Дортмунд) 0+
2.00, 4.00 Профессио-
нальный бокс. Всемирная 
Суперсерия. 16+

5.15, 3.20  «КОДЕКС 
ЧЕСТИ» 16+
6.00 «УТРО. САМОЕ 
ЛУЧШЕЕ» 16+
8.05  «МУХТАР. НОВЫЙ 
СЛЕД» 16+
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
Сегодня
10.20  «ЛЕСНИК» 16+
13.20 Обзор. Чрезвычайное 
происшествие
14.00, 16.30  «МОЯ 
ФАМИЛИЯ ШИЛОВ» 16+
16.40  «МЕНТОВСКИЕ 
ВОЙНЫ. ЭПИЛОГ» 16+
19.40  «ШЕФ. ИГРА 
НА ПОВЫШЕНИЕ» 16+
23.35  «БАРСЫ» 16+
3.00 Их нравы 0+

5.00, 9.00, 13.00 Известия
5.20, 6.05, 7.00, 8.00 
 «СМЕРШ. СКРЫТЫЙ 
ВРАГ» 16+
9.25, 10.15, 11.10, 12.05 
 «НАРКОМОВСКИЙ 
ОБОЗ» 16+
13.25, 14.20,15.20, 16.15, 
17.15, 18.10 
 «ШАМАН-2» 16+
19.05, 19.55, 20.35, 
21.25, 22.05, 23.00, 0.45 
 «СЛЕД» 16+
23.45 «СВЕТСКАЯ ХРОНИКА» 
16+
1.30, 2.00, 2.30, 3.00, 
3.25, 4.00, 4.30, 4.55 
 «ДЕТЕКТИВЫ» 16+

6.30 «ПЕШКОМ…»
7.00  «УТРАЧЕННЫЕ 
ПЛЕМЕНА ЧЕЛОВЕЧЕСТВА»
8.00  «ВСЕ НАЧАЛОСЬ 
В ХАРБИНЕ»
8.45 Театральная летопись
9.15  «МУР. 1944»
10.00, 15.00, 19.30, 23.15 
Новости культуры
10.15 «КИНЕСКОП»
11.00  «СИТА И РАМА»
12.35 «ПОЛИГЛОТ»
13.20 Встреча на вершине. 
«ИГРЫ РАЗУМА С ТАТЬЯНОЙ 
ЧЕРНИГОВСКОЙ»
13.50 «ПИСЬМА 
ИЗ ПРОВИНЦИИ»
14.15  «И БОГ НОЧУЕТ 
МЕЖДУ СТРОК…»
15.10 Телеспектакль 
«РЕКВИЕМ ПО РАДАМЕСУ»
17.15 «ЛИНИЯ ЖИЗНИ»
18.05  «ПОРТУГАЛИЯ. 
ЗАМОК СЛЕЗ»
18.35 Российские мастера 
исполнительского искусства. 
19.45 Смехоностальгия
20.15 К 90-летию со дня рожде-
ния Вии Артмане. «ЭПИЗОДЫ»
20.55  «ТЕАТР»
23.35  «ФАРГО»
1.15 Два рояля. Дмитрий 
Алексеев и Николай Демиденко
2.00 «ИСКАТЕЛИ»
2.45  «ЕЖИК В ТУМАНЕ»

6.00 «НАСТРОЕНИЕ»
8.05  «МАКСИМ 
ПЕРЕПЕЛИЦА» 0+
9.55, 11.50  «КОЛЬЕ 
ШАРЛОТТЫ» 0+
11.30, 14.30, 22.00 События
14.55 Город новостей
15.05  «ДЕЛО № 306» 12+
16.40  «ТРОЙНАЯ 
ЖИЗНЬ» 16+
20.00  «СЫН» 12+
22.35 Максим Галкин в про-
грамме «ОН И ОНА» 16+
0.00  «НУ И НЮ! ЭРОТИКА 
ПО-СОВЕТСКИ» 12+
0.50  «УВИДЕТЬ АМЕРИКУ 
И УМЕРЕТЬ» 12+
1.50 «10 САМЫХ… РАННИЕ 
СМЕРТИ ЗВЕЗД» 16+
2.20 Петровка, 38 16+
2.35  «ПОДРОСТОК» 12+

ПЯТНИЦА, 23 АВГУСТА

НТВРОССИЯ 1ПЕРВЫЙ ПЯТЫЙ КУЛЬТУРАМАТЧ!

СТС ТНТРЕН ТВ ДОМАШНИЙ ТВ-3 ЗВЕЗДА ПЯТНИЦА

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

9.25 «НАРКОМОВСКИЙ ОБОЗ»
1941 год. Вышло постановление 
Комитета обороны о водоч-
ном довольствии для армии. 
Старшина Филиппов получает 
задание: доставить в стрел-
ковую дивизию знаменитые 
«100 наркомовских грамм»…

23.35 «БАРСЫ»
Бывший боец спецподразде-
ления «Барсы» Егор Артемьев 
трудится егерем в лесничестве. 
Став случайным свидетелем 
перестрелки в лесу, он выясняет 
у очевидца событий, что трое 
сотрудников ЧОПа со своим 
главарем по прозвищу Леший 
убили журналиста Валентина 
Пархоменко. Вскоре Егор пони-
мает, что следователь Чаплыгин, 
ведущий дело об убийстве, 
тесно связан с бандитами…

9.55 «КОЛЬЕ ШАРЛОТТЫ»
По мотивам повести А. Ромова 
«Таможенный досмотр». 
Сотрудники КГБ – полковник 
Серегин и молодой сотрудник 
Павлов – расследуют убийство 
мелкого фарцовщика Виктора 
Кораблева. Расследование 
выводит их на след преступ-
ной группы, переправляющей 
за границу ценные произведе-
ния ювелирного искусства…

19.30 «ГОДЗИЛЛА»
Филиппины, 1999 г. Ученые, 
исследуя источник радиации, 
находит в пещере скелет до-
исторического существа…

8.20 «МОЛОДАЯ ГВАРДИЯ»
Военная драма
Краснодон, 1942 год. Юные 
подпольщики для борьбы 
с карателями организуют свой 
отряд – «Молодую гвардию». 
Под носом у фашистов ребята 
совершают многочисленные 
диверсии. Операции становят-
ся все отчаяннее и рискован-
нее. Немцы не подозревают, 
что имеют дело не с партиза-
нами, а с горсткой подростков…

ТВ ЦЕНТР

Каждый раз, когда при-
езжаю в Санкт-Петербург, 
удивляюсь количеству мос-
тов в городе. Я много пу-
тешествовала и думаю, что 
здесь их больше всего. Это 
действительно так?

В. Копылова, Тверь

О т в е ч а е т 
замгендирек-
тора по науке 
и связям с об-
щественностью 
С о д р у ж е с т в а 
РОСТ.ФОНД 

Елена Минчёнок:
– Нет. Рекордсмен по коли-

честву мостов в мире Гамбург. 
В нём этих сооружений больше, 
чем в водных Венеции, Амстер-

даме, Лондоне и Санкт-Петер-
бурге, вместе взятых, а именно 
2376. Для сравнения: в Санкт-
Петербурге всего около 800 мос-
тов, из них 218 пешеходных. 

А в Москве, по общим подсчё-
там, всего 452 моста, при этом 
эта цифра включает все типы 
переправ, в том числе эстакады 
и виадуки.

Несмотря на то что в Санкт-Петербурге мосты идут один за дру-
гим, город не бьёт рекорды по их количеству. 
 Фото Александра ПЕТРОСЯНА/Коммерсантъ

ГДЕ МОСТОВ БОЛЬШЕ – В МОСКВЕ ИЛИ В ПИТЕРЕ?
АРХИТЕКТУРА
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5.00  «НАУЧИ МЕНЯ 
ЖИТЬ» 16+
6.00 Новости
6.10 «НАУЧИ МЕНЯ ЖИТЬ» 16+
7.15  «ОФИЦИАНТ С ЗО-
ЛОТЫМ ПОДНОСОМ» 12+
9.00 «ИГРАЙ, ГАРМОНЬ 
ЛЮБИМАЯ!» 12+
9.45 «СЛОВО ПАСТЫРЯ» 0+
10.00, 12.00 Новости 
(с субтитрами)
10.15 «ВИЯ АРТМАНЕ. КОРО
ЛЕВА В ИЗГНАНИИ» 12+
11.10 «ЧЕСТНОЕ СЛОВО» 
с Юрием Николаевым 12+
12.15 «ЛЮБОВЬ УСПЕН
СКАЯ. ПОЧТИ ЛЮБОВЬ,  
ПОЧТИ ПАДЕНИЕ» 12+
17.30 «КТО ХОЧЕТ СТАТЬ 
МИЛЛИОНЕРОМ?» 12+
19.00 Творческий вечер 
Любови Успенской 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.25  Бокс. Бой за титул 
чемпиона мира. Сергей Кова
лев – Энтони Ярд 12+
22.30 «СЕГОДНЯ ВЕЧЕРОМ» 
16+
0.10  «ЖМОТ» 16+
1.50  Английская комедия 
по мотивам рассказа Стивена 
Фрая «ГИППОПОТАМ» 18+
3.35 «ПРО ЛЮБОВЬ» 16+
4.20 «НАЕДИНЕ СО ВСЕМИ» 16+

5.00, 4.00 «ТЕРРИТОРИЯ 
ЗАБЛУЖДЕНИЙ»  
с Игорем Прокопенко  
16+
7.10  «ОТПЕТЫЕ МО-
ШЕННИКИ» 16+
9.15 Премьера «МИНТРАНС» 
16+
10.15 «САМАЯ ПОЛЕЗНАЯ 
ПРОГРАММА» 16+
11.15 Премьера «ВОЕННАЯ 
ТАЙНА» с Игорем Прокопенко 
16+
15.20 Премьера 
«ТЕРРИТОРИЯ ЗАБЛУЖДЕНИЙ» 
с Игорем Прокопенко 16+
17.20 Премьера 
«НЕИЗВЕСТНАЯ ИСТОРИЯ» 
16+
18.20  «ЗАСЕКРЕЧЕННЫЕ 
СПИСКИ. Я НАЧАЛЬНИК –  
ТЫ ДУРАК!» 16+
20.30  «СПЕЦНАЗ» 
16+
3.10 «САМЫЕ ШОКИРУЮ
ЩИЕ ГИПОТЕЗЫ» 16+

6.30 «УДАЧНАЯ ПОКУПКА» 16+
6.40  «КРЫЛЬЯ АНГЕЛА» 
16+
8.45, 0.55  «БЕРЕГА 
ЛЮБВИ» 16+
10.40  «ЖЕНИХ» 16+
19.00 «ДУБЛЕРША» 16+
23.00  «УСЛЫШЬ МОЕ 
СЕРДЦЕ» 16+
2.40  «Я ЕГО УБИЛА» 16+
5.50 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 16+
6.15 «6 КАДРОВ» 16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
10.00, 11.00, 11.45  
«НАПАРНИЦЫ» 12+
12.45  «АНАКОНДА: 
ОХОТА ЗА ПРОКЛЯТОЙ 
ОРХИДЕЕЙ» 12+
14.45  «ОЗЕРО СТРАХА 2» 
16+
16.30  «ГОДЗИЛЛА» 16+
19.00  «УЖАСТИКИ» 12+
21.00  «ЭВОЛЮЦИЯ» 12+
23.00  «ОЗЕРО СТРАХА: 
АНАКОНДА» 16+
0.45  «СИЯНИЕ» 18+
3.15, 3.45, 4.15, 4.45, 
5.15, 5.45 «ОХОТНИКИ 
ЗА ПРИВИДЕНИЯМИ» 16+

6.10  «ПОСТАРАЙСЯ 
ОСТАТЬСЯ ЖИВЫМ» 12+
7.35  «ТАЙНА ЖЕЛЕЗ-
НОЙ ДВЕРИ» 0+
9.00, 13.00, 18.00 Новости дня
9.15 «ЛЕГЕНДЫ ЦИРКА С ЭД
ГАРДОМ ЗАПАШНЫМ» 6+
9.40 «ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ» 12+
10.30 «НЕ ФАКТ!» 6+
11.00 «УЛИКА ИЗ ПРОШЛО
ГО» 16+
11.55  «ЗАГАДКИ ВЕКА 
С СЕРГЕЕМ МЕДВЕДЕВЫМ» 
12+
12.45, 13.15  «СЕКРЕТНАЯ 
ПАПКА» 12+
13.50  «ТРЕМБИТА» 0+
15.45  «БОЛЬШАЯ 
СЕМЬЯ» 0+
18.25  «КУБАНСКИЕ 
КАЗАКИ» 0+
20.45  «СВЕРСТНИЦЫ» 12+
22.30  «БОЛЬШАЯ ПЕРЕ-
МЕНА» 0+
3.45  «ДОМ, В КОТОРОМ 
Я ЖИВУ» 6+

7.00, 7.30, 8.30 
«ТНТ. GOLD» 16+
8.00, 1.05 «ТНТ MUSIC» 16+
9.00 «ДОМ2. LITE» 16+
10.00 «ДОМ2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.00, 12.00, 13.00 «ГДЕ 
ЛОГИКА?» 16+
14.00, 15.00, 16.00, 
17.00, 18.00 «КОМЕДИ 
КЛАБ» 16+
19.00  «ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
С РУБЛЕВКИ. НОВОГОД-
НИЙ БЕСПРЕДЕЛ» 16+
21.00 Премьера шестого 
сезона! «ТАНЦЫ» 16+
23.00 «ДОМ2. ГОРОД 
ЛЮБВИ» 16+
0.05 «ДОМ2. ПОСЛЕ ЗАКА
ТА» 16+
1.40  «ЛЮБОВЬ В БОЛЬ-
ШОМ ГОРОДЕ 2» 16+
3.15, 4.10 «ОТКРЫТЫЙ 
МИКРОФОН» 16+
5.05, 5.30, 6.00, 6.30 
«ТНТ. BEST» 16+

6.00, 5.30 «ЕРАЛАШ» 0+
6.50  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
КОТА В САПОГАХ» 6+
7.15  «СПИРИТ. ДУХ 
СВОБОДЫ» 6+
7.40  «ТРИ КОТА» 0+
8.05  «ТОМ И ДЖЕРРИ» 0+
8.30 «УРАЛЬСКИЕ ПЕЛЬМЕ
НИ». СМЕХBOOK» 16+
9.30 «ПРОСТО КУХНЯ» 12+
10.30 «РОГОВ. СТУДИЯ 24» 16+
11.30 «ШОУ «УРАЛЬСКИХ 
ПЕЛЬМЕНЕЙ» 16+
12.05, 1.30  «АСТЕРИКС 
НА ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ» 12+
14.35  «АСТЕРИКС И ОБЕ-
ЛИКС В БРИТАНИИ» 6+
16.50  «ИНДИАНА ДЖОНС. 
В ПОИСКАХ УТРАЧЕННОГО 
КОВЧЕГА» 0+
19.15  «МИНЬОНЫ» 6+
21.00  «РОБИН ГУД. 
НАЧАЛО» 16+
23.15  «ТРЕТИЙ 
ЛИШНИЙ-2» 18+
3.25  «БОЛЬШИЕ МАМОЧ-
КИ. СЫН КАК ОТЕЦ» 12+
5.00  «КРЫША МИРА» 16+

5.00 Есть один секрет 16+
5.20, 8.10  «ЗАЧАРОВАН-
НЫЕ» 16+
7.40 Школа доктора 
Комаровского. 12+
10.00 Премьера Регина+1 16+
11.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
По морям 3 16+
14.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Мегаполисы на хайпе 16+
17.00, 19.00 «ОРЕЛ 
И РЕШКА». Америка 16+
18.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Перезагрузка 16+
21.00  «ЛИГА ВЫДАЮ-
ЩИХСЯ ДЖЕНТЛЬМЕНОВ» 
16+
23.00  «ФАНТАСТИЧЕС-
КАЯ ЧЕТВЕРКА-2:  
ВТОРЖЕНИЕ СЕРЕБРЯНО-
ГО СЕРФЕРА» 16+
0.40  «ОТ ЗАКАТА 
ДО РАССВЕТА» 16+
2.40  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
4.50 БОЛЬШИЕ ЧУВСТВА 16+

5.00 «УТРО РОССИИ. 
СУББОТА»
8.15 «ПО СЕКРЕТУ ВСЕМУ 
СВЕТУ»
8.40 Местное время. 
Суббота 12+
9.20 «ПЯТЕРО НА ОДНОГО»
10.10 «СТО К ОДНОМУ»
11.00, 20.00 Вести
11.20 Вести. Местное время
11.40 Премьера 
«ЮМОР! ЮМОР! ЮМОР!!!» 
16+
13.50  «СМЯГЧАЮЩИЕ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВА» 
12+
17.55 «ПРИВЕТ, АНДРЕЙ!» 
12+
21.00 Торжественное 
открытие Международного 
конкурса молодых исполните
лей «НОВАЯ ВОЛНА–2019»
23.30  «НЕ ГОВОРИТЕ 
МНЕ О НЕМ» 12+

1.35  «ПОЛЦАРСТВА 
ЗА ЛЮБОВЬ» 12+

6.00  «ВСЯ ПРАВДА ПРО…» 
12+
6.30 «ТАЕТ ЛЕД» с Алексеем 
Ягудиным 12+
6.50 Футбол. Чемпионат 
Испании. «ЛЕВАНТЕ» –  
«ВИЛЬЯРРЕАЛ» 0+
8.40  «ВЫШИБАЛА» 16+
10.30, 12.30, 17.05 Новости
10.40 «СПАРТАК» – ЦСКА. 
LIVE» 12+
11.00 Все на футбол! 12+
12.00 «С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ 
ФУТБОЛ» 12+
12.35 «ГРАНПРИ С АЛЕКСЕ
ЕМ ПОПОВЫМ» 12+
13.05, 17.10, 22.55 Все на Матч!
13.55  Футбол. Российская 
Премьерлига. «ТАМБОВ» – 
«ДИНАМО» (Москва)
15.55, 17.55  Летний биат
лон. Чемпионат мира. Спринт
18.55  Футбол. Чемпионат 
Италии. «ПАРМА» – «ЮВЕНТУС»
20.55  Футбол. Чемпионат 
Португалии. «БЕНФИКА» – 
«ПОРТУ»
23.40 «ДЕРБИ МОЗГОВ» 16+
0.10 Футбол. Чемпионат Италии. 
«ФИОРЕНТИНА» – «НАПОЛИ» 0+
2.00  «ПЕЛЕ. ПОСЛЕДНЕЕ 
ШОУ» 16+
3.00, 4.00  Смешанные 
единоборства. Bellator 16+

4.50  Георгий Юматов, 
Василий Лановой в детективе 
«ПЕТРОВКА, 38» 12+
6.15  «ОГАРЕВА, 6» 12+

8.00, 10.00, 16.00 Сегодня
8.20 «ГОТОВИМ С АЛЕКСЕЕМ 
ЗИМИНЫМ» 0+
8.50 «КТО В ДОМЕ ХОЗЯИН?» 
12+
9.25 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 «ЕДА ЖИВАЯ И МЕРТ
ВАЯ» 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.15 «ПОЕДЕМ, ПОЕДИМ!» 0+
14.00 Своя игра 0+
16.20 Следствие вели… 16+
19.00 «ЦЕНТРАЛЬНОЕ 
ТЕЛЕВИДЕНИЕ» с Вадимом 
Такменевым
21.00  «ПЕС» 16+
0.05 «КВАРТИРНИК НТВ 
У МАРГУЛИСА». Валерия 16+
1.30 «ФОМЕНКО ФЕЙК» 16+
1.50  «ДВОЙНОЙ БЛЮЗ» 
16+

5.00, 5.25, 5.55, 6.20, 
6.50, 7.20, 8.00, 8.25, 
8.55, 9.35  «ДЕТЕКТИ-
ВЫ» 16+
10.15, 11.00, 11.45, 12.30, 
13.15, 14.00, 14.55, 15.40, 
16.25, 17.15, 18.05, 19.00, 
19.40, 20.25, 21.05  
«СЛЕД» 16+
22.00, 22.45, 23.30, 0.20, 
1.10, 1.55, 2.30 Премьера  
 «ЕСТЬ НЮАНСЫ» 12+
3.45  «МОЯ ПРАВДА. 
МИРАЖ» 12+
4.20  «МОЯ ПРАВДА. 
ИРИНА ПОНАРОВСКАЯ» 12+

6.30 Библейский сюжет
7.05  «ТАРАКАНИЩЕ»
7.20  «ТЕТЯ МАРУСЯ»
9.30 «ПЕРЕДВИЖНИКИ. 
АЛЕКСЕЙ САВРАСОВ»
10.00  «ТЕАТР»
12.15 «ЭПИЗОДЫ»
12.55  «КУЛЬТУРНЫЙ ОТДЫХ»
13.25  «УЗБЕКИСТАН. 
ЛЕГЕНДЫ О ЛЮБВИ»
14.05  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ТОМА СОЙЕРА И ГЕКЛЬ-
БЕРРИ ФИННА»
17.30  «ПЕРВЫЕ В МИРЕ»
17.50 «ВАЛЕНТИНА СЕРОВА»
18.30  «ДЕВУШКА С ХА-
РАКТЕРОМ»

19.55  «ТРИДЦАТЬ ЛЕТ 
С ВОЖДЯМИ. ВИКТОР  
СУХОДРЕВ»
21.45  «РОЗОВАЯ 
ПАНТЕРА НАНОСИТ  
ОТВЕТНЫЙ УДАР»
23.25 Тиль Бреннер на фес
тивале «АВО СЕСЬОН»
0.20  «КЛОУН»
2.50  «КОНФЛИКТ»

5.40 Маршбросок 12+
6.10  «СКАЗКА О ЦАРЕ 
САЛТАНЕ» 0+
7.35 Православная энцикло
педия 6+
8.00  «ОТПУСК ЗА СВОЙ 
СЧЕТ» 12+
10.55  «АКТЕРСКИЕ 
СУДЬБЫ. ОЛЬГА МЕЛИХОВА 
И ВЛАДИМИР ТОЛОКОННИ
КОВ» 12+
11.30, 14.30, 22.00 События
11.50  «НЕПОДДАЮЩИ-
ЕСЯ» 6+
13.30, 14.45  «ПИСЬМО 
НАДЕЖДЫ» 12+
17.55  «ТОТ, КТО РЯДОМ» 
12+
22.15 «ПРИГОВОР. АМЕРИКАН
СКИЙ СРОК ЯПОНЧИКА» 16+
23.10 «ПРИГОВОР. 
ТАМАРА РОХЛИНА» 16+
0.00 «ДИКИЕ ДЕНЬГИ. 
ПАВЕЛ ЛАЗАРЕНКО» 16+
0.55 «ПРОЩАНИЕ. ТРУС, 
БАЛБЕС И БЫВАЛЫЙ» 16+
1.50 «СУД НАД ПОБЕДОЙ» 16+
2.45 Петровка, 38 16+
2.55 «ЛИНИЯ ЗАЩИТЫ. 
СИНДРОМ ПЛЮШКИНА» 16+
3.25  «ТРИ ДНЯ 
НА УБИЙСТВО» 12+
5.15  «НУ И НЮ! ЭРОТИКА 
ПОСОВЕТСКИ» 12+

суббота, 24 августа
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10.15 «СЛЕД. ВЫСОТКА»
Режиссер: Юрий Харнас
В подъезде жилого дома обна
ружен труп консьержа Михаила 
Гурьянова. До недавних пор 
Михаил был очень успешным 
велогонщиком. Что же заста
вило спортсмена столь круто 
изменить свою судьбу?

8.45 «БЕРЕГА ЛЮБВИ»
Режиссер: Андрей Селиванов
В ролях: А. Ардова, Я. Бойко, 
А. Лобоцкий, К. Карпухина, 
А. Кизиярова, Л. Пошехонова, 
М. Левченко и др.

21.00 «ЭВОЛЮЦИЯ»
Каньон Глен, США. Препода
ватель биологии Айра Кейн 
с коллегой исследуют там 
место падения метеорита. 
Изучив находку под микроско
пом, Кейн обнаруживает, что 
жидкость наполнена клетками…

ТВ цеНТР

 ФОТОФАКТ

В процессе эволюции Homo sapiens (человек разумный) утратил хвост. 
А зря! У животных хвост выполняет много полезных функций, в част
ности, помогает удержать равновесие при сложных телодвижениях. 
Японские учёные решили «вернуть» хвост человеку и придумали специ
альное механическое устройство из деталейпозвонков. Крепится оно 
на теле как раз в районе копчика. Изгибаясь влевовправо с помощью 
специального компрессора, механизм помогает человеку не терять 
равновесие. Очень полезное изобретение, особенно зимой в гололёд. 

Узнала, что наш город 
когда-то носил имя Стали-
на. А были ещё какие-ни-
будь, кроме нашего и Ста-
линграда?

К. Суханов, 12 лет,  
Новокузнецк

Отвечает Александр Байра-
мов, кандидат исторических 
наук:

– Да, действительно, Ново-
кузнецк с 1932 по 1961 г. назы-
вался Сталинском. Кроме не-
го и Сталинграда, нынешнего 
Волгограда, имя «вождя всех 
народов» носило ещё 4 города 
в СССР, а также 6 городов за 
рубежом.

Цхинвал – Сталинири 
(1934–1961 гг.), Новомос-

ковск – Сталиногорск (1934–
1961 гг.), Донецк – Сталино 
(1924–1961 гг.), Душанбе – 
Сталинабад (1929–1961 гг.), 
Айзенхюттенштадт (Герма-
ния)  – Stalinstadt (1953–
1961 гг.), Брашов (Румыния)  – 
Orasul-Stalin (1950–1960 гг.), 
Кучова (Албания) – Stalin 
(1950–1990 гг.), Катови-
це (Польша)  – Stalinogrod 
(1953–1956 гг.), Варна (Болга-
рия) – Сталин (1949–1956 гг.), 
Дунауйварош (Венгрия)  – 
Sztálinváros (1952–1961 гг.)

Но в Союзе было ещё 34 
населённых пункта, которые 
были тёзками Сталинграда. 
Среди них, например, целых 
четыре Сталиндорфа – два 
на Украине и два в РСФСР, 

два Сталин аула в Дагестане 
и один в Чечне, а также такая 
экзотика, как Сталинфельд 
в Еврейской автономной об-
ласти и Сталин ский Винзавод 
в Мордовии. Более того, в ны-
нешней Молдове до сих пор со-
хранилось село Сталин ешты. 
Правда, местные уверяют, что 
к товарищу Сталину это назва-
ние отношения не имеет.

Четырежды (!) именем Ста-
лина пытались переименовать 
Москву. В 1937 и 1938 гг. – 
в Сталинодар. В 1948 и 1953 гг. 
уже просто в Сталин – в оз-
наменование военных заслуг 
вождя и для увековечения его 
памяти. В первый раз идею за-
рубил сам Сталин, во второй – 
Берия и Хрущёв.

ГеОГрАФия
СКОльКО ГОрОдОв были нАзвАны в чеСТь СТАлинА?
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6.00 Новости
6.10  «КОТЕНОК» 0+
7.45 «ЧАСОВОЙ» 12+
8.15 «ЗДОРОВЬЕ» 16+
9.20 «НЕПУТЕВЫЕ ЗАМЕТКИ» 
с Дм. Крыловым 12+
10.00, 12.00 Новости 
(с субтитрами)
10.15 Жанна Бадоева 
в проекте-путешествии 
«ЖИЗНЬ ДРУГИХ» 12+
11.10, 12.15 «ВИДЕЛИ 
ВИДЕО?» 6+
13.55 «НАДЕЖДА 
РУМЯНЦЕВА.  
ОДНА ИЗ ДЕВЧАТ» 12+
15.00  «КОРОЛЕВА 
БЕНЗОКОЛОНКИ» 0+
16.30 «КВН» Премьер-лига 
16+
18.00 «ТОЧЬ-В-ТОЧЬ» 16+
21.00 «ВРЕМЯ»
21.50  Премьера 
От создателей сериала  
«ПОМЕСТЬЕ В ИНДИИ»  
фильм «ДОМ ВИЦЕ-КОРО-
ЛЯ» 16+
23.50  «КИЛЛЕР ПОНЕ-
ВОЛЕ» 16+
1.40  «МОРСКОЙ ПЕХО-
ТИНЕЦ: ТЫЛ» 16+
3.20 «ПРО ЛЮБОВЬ» 16+
4.10 «НАЕДИНЕ СО ВСЕМИ» 
16+

5.00 «ТЕРРИТОРИЯ ЗАБЛУЖ-
ДЕНИЙ» 16+
8.40  «ДРУЖИНА» 16+
15.45  «СПЕЦНАЗ» 16+
23.00  «КРЕМЕНЬ» 16+
2.40  «КРЕМЕНЬ. 
ОСВОБОЖДЕНИЕ» 16+

6.00 «ЕРАЛАШ» 0+
6.50  «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
КОТА В САПОГАХ» 6+
7.15  «СПИРИТ. ДУХ 
СВОБОДЫ» 6+
7.40  «ТРИ КОТА» 0+
8.05  «ЦАРЕВНЫ» 0+
8.30  «ТОМ И ДЖЕРРИ» 0+
8.55  «СМЫВАЙСЯ!» 6+
10.25  «МЫШИНАЯ 
ОХОТА» 0+
12.25  «СОУЧАСТНИК» 16+
14.55  «МИНЬОНЫ» 6+
16.40  «РОБИН ГУД. 
НАЧАЛО» 16+
18.55  «НОЧЬ 
В МУЗЕЕ-2» 12+
21.00  «НОЧЬ В МУЗЕЕ. 
СЕКРЕТ ГРОБНИЦЫ» 6+
23.00  «ИНДИАНА ДЖОНС. 
В ПОИСКАХ УТРАЧЕННОГО 
КОВЧЕГА» 0+
1.15  «ТРЕТИЙ ЛИШНИЙ» 
18+
3.05  «ВКУС ЖИЗНИ» 12+
4.40  «КРЫША МИРА» 16+
5.30 «ЕРАЛАШ» 6+

6.30 «УДАЧНАЯ ПОКУПКА» 16+
6.40  «УСЛЫШЬ МОЕ 
СЕРДЦЕ» 16+
8.35 «ПЯТЬ УЖИНОВ» 16+
8.50  «МОЛОДАЯ ЖЕНА»
10.45, 12.00  «ДАША» 16+
11.55 «ПОЛЕЗНО И ВКУСНО» 
16+
14.40  «СВЕТКА» 16+
19.00  «ЗИМНИЙ 
ВАЛЬС» 16+
23.05 «ПРО ЗДОРОВЬЕ» 16+
23.20  «ЛЮБА. ЛЮБОВЬ» 
16+
2.50  «МОЛОДАЯ ЖЕНА» 
16+
4.25  «Я ЕГО УБИЛА» 16+
6.05 «ДОМАШНЯЯ КУХНЯ» 16+

6.00 «МУЛЬТФИЛЬМЫ» 0+
10.15, 11.15, 12.15  
«НАПАРНИЦЫ» 12+
13.15  «ОЗЕРО СТРАХА: 
АНАКОНДА» 16+
15.00  «УЖАСТИКИ» 12+
17.00  «ЭВОЛЮЦИЯ» 12+
19.00  «ВУЛКАН» 12+
21.00  «РАЗЛОМ» 16+
23.15  «ЧЕЛЮСТИ» 16+
1.00  «ВОЛНА» 16+
3.00  «СИЯНИЕ» 16+
4.45, 5.15, 5.45 «ОХОТНИ-
КИ ЗА ПРИВИДЕНИЯМИ» 16+

5.30  «ГДЕ 042?» 12+
6.55  «ГОРЯЧИЙ СНЕГ» 
6+
9.00 Новости недели
9.25 Служу России! 12+
9.55 «ВОЕННАЯ ПРИЕМКА» 
6+
11.00, 13.15  «ДВОЙНОЙ 
КАПКАН» 12+

13.00, 18.00 Новости дня
14.00  «ОПЕРАЦИЯ 
«ТАЙФУН». ЗАДАНИЯ 
ОСОБОЙ ВАЖНОСТИ» 
12+
18.25  «НЕЗРИМЫЙ БОЙ» 
16+
22.40  «КРЕСТНЫЙ» 
16+

7.00, 7.30, 8.00, 8.30 
«ТНТ. GOLD» 16+
9.00 «ДОМ-2. LITE» 16+
10.00 «ДОМ-2. ОСТРОВ 
ЛЮБВИ» 16+
11.00 «ПЕРЕЗАГРУЗКА» 16+
12.00 «БОЛЬШОЙ ЗАВТРАК» 
16+
12.30  «ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
С РУБЛЕВКИ. НОВОГОД-
НИЙ БЕСПРЕДЕЛ» 16+
14.35, 15.45, 16.50, 
17.55, 19.00, 19.30, 
20.00, 21.00 «КОМЕДИ 
КЛАБ» 16+
22.00 «STAND UP. ФЕСТИВАЛЬ 
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ» 16+
23.00, 0.05 «ДОМ-2» 16+
1.05 «ТАКОЕ КИНО!» 16+
1.35 «ТНТ MUSIC» 16+
2.05  «ЛЮБОВЬ В БОЛЬ-
ШОМ ГОРОДЕ 3» 12+
3.25, 4.20, 5.10 «ОТКРЫ-
ТЫЙ МИКРОФОН» 16+
6.05, 6.30 «ТНТ. BEST» 
16+

5.00 БОЛЬШИЕ ЧУВСТВА. 16+
5.10  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+
7.30 Школа доктора 
Комаровского. 12+
8.00 «ОРЕЛ И РЕШКА». 
Рай и ад. 16+
9.00 Регина+1. 16+
10.00 На ножах. 16+
23.00 Премьера 
AgentShow 2.0. 16+
0.30  «РОБОТ ПО ИМЕНИ 
ЧАППИ» 16+
2.40  «ЗАЧАРОВАННЫЕ» 
16+

5.20  «ПО ГОРЯЧИМ 
СЛЕДАМ» 12+
7.20 «СЕМЕЙНЫЕ КАНИКУЛЫ»
7.30 «СМЕХОПАНОРАМА»
8.00 Утренняя почта
8.40 Местное время. 
Воскресенье
9.20 «КОГДА ВСЕ ДОМА 
С ТИМУРОМ КИЗЯКОВЫМ»
10.10 «СТО К ОДНОМУ»
11.00, 20.00 Вести
11.20 «СМЕЯТЬСЯ 
РАЗРЕШАЕТСЯ»
13.55  «СЕМЕЙНОЕ 
СЧАСТЬЕ» 12+
16.00  «РЫЖИК» 12+
21.00 «НОВАЯ ВОЛНА-2019»
23.30  «ОДИНОЧКА» 12+
1.50  «ДВА МГНОВЕНИЯ 
ЛЮБВИ» 12+
3.50  «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» 16+

6.00, 13.10  Смешанные 
единоборства. Bellator 
6.30 Реальный спорт. 
Единоборства
7.15 Футбол. Чемпионат 
Германии 0+
9.15, 13.05, 15.00, 16.30, 
18.15, 22.55 Новости
9.25 Футбол. Чемпионат 
Испании 0+
11.15, 15.05, 16.35, 
18.25, 0.20 Все на Матч!
11.45 Смешанные единоборст-
ва. Анастасия Янькова 16+
12.45 «ТАЕТ ЛЕД» 12+
15.40, 17.25  Летний би-
атлон. Чемпионат мира. Гонка 
преследования 
18.55  Футбол. Российская 
Премьер-лига. «РОСТОВ» – 
«РУБИН» (Казань)
20.55  Волейбол. 
Чемпионат Европы. Женщины 
23.00 После футбола
0.00 «КРАСНОДАР» – 
«ЛОКОМОТИВ». LIVE» 12+
0.50 Дзюдо. Чемпионат мира 
16+
1.30 Художественная гимнасти-
ка. Мировой Кубок вызова 0+
2.15  «ЖИЗНЬ НА ЭТИХ 
СКОРОСТЯХ» 16+
4.10, 5.05 Летний биатлон. 
Чемпионат мира. Гонка пре-
следования 0+

4.50  «ДОБРО ПОЖАЛО-
ВАТЬ, ИЛИ ПОСТОРОННИМ 
ВХОД ВОСПРЕЩЕН» 0+

6.00 «ЦЕНТРАЛЬНОЕ ТЕЛЕ-
ВИДЕНИЕ» 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня
8.20 «У НАС ВЫИГРЫВАЮТ!» 
Лотерейное шоу 12+
10.20 «ПЕРВАЯ ПЕРЕДАЧА» 16+
11.00 «ЧУДО ТЕХНИКИ» 12+
11.50 «ДАЧНЫЙ ОТВЕТ» 0+
13.00 «НАШПОТРЕБНАДЗОР» 
16+
14.00 «СЕКРЕТ НА МИЛЛИ-
ОН». Татьяна Васильева 16+
16.20 Следствие вели… 16+
19.00 «Итоги недели» 
с Ирадой Зейналовой
20.10  «ПЕС» 16+
23.20  Татьяна Бабенкова, 
Алекс Коморовски в комедии 
«ОДИН ДЕНЬ ЛЕТА» 16+
1.20  Эдуард Флеров 
и Илья Древнов в боевике 
«ПО СЛЕДУ ЗВЕРЯ» 16+
4.25  «ДЕЛЬТА» 16+

5.00  «МОЯ ПРАВДА. 
ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» 16+ 
5.45  «МОЯ ПРАВДА. 
БОРИС МОИСЕЕВ» 16+
6.25  «МОЯ ПРАВДА. 
АНАСТАСИЯ ВОЛОЧКОВА» 16+
7.10  «МОЯ ПРАВДА. 
ИЛЬЯ РЕЗНИК» 12+
8.00 «СВЕТСКАЯ ХРОНИКА» 16+
9.00 «МОЯ ПРАВДА. 
ВИКА ЦЫГАНОВА. ПРИХОДИ-
ТЕ В МОЙ ДОМ…» 16+
10.00, 11.00, 11.55, 12.55, 
13.55, 14.50, 15.50, 16.40, 
17.40, 18.40, 19.35, 20.35, 
21.35, 22.25, 23.25, 0.25, 
1.20, 2.15  «ГЛУХАРЬ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» 16+
3.10 «БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА» 16+

6.30 Человек перед Богом. 
«БОГОРОДИЦА И СВЯТЫЕ»
7.05  «ЛИСА, МЕДВЕДЬ 
И МОТОЦИКЛ С КОЛЯСКОЙ». 
«КОРОЛЕВА ЗУБНАЯ щЕТКА»
7.35  «КЛОУН»
10.00 «ОБЫКНОВЕННЫЙ КОН-
ЦЕРТ С ЭДУАРДОМ ЭФИРОВЫМ»
10.25  «ДЕВУШКА С ХА-
РАКТЕРОМ»
11.50 «ВАЛЕНТИНА СЕРОВА»
12.30  «РОЗОВАЯ ПАНТЕРА 
НАНОСИТ ОТВЕТНЫЙ УДАР»
14.10  «КАРАМЗИН. ПРО-
ВЕРКА ВРЕМЕНЕМ»
14.35  «ПЕРВЫЕ В МИРЕ»
14.50  «РИТМЫ ЖИЗНИ 
КАРИБСКИХ ОСТРОВОВ»
15.45 Международный 
цирковой фестиваль в Масси
17.20 «ПЕШКОМ…»
17.50 «ИСКАТЕЛИ»
18.40  «ЕЛЕНА ОБРАЗЦО-
ВА. ЖИЗНЬ КАК КОРРИДА»
19.35 «РОМАНТИКА РОМАНСА»
20.30  «АБСОЛЮТНО 
СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК»
21.20  «ЧЕРНАЯ РОЗА – 
ЭМБЛЕМА ПЕЧАЛИ, КРАС-
НАЯ РОЗА – ЭМБЛЕМА 
ЛЮБВИ» 16+
23.35 «ВСПОМИНАЯ ЭЛЛУ 
ФИЦДЖЕРАЛЬД»
0.45  «ТЕТЯ МАРУСЯ»

5.55  «КАЖДОМУ СВОЕ» 
12+
7.50 «ФАКТОР ЖИЗНИ» 12+
8.20  «ГОРБУН» 6+
10.40 «СПАСИТЕ, 
Я НЕ УМЕЮ ГОТОВИТЬ!»  
12+
11.30, 0.00 События
11.45  «УЛИЦА ПОЛНА 
НЕОЖИДАННОСТЕЙ» 
12+
13.15  «СУМКА 
ИНКАССАТОРА» 12+
15.05 «ХРОНИКИ 
МОСКОВСКОГО БЫТА.  
ДВОЕЖЕНЦЫ» 16+
16.00 «ХРОНИКИ 
МОСКОВСКОГО БЫТА.  
ОДИНОКАЯ СТАРОСТЬ 
ЗВЕЗД» 12+
16.50 «ПРОщАНИЕ. 
ВАСИЛИЙ ШУКШИН» 16+
17.50  «ДОМОХОЗЯИН» 
12+
21.35, 0.20  «ЗНАК 
ИСТИННОГО ПУТИ» 
16+
1.45  «МУЖ С ДОСТАВ-
КОЙ НА ДОМ» 12+
4.50 «ОСТОРОЖНО, 
МОШЕННИКИ! ГАРНИТУР 
ИЗ ПОДВОРОТНИ» 16+
5.15  «СЕМЕН ФАРАДА. 
НЕПУТЕВЫЙ КУМИР» 12+

воскресенье, 25 августа

НТВРоссия 1ПеРВый ПяТый КульТуРаМаТч!

сТс ТНТРеН ТВ ДоМашНий ТВ-3 ЗВеЗДа ПяТНица

 Художественный фильм    Телесериал    Документальный фильм    Документальный сериал    Мультфильм    Мультсериал    Прямой эфир В конце передач обозначена возрастная категория для данной программы.

Шейла Мецнер – пионерка портретной фотографии и первая 
женщина-фотограф Vogue. За свою карьеру она работала 
с Дианой Арбус, выставлялась с Энди Уорхолом и снимала 
Дэвида Линча. В первой российской экспозиции почти 100 ра-
бот фотографа – от снимков 1970-х гг. до материалов XXI века.

«Магия Мецнер»
До 1 сентября, вт. – пт. с 12.00 до 21.00,  
сб. – вс. с 12.00 до 22.00. центр фотографии  
им. братьев люмьер, Болотная наб., д. 3, стр. 1. 
цена билета: до 500 руб.

ВЫСТАВКА 

«Летние балетные сезоны» продолжают показывать постанов-
ку «Ромео и Джульетта» – самый известный балет компози-
тора Сергея Прокофьева по одноимённой трагедии Уильяма 
Шекспира. В спектакле сохранены музыка Прокофьева и сю-
жетные линии знаменитой трагедии.

«Ромео и Джульетта»
20 августа, вт., 19.00.
РаМТ, Театральная пл., д. 2. 
цена билета: от 700 до 3000 руб.

ТЕАТР 

Сотни уникальных садов объединит одна тема – «Пятый эле-
мент» (каждый автор цветника будет интерпретировать её 
по-своему). На ВДНХ можно будет не только посмотреть на 
ярких представителей флоры, но и посетить «Зелёный лек-
торий», где выступят эксперты садоводства и ландшафтной 
архитектуры.

«Сады и люди»
с 15 до 25 августа, с 9.00 до 21.00.
ВДНХ, проспект Мира, д. 119.
цена билета: 500 руб.

ФЕСТиВАль  

15-й сезон Национального шоу России, показывающий через 
танец главные эпохи страны, её героев и традиции. Здесь можно 
увидеть и вхождение христианства на Русь, и эпоху царской и до-
революционной России, и первый полёт человека в космос, и зна-
менитый русский балет. Словно вид из окна, сменяются просторы 
страны от Кавказских гор до азиатских степей, Северного Ледови-
того океана и Чёрного моря, красавицы Волги и могучего Енисея.

«Кострома»
До 15 сентября, 19.30. Театр «Русская песня», 
олимпийский пр-т, д. 14. цена билета: от 800 руб.

шоу  0+ 0+

18+ 12+

8.40 «ДРУЖИНА»
Действие серила происходит 
в XIII веке. Жители деревни 
обеспокоены появлением целой 
дружины воинов. Дружина была 
послана новгородским князем, 
чтобы найти мальчика по имени 
Александр. Годы спустя этот 
мальчик станет одной из вели-
чайших фигур в истории Руси – 
Александром Невским.

21.00 «Новая волна–2019»
Маэстро Игорю Крутому – 65!
Свой день рождения создатель 
и идейный вдохновитель «Новый 
волны» отмечает в кругу друзей. 
В честь юбиляра главные хиты, 
написанные Игорем Крутым, 
споют известные артисты, 
а также молодые исполнители, 
чьи имена недавно зажглись 
на музыкальном Олимпе

9.00 «МОЯ ПРАВДА. ВИКА ЦЫГА-
НОВА. ПРИХОДИТЕ В МОЙ ДОМ…»
Жизнь артистов шоу-бизнеса 
похожа на яркую вспышку 
звезды. Ими увлекаются, их 
боготворят и подражают им. 
Они стали кумирами миллионов 
поклонников в разных странах 
и остаются ими и по сей день, 
несмотря на быстротечность 
времени и водоворот измене-
ний. Программа «Моя правда» 
разрушает стереотипы и пока-
зывает героя таким, какой он 
есть на самом деле

11.55 «ПОЛЕЗНО И ВКУСНО»
Премьера.
Кто сказал, что правильное 
питание требует много времени 
и сил? Ведущая кулинарной 
программы актриса Екатерина 
Волкова докажет, что это не так. 

21.00 «РАЗЛОМ»
Геолог Кристиан Эйкьюрд, 
спасший своими исследовани-
ями тысячи жизней во время 
оползня и цунами в Гейранге, 
внезапно узнаёт о смерти свое-
го коллеги Конрада Линблума. 
Линблум погибает в туннеле 
под Ослофьордом и перед 
смертью успевает несколько 
раз позвонить Кристиану…

23.00 AgentShow 2.0
Собственное развлекательное 
шоу Насти Ивлеевой на Пят-
нице! Гости проекта – звезды 
шоу-бизнеса, знаменитые 
блогеры и спортсмены. 
В каждом выпуске их ждут 
специальные задания, неожи-
данные испытания и вопросы 
от ведущей

Фото в афише: АГН Москва 

ТВ цеНТР

АФишА
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Российское ТВ пыТаеТся 
ВыжиВаТь В эпоху «заголоВ-
коВ», коТоРые беспощадно 
обРушились на сТРану.

Информация обильна, но сию
минутна. Перед глазами проно
сятся новости – разноплановые, 
разношёрстные. Проносятся 
вихрем, не оставляя времени 
на осмысление. К тому же ТВ
экран захватили скандальные 
токшоу: с драками, перетряхи
ванием грязного белья и поиском 
соседской ДНК на глазах у всей 
страны.

Но в августе на арену вы
ходит новый серьёзный игрок. 
РЕН ТВ запускает программу 
«Неизвест ная история». Это 
для тех, кто соскучился по ум
ным мыслям и познавательным 
сюжетам. Чтобы привлечь ду
мающую аудиторию, у «Неиз
вестной истории» есть сразу 
несколько козырей.

пРофессоР с «буРана»

У нового проекта необыч-
ный  ведущий.  Это  не  «голос 
за  кадром»,  который  читает 
по бумажке чужие тексты, а са-
мый натуральный доктор наук, 
зав кафедрой МГПУ, психолог, 
профессор Борис Николаевич 
Рыжов. Вы спросите: почему 
вести программу про историю 
взяли психолога? Поймите, по-
рой основой ваших поступков 
становятся  самые  запретные 
желания.  А  историю  вершит 
только человек. Значит, в ос-
нове самых больших истори-
ческих событий может лежать 
любая из человеческих страс-
тей. И в этих страстях нужно 
уметь разбираться.

Борис Рыжов – личность ле-
гендарная. Именно он в конце 
1980-х занимался психологи-
ческой подготовкой экипажа 
космического корабля «Буран», 
разработав уникальный метод 
контроля за психической на-
пряжённостью  космонавтов 
в  чрезвычайных  ситуациях. 
Впоследствии  Борис  Нико-
лаевич провёл несколько лет 
в составе исследовательского 
коллектива Южного отделения 
Института океанологии РАН, 
руководил группой контроля 
психического  состояния  че-

ловека, работал с водолазами, 
моделировал спуски на рекор-
дные глубины. Потом проводил 
многочисленные эксперимен-
ты по вынужденной бессонни-
це и сам сутками не спал вместе 
с испытуемыми. На фоне ве-
дущих-блогеров  и  ведущих-
шоуменов  Рыжов  смотрится 
белой  вороной.  Он  совсем 
другой – профессиональный 
учёный, увлечённый исследо-
ватель и блестящий рассказ-
чик. В том, что касается работы 
с материалом, Рыжова можно 
назвать «копателем»: он всегда 
доберётся до истины и найдёт 
связь между ключевыми лич-
ностями и событиями.

неизВесТное 
об изВесТном

«Неизвестная история» на-
меренно выбирает факты и со-
бытия, о которых абсолютное 
большинство зрителей никог-
да прежде не слышало. Мож-
но сказать, что она знакомит 
нас с «неизвестной Россией» 
и «неизвестным миром». Вот, 
например,  многие  ли  знают, 
что образ булгаковского про-
фессора Преображенского спи-
сан с реального врача? Точнее, 
с французского хирурга рос-

сийского происхождения Сер-
гея Воронова, который в начале 
ХХ в. сделал себе имя на рево-
люционных – и даже эпатаж-
ных – методиках омоложения. 
Он пересаживал яички обезьян 
богатым клиентам, а его пос-
ледователи и вовсе пытались 
скрестить  человека  с  шим-
панзе… Или вот ещё. Первые 
санкции против России были 
введены не 5 лет назад и даже 
не 100, а в середине XVI в., ког-
да по прось бе ливонцев в Лю-
беке были арестованы сотни 

мастеров, желавших перейти 
на русскую службу. А, напри-
мер,  в  1939-м  Москва  ока-
залась  на  волосок  от  гибели 
в результате… эпидемии лёгоч-
ной чумы! Или взять Зигмунда 
Фрейда. Что он заложил осно-
вы  психоанализа,  знают  все. 
А многим ли известно, что он 
был «глазами и ушами» НКВД? 
«Неизвестная история» берёт 
хорошо известный историчес-
кий  период  или  событие,  но 
раскрывает его с совершенно 
неожиданной стороны. Зритель 
удивится, узнав, что в феврале 
1942-го канадский Виннипег 
был оккупирован десантом вер-
махта – но фейковым. 

оТсуТсТВие пРаВа 
на ошибку

Благодаря  эксклюзивному 
контенту, дотошности ведуще-
го, новейшей графике и уни-
кальной хронике «Неизвестная 
история» превращает зрителей 
в участников событий, о кото-
рых идёт речь. Профессор Ры-
жов буквально ведёт зрителей 
за руку в своих видеоэкскур-
сиях,  выбирая  только  самые 
нехоженые тропы. Свободное 
перемещение по эпохам и пи-
ща для ума гарантируются. Но 
насколько  самому  учёному 

комфортно в этой новой для 
него роли?

– Борис Николаевич, «Неиз-
вестная история» – ваш первый 
опыт в качестве ведущего. Како-
вы ощущения?

–  Мне  очень  интересно. 
Я давно, как мне кажется, рас-
сказываю интересные истории. 
Но в основном для студентов. 
Мне редко приходится видеть 
себя со стороны, тем более гла-
зами профессионального ре-
жиссёра. Поэтому я очень при-
знателен телеканалу РЕН ТВ 

за эту возможность. Во время 
съёмок  я  узнал  о  себе  много 
нового, не всегда самого при-
ятного (смеётся). Например, 
я не догадывался, что иногда 
вместо «что» у меня проскаки-
вает «шо».

– Что для вас оказалось са-
мым сложным?

– Самое сложное – снимать 
стресс,  который  неизбежно 
испытывает человек перед ка-
мерой. До этого мне казалось, 
что этот стресс я снял много лет 
назад, – ведь я больше 25 лет 
читаю лекции перед большой 
аудиторией. Но работа веду-
щего – это совсем другое. Сту-
денты – живые, камера – нет. 
Общаться с неодушевлённым 
предметом  оказалось  тяже-
лее. Тут не обратишь оговорку 
в шутку, нет возможности пе-
реходить на другие темы. Съём-
ки не допускают ни малейшей 
оплошности… Это техническая 
вещь, но есть и психологичес-
кая. Отсутствие права на ошиб-
ку – это большой стрессовый 
фактор и ответственность перед 
командой.

– Какой из сюжетов «Неиз-
вестной истории» ваш «фаво-
рит»?

– Часть сюжетов я предлагал 
сам, часть – продюсеры. Из тех, 
которые предлагал я, мне пока-

зался очень интересным сюжет 
о  предотвращении  в  Москве 
эпидемии чумы. Спасти столи-
цу в 1939-м удалось молодому 
врачу. Именно возраст сыграл 
ключевую роль: если бы боль-
ной попал к более опытному 
специалисту, тот не поставил 
бы диагноз «чума», скорее стан-
дартный грипп или ОРВИ. Но 
мальчишка,  который  только 
окончил институт, увидел ре-
альную  картину  и  «свежим 
взглядом» поставил такой не-
лепый диагноз. Тем самым он 
спас половину страны. Это был 
реальный случай, но о нём по-
чему-то очень мало кто знает. 
Мне было важно, чтобы люди 
узнали.  Но  было  множество 
и других интересных сюжетов. 
Например,  происхождение 
мрамора в московском метро. 
Оказалось, что он из имперс-
кой канцелярии Гитлера.

– У вас богатейший опыт 
подготовки людей для работы 
в чрезвычайных ситуациях. По-
могал ли он в работе над про-
граммой?

– Сюжетов о космонавтике 
и других экстремальных ситу-
ациях у нас пока не было. Кро-
ме одного – о детекторе лжи. 
Полиграф – это почти то же 
самое, что и аппаратура, кото-
рую используют для контроля 
за  состоянием  космонавтов, 
подводников и людей экстре-
мальных профессий. Это тема 
моей  диссертации,  поэтому 
её  я  знаю  отлично.  Удалось 
применить на практике. Что 
получилось – смотрите в про-
грамме.

– Анализ неизвестных фактов 
может сравниться с анализом по-
ведения человека?

–  Изучение  неизвестных 
фактов  помогает  проанали-
зировать поведение общества 
и цивилизации, в которой мы 
живём. Мы можем много знать 
о человеке, изучить его биогра-
фию… Но, как известно, мож-
но всё знать, а чего-то не знать. 
А потом увидеть, как он однаж-
ды улыбнулся, – и он стал вам 
совершенно понятен. Все эти 
истории тоже иногда становят-
ся такой «улыбкой цивилиза-
ции», через которую гораздо 
легче понять, чем было и чем 
является  общество.  Проще, 
чем через сотни всяких фактов. 
Правильных, но неинтересных.

Вокруг  нас  много  вещей, 
от которых напрямую зависит 
мироустройство, но мы о них 
даже  не  догадываемся.  Сры-
вайте покровы с тайн, разби-
райтесь с фактами и находите 
шокирующую  связь  между 
ключевыми событиями вместе 
с «Неизвест ной историей».

«Неизвестная история» – 
с 17 августа, каждую субботу 
в 17.20.

Кроме премьеры этого про
екта РЕН ТВ покажет новые 
серии своих хитов. Среди них – 
«Военная тайна» Игоря Проко
пенко, «Тайны Чапман», «Загад
ки человечества», «Невероятно 
интересные истории» с Серге
ем Долей и «Как устроен мир» 
с Тимофеем Баженовым. Ищите 
каждый день в эфире!

Василий КОЖИНОВ

Профессор Рыжов проведёт зрителя нехожеными тропами по истории нашей цивилизации. 

дайТе ТелеВидению ещё один шанс!
Тем, кто соскучился по умным мыслям, будет что посмотреть

ТВ

« Часто в школах и институтах историю преподают, 
используя только сухие факты и цифры. А это скуч-
но. Историю нужно подавать через увлекательные 
сюжеты. Тогда они запоминаются.

От смертельной опасности Москву спас молодой врач. И сделал это 
совершенно случайно.



■ МИР ГЛАЗАМИ 
ЗОТОВА

■ ОБРАЗОВАНИЕ  
■ НАУКА
■ Я НЕ ПОНИМАЮ
■ СПЕЦСЛУЖБЫ
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ЗА 28 ЛЕТ ПОСЛЕ РАСПАдА СССР 
ПОЛьшА ПРЕВРАТИЛА РОССИЮ 
В ЗЛЕйшЕГО ВРАГА. ПОЛьСКИЕ 
дЕЯТЕЛИ ЗАПРЕщАЮТ «ТАНКИС
ТОВ С СОБАКОй», УТВЕРЖдАЮТ, 
чТО СЛЕдОВАЛО «ВОйТИ С НЕМ
ЦАМИ В КРЕМЛь», И ПРИЗЫВА
ЮТ… ПРИМЕНИТь ПРОТИВ РФ 
ЯдЕРНОЕ ОРУЖИЕ.

– Я всего несколько раз съездил 
в Москву, и дал интервью у вас 
на телевидении. После возвраще-
ния в Польшу мне позвонили наши 
журналисты и спросили, какое 
задание я получил от ФСБ. Им 
и в голову не приходит, что рус-
ских можно любить просто так.

– Я бы на твоём месте пошу-
тил: мол, тебе присвоено звание 
полковника нашей разведки.

– Ты чего, меня тогда мгно-
венно арестуют. У нас юмора на 
тему России не понимают.

Независимый журналист 
Мачей Вишневский, главный 
редактор интернет-порта-
ла «Страйк», уже не в первый 
раз «нарывается» на подобные 
проблемы. Он часто приезжа-
ет в РФ и открыто говорит, как 
любит нашу страну, её культу-
ру и традиции. В Польше такое 
поведение выглядит более чем 
странным. Согласно данным 
соцопросов, 65% поляков от-
носятся к нашему государству 
отрицательно, положительно – 
лишь 22%. Становится интерес-
но – вот что же такого ужасно-
го мы сделали современной 
Польше? В причинах нелюбви 
жителей давнего соседа к рус-
ским разбирался обозреватель 
«АиФ».

«ПРОЖИВИ дЕНь НЕ ЗРЯ, 
ОБМАТЕРИ РУССКИх»

В мае этого года в Гдань-
ске при исполнении в Музее 
Второй мировой войны песни 
«Тёмная ночь» Марка Бернеса 
разразился скандал: директор 
учреждения прервал певца, на-
звав песню «большевистской», 
и потребовал покинуть зал. 
И хотя польские журналисты, 
с которыми я обсудил инцидент 
в Гданьске, обозвали директора 

«дураком» и «карьеристом, же-
лающим выслужиться», момент 
этот показательный. «Просто 
какое-то безумие, – заявля-
ет бывший сотрудник поль-
ского торгпредства в Москве 
Кшиштоф Вуйчик. – Стоит 
почитать нашу прессу, и всюду 
неприкрытая антироссийская 
пропаганда – типа, проживи 
день не зря, обматери русских 
с самого утра. «Русские прикон-
чили нашего президента, сбив 
его самолёт под Смоленском 
(имеется в виду гибель в авиа-
катастрофе лидера Польши Ле-
ха Качиньского в 2010 г. – Ред.), 
они собираются напасть на нас, 
они должны в тысячный раз из-
виниться за расстрел польских 

офицеров в Катыни…» Поль-
ские студенты, беседующие со 
мной в Познани, тоже увере-
ны: у России существуют планы 
по оккупации Польши. 

«А зачем вы нам нужны? 
У вас что, есть нефть или залежи 
бриллиантов?» Ребята теряют-
ся. Лишь один что-то мямлит: 
мол, экономика Польши – одна 
из лучших в Восточной Европе, 
наверное, причина в этом…

– При ежедневных оскорбле-
ниях России в польской прессе 
и в высказываниях официальных 
лиц есть и ещё одна обида – ма-
ло к нам едет русских туристов, 
мало РФ закупает польских то-
варов, и сие тоже зловещий план 
нанести вред Польше, – смеёт-

ся Вишневский. – То есть мы 
русских ненавидим, но при этом 
пусть тратят здесь свои де-
ньги – и побольше, чем скупые 
немцы. Постоянно говорится: 
по причине российских санкций 
страдают наши фермеры – 
а ведь могли бы разбогатеть, 
продавая свою продукцию небла-
годарным русским. Получается, 
вас в Польше терпеть не могут, 
а ваши денежные знаки – обо-
жают. Сумасшедший дом, вот 
честное слово.

НЕ МЕшАЛО БЫ ВСПОМНИТь 
чЕРчИЛЛЯ

80-летний Марк Домбров-
ский, работавший в семиде-
сятые годы XX века учителем 
рус ского языка в Варшаве, на-
ливает мне чаю и говорит, что 
некоторых польских ура-пат-
риотов, ненавидящих Россию, 
он сам с удовольствием в ба-
раний рог бы скрутил. «Я мир-
ный человек, – грозно заверяет 
Марк. – Но моё терпение кон-
чилось. Ещё 14 лет назад я чи-
тал в газете «Речь Посполита» 
интервью с профессором-исто-
риком Павлом Вечоркевичем, 
сказавшим: «Фюрер ошибся 
с Польшей. Рассматривай он 
нас как союзников, мы пока-
зали бы себя лучше, чем Италия 
или Румыния, – и в итоге Гит-
лер вместе с главкомом армии 
Польши Рыдз-Смиглы прини-
мал бы в Кремле парад поль-
ско-германских войск». И как 
с ним поступить? Я старый, 
а в прежние времена легко сту-
лом бы по голове дал. Совсем 
свихнулись у нас на русофобии, 
простите».

И почему подобные вещи 
происходят? Ведь простой на-
род в СССР прекрасно отно-
сился к Польше и её культуре. 
Все смотрели сериалы «Ставка 
больше, чем жизнь», «Четыре 
танкиста и собака», зачитыва-
лись «Крестоносцами» и «Фа-
раоном», покупали у спекулян-
тов билеты в кино на «Ва-банк» 
и «Новые амазонки». Это, что 
ли, обидело польских полити-
ков и прессу? В 1993 г. из Поль-
ши вывели контингент Россий-
ской армии, Ельцин извинился 
за расправу в Катыни, на месте 
расстрела польских офицеров 
построили мемориалы – было 
предложено строить отноше-
ния с чистого листа, протянута 
рука дружбы. Как отреагирова-
ли польские деятели? Назвали 
в Варшаве площадь именем 
убитого при спец операции ли-
дера чечен ских боевиков Джо-
хара Дудаева. Начали требовать 
финансовую компенсацию за 
годы «совет ской оккупации». 
Сейчас сносят памятники по-
гибшим при освобождении 
Польши советским солдатам. 
И возмущаются по поводу 
резкой реакции России на та-
кие поступки. Конечно, мы 
же должны платить и каяться.  
«У нас так и хотят, чтобы рус-
ские вели себя как нем цы, – 

иронизирует бизнесмен Томек 
Войцеховский. – Те, едва пе-
реезжают границу с Польшей 
и чувствуют другой воздух, 
моментально начинают изви-
няться». Правда, немцы убили 
6 миллионов поляков, а совет-
ская армия освободила Поль-
шу от нацистов, сравнивать это 
нельзя – но кто ж такие мелочи 
помнит. Вряд ли кому-то при-
дёт в голову и цитата из речи 
Черчилля, сказанной в 1945 
г.: «Гитлер собирался уничто-
жить не только Польшу как 
государство, но и поляков как 
народ, самое меньшее – пре-
вратить их в рабов».

«ПОдСЕЛИ, СЛОВНО 
НА НАРКОТИК»

– Я собирался с друзьями от-
крыть кафе, назвать «Четыре 
танкиста и собака», – признаёт-
ся бизнесмен Янек Заремба. – 
Думаю, оно было бы популярно 
и у поляков, и у российских ту-
ристов. Но друзья меня отгово-
рили – сейчас с таким названием 
могут быть проблемы. Реакция 
зависит от городских властей: 
всегда есть шанс, что обвинят 
в советской пропаганде и про-
российской позиции. И прежние, 
и нынешние власти Польши ни-
как в толк взять не могут – Рос-
сия больше не коммунистическое 
государство, она вообще не со-
бирается никого захватывать: 
зачем ей проблемы, ведь Польша 
состоит в НАТО? Однако у нас 
настолько привыкли обвинять 
русских в грехах прошлого, что 
подсели, словно на наркотик, – 
не могут от этого отказаться. 
Есть одна надежда – сам народ 
устанет от демонизации вос-
точного соседа. Но как скоро? 
Я сказать не могу. Ведь совсем 
недавно польский генерал Валь-
демар Скшипчак призвал Запад 
применить против России ядер-
ное оружие, в случае если «Крас-
ная армия войдёт на террито-
рию Польши». Человек даже не 
в курсе, что Красной армии давно 
не существует!

Мне на самом деле безум-
но жаль, что к этому пришло. 
И в Польше не смотрят рос-
сийское кино, забыли о русской 
культуре, предпочитая «бэтмена» 
и «человека-паука», и в России 
молодёжь вообще ничего не знает 
о польских писателях, фильмах 
и художниках. Кто от этого теря-
ет? Разумеется, Польша в первую 
очередь. Наше поколение, сохра-
нившее тёплую память о поля-
ках, – последнее. Следу ющее бу-
дет относиться к ним равнодушно 
или, устав от постоянной ругани 
в наш адрес, начнёт испытывать 
обиду и злость. За что боролись – 
на то и напоролись.

фото Zespol Filmowy «Nike»

«СОВСЕМ СВИхНУЛИСь НА РУСОФОБИИ»
Почему 65% поляков недолюбливают Россию 

мИР  ГЛАЗАмИ  ЗОТОВА

Георгий ЗОТОВ, 
Варшава – Гданьск – 

Познань  (Польша),
G.Zotov@aif.ru 

Польский телесериал 1960-х гг. «Четыре танкиста и собака», ко-
торый советский телезритель переименовал в «Три поляка, грузин 
и собака», пользовался бешеным успехом и у наших, и у польских 
телезрителей. Ежегодно демонстрировался на польском ТВ вплоть 
до слома коммунистического строя в 1989 г.
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Я НЕ 
Буханка чёрного 

стоит на 2–3 руб-
ля дороже, чем год 
назад. Что происхо-
дит? Ведь урожаи 
в последние годы были 
хорошими.

Г. Фетисов, Бийск

– С июля 2018 г. средняя це-
на пшеничного хлеба выросла 
на 8,5%. А чёрный хлеб за год 
подорожал ещё сильнее, чем 
белый, – на 9,9%, – приводит 
данные Росстата заместитель 
генерального директора Инс-

титута конъюнктуры аграрного 
рынка Ирина Глазунова. – Ос-

новная при-
чина подоро-
жания – рост 
с т о и м о с т и 
муки. Пше-
ничная при-
бавляет в цене 

в силу того, что российские 
мукомолы конкурируют за 
зерно с экспортёрами и бур-
но растущим животноводчес-
ким сектором. И возросший 
спрос оказался неспособен 

удовлетворить даже непло-
хой прошлогодний урожай. 
Что касается ржи, то в новый 
зерновой сезон 2019–2020 гг. 
эта культура вошла с истори-
чески минимальными запа-
сами и высокими оптовыми 
ценами. Их обусловил низкий 
валовый сбор 2018 г., соста-
вивший 1,92 млн тонн про-
тив 2,55 млн за год до этого. 
И при этом экспорт ржи в се-
зон 2018–2019 гг. поставил ре-
корд, увеличившись в 4 раза 
до 280 тыс. тонн.

...ПОЧЕМУ РАСТУТ ЦЕНЫ НА ХЛЕБ 
ПРИ ХОРОШЕМ УРОЖАЕ?

ВОПРОС  НЕДЕЛИ

Почему нынеш-
ний глава Киргизии 
Жээнбеков пытается по-
садить за решётку своего 
предшественника Атам-
баева? Ведь в своё время 
(2017 г.) Атамбаев, по су-
ти, усадил Жээнбекова 
в кресло президента.

О. Сумин, Тюмень

– Я бы здесь провёл па-
раллель между Казахстаном 
и Киргизией, – объясняет 
политический консультант 
Анатолий Вассерман. – Ка-

захи – народ, 
с ф о р м и р о -
ванный из 
трёх групп 
племён, так 
называемых 
ж у з о в .  И х 

система организации обще-
ства выстроена таким об-
разом, чтобы обеспечивать 
баланс всех групп. Чётко 
определено, какая доля благ 
закреплена за каждым из жу-
зов. Передел возможен лишь 
в очень ограниченных фор-
мах. Аналогично и киргизы, 
сформированные из двух 
групп племён – северной 
и южной. Да, они тоже под-
держивают баланс, однако 

в политике наличие двух 
групп приводит к тому, что 
шансы на конфликт значи-
тельно возрастают, чем когда 
игроков трое. Грубо говоря, 
если есть три сопоставимые 
силы, то против того, кто на-
чнёт «беспредельничать», тут 
же объединяются две другие. 
По этой причине в Казах-
стане политическая жизнь 
протекает более или менее 
спокойно, а в Киргизии – нет.

Напомню, Атамбаев – 
единственный, кто смог пе-
редать свою власть мирно, все 
его предшественники были 
свергнуты. Но, к сожалению, 
этот урок не пошёл впрок его 
преемнику, и он попытал-
ся убрать Атамбаева, чтобы 
ослабить позиции всего его 
клана. Я готов поверить, что 
Атамбаев совершил какие-
то неправомерные действия 
просто ради поддержки своего 
клана, это типичное явление. 
Но в то же время я полагаю, 
что попытка надавить на не-
го за это обернётся дестаби-
лизацией положения дел во 
всей республике и нынешний 
президент рискует не доси-
деть до конца своего срока, 
поскольку нарушение равно-
весия всегда опасно. Думаю, 
до большой драки дело не 
дойдёт, но какой-то передел, 
скорее всего, всё-таки будет. 

...ПОЧЕМУ ХОТЯТ ПОСАДИТЬ БЫВШЕГО 
ПРЕЗИДЕНТА КИРГИЗИИ?

После наводнения 
в Амурской области го-
сударство выделит постра-
давшим новое жильё. Но 
ведь далеко не при каждом 
ЧП власть компенсирует 
ущерб. А должна?

В. Демьяненкова, 
Иркутск

– При любых стихийных 
бедствиях государство обя-
зано предоставить времен-
ное жильё тем, кто потерял 

дом, – поясняет юрист Влади-
мир Шалаев. – Власти долж-

ны обустроить 
нуждающим-
ся специаль-
ные лагеря 
для прожива-
ния, а в пос-
ледующем пе-

реселить в постоянное жильё. 
Такая обязанность возникает 
у государства именно в том 
случае, если речь идёт о сти-
хийных бедствиях. Если жильё 
не было зарегистрировано за 
человеком, то вопросы с пре-
доставлением помощи должны 

решаться в каждой конкретной 
ситуации отдельно, с учётом 
всех обстоятельств. Так, этот 
вопрос может быть рассмот-
рен в судебном порядке, в том 
числе с помощью свидетель-
ских показаний, подтвержда-
ющих принадлежность жилья 
конкретному лицу. Что каса-
ется отдельных выплат, то это 
решается отдельно и на уровне 
субъекта РФ, и на федераль-
ном уровне: выплаты могут 
быть как от местных властей, 
так и от федеральных, причём 
направляться они могут одно-
временно.

...ПРИ КАКИХ ЧП ГОСУДАРСТВО ВЫДЕЛЯЕТ БЕСПЛАТНОЕ ЖИЛЬЁ?

ПРОИСШЕСТВИЯ

СНГ

ГЛАС  НАРОДА

Прочитал, что Мин-
промторг просит выде-
лить из бюджета 150 млрд 
руб. на поддержку частных 
автомобильных компаний. 
Не слишком ли щедро?

Н. Бурда, Калининград

– От ситуации на автоза-
водах зависит благополучие 
нескольких миллионов работ-
ников в смежных отраслях. По-

этому господдержка автопрома 
оправданна. Другой вопрос: 
как и на что будут потрачены 
бюджетные деньги, – коммен-
тирует доцент РАНХиГС Павел 
Грибов. – Мин промторг счи-

тает нужным 
до 2025 г. вло-
жить 150 млрд 
руб. в разви-
тие в России 
производства 
автокомпо-

нентов, многие из которых 
поступают из-за рубежа. Это 

позволит защитить наши авто-
заводы от возможных санкций, 
запрещающих такие поставки. 
В получении денег из бюджета 
заинтересованы ГАЗ, КамАЗ, 
АвтоВАЗ, группа «Соллерс», 
выпускающая  УАЗы. Но оз-
вученной суммы явно мало, 
чтобы они наладили произ-
водство всех необходимых 
автокомплектующих. И стоит 
инвестировать эти миллиарды 
не в автоконцерны, а в неза-
висимые компании, выпуска-
ющие компоненты.

...ЗАЧЕМ ВЛИВАТЬ 150 МЛРД РУБЛЕЙ В АВТОПРОМ?

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

По оценкам BP
Инфографика Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙ

Доказанные запасы нефти (млрд тонн) 

Северная Америка, в т. ч.
Канада 27,1 
США 7,3
Мексика 1,1

Европа, в т. ч.
Норвегия 1,1 
Великобритания 0,3

Африка, в т. ч.
Ливия 6,3 
Нигерия  5,1 
Алжир  1,5 
Ангола 1,1 
Южный Судан  0,5 
Египет  0,4 

244,1
Всего в мире

35,4 1,9

51,1

113,2
16,6

19,6Центральная 
и Южная 
Америка, в т. ч.
Венесуэла  48,0 
Бразилия 2,0
Эквадор 0,4
Аргентина 0,3
Колумбия  0,3

Страны СНГ, в т. ч.
РОССИЯ 14,6 
Казахстан 3,9
Азербайджан 1,0 
Туркменистан 0,1 
Узбекистан 0,1 

113,2
Ближний 
Восток, в т. ч.
Саудовская 
Аравия 40,9 
Иран 21,4 
Ирак 19,9 
Кувейт 14,0 
ОАЭ 13,0
Катар  2,6 

Азиатско-
Тихоокеанский 
регион, в т. ч.
Китай 3,5 
Индия 0,6
Вьетнам 0,6
Aвстралия 0,4 
Индонезия 0,4 
Малайзия 0,4 

У  КОГО  БОЛЬШЕ  ВСЕГО  НЕФТЯНЫХ  ЗАПАСОВ?

...ЗАЧЕМ ЗАПУСКАТЬ В КОСМОС ТЕЛЕСКОПЫ, ЕСЛИ ОНИ ЕСТЬ НА ЗЕМЛЕ?

Недавно с Байконура запустили космичес-
кую обсерваторию «Спектр-РГ» �. Запуск 
прошёл удачно, но ничего не слышно о её работе. 
И вообще, не проще ли изучать космос с Земли? 

Н. Суворов, Калуга

ФОТООТВЕТ

В отличие от наземных телескопов (у них поле зрения ог-
раничено линией горизонта) «Спектр-РГ» способен делать 
полный обзор неба с рекордной чувствительностью, чем 
он и займётся в ближайшие 6 лет с помощью двух рент-
геновских телескопов. Работать обсерватория начнёт в 
ноябре, когда долетит в точку Лагранжа, удалённую от 
Земли на 1,5 млн км (в 4 раза дальше орбиты Луны), – там, 
вращаясь вокруг Солнца, она всегда будет на одной линии 
между ним и Землёй. Рентгеновские телескопы могут 
работать только в космосе, так как земная атмосфера 
непрозрачна для рентгеновских лучей. 

Чем ещё хорош космос? В безвоздушном пространстве 
нет оптических искажений. Околоземный оптический те-
лескоп «Хаббл» � с диаметром зеркала 2,4 м по сравнению 
с аналогичными наземными видит в 10 раз лучше.

Конкурировать с качеством космических телескопов 
могут только огромные наземные, расположенные в горах. 
Такие, как самый большой телескоп в России – большой 
телескоп азимутальный (БТА) � с диаметром зеркала 
6 м. Находится он в Карачаево-Черкесии на высоте 2 км. 

В горах Чили построили «Very Large Telescope» («Очень 
большой телескоп») � – это четыре телескопа (диаметр 
зеркал 8,2 м), которые при совместной работе дают уве-
личение как у 16-метрового зеркала. 

Наша атмосфера хорошо пропускает радиоволны. По-
этому Вселенную можно «слушать» с Земли радиотелес-
копами. Самый большой – российский РАТАН-600 – на-
ходится в Карачаево-Черкесии на высоте 970 м �. У него 
кольцеобразная антенна диаметром 576 м. Второй по 
размеру – китайский телескоп FAST �. Антенна у него 
сферическая (диаметр 500 м), сделанная по типу «земляных 
чаш» – в качестве основы взят рельеф местности.

 Фото youtube.com, www.roscosmos.ru, соцсети
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ПОНИМАЮ...

Н а п и с а л и ,  ч т о  
в этом году было сор-
вано 25% тендеров на за-
купку жизненно важных 
лекарств. Тысячи пациен-
тов остались без бесплат-
ных препаратов. Как это 
могло произойти?

М. Зинченко, Пермь

– Назначенные госзаказ-
чиком цены на препараты 
были настолько низкими, что 
производителей, желающих 
участвовать в торгах, просто 

не нашлось, – 
о б ъ я с н я е т 
д. м. н., ака-
демик РАН, 
президент На-
циональной ас-
социации про-

изводителей фармацевтической 
продукции и медицинских изде-
лий Сергей Колесников. – К со-
жалению, в ситуации, когда 
бизнес и власть не смогли 
найти общего языка, больше 
всего пострадали пациен-
ты, для которых отсутствие 
лекарств гораздо хуже, чем 
незначительное повышение 
цены на них. Существующая 

методика ценообразования не 
соответствует реалиям. Есть 
жестокий закон рынка – про-
изводитель должен получать 
прибыль. Если её нет, биз-
нес уходит, что и произошло 
на тендерах. Более того, неко-
торые производители отозвали 
лицензии на свои препараты 
в России. Это означает, что 
в нашей стране они не будут 
больше реализовываться.

Тем временем в Минздраве 
РФ заверили, что принимают 
меры, чтобы обеспечить людей 
жизненно важными лекарства-
ми, несмотря на срыв четверти 
закупок.

...ПОЧЕМУ НЕ ЗАКУПИЛИ ЖИЗНЕННО ВАЖНЫЕ ЛЕКАРСТВА? 

МЕДИЦИНА

Правда ли, что ско-
ро на кассах продук-
товых магазинов можно 
будет оплатить и комму-
нальные услуги?

Д. Коровина, Тула

– Такая возможность будет 
только в магазинах, находя-

щихся в ма-
лонаселённых 
или удалённых 
местностях, – 
поясняет ди-
ректор по вне-
шним связям 

Ассоциации компаний рознич-
ной торговли Илья Власенко. – 
И то при условии, что магазин 
станет агентом банка. Сейчас 
на всю Россию работает 700 та-

ких точек, но в планах довести 
их до 3 тысяч. На кассах же се-
тевых продуктовых магазинов 
крупных городов, где развита 
банковская инфраструктура, 
эта система не сработает. Во-
первых, такая практика вызовет 
появление очередей на кассах, 
во-вторых, будет невыгодна 
сетям, ведь на магазин упадут 
дополнительные расходы (на-
пример, на инкассацию).

УСЛУГИ

Очередные иссле-
дователи заявили, что 
кофе не влияет на качест-
во сна в отличие от сига-
рет. То есть кофе можно 
пить на ночь?

Д. Корышева, Брянск

– Кофеин вызывает вы-
брос адреналина, а он, в свою 
очередь, активирует серд-
цебиение. Собственно, это 
и мешает нам заснуть. Моё 
мнение – лучше за 4–5 часов 
до сна не пить чёрный ко-

фе, – говорит 
диетолог Ма-
рият Мухина. 
– Но есть лю-
ди, которые 
из-за частого 
употребления 

кофе становятся невоспри-
имчивы к кофеину. Их сну 
он никак не помешает. Бо-
лее того, некоторым и вовсе 
нужно пить кофе или креп-
кий чай, чтобы заснуть. Без 
этого у них нарушается тонус 
сосудов и вен, появляется со-
стояние разбитости. И только 
кофе может вернуть нормаль-
ное состояние.

...КОМУ ПОЛЕЗНО ПИТЬ КОФЕ ПЕРЕД СНОМ?

ПРИВЫЧКИ

«Непрочитанные книги умеют мстить».
Рэй Брэдбери, американский писатель (1920–2012)

МЫСЛЬ  ВСЛУХ 

Услышал, что поя-
вились дополнения 
к новым правилам люби-
тельской рыбалки. Что 
изменилось?

В. Комаров, Астрахань

О т в е ч а е т 
вице-прези-
дент Ассоци-
ации произ-
водственных 
и  т о р г о в ы х 
предприятий 

рыбного рынка Александр 
Фомин:

– Сейчас идут лишь разъ-
яснения закона о любитель-

ской рыбалке, который под-
писан Владимиром Путиным 
в конце прошлого года. За-
кон вступит в силу с 1 января 
2020 года.

Напомню, что в России 
установлены суточные нор-
мы вылова для каждого вида 
рыбы и для каждого региона.

При этом практически 
нигде нельзя использовать 
жаберные сети. Закон делает 
исключение лишь для неко-
торых категорий в районах 
Крайнего Севера, Сибири 
и Дальнего Востока (сами 

сети при этом должны учи-
тываться и маркироваться).

Запрещены электроудоч-
ки, взрывчатка. К тому же 
подводным рыбакам нельзя 
будет заниматься охотой 
вблизи пляжей, зон отдыха 
и пр. и пользоваться гадже-
тами, определяющими мес-
тонахождение рыбы под во-
дой.

Ловить рыбу свободно не-
льзя будет в водоёмах, где она 
специально выращивается. 
Здесь рыбалка может быть 
платной.

Г о в о р я т ,  б у д т о 
в ДТП гибнет не мень-
ше людей, чем от болез-
ней. А мы боимся летать! 
От чего реальнее всего 
умереть в России?

В. Сердюков, Воркута

«Аварии на колёсном 
транспорте – одна из глав-
ных причин смертности, ус-
тупающая, по сути, только 
сердечно-сосудистым и онко-
логическим заболеваниям, – 

говорит авто-
эксперт Игорь 
М о р ж а р е т -
то. – В про-
шлом году на 
р о с с и й  с к и х 
дорогах, на-

пример, погибло более 18 тыс. 
чел., т. е. 1% из общего числа 
умерших за год». При этом, 
по данным ГИБДД, в ДТП 
погибли свыше 5 тыс. пеше-
ходов – 1 чел. из 345 умерших. 

На этом фоне вероятность 
погибнуть под колёсами поез-
да в 3,5 раза меньше – 1 слу-
чай на 1200. А шанс окончить 

свой жизненный путь в авиа-
катастрофе совсем невелик – 
приблизительно 1 на 10 тыс. 
умерших. К примеру, в 2018 г. 
на территории России жер-
твами авиакатастроф стали 
218 чел., в 2017-м – 51 чел. 

В  целом,  по  данным 
Росстата, своей смертью 
в России в 2018 г. умерли 
1 684 298 чел., 144 612 чел. по-
гибли от внешних факторов. 
Самой же частой причиной 
смерти считаются заболева-
ния системы кровообраще-
ния и злокачественные но-
вообразования.

...ЧТО ИЗМЕНЯЕТСЯ В ПРАВИЛАХ 
ЛЮБИТЕЛЬСКОЙ РЫБАЛКИ? 

...ОТ ЧЕГО РЕАЛЬНЕЕ ВСЕГО УМЕРЕТЬ В РОССИИ?

 ПРИРОДА  И  МЫ

СМЕРТНОСТЬ

...МОЖНО ЛИ БУДЕТ ЗАПЛАТИТЬ ЗА ЖКХ В МАГАЗИНЕ?

...ЗАЧЕМ ЗАПУСКАТЬ В КОСМОС ТЕЛЕСКОПЫ, ЕСЛИ ОНИ ЕСТЬ НА ЗЕМЛЕ?

1 2

5 6

3 4

 ФОТОФАКТ

Первый маршрут судов на подводных крыльях «Валдай-45Р» от-
крылся в Нижнем Новгороде. Теперь из Нижнего Новгорода в 
Городец можно будет добраться за 45 минут (протяжённость 
маршрута 50 км). 
Маршрут Нижний Новгород – Городец существовал ещё в СССР,  
но «Кометы», которые его обслуживали, выработали свой ресурс. 
«Валдай-45Р» – новейшее российское судно – развивает скорость 
до 75 км/ч, берёт на борт 45 пассажиров и управляется всего 
двумя членами экипажа.  Фото GLOBAL LOOK PRESS
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«Редкая стРана может по
хвастаться таким вкладом 
в миРовую литеРатуРу, как 
Россия. меня поРазило оби
лие памятников поэтам, пи
сателям… в амеРике нет ни
чего подобного».

Слова режиссёра Квентина 
Тарантино, который на прошлой 
неделе посетил Москву, многих 
заставили вспомнить подзабы-
тое уже выражение: «Самая чи-
тающая страна в мире».

слово сталина

А ведь когда-то статус самой 
читающей страны весил очень 
и очень много. Скажем, резуль-
таты проведённого в 1950-е гг. 
международного исследования 
показали: граждане СССР тра-
тят на чтение в среднем около 
11 часов в неделю – вдвое боль-
ше, чем американцы, англичане 
или французы. И стали поводом 
для беспокойства. На Западе 
эти данные соотнесли с после-
военным «советским экономи-
ческим чудом» и сделали соот-
ветствующие выводы.

А в самом СССР к тем же вы-
водам пришли довольно давно. 
И секретов из них не делали. 

Речь товарища Сталина на Пер-
вой Всесоюзной конференции 
работников социалистической 
промышленности была напеча-
тана в газете «Правда» от 5 фев-
раля 1931 г. В частности: «Мы 
отстали  от  передовых  стран 
на 50–100 лет. Мы должны про-
бежать это расстояние в 10 лет. 
Либо мы сделаем это, либо нас 

сомнут… Нам осталось немно-
го: изучить технику, овладеть 
наукой.  И  когда  мы  сделаем 
это, у нас пойдут такие темпы, 
о которых сейчас мы не смеем 
и мечтать».

Через 10 лет,  то есть в ро-
ковом 1941 г., смять СССР не 
получилось. Значит, в общем 
и целом задача «изучить тех-
нику и овладеть наукой» была 
выполнена.  Фокус,  однако, 
в том, что подход предполагал-
ся комплексный. Логика про-
ста: темпы роста производства 
и индустриализации зависят не 

только от сноровки и профес-
сиональных навыков рабочих, 
но и от культуры производст-
ва. Которая, в свою очередь, 
немыслима без культуры как та-
ковой. То есть без грамотности 
и постоянного чтения.

Отношения Сталина и На-
дежды  Крупской  были  дале-
ки от идеальных – их взгляды 
на  партийное  строительство 
расходились иной раз настоль-
ко, что провоцировали насто-
ящие  конфликты.  Но  когда 
доходило до конкретного дела, 
они проявляли удивительное 
единодушие.

кРах ликбеза?

Именно Крупская обрати-
ла внимание на то, что такая 

перспективная и насущно не-
обходимая штука, как ликви-
дация безграмотности, почему-
то начала давать пробуксовки. 
И летом 1929 г. в советской пе-
чати появляется целая серия её 
статей с хлёсткими названиями 
вроде  «Культурная  нищета». 
Причина  пробуксовок  была 
вскрыта почти моментально.

Да, Всероссийская чрезвы-
чайная комиссия по ликвида-
ции безграмотности, так на-
зываемая Грамчека, проделала 
огромную работу – с помощью 
штрафов, показательных судов 
и даже арестов за прогул уро-
ков она всё-таки добилась то-
го, что большинство населения 
научилось читать и писать. Но 
до 40% прошедших обучение 
через пару лет возвращались 
обратно – навыки быстро ут-
рачивались. Именно тогда поя-
вился известный плакат: «Если 
книг читать не будешь, скоро 
грамоту забудешь!»

Справедливо. Но уп-
рёк не по адресу. Вот 
что писала Крупс-
кая: «Ликвидация 
безграмотности 
п р е д п о л а г а е т , 
что  выучивши-
еся грамоте лю-
ди  будут  что-то 
читать. Ждать, что 
бывшие ещё недавно 
неграмотными  бед-
няцкие слои деревни 
будут  покупать  кни-
ги, – утопия. Матери-
ал для чтения должны 
поставлять  библиоте-
ки. Но если мы возьмём 
данные  Центрального 
статуправления, то 
увидим, что в де-
ревне по срав-
нению  с  доре-
волюционным 
временем  сеть 
библиотек не увеличилась».

Это была катастрофа. Под уг-
розу ставились планы индус-
триализации  и  перестройки 
сельского  хозяйства.  И  тут 
в полной мере проявился орга-
низационный и управленчес-
кий талант Надежды Крупской. 
С ролью кризис-менеджера она 
справилась блестяще.

Её личный статус «супруга 
Ильича» значительно облег-
чал прохождение в прессе до-
вольно острых статей – даже 
с критикой партии и власти: 
«Партия,  Советская  власть, 
профсоюзы, вся обществен-
ность должны уделять библио-
течному делу не меньше вни-
мания, чем делу ликвидации 
безграмотности.  А  у  нас  со-
кращают библиотечную сеть, 
сокращают суммы, отпускае-
мые на снабжение библиотек. 
Так дальше продолжаться не 
может!»

стРатегия кРупской

Когда нужный накал страс-
тей был достигнут, в ход пошли 
конкретные и весьма разумные 
предложения. Не хватает госу-
дарственных средств на созда-
ние  библиотек?  А  вот:  «Ко-
оперирование нужно не только 
в хозяйстве… Нужны нам ко-

оперативные,  устраиваемые 
в складчину библиотеки. Если 
организации будут складывать 
свои  средства  для  развития 
библиотек, дело двинется». Не 
хватает специальных зданий? 
Нет времени их строить? Не 
беда:  «Каждая  большая  биб-
лиотека должна обрастать пе-
редвижками. Передвижки со-
ставляются из разнообразных 
книг (при библиотеках выде-
ляется для этой цели передвиж-
ной фонд) и посылаются с осо-
бым  человеком  на  фабрики, 
в столовки, в рабочие жилто-
варищества… В каждой мастер-
ской, в каждом цехе, в каждой 
школе, в каждом месте сбора 
рабочих и работниц, в каждой 
деревне, при каждой мельни-
це, в каждом колхозе надо ор-
ганизовывать красные уголки, 
куда можно прийти почитать 
газету и книжку». И – вывод: 
«Рабкоры и селькоры, пишите 

о библиотечном деле как 
можно больше!»

«Библиотеч-
ный  поход», 
спланирован-
ный  и  про-
в е д ё н н ы й 
Н а д е ж д о й 
К о н с т а н -
т и н о в н о й , 

о ч е н ь   с к о р о 
п р е в р а т и л с я 
в явление, ко-
торое  власть 
игнорировать 
уже  не  могла. 
И потому пред-

почла  возгла-
вить. В мар-
те  1934  г . 
ЦИК  СССР 
издаёт  по-
становление 
«О  библио-

течном  деле». 
Теперь это дело 

государственной важности со 
всеми вытекающими последст-
виями вроде уголовных дел за 
вредительство: «Категорически 
запретить всем учреждениям 
и организациям использование 
помещений библиотек для дру-
гих целей и переселение биб-
лиотек в худшие помещения. 
Нарушителей этого требования 
привлекать к судебной ответс-
твенности».

Словом, «самой читающей 
страной мира» СССР стал толь-
ко благодаря стальной воле На-
дежды Крупской – с помощью 
жёстких, иногда даже жесто-
ких методов. Стоило дело то-
го? Вот один интересный факт. 
В самую лютую зиму 1942 го-
да  в  блокадном  Ленинграде 
по инициативе горожан пере-
издают книгу Николая Остров-
ского «Как закалялась сталь». 
Текст набирают в полуразру-
шенном здании. Тираж печа-
тают, крутя машины руками, 
поскольку нет электричества. 
И распродают 10 тыс. экземп-
ляров за два часа.

в знак глубочайШего чтения 
Зачем Советскому Союзу понадобилось стать самой читающей страной мира

история

Н. К. Крупская беседует с членами пленума общества «Долой негра-
мотность». Декабрь1927 г. Фото Фотохроника ТАСС

Константин 
КУДРЯШОВ,

K.Kudrjashov@aif.ru

Советский плакат 1926 г.

« Логика вождя была проста: темпы роста производства 
и индустриализации зависят не только от профессио
нальных навыков рабочих, но и от культуры производст
ва. Которая немыслима без культуры как таковой.  
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Фальшивый Дмитрий Нагиев 
в иНтерНет-ролике, обещаю-
щий цеННые призы, – Новый 
виД мошеННичества.

«Я разДаю призы»

Максим Галкин на днях запи-
сал видео для своих подписчи-
ков. Он сообщил, что аферисты 
в соцсетях от его имени про-
водят конкурс-опрос и берут 
с участников деньги. Для досто-
верности обманщики исполь-
зуют старое видео с Галкиным: 
в апреле телеведущий проводил 
официальный конкурс. «Этих 
мошенников легко вычислить. 
Если вас просят заплатить хо-
тя бы один рубль – значит, 
это обман, – заверил артист. – 
Я никогда не собираю во вре-
мя конкурсов деньги с подпис-
чиков, я только раздаю призы 
и деньги».

Чуть раньше с подобными 
обращениями к поклонникам 
выступили актёры Михаил 
Галустян и Екатерина Варна-
ва, певец Сергей Лазарев и др. 
«Аферисты подделывают акка-
унты в соцсетях и присылают 
рекламу с просьбой пройти 
опрос, который якобы гаран-
тирует вам получение крупного 
вознаграждения. Но на самом 
деле вам сначала придётся пере-
вести некую сумму собственных 
средств под предлогом провер-
ки номера вашей карты!» – воз-
мутился артист.

Технически подкованные 
ловкачи научились обманывать 
пользователей Интернета даже 
с помощью поддельных роли-
ков. Эксперты «Инфосистемы 
Джет» говорят, что техноло-
гии позволяют наложить лицо 

и голос, заменив движения губ 
и речь человека на те, которые 
нужны мошенникам. Вот по-
этому с виду настоящий Дмит-
рий Нагиев неожиданно пред-
лагает зрителям ценный приз 
и денежное вознаграждение. 
Для этого надо просто перейти 
на сайт мошенников. Специа-
листы говорят, что распознать 
ролики с липовыми звёздами 
можно. Например, глаза чело-
века на таких видео не морга-
ют, вокруг головы могут появ-
ляться странные шлейфы при 
резких движениях, наклонах 
и поворотах и пр.

суДитьсЯ НевыгоДНо

И всё-таки пока мошенни-
ки нечасто прибегают к новым 
технологиям, а всё больше 
работают по старинке: берут 
фото звезды да прилаживают 
к своему товару. Такую рекла-
му распространяют в основном 
в Интернете. Так, продюсер 
и композитор Максим Фадеев, 
сам того не ведая, рекламировал 
таблетки для похудения, а акт-
риса Мария Порошина – косме-
тические бренды.

«Знаменитость имеет право 
потребовать в суде запретить 
использование данных матери-
алов, опровергнуть недостовер-
ную рекламу, взыскать убытки 
и компенсацию», – поясняет 

адвокат Виктория Данильченко. 
Юрист рассказала, что у нас 
законодательство неплохо ре-
гулирует такие вопросы (на-
пример, можно даже требовать 
возместить упущенную выгоду 
из-за использования фото звез-
ды), но признала: на практике 
с этим всё обстоит не очень. 
«К сожалению, таких рекламо-
дателей найти для привлечения 
к ответственности бывает очень 
сложно, – говорит Данильчен-
ко. – В нашей стране защита ав-
торских прав – скорее защита 

своего честного имени, неже-
ли способ наказать рекламщи-
ков рублём. Затраты заявителя 
по подобному спору могут в ра-
зы превысить компенсацию, 
назначенную судом».

10 лет назад Ксения Собчак 
попыталась отвоевать своё не-
оплаченное имя у пермского 
отеля. Рекламщики гостиницы 
решили «выехать на звёздах» 
и в число именитых посто-
яльцев записали Собчак. Она 
в суде требовала публикации 
опровержения и взыскания 
морального вреда с двух ответ-
чиков (отель и редакция жур-
нала) по 310 тыс. руб. В части 
нематериальных требований 
суд признал правоту Собчак, 
а вот деньги ей вернули только 
те, которые были потрачены 
на судебные издержки.

«меДициНский» лохотроН

Хуже всего, когда реклам-
ные мошенники зарабатыва-
ют не на жадности, заманивая 
призами, а на нашем здоровье. 
Порой аферисты не ленятся 
делать даже фальшивые вы-
пуски популярных на ТВ шоу 
для пущей достоверности. Так 
было с «рецептом от диабета», 
про который якобы рассказы-
вал Леонид Якубович. Недавно 
юморист Ефим Шифрин пре-
дупредил поклонников о мо-

шенниках, которые рекламиру-
ют от его имени капли для глаз. 
У артиста нет проблем со зре-
нием, и он попросил людей не 
покупать эти капли. Анатолию 
Вассерману пришлось идти 
на телевидение, чтобы расска-
зать людям, что на самом деле 
к рекламе лекарства от про-
статита он не имеет никакого 

отношения. «Несанкциониро-
ванное использование знаме-
нитостей в рекламе БАДов таит 
в себе особую опасность. Об-
раз селебрити внушает доверие, 
и люди автоматически верят и в 
рекламируемые товары. Вот 
только нередко бывает, что по-
добные товары могут навредить 
здоровью потребителей и, как 
следствие, нанести существен-
ный ущерб репутации извест-
ного человека», – напоминает 
адвокат Данильченко.

В прошлом году в центре 
скандала оказался Андрей Ма-
лахов. Мошенники создали 
фальшивый сайт и, прикрыва-
ясь именем телеведущего, про-
давали «чудо-мазь» для суста-
вов. Доверчивые люди начали 
раскупать «чудо-мазь», а жур-
налисты заказали экспертизу 
препарата. Указанных в соста-
ве ингредиентов не оказалось, 
а состояла мазь исключительно 
из полиэтиленгликоля – син-
тетического вещества, которое 
используется как основа кре-
мов.

Чемпион по войне с мошен-
никами – певица Валерия. Ей 
даже удалось отсудить у клини-
ки пластической хирургии при-
личную сумму за незаконное 
использование её изображения. 
Правда, победить аферистов, 
продающих ягоды для сниже-
ния веса, Валерия не может 
уже который год. «Они пишут 

от моего имени: «72 показа-
ли мои весы»! Я перед родами 
вместе с ребёнком-то столько 
не весила. Мошенники должны 
быть наказаны! Потому что они 
мошенники, они преступни-
ки!» – негодует певица. Звезда 
уверена, что с подобными афе-
ристами нужно бороться в суде 
и с помощью Роскомнадзора, 
чтобы в том числе защитить 
и здоровье поклонников.

Но гораздо опаснее, когда 
подмётная реклама появляет-
ся от имени известных врачей. 
Им люди верят безоговороч-
но, а «уникальное средство» 
от грибка ногтей, которого «ещё 
нет в аптеках», может оказать-
ся не таким безобидным. На-
пример, знаменитому детско-
му хирургу Леониду Рошалю 
досталось «рекламировать» 
средства от бородавок и папил-
лом, а кардиохирургу Лео Боке-
рии – от гипертонии. Извест-
ные доктора только и успевают 
опровергать свою причастность 
к «лекарственным препаратам» 
и напоминать людям: врачи ни-
когда не рекламируют лекарс-
тва и БАДы!

КРИМИНАЛ

Современные компьютерные технологии позволяют заменить движе-
ния губ и речь человека на те, которые нужны мошенникам. Поэтому 
с виду настоящий Дмитрий Нагиев на самом деле фейковый.

Екатерина
БАРОВА,

E.Barova@aif.ru

фото из соцсетей

« Анатолию Вассерману пришлось идти на телевидение, 
чтобы рассказать людям: к рекламе лекарства от про-
статита он не имеет никакого отношения. 

товар поДлежит обмеНу 
Как мошенники используют в своей рекламе звёзд и известных врачей 

а
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10 АВГУСТА В МОСКВЕ ПРОШЛИ 
СОРЕВНОВАНИЯ ПО БОЕВОМУ 
РАЗВЁРТЫВАНИЮ И ЧЕМПИОНАТ 
ПО ВОДНО-МОТОРНЫМ ВЫСТУП-
ЛЕНИЯМ СПАСАТЕЛЕЙ, СОБРА-
ВШИЕ НЕМАЛО ЗРИТЕЛЕЙ.

ЗА 1,5 МИНУТЫ

На прошлой неделе в Кры-
латском состоялись соревно-
вания МЧС среди подразделе-
ний Московского гарнизона 
пожарной охраны по боевому 
развёртыванию. В этом году 
состязались 18 команд – с того 
момента, как 2 года назад чем-
пионат поддержали столичные 
власти, количество участников 
постоянно растёт. На сей раз 
к представителям МЧС присо-
единились команды из сило-
вых ведомств и ведомственной 
 охраны. Они продемонстриро-
вали навыки боевого развёрты-
вания при спасательных рабо-
тах, а также пожарно-строевой 
подготовки.

Зрители смогли увидеть 
и воочию оценить способно-
сти людей одной из самых ге-
роических профессий. За счи-
таные секунды они облачаются 
в боевую одежду и тут же при-
ступают к главному заданию – 
прокладывают магистральные 
рукавные линии для борьбы 
с огнём, по штурмовой лест-
нице взбираются на последний 
этаж учебной башни и наконец 
поражают мишень средствами 
огнетушения. Лучшие коман-
ды способны проделать всё это 
менее чем за 1,5 минуты! Усло-
вия максимально приближены 
к боевым, но только, к счастью, 
без пострадавших.

В финальные забеги попали 
10 сильнейших команд. В итоге 
лучшее время показала москов-
ская команда из Департамента 
по делам гражданской оборо-
ны, чрезвычайным ситуаци-
ям и пожарной безопасности. 
Вторыми лучшими огнебор-
цами стали участники коман-
ды Главного управления МЧС 

России по Санкт-
Петербургу, третьи-
ми – специального 
управления Феде-
ральной противо-
пожарной службы 
№ 3 МЧС России.

«ПОЖАРНЫЙ 
КРОСС-ФИТ»

В рамках чем-
пионата также со-
стоялись соревно-
вания по силовому 
многоборью среди 
пожарных и спаса-
телей. Участники 
«пожарного кросс-
фита» должны бы-
ли выполнить все 
элементы в боевом 
снаряжении и со 
специальным инс-
трументом. Задания 
включали и тяжё-
лые гири, и пок-
рышки от трактора 
«Беларус», и пере-
мещение автомо-
биля за канат.

Накануне сорев-
нований начальник 
службы пожаро-

тушения Главного управления 
МЧС России по Москве Юрий 
Жуковский высоко оценил ка-
чество оснащения подразделе-
ний МЧС пожарно-спасатель-
ной техникой и оборудованием, 
включая тепловизоры, средства 
индивидуальной защиты, а так-
же уровень профессиональной 
подготовки пожарных.

Кстати, с недавних пор в ав-
топарке московского гарни-
зона появились мотоциклы, 
которые летом патрулируют 
город и могут первыми прибыть 
к месту ЧП. Всего же в гарнизо-
не 142 пожарно-спасательных 
подразделения численностью 
12,5 тыс. человек.

«Ежедневно дежурят 1,5 тыс. 
пожарных и спасателей, в со-
стоянии боевой готовности на-
ходится 400 единиц основной 
и специальной пожарной тех-
ники, из которых 51 единица – 
это высотная техника. У нас 
есть 10 вертолётов и 2 пожар-
ных корабля», – доложил он.

ВИРТУОЗНЫЕ МАНЁВРЫ
НА ВОДЕ

Одновременно на Гребном 
канале в субботу завершился 
XII Всероссийский чемпионат 
по водно-моторным соревно-
ваниям Государственной инс-
пекции по маломерным судам 
МЧС России. В этом году он 

впервые прошёл в Москве. 
Участниками стали 6 команд –
представителей федераль-
ных округов. Не было только 
коман ды Дальневосточного 
 округа, где все спасатели за-
няты сейчас ликвидацией 
послед ствий ЧС в Амурской 
области.

На протяжении 3 дней 
коман ды демонстрировали 
свои навыки по спасению лю-
дей на воде и оказанию первой 
помощи. Несмотря на непого-
ду, показательные выступления 
собрали немало неравнодуш-
ных зрителей – они включали 
кольцевые гонки на моторных 
лодках, эстафету с оказанием 
первой помощи пострадавшим 
на воде, а также скоростное ма-
неврирование на катерах и гид-
роциклах.

Лучшими в этих дисципли-
нах стали команды Республики 
Алтай, Ивановской и Курган-
ской областей.

Константин КРИВЦОВ
Фото moscow.mchs.ru 

По штурмовой лестнице на последний этаж 
учебной башни – меньше чем за минуту. 

НА ЧТО СПОСОБНЫ СУПЕРМЕНЫ МЧС?

80 ЛЕТ НАЗАД РОДИЛСЯ АНАТО-
ЛИЙ КАШПИРОВСКИЙ, ЗНАМЕ-
НИТЫЙ СОВЕТСКИЙ ГИПНОТИЗЁР 
И ПСИХОТЕРАПЕВТ.

Его имя гремело на всю страну. 
Миллионы страждущих в назна-
ченный час собирались у экранов 
телевизоров, чтобы излечиться 
от недугов при помощи его целеб-
ных сеансов. У кого-то получалось, 
у кого-то – нет.

СМОТРЕЛИ 
И ВО ВЬЕТНАМЕ

Всесоюзно известным он стал 
в 1989 г. – на волне гласности те-
лестудия «Останкино» провела 
шесть передач под названием 
«Сеансы здоровья врача-пси-
хотерапевта Анатолия Кашпи-
ровского». В общей сложности 
их посмотрели 300 млн человек. 
«Лечебные» сеансы показывали 
даже в дружественном Вьетнаме.

В ходе телевизионных эфиров 
от разных заболеваний излечи-
лось, как утверждал Кашпиров-
ский, 10 млн человек. Успех был 
ошеломляющим. А за год до это-
го гипнотизёр провёл два теле-
моста, во время которых якобы 
смог провести дистанционное 
обезболивание пациентов во 
время операций.

Его приглашали на встречи 
в серьёзные международные ор-
ганизации и на научные конфе-
ренции. В 1991 г. Кашпировский 
выступил с докладом в Штаб-
квартире ООН – предложил ис-
пользовать его методику, которая 

якобы должна была помочь лю-
дям, пострадавшим от радиоак-
тивного излучения, и больным 
СПИДом.

На его многочисленных вы-
ступлениях перед жителями 
Советского Союза всегда про-
давалась сопутствующая атри-
бутика – фотографии, кассеты 
с записью сеансов, «специаль-
ные» соли. В 2006 г. в Челябинске 
вокруг пакетиков с «магиче ской» 
солью произошёл скандал. Мест-
ное управление Роспотребнадзо-
ра заметило, что на упаковках нет 
нужной маркировки. Выступле-
ние Кашпировского было пре-
рвано сотрудниками милиции. 
Гипнотизёр в ответ предупредил, 
что «необоснованное обвинение 
и оскорбительное вторжение ди-
летантов» в его дела может вы-
звать «деструктивные изменения 
в организме самих сотрудников 

милиции и прокуратуры». УВД 
Челябинска решило дело не воз-
буждать.

ЭФФЕКТ ПЛАЦЕБО

Сейчас знаменитый психо-
терапевт живёт в США. Иногда 
приезжает в Россию и на Украи-
ну – продолжает выступать, хотя 
стадионы уже не собирает. Но, 
между прочим, в Америке, Из-
раиле и Германии на его сеансы 
набиваются полные аудитории. 
У целителя до сих пор есть пре-
данные поклонники.

Но что думают о феномене 
Кашпировского учёные?

«Эффект Чумака, Лонго, 
Кашпировского – это абсо-
лютно неизвестная науке и са-
мим целителям, почти вол-
шебная лечебная сила. Но вера 
в чудодей ственные возможности 

кончается для больных печально. 
Болезнь запускают. В основном 
это даёт лишь кратковременное 
облегчение, связанное с моби-
лизацией внутренних ресурсов 
больного как результатом веры 
в лечение, в авторитет», – писал 
академик Эдуард Кругляков, ког-
да возглавлял Комиссию РАН 
по борьбе с лженаукой и фаль-
сификацией научных исследо-
ваний.

«Каким образом добивались 
успеха Кашпировский и Чумак? 
Я уверен, там действовал эффект 
плацебо. Плюс «эффект больших 
цифр», – считает доктор физмат-
наук, один из участников иссле-
дований экстрасенсов в 1980-е, 
Эдуард Годик. – Их выступле-
ния по телевидению наблюдали 
миллионы телезрителей. Естест-
венно, находилась сотня-другая, 
кого «вдохновлял на излечение» 

их образ. Затем эти немногие 
писали «в редакцию», сами вы-
ступали (а большинство людей, 
которым метод не помог, при 
этом молчали) и создавали це-
лителям дополнительную славу, 
ещё больше укрепляя веру в их 
способности».

Эдуард Годик вспоминает ис-
торию одного одесского целите-
ля. Тот с юмором рассказывал, 
какое трудное было время в на-
чале его карьеры, когда прихо-
дилось отдавать все силы, рабо-
тая с пациентом, и иногда даже 
не брать с него денег. Потом он 
работал с группами пациентов 
и стал требовать деньги – ре-
зультат улучшился. Эффектив-
ность заметно возросла, когда он 
стал лечить по телефону и брать 
дороже. А уж когда слава о его 
даре разошлась по всей стране 
и народ повалил на сеансы, ле-
чить он стал в основном по поч-
те: пациенту достаточно было 
послать письмо с описанием 
недугов и вложить хорошие де-
ньги.

«Улучшение гарантирован-
но наступало! Ведь действовал 
эффект плацебо», – улыбается 
Эдуард Годик.

Фото instagram.com/anatoly_kashpirovskiy

ПСИХОТЕРАПЕВТ ВСЕЯ СТРАНЫ
Кто такой Анатолий Кашпировский: целитель или обыкновенный шарлатан? 

НАУКА

Дмитрий 
ПИСАРЕНКО,
D.Pisarenko@aif.ru

И такие «трюки» для пожарных тоже реальность. 

Анатолий Кашпировский проводит сеанс гипноза в Алма-Ате, 9 марта 2018 г. 

БЕЗОПАСНОСТЬ
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НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ ВО ВРЕ-
МЯ ФЕСТИВАЛЯ «СПАССКАЯ БАШ-
НЯ» ЗАЗВУЧАТ ТРИ ЗНАМЕНИТЫХ 
ЖЕНСКИХ ГОЛОСА – ИЗ ФРАН-
ЦИИ, ГРУЗИИ И АБХАЗИИ.

ПРИГЛАШЁННАЯ ЗВЕЗДА

С 23 августа по 1 сентября 
в сердце столицы, на главной 
площади страны, пройдёт один 
из самых масштабных куль-
турных проектов России – 
XII Международный 
военно-му-
зыкальный 
ф е с т и в а л ь 
« С п а с с к а я 
башня».

Каждый год 
организаторы при-
думывают новую 
тему для фести-
валя. В этом году 
такой темой ста-
ло « Соло с ор-
кестром». Каж-
дый военный 
коллектив из разных концов 
света подготовил для публи-
ки уникальный номер, чтобы 
продемонстрировать зрителям 
не только коллективное, но и 
сольное мастерство отдельных 
инструментов духового оркест-
ра и вокальных партий. Причём 
жанры музыкальных номеров 
будут представлены самые раз-

нообраз-
ные – от 

в а л ь с о в 
и джаза до 

фолка и рока. 
Кроме основ-

ной конкурс ной 
программы гостей 
«Спасской башни» 
ждёт  несколько 
звёздных сюрпри-
зов. Площадку фес-
тиваля посетит лю-

бимица французской и мировой 
публики Мирей Матье. Она ис-
полнит три композиции, слова 
для одной из которых под назва-
нием «Я здесь» написал Евгений 
Е втушенко. Певица выступит на 
четырёх представлениях фести-
валя: 30, 31 августа и 1 сентября 
(в дневной и вечерней програм-

мах). Мирей Матье очень любит 
Россию. Впервые она побывала 
здесь в 1967 г. в составе фран-
цузского мюзик-холла. И на 
фестиваль «Спасская башня» 
это не первый её визит. Сотруд-
ничество французской звезды с 
военным фестивалем началось 
ровно 10 лет назад, когда она в 
2009 г. впервые выступила на 
Красной площади и поразила 
публику своим исполнением 
романса «Очи чёрные» на рус-
ском языке. С тех пор Мирей 
Матье – главная приглашённая 
звезда «Спасской башни».

ПАМЯТЬ О ГЕНЕРАЛЕ

В 2017 г. Мирей Матье вы-
шла на главную российскую 
площадь в окружении Почёт-

ного эскорта 
мотоциклистов 
ФСО РФ и ис-
полнила свою 
любимую пес-
ню «Вечная любовь», которую 
адресовала, как она сказала, 
своему другу, первому музы-
кальному руководителю фес-
тиваля генерал-лейтенанту Ва-
лерию Халилову.

Великому маэстро посвятила 
своё выступление в 2017 г. и на-
родная артистка России и Гру-
зии Тамара Г вердцители. 

Кстати, в 2016 г. и Мирей 
Матье, и Тамара Гвердцители 
тоже выступали на «Спасской 
башне» и дуэтом спели «Вечную 
любовь». В 2019-м обе звезды 
также встретятся на Красной 
площади. Тамара Гвердците-

ли появится в трёх вечерних 
представлениях фестиваля – 
24, 25 и 29 августа и будет петь 
в с опровождении Центрального 
военного оркестра Министерс-
тва обороны Российской Феде-
рации под управлением началь-
ника оркестра заслуженного 

артиста РФ полковника Сер-
гея Д урыгина.

В этом году 
также под му-

зыку в исполне-
нии Центрального 

военного оркестра 
М инистерства обороны 
Российской Федерации 
на брусчатку Красной 
площади 27 и 28 ав-
густа выйдет народ-
ная артистка Рос-
сии Хибла Герзмава, 
о дна из самых вос-

требованных певиц на миро-
вой оперной сцене. Оперная 
дива уже выступала на «Спас-
ской башне» в прошлом году 
и в осхитила своим голосом 
не только публику, но и во-
енных музыкантов. А вот что 
именно в этот раз будет испол-
нять Хибла Герзмава на воен-
ном фестивале, пока держится 
в тайне.

10 лет назад Мирей Матье стала приглашённой гостьей фестиваля.

СОЛО С ОРКЕСТРОМ ДЛЯ МИРЕЙ, ХИБЛЫ И ТАМАРЫ
Фестиваль «Спасская башня»: звёзды мировой сцены споют под аккомпанемент военных оркестров
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Валентина  
ОБЕРЕМКО,

V.Oberemko@aif.ru

У БЕРЕГОВ РОССИИ ВПЕРВЫЕ 
ОБНАРУЖИЛИ СЕЛЬДЯНОГО КО-
РОЛЯ.

Эта рыба чаще всего встреча-
ется в тропических водах. В Рос-
сии её до августа 2019 г. никогда 
не видели. Поймать сельдяного 
короля, выброшенного на бе-
рег, удалось жителю Приморья 
В ладимиру Тарасову. Сфотогра-
фировавшись с рыбой (фото 1), 
он выпустил её обратно в море.

Сельдяной король имеет 
змееобразное тело, лишённое 
хвостового плавника. Его длина 
может составлять 3,5 м, а вес – 
250 кг (фото 2).

В Японии считают, что появ-
ление сельдяного короля пред-
вещает землетрясения и цуна-
ми. Завлабораторией ихтиологии 
Зоологического института РАН 
Аркадий Балушкин считает, что 
определённая логика в примете 
есть: землетрясения происходят 
в океане, вызывая цунами, а сель-
дяной король плавает на большой 
глубине. «Но, чтобы серьёзно об-
суждать эту взаимосвязь, нужны 
наблюдения учёных. При этом 
рыба настолько редка, что воз-
можности для исследования 
очень ограниченны, – поясняет 
он. – В целом я не удивлён по-
явлению сельдяного короля у на-

ших берегов. Сейчас ста-
новится немного теплее, 
и в Приморье часто прони-
кают более тепло любивые 
виды. Были случаи даже 
с б елыми акулами. То, что 
глубоководная рыба ока-
залась так близко к берегу, 
говорит о том, что с этим 
экземпляром могло что-то 
с лучиться».

Фото instagram.com, 
GLOBAL LOOK PRESS

ПРИРОДА  И  МЫ 
ЯВЛЯЕТСЯ ЛИ СЕЛЬДЯНОЙ КОРОЛЬ 

ПРЕДВЕСТНИКОМ ЦУНАМИ? 

2

1



■ Профилактика
■ лечение  
■ лекарства
■ Здоровое Питание

№ 33, 2019 г.
WWW.AIF.RU

федеральные клиники в рос
сии не устуПают лучшим ми
ровым. а в районных  нет де
нег на ремонт, расходные 
материалы, инвентарь, Зар
Платы медПерсоналу. Пер
вичное Звено медицины всЁ 
больше Приходит в уПадок.

А ведь именно от работы по-
ликлиник, районных больниц или 
скорой зависит, сохранит ли че-
ловек здоровье, попадёт ли в руки 
тех высококлассных спецов в ста-
ционарах.

В городе Чайковском Пермского 
края количество бригад скорой со-
кратили с 9 до 7. Медики массово 
увольняются из-за низких зарплат. 
Значит, к кому-то врачи могут 
не успеть… В Гагарине Смолен-
ской области – а это город с на-
селением 30 тыс. человек – район 
и часть области обслуживают 
две бригады, в каждой всего один 
фельдшер. Пациенты порой ждут 
помощь часами. Но и до них меди-
ки рискуют не доехать. Машины 
давно пора менять. В стационаре 
ЦРБ у врачей сняли «стимулиру-
ющие» в 5 тыс. под предлогом, что 
не выполняют план. Как выжить 
на зарплату в 15 тыс. руб.?

А ведь денег в здравоохранении 
меньше не стало. Ощущение, что 
чиновники из окон своих кабинетов 
видят какую-то другую медицину, 
которую рисуют в своих отчётах 
власти на местах.

Своим взгля-
дом на ситуа-
цию с «АиФ» 
п о д е л и л с я 
врач-анестези-
олог-реанима-
толог скорой 
помощи из Вол-
гограда Михаил 

НИКОЛАЕВ.

Платят как хотят

– В последнее время ситуа-
ция в здравоохранении настолько 
обострилась, что врачи, предста-
вители самой мирной профессии, 
стали угрожать забастовками. 
Пресловутое недофинансирование 
или неэффективное управление?

– Думаю, больше второе. В ре-
гионах расходование денег почти 
никто не контролирует. Получив 
средства из бюджета, местные 
власти распоряжаются ими как 
хотят. Все ли они доходят туда, 
куда нужно? Есть большие сом-
нения. То, что называется борь-
бой с коррупцией, зачастую пре-
вращается в фикцию.

Недавно врачам тольяттин-
ской скорой вернули 100% 
«ночных» после угрозы выхода 
на «итальянскую» забастовку 
(работа строго по инструкции, 
без переработок и сверхурочных 
выездов. – Ред.). А у нас ведь 
была несколько лет назад похо-
жая ситуация. Постановлением 
губернатора «ночные» урезали 
до 40%. Вот так наше областное 
руководство выполнило приказ 
Минздрава о повышении оклада 
врачам – за счёт урезания стиму-
лирующих и компенсационных 
выплат.

Да что далеко ходить? В июне 
прошлого года Волгоград стал 

одним из городов проведения 
чемпионата мира по футболу. 
Медики, в том числе скорой, ра-
ботали внеурочно. А потом почти 
полгода, до декабря, не получали 
стимулирующие выплаты. Пло-
хо работали? Вовсе нет. Просто 
у организации, по словам руко-
водства, не было денег – якобы 
все потратили на организацию 
медицинской деятельности в пе-
риод проведения чемпионата. 
При этом работодатель совер-
шенно спокойно нам говорил: 
я могу вам не платить «стиму-
лирующие», а вы коллективный 
договор подписывали, значит, 
на это согласились.

«нехватка кадров дикая»

– По статистике, всего 15% 
выпускников медвузов остаются 
в медицине. Почему?

– Причина всё та же. Тяже-
лейшие условия работы и не-
желание властей хоть как-то 
компенсировать это. Молодые 
врачи, поработав в больнице или 
на скорой год-другой и получая 
копейки, уходят в частные кли-
ники или вообще из медицины.

На скорой сейчас дикая не-
хватка кадров. Молодой врач, ко-
торый к нам придёт, рискует по-
лучать голый оклад в 18–19 тыс. 
руб. плюс 40% «ночных». Потому 
что «стимулирующие», как я уже 
говорил, работодатель имеет 
право не платить. Например, 
ради экономии. Или при несо-
блюдении работником трудовой 
дисциплины (а выговор могут 
вынести за что угодно, скажем, 
за то, что пациент пожаловался, 
даже несправедливо), или если 
врач пытается бороться за свои 

права. Например, меня само-
го за это увольняли из скорой, 
я четыре месяца был без работы, 
притом что у меня тогда только 
родилась дочь, жена находилась 
в декрете, надо было платить 
за ипотеку. Я восстановился 
по суду, мне выплатили все день-
ги. Но какой ценой… Захочет ли 
кто-то повторить?..

Проблема порочности расчё-
та средней зарплаты врачей, воз-
росшие цифры которой местные 
власти регулярно отправляют 
наверх, уже вышла на феде-
ральный уровень. Методика 
не учитывает, что многие вра-
чи работают не на одну ставку, 
чтобы не влачить нищенское 
суще ствование. А что такое две 
ставки, скажем, на скорой? Это 
работа сутки через сутки. Мож-

но ли в таком режиме нон-стоп 
24 часа оказывать пациентам 
всегда своевременную и качест-
венную помощь? Надо честно 
признаться – нет. Но разве 
можно винить в этом врачей? 
Их поставили в такие условия.

однобокая реформа

– Получается, администрация, 
чиновники идут на уловки, чтобы 
формально выполнить предписа-
ния сверху. Все ставят себе галоч-
ки за проделанную работу, а поло-
жение врачей и медицины в целом 
только ухудшается.

– При этом нам препод-
носят всё как позитивные 
изменения. Говорят: мы вам 
повысим оклад за счёт того, 
что снизим «стимулирующие» 
и «компенсирующие», в сумме 
зарплата не изменится, а если 
что – гарантированная часть 
зарплаты будет выше. Зато так 
сможем привлечь молодых спе-
циалистов, которые сразу при-
дут на более высокий оклад. 
И люди соглашаются на новые 
условия. Но ведь оклад повы-
шают абсолютно всем работ-
никам данного учреждения. 

В том числе администрации… 
В итоге зарплата у руководи-
телей вместе с этой реформой 
повышается. У них ведь «ноч-
ных» или «колёсных» и так нет, 
так что урезать нечего.

Разве власти не осознают 
элементарного: если сейчас 
окончательно задавить людей 
низкими зарплатами, постоян-
ными проверками Следственно-
го комитета и прокуратуры (не-
давно была ужесточена уголовная 
ответственность за врачебные 
ошибки. – Ред.), показательно 
посадить кучу людей, то завтра 
в медицину вообще никто не 
пойдёт? Чиновничий аппарат 
настолько некомпетентен? Или 
это намеренное вредительство?

– Сейчас по поручению прези-
дента готовится совещание, на ко-
тором будут приняты решения 
по реализации новой программы 
модернизации первичного звена 
здравоохранения. Что, по вашему 
мнению, нужно учесть в первую 
очередь?

– Прежде всего нужно решить 
проблему нестыковки федераль-
ного и регионального уровней 
управления и ответственности. 
А иначе новую программу модер-
низации постигнет та же судьба, 
что и предыдущие, прошедшие 
в 2005–2007 и в 2011–2012 гг. 
Получив деньги от федерально-
го центра, местные власти поти-
хоньку свели на нет позитивные 
начинания, не смогли (или не 
захотели?) поддержать и развить 
здравоохранение в регионах, 
решить проблему с нехваткой 
кадров, привлечь молодых спе-
циалистов.

В своё время мы в Волгоград-
ской области этот вопрос не-
хватки специалистов озвучили 
напрямую облздраву. Получи-
ли ответ: да, мы признаём, что 
у нас нехватка кадров. С тех пор 
прошло несколько лет. Люди 
продолжают уходить. Получает-
ся, за это время ничего не сде-
лано, а если и сделано, то явно 
недостаточно.

Но и от руководства самого 
медучреждения многое зависит. 
На моей памяти есть несколько 

примеров, когда работодатель 
открыто встречался с работни-
ками, слушал их и шёл навстречу. 
Надеюсь, что когда-то это станет 
правилом. Ведь те, кто шёл в про-
фессию с намерением помогать 
людям, тратил годы на получе-
ние знаний, опыта, очень тяже-
ло переживают ситуацию, когда 
приходится уходить в другую 
сферу. Это всегда вынужденная 
мера, потому что человеку надо 
свою семью кормить. 

тяжело в лечении… 
Почему на местах не работают реформы здравоохранения

МЕДИЦИНА

« Получив деньги от федерального центра, местные 
власти постепенно свели на нет позитивные начина-
ния, и первичное звено вновь пришло в упадок. Ситуа-
цию надо исправлять, укреплять вертикаль власти. 

Юлия  
БОРТА,

U.Borta@aif.ru

доктор сергей 
агаПкин, веду
щий Программы 
«о самом глав
ном», отвечает 
на воПросы на
ших читателей 
о Здоровье.

Дочь была полной, по-
том сидела на диете. После 
чего врач поставил диа-
гноз «анорексия» и от-
правил к психиатру. Какая 
связь между похудением 
и п сихикой?

О. Пегова, Уфа

– Длительная диета часто 
приводит к навязчивому со-
стоянию. В дальнейшем воз-

никают потеря чувства голо-
да, угнетение аппетита. Далее 
в процесс вовлекается нервная 
система и возникают психи-
ческие расстройства.

После укуса пчелы силь-
но распухла нога, долго не 
проходил зуд. Что лучше 
делать в таких случаях?

М. Сухарева, Климовск

– Сначала нужно избавить-
ся от жала (стерильным пин-
цетом). Затем приложить к ра-
не чистую ткань, пропитанную 
нашатырным или этиловым 
спиртом, уксусом, раствором 
соды или марганцовки. Мож-
но промыть повреждённый 
участок мылом (лучше хозяй-

ственным) и приложить лёд. 
При зуде на укушенное место 
следует нанести фенистил-
гель, псило-бальзам, гидро-
кортизоновую мазь и принять 
антигистаминное сред ство. 
Р екомендуются обильное 
питьё, контроль пульса и дав-
ления. Если состояние ухуд-
шается, нужно вызвать ско-
рую.

сПросите  доктора агаПкина

На телеканале «Россия 1» 
в 9.55 по будням выходит про-
грамма «О самом главном». 
Ведущие: доктора С. Агапкин, 
А. Мясников и Т. Шаповаленко.

0+

Фельдшер скорой – мастер на все руки, но всё чаще рук не хватает.
  Фото из соцсетей
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Сердечно-СоСудиСтые забо-
левания оСтаютСя главной 
причиной Смертей – от них 
умирают 46% граждан. чаСть 
из них потому, что предпо-
читают лечитьСя СамоСтоя-
тельно, без помощи врачей.

Насколько оправданно само-
лечение при этих 
заболеваниях? 
Р а с с к а з ы в а -
ет замести-
тель директора 
Н аучного цент-
ра сердечно-со-
судистой хирур-
гии им. Бакулева 

академик Юрий БУЗИАШВИЛИ.

– Юрий Иосифович, типич
ная ситуация: человек находится 
на даче, и у него (возможно, впер
вые в жизни) поднялось давление. 
Что ему делать? 

– Классические симптомы 
высокого давления – шум в го-
лове и ушах, покраснение лица, 
головная боль (чаще в области 
затылка) – возникают не у всех 
и не всегда. Зачастую артери-
альное давление, поднимаясь 
до критических значений, ни-
как не проявляет себя, и чело-
век даже не догадывается о своих 
проблемах. Между тем давление 
свыше 160 мм рт. ст. врачами 
оценивается как гипертоничес-
кий криз, который чреват опас-
ными осложнениями, особенно 
у пожилых людей (у них имеется 
ряд заболеваний, которые могут 
обостриться даже при незначи-
тельном повышении давления). 
Поэтому после 40 лет каждый 

человек должен раз в 2–3 дня 
измерять давление независимо 
от своего самочувствия.

Если говорить о самопомо-
щи, то её возможности при сер-
дечно-сосудистых заболевани-
ях ограниченны. Помочь себе 
самому можно лишь при уме-
ренном повышении давления 
(до 145–150 мм рт. ст.). В таких 
случаях нужно лечь, успоко-
иться, ослабить ворот рубаш-
ки, открыть окно. Желательно 
опустить ноги в горячую воду 
и подержать 5–7 минут – это 
расширит сосуды и тем самым 
немного снизит давление.

Е с л и  д а в л е н и е  в ы ш е 
160 мм рт. ст., нужно срочно 
обратиться за медицинской 
п омощью. В такой ситуации 
время дорого.

поможет ли  
Свекольный Сок?

– Могут ли при повышенном 
давлении помочь, например, чай 
из калины или свекольный сок?

– Их можно использовать 
только в качестве профилакти-
ки, но никак не средство скорой 
помощи. Гипотензивные препа-
раты тоже состоят из раститель-
ных компонентов, но в таблетках 
они содержатся в высокой кон-
центрации, поэтому действуют 
быстро и эффективно. Сколько 
свекольного сока нужно вы-

пить, чтобы сбить 
давление, и сколь-
ко придётся ждать, 
пока он подейству-
ет, – на эти вопросы 
не даст ответ ни один 
фито терапевт.

– Какие препара
ты должны присут
ствовать в домашней 
аптечке?

– Независимо 
от того, есть ли в до-
ме пациенты с хро-
ническими заболеваниями, 
я бы посоветовал в каждом доме 
иметь успокаивающие сред ства. 
Паника присутствует при воз-
никновении и обострении лю-
бого заболевания. Поэтому его 
лечение нужно начинать с 50 
капель валокордина или корва-
лола. Часто бывают нужны же-
лудочно-кишечные препараты 
(например, без энзимов не обой-
тись при переедании), спазмо-
литики (но-шпа), обезболива-
ющие (пенталгин), препараты 
для повышения давления (кап-
ли кордиамина, элеутерококка). 
Препарат для снижения давле-
ния у каждого должен быть свой, 
и подобрать его должен лечащий 
врач. То, что помогает одному 
пациенту, может быть бесполез-
но для другого. 

Желательно, чтобы в записной 
книжке каждого человека был 
телефон хорошо знакомого ему 

врача, к которому можно обра-
титься в критической ситуации.

– Утверждается, что препара
ты для снижения давления нужно 
принимать пожизненно…

– Такие лекарства дейст-
вительно надо принимать доста-
точно долго, поскольку давление 
считается нормализованным 
в том случае, если 6–8 месяцев 
у пациента не было ни одного 
случая повышения давления. 
Если эта цель достигнута, врач 
решает, продолжить ли приём 
препарата, уменьшить его дози-
ровку или отменить вообще.

Однако ни один кардиологи-
ческий препарат нельзя прини-
мать пожизненно (кроме отдель-
ных случаев, оговариваемых 

отдельно). Со временем орга-
низм адаптируется к лекарствам 
и они перестают «работать».

– Для профилактики болезней 
сердца рекомендуют средиземно
морский рацион (рыбу, зерновые 
и морепродукты). Однако самая 
низкая заболеваемость сердеч
нососудистыми недугами во 
Франции, где на столе всегда 
присутст вуют жирные блюда.

– Рекомендации кардиоло-
гов по питанию сводятся к то-
му, что после 40 лет нужно чаще 
есть л егкоусвояемые и кисломо-
лочные продукты и не садить-
ся за стол позже 18–19 часов. 
О стальное индивидуально. Че-
ловек должен прислушиваться 
к своему организму и знать, пос-
ле какой еды он будет бодрым, 
а после каких блюд вынужден 
страдать, чтобы переварить п ищу.

Низкая заболеваемость сер-
дечно-сосудистыми заболева-

ниями во Франции скорее объ-
ясняется не столько рационом, 
сколько отношением францу-
зов к жизни и к резервам свое-
го организма. Именно от того, 
насколько мы себя бережём и на 
что тратим свои ресурсы, во мно-
гом зависит то, сколько и как мы 
будем жить.

то в жар, то в холод?

– Пациенты кардиологов 
к райне чувствительны к клима
тическим катаклизмам. Почему?

– Температурные перепады 
негативно действуют на конгло-
мерат сосудов, протяжённость 
которого, по разным данным, 
составляет от 80 до 150 тыс. км 
в каждом организме. Сосудистое 
русло во время жары или холода 
приходит в неустойчивое состо-
яние, для его нормализации тре-
буются силы, время и зачастую 
врачебная помощь.

При температурных ано-
малиях людям с сердечно-со-
судистыми заболеваниями 
желательно соблюдать осторож-
ность – одеваться по погоде, 
избегать физических нагрузок. 
В жару лучше оставаться дома, 
не находиться под прямыми 
солнечными лучами. Солнеч-
ные лучи – мощный провока-
тор. Они способны активиро-
вать спящие недуги, которые 
при других условиях могли бы 
не проявиться до конца жизни.

– Вы часто говорите, что пос
ле общения с пациентом опытный 
врач может поставить ему диагноз 
и дать прогноз, не прибегая к дру
гим методам диагностики. Что вас 
больше всего настораживает в раз
говорах с пациентами?

– Глупость, которая проявля-
ется в том, что человек курит, не 
следит за своим весом, физичес-
ки пассивен, не придерживается 
режима дня и питания, не соблю-
дает назначения врача. Такой че-
ловек не уважает себя, а значит, 
находится в группе риска в пер-
вую очередь и по сердечно-сосу-
дистым заболеваниям.

ПРОФИЛАКТИКА

Лидия  
ЮДИНА,

L.Udina@aif.ru

неблагоприятные дни и часы
с 15 по 21 августа 2019 г.

15 августа  
(пик в 15–18 часов)*  

Вероятно обострение  
хронических болезней.  

Не пейте спиртное.
17 августа  

(пик в 18–21 час)*  
Вероятны психические  

болезни, инфекции.  
Соблюдайте диету.

21 августа  
(пик в 20–22 ч аса)*  

Возможны болезни органов 
дыхания. Ешьте только  

качественную пищу.
Татьяна Дубкова, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  
и геофизических прогнозов

* время московское

7 шагов к здоровому Сердцу

2   Сбалансированное 
питание
3   Прогулка 

на свежем воздухе – 
не менее 40 минут 
ежедневно
4   Поддержание 

нормального веса

Американская кардиологическая ассоциация на-
звала семь правил, соблюдение которых помогает 
снизить вероятность возникновения сердечно-
сосудистых заболеваний на 79%. По их данным, 
полный свод правил соблюдают всего 2% людей.

5   Контроль за уров-
нем сахара 
(3,2–5,5 ммоль/л)
6   Ежедневный монито-

ринг давления (не выше 
120/80 мм рт. ст.)
7   Регулярное исследо-

вание уровня холестери-
на (3,6–5,2 ммоль/л)

1   Отказ от курения

диагноз – гипертония
Юрий Бузиашвили: «После 40 лет давление надо измерять хотя бы раз в 2–3 дня» 

С повышенным давлением шутки плохи.  Фото Alamy/TACC
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О тОм, какими препаратами 
мОжнО лечиться, а какими 
нет, мнОгие теперь узнают 
не От врачей, а из интернета.

В Сети сегодня гуляет пуб-
ликация о пяти неэффективных 
лекарствах, которые очень по-
пулярны в России. Давайте пос-
мотрим, действительно ли они 
бесполезны и реально ли пользу-
ются спросом.

анальгин – наше всё

Анальгин (метамизол) 50 лет 
назад был самым востребо-
ванным обезболивающим. 
Но в 1970-е вслед за Англией 
и США его стали дружно запре-
щать многие страны, освобож-
дая место для других анальгети-
ков. Причина – агранулоцитоз 
(патологическое состояние, 
при котором угнетается обра-
зование белых клеток крови). 
Но что интересно, такое ос-
ложнение бывает и от десятков 
других лекарств (не запрещён-
ных ни в Америке, ни в Ев-
ропе), и метамизол среди них 
не лидер. Плюс это лекарство 
остаётся обезболивающим № 1 
в Восточной Европе, России 
и испано язычных странах (Ис-
пания, Южная и Центральная 
Америка).

По статистике, Россия пот-
ребляет в год 530 т метамизола. 
Это 7 таблеток на каждого чело-
века (кроме анальгина у нас есть 
десятки других лекарств с мета-
мизолом). Но при этом аграну-
лоцитоз у нас редкость. Поляки 
и бразильцы, тоже большие лю-
бители метамизола, проводили 
серьёзные исследования по его 
связи с агранулоцитозом (их то-
же замучили лоббисты запад-
ных фармкомпаний, обзывая 
дикарями, принимающими 
сомнительный анальгетик). 
Учёные не увидели особой уг-
розы в метамизоле. Более того, 
и на Западе было несколько 
больших исследований, кото-
рые показали, что он не столь 
опасен, как считали ранее. 
При этом был сделан вывод: 
не следует запрещать метамизол 
в странах, где его используют 
всё ещё относительно свободно. 

Кстати, согласно статис-
тике, среди обезболивающих 
больше всего жизней уносит 
не метамизол, а парацетамол, 
который Запад объявил образ-
цовым анальгетиком. И это 
многое объясняет: в фарма-
цевтических войнах, как и в 
настоящих, факты никого не 

интересуют. Главное, кто свой 
и кто чужой.

БОрцы с Бактериями

В числе бесполезных ле-
карств оказались антибиотик 
левомицетин и противомик-
робный препарат бисептол. 
Сразу очевидно, что список со-
ставляли люди, которые в фар-
макологии ни бум-бум. Ведь, 
сказав «бисептол», нужно было 
бы привести названия ещё трёх 
аналогов этого препарата, заре-
гистрированных в России. А то 

получается: польский бисептол 
бесполезен, а, например, швей-
царский бактрим – полезен. 
Эти одинаковые по составу пре-
параты содержат комбинацию 
двух активных компонентов. 
Для краткости её официально 
называют ко-тримоксазолом: 
в ней зашифрован  триметоприм 
и сульфамет оксазол. А бисеп-
тол, бактрим и т. д. – это за-
патентованные коммерческие 
названия, которые дают произ-
водители для рекламной эффек-
тивности – чтобы потребитель 
подумал, что это уникальное ле-
карство, не имеющее аналогов. 

«Проблема устойчивос-
ти бактерий к антибиотикам 
крайне серьёзная и важна бук-
вально для каждого, – говорит 
педиатр, профессор, главный 
научный сотрудник Националь-
ного медицинского исследова-
тельского центра здоровья де-
тей Владимир Таточенко. – Не 
все знают, но основная доля 
бактерий-возбудителей живёт 
постоянно в нашем организ-
ме – они вызывают болезни, 
лишь когда попадают из мест 
постоянного обитания в более 
глубокие отделы. Например, 

бактерии пневмококк и гемо-
филюс живут в носоглотке, но, 
попадая в полость уха, лёгкие, 
нервную систему, вызывают со-
ответственно отит, пневмонию, 
менингит. А кишечная палоч-
ка, попадая в почки, вызывает 
пиелонефрит. Поэтому край-
не важно, чтобы эти микробы 
сохраняли чув ствительность 
к антибиотикам – так можно 
быстро вылечить вызванные 
ими болезни. 

Но, к сожалению, антибио-
тики применяют очень широ-
ко и не по назначению. В ре-
зультате эти «наши» бактерии 

вырабатывают к ним устойчи-
вость. Так случилось и с пре-
паратами ко-тримоксазола. 
Они не предназначены для 
лечения вирусных болезней, 
но в 1980–1990-е годы их бес-
контрольно назначали при ост-
рых респираторно-вирусных 
инфекциях (ОРВИ) и поносах 
(они тоже в 70–80% вызывают-
ся вирусами). Поэтому сейчас 
большинство бактерий к этим 
препаратам нечувствительны. 
И это не единственная такая 
история: ещё раньше, в 1970–
1980-х, мы потеряли антибио-
тики тетрациклинового ряда, 
так как в предыдущее десяти-
летие их тоже назначали без 
необходимости. А в 2000-е эта 
история продолжилась с анти-
биотиками группы макролидов 
(эритромицин, азитромицин 
и т. д.). В эти годы до 85% де-
тей с ОРВИ получали макро-
лиды. В итоге из-за развития 
устойчивости эти препараты 
перестали действовать при 
большинстве отитов, ангин, 

пневмоний, сохраняя актив-
ность лишь в отношении ати-
пичных возбудителей». 

Что касается левомицетина, 
то это очень старый антибиотик, 
который уже непопулярен, и его 
почти не назначают. У него мно-
го побочных эффектов. Сегод-
ня есть более безопасные и не 
менее эффективные препараты.

с БОлью в сердце

Бесполезными названы 
и корвалол, и валидол. Про 
первый пишут, что «лечебно-
го эффекта он не даёт, но при 
этом содержит транквилизатор 
и может вызвать привыкание», 
а про второй – «в лучшем слу-
чае он может действовать как 
успокоительное».

Конечно, лечить этими пре-
паратами боль при стенокардии 
или инфаркте смысла нет. Но 
они для этого и не предназначе-
ны. В инструкции указано, что 
их надо применять при функ-
циональной кардиалгии. Это 
боли в области сердца, связан-
ные с психоэмоциональными 
проблемами. Это уже сфера 
психосоматики – раздела ме-
дицины, изучающего влияние 
мозга на внутренние органы. 
Когда он начинает «рулить» 
ими неправильно, это мо-
жет приводить к неприятным 
ощущениям в самых разных 
органах, но чаще всего это 
проявляется в сердце. И в этом 
плане такие препараты вполне 
уместны. Можно вместо них 
пить «тяжёлую артиллерию» – 
транквилизато ры, седативные 
и прочие психоактивные средс-
тва. Но их надо принимать пос-
тоянно, и зависимость от них 
будет точно. Так что, может, 
лучше грошовым валидолом 
обойтись, если он помогает?

чтО дОктОр прОписал
Какие популярные лекарства на самом деле бесполезные?

АПТЕКА

«  По статистике, среди обезболивающих больше все-
го жизней уносит не анальгин (метамизол), а пара-
цетамол, который на Западе объявили образцовым 
анальгетиком.  

Александр  
МЕЛЬНИКОВ,

A.Melnikov@aif.ru

Кручу-верчу, всех вылечить хочу... Фото Alamy/TACC

Самое мощное 
бактерицидное средс-
тво – это хрен. Благо-
даря этому растению 
славяне, которые на-
чали его применять 
первыми, считались 
могучими в бою, не 
знали многих болез-
ней и проблем с пи-
щеварением. Хрен 
добавляли во все соле-
нья – именно поэтому 
рассол не плесневел. 
А ещё из него делали 
хреновуху. 

Европа про хрен 
узнала только в конце XV в. 
Оказалось, что, жуя корешки 
хрена, русские купцы спасались 
от чумы.

Хрен – отличный иммуно-
сти мулятор, которому почти нет 
равных. Кстати, витамина С в 
нём больше, чем в цитрусовых. 

При артрите, подагре и арт-
розе помогают натирки из хре-

на. Жевать хрен (не 
глотать) полезно при 
насморке и гаймори-
те. Приём хрена вос-
станавливает работу 
кишечника и помо-
гает выгнать глистов 
и лямблий. Также 
он – прекрасное мо-
чегонное средство.

Кроме того, во-
дой, в которой лежал 
хрен, можно промы-
вать раны, как это 
делали в давние вре-
мена. 

Противопоказан 
приём хрена беременным, кор-
мящим матерям, детям до 3 лет.

Рецепт хреновухи, которую 
можно пить по 1 ложке в день: 
на бутылку водки 1 ч. л. пере-
тёртого хрена, 1 ч. л. пережжён-
ного сахара или мёда, немного 
петрушки и мяты. 5 дней насто-
ять – и готово.

А. ВАВИЛОВ, Курск

нарОдный  рецепт
чтО мОжет вылечить Хрен?
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На встрече с врачами- 
радиологами и экспертами 
по вопросам развития луче-
вой диагНостики мэр москвы 
сергей собяНиН приНял реше-
Ние вНедрить Новый стаНдарт 
осНащеНия радиологическим 
оборудоваНием поликлиНик 
и Новой услуги получеНия ре-
зультатов кт и мрт по элект-
роННой почте. 

старую техНику  
замеНит цифровая

80% диагнозов устанавлива-
ется с помощью лучевой диа-
гностики, а если взять такое 
направление, как о нкология, 
то в 100%. Общеизвестно, что 
в борьбе с раком наиважнейшая 
составляющая эффективности 
лечения – время. Чем раньше 
врач диагностирует заболевание, 
тем больше шансов победить бо-
лезнь. Для этого и нужна лучевая 
диагностика, благодаря которой 
врач определит очаг болезни, его 
характер – доброкачественный 
он или злокачественный, сте-
пень распространения опухоли, 
и только тогда возможно подоб-
рать правильное лечение.

Сейчас оборудование в поли-
клиниках распределено нерав-
номерно, в некоторых районах 
оно устарело. Переход на новый 
стандарт предполагает единое 
оснащение современной диа-
гностической аппаратурой всех 
взрослых поликлиник. В каждом 
голов ном здании в обязательном 
порядке появятся рентгеновский 
компьютерный и магнитно-ре-
зонансный томо графы, аппарат 
для выявления патологии кост-

ной ткани, маммографы, в том 
числе, которые создают трёхмер-
ное изображение груди для вы-
явления ранних признаков ра-
ка. В каждом филиале взрослых 
поликлиник также установят 
маммографы и рентген-
аппараты. Все эти измене-
ния коснутся и детских 
поликлиник.

К 2021 г. в Моск-
ве будут полностью 
заменены анало-
говые аппараты 
лучевой диа-
гностики старо-
го поколения 
на новые циф-
ровые и будет 
дополнитель-
но закуплено 
487 единиц 
современно-
го оборудо-
вания.

Решением 
мэра, приня-
тым на про-
шлой неде-
ле, москвичи 
смогут полу-
чать результаты 
компьютерной 
(КТ) и магнит-
но-резонансной 
томографии (МРТ) 
в электронном ви-
де, оформив подпис-
ку в личном кабинете 
на портале mos.ru. 

все исследоваНия 
в одНом месте

Ещё одним важным шагом 
при переходе на новый стан-
дарт предполагается, что всё 
диагностическое оборудование 
городских медучреждений будет 

подключено к Единому радио-
логическому информационному 
сервису (ЕРИС).

«Проблема в мире – это ожи-
дание исследования. В некото-
рых странах ждут и месяц, и два 
месяца, и это не удивляет людей, 
когда приходится ждать. Но ещё 
большая проблема – исследо-
вания без описаний. Что это? 
Когда не хватает врачей, что-
бы описать уже выполненные 
процедуры. К примеру, в Вели-
кобритании сейчас не успевают 
описывать 67% исследований, 
в Японии – 40%. Мы решаем 
эту проблему путём цифрови-
зации с подключением к Еди-
ной информационной системе 
по направлениям: маммография, 
рентгенодиагностика, ангио-
граф, КТ, МРТ. Это позволит 
нам от 78% текущих цифровых 
данных перейти к 90% в 2021-м 
и далее до 100% по мере заме-
ны оборудования. Полностью 
цифровое оборудование – это 
прозрачность данных, это их до-
ступность, это возможность кон-
сультаций, пересылки и доступа 
пациента к ним в любое время 
в личном кабинете», – отметил 
главный радиолог Департамента 
здравоохранения Москвы Сергей 
Морозов.

Теперь прямо в поликлинике 
рентген-лаборант сделает сни-
мок и отправит его в систему 
ЕРИС, где специалисты смогут 
описать исследование, после 

чего переслать пациенту. Это 
существенно сократит время 
для постановки диагноза.

ЕРИС – специально со-
зданная и запущенная в 2 015-м 
электронная платформа, в ко-
торую загружаются результаты 

радиологических исследований 
со всех подключённых к сис-
теме аппаратов. Сейчас к ней 
присоединены 64 медицинские 
организации, но к 2021 г. вся 
система здраво охранения Мос-
квы должна войти в неё. Это 
важно, потому что врач сможет 
посмотреть результаты преды-
дущих исследований пациента 
и оценить динамику изменения 
клинической картины.

Ждать результатов 
больше Не придётся

Скоро в России появятся 
так называемые референс-
центры, разработкой которых 
занимаются в рамках нацио-
нального проекта Минздрава 
«Здравоохранение». Специ-
алисты таких центров будут 
готовить второе экспертное 
мнение для уточнения диагно-
за и методов лечения в слож-
ных и неоднозначных случаях, 

что приведёт к минимизации 
врачебных ошибок. Они будут 
работать на базе национальных 
медицинских исследователь-
ских центров и других ведущих 
медучреждений. Всего плани-
руется создать 18 подобных 

организаций.
«Не всегда клиничес-

кая картина может быть 
стандарт ной, бывают 

сложные для диагнос-
тики случаи, поэтому 
нужно второе мне-
ние в формате кон-
силиума, который 
теперь можно про-
водить онлайн, 
дистанционно. 
Двойной конт-
роль за резуль-
татами лечения 
повышает в том 
числе и ответс-
твенность врача 
в правильности 
заполнения ре-
зультатов иссле-
дования. Также 

растёт квалифи-
кация врачей в ре-

зультате разных кон-
силиумов», – уверена 

главврач городской 
клинической больницы 

им. Плетнёва Департа-
мента здравоохранения 

Москвы Ирина Назарова.
Первый референс-центр 

в столице был создан на базе 
городской поликлиники № 191. 
В специальный кабинет, где ра-
ботали 7 экспертов, поступали 
электронные  снимки из раз-
личных поликлиник. Врачи 
проводили описание резуль-
татов исследования, а в непро-
стых случаях тут же на месте 
собирали консилиумы. В ре-
зультате улучшилось качество 
диагностики, а срок ожидания 
исследований сократился с 7 
дней до 1 дня.

«Сегодня у нас больше 100 
аппаратов уже сконцентриро-
вано в едином  радиологическом 

центре. Следующий этап – 
увеличить мощность центра в 
10 раз. Повысить качество об-
служивания. И предоставить 
горожанам доступ к своим ис-
следованиям КТ и МРТ», – ска-
зал мэр Москвы Сергей Собянин.

Благодаря единому центру лу-
чевой диагностики значительно 
возрастут качество исследований 
и их доступность, а также увели-
чится количество консультаций 
для пациентов и сократится вре-
мя постановки точного диагноза.

Мария Егорова
Фото Эдуарда КУДРЯВИЦКОГО

эра цифровизации
В Москве внедряют новые стандарты лучевой диагностики. Что изменится? 

НОВАЦИИ

«  Уже более 100 тыс. человек посетили павильоны 
з доровья. В ходе посещения ландшафтного парка 
« Митино» мэр Москвы Сергей Собянин принял решение 
расширить список сдаваемых анализов в павильонах.

москвичи, прикреплённые к городским поликлиникам, 
могут получать на e-mail результаты кт и мрт

как оформить подписку На портале mos.ru

шаг 1  
Зарегистрируйтесь 
на mos.ru 
(укажите номер 
мобильного телефона 
и адрес электронной 
почты, а также 
номер СНИЛС для 
подтверждения 
учётной записи)

шаг 2  
Зайдите в раздел «Услуги» 
подраздел «Здоровье»

шаг 3  
Выберите  «Запрос 
на получение 
лабораторных и иных 
видов исследований 
по электронной почте»

шаг 4  
оформите 
подписку

Результаты приходят  в среднем в 
течение 24 часов после готовности.
Если не получили письмо, обратитесь 
в службу поддержки ЕМИАС по адресу: 
lab@mosmedzdrav.ru Инфогрфика Марии КЛЕМЕНТЬЕВОЙ

В поликлиниках и лабораториях Москвы ежегодно выполняется 26 млн 
различных исследований, в том числе 1,2 млн КТ и 360 тыс. МРТ.

С начала 2019 г. построены 
2 объекта здравоохранения. За 
2011–2018 гг. введено 74 зда-
ния. В планах на 2019–2021 гг. – 
35. Всего 109 объектов здраво-
охранения будут построены в 
Москве с 2011 по 2021 г.

кстати
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«На уКраиНе меНя вНеСли в 
СпиСКи НевъездНых. я Не 
Смог поехать На похороНы 
мамы и СеСтры. и КаК поС-
ле этого я могу отНоСитьСя 
К тому, что там СегодНя тво-
ритСя?!»

В разговоре с «АиФ» музыкант 
Александр МАршАл вспомина-
ет разбитые крымские дороги, 
дедовские ордена, свои поездки в 
горячие точки и объясняет, по-
чему в армии нет гнилых людей.

уКраиНа и Крым

– В советские времена мама 
очень хотела перебраться из ма-
ленького городка в большой, 
а поскольку отец был военный 
лётчик, ему предложили пере-
вестись в Киев. Сам я никогда 
там не жил. Но часто приез-
жал к родителям в гости, когда 
всё было хорошо. В 2001-м не 
стало отца, 4 года назад ушла 
мама, год назад в Киеве умер-
ла родная сестра Ира, которая 
младше меня на 10 лет. Я уже 
был невъезд ной на Украину. 
Слава богу, там остались пре-
красные друзья, нормальные, 
адекватные люди. Я позвонил 
им и сказал, что хочу приехать, 
могут ли они меня подстрахо-
вать в аэропорту, мало ли чего. 
Они позвонили в СБУ и спро-
сили, будут ли у меня проблемы 
при въезде. «Конечно, будут, – 
ответили им. – Пусть Маршал 
не приезжает». Поэтому на по-
хороны мамы и сестры не смог 
поехать. По моей просьбе дру-
зья их кремировали, останки 
отца  эксгумировали, креми-
ровали. Прах родных людей 

я перезахоронил на Троекуров-
ском кладбище в Москве. И как 
после этого я могу относиться 
к тому, что сегодня творится 
на Украи не?!

Меня внесли в списки 
невъезд ных, как мне объясни-
ли, за то, что я выступал в Кры-
му. А у меня там похоронен дед, 
прошедший всю войну: капи-
тан второго ранга, помощник 
командира корабля по поли-
тической части на крейсере 
«Молотов». После войны он 
работал экскурсоводом на па-
нораме обороны Севастопо-
ля. Я в Алуште жил три года 
после армии с 1977-го, и мы 
там играли на танцах. У меня 
в Крыму масса друзей, я там 
бываю часто с самого раннего 
детства. Это родные для меня 
места. Поэтому как ездил туда, 
так и буду.

Троллейбусная дорога Сим-
ферополь – Ялта какой была, 
такой и осталась – вся в за-
платках. Это касается не только 
дорог, но и вообще всей крым-

ской инфраструктуры. За 23 
года правления Украины там 
ничего не изменилось в луч-
шую сторону. Крымчане сами 
захотели стать частью России. 
Если бы они не сделали этот 
выбор, думаю, Крым залили 
бы кровью ещё сильнее, чем 
Донбасс.

патриотизм и иСтория 

– Не знаю, что такое пат-
риотизм. Кто-то имеет в виду 
любовь к берёзкам, для кого-то 
это любовь к людям, к земле. 
Для меня это необсуждаемая 
тема. Потому что любовь к Ро-
дине должна быть в крови.

У меня дома лежат дедов-
ские ордена. Один из них – ор-
ден Красной Звезды с отбитым 
куском. Он деда уберёг от пули. 
Мы заплатили высокую цену 
в этой войне, а наши «западные 
партнёры» сейчас пытаются 
переписать историю. Недав-
но один немецкий журналист 
(Свен Феликс Келлерхофф 
в издании «Ди Вельт». – Ред.) 
написал статью, в которой 
утверждает, что СССР проиг-
рал Курскую битву и поэтому 
памятник Победы на Прохо-
ровском поле нужно снести. 
Это вообще как?! Мы дошли 
до Берлина и вывернули фа-
шистов наизнанку. Какие тут 
могут быть дискуссии?!

пеСНи  в горячих точКах

– Как-то наткнулся в Ин-
тернете на стихи крымчанина 
Владимира Кобеца, дописал 
ещё пару куплетов – и получи-
лась песня «Я – русский, я тот 
самый «колорад».

У меня много пе-
сен, которые ещё не 
записаны и напеты 
просто под гита-
ру – про флот, про 
подводную лод-
ку. Написал пес-
ню, посвящённую 
30-летию вывода 
войск из Афганистана. Опять 
слышны разговоры: «На фи-
га мы туда попёрлись?» Зачем 
спрашивать об этом у солда-
та? Ему приказали – он туда 
и «попёрся».

Общаясь с ребятами, кото-
рые сегодня воюют, я стал по-
нимать, что они, несмотря ни 
на что, рвут себя в куски ради 
того, чтобы мы все жили спо-
койно. Мне один 19-летний 
сержант в Чечне сказал: «Я за 
свою страну по рву любого, 
как бобик грелку». Эти ребята 
есть, они так думают, у них нет 
других убеждений. Ещё у меня 
есть песня «Однорукий солдат» 
про бойца, который вернулся 
домой без руки, а ему говорят: 
«С работой не можем помочь. 
Ты не бог. И вообще вы все нас 
достали». Обидно, когда так 
происходит.

Пишу и пою такие песни, 
дабы поднять дух прежде всего 
этим ребятам. Они меня пони-
мают. В Сирии (я там, кстати, 
был одним из первых наших 
артистов) мне хлопали стоя. 
Я выступал прямо на взлётной 
полосе для пилотов, для моря-
ков фрегата «Адмирал Эссен» 
и отдельно для всех, кто несёт 
вахту на военной базе в Хмей-
миме. Когда меня зовут выс-
тупить перед бойцами в горя-
чих точках, с удовольствием 
откликаюсь. Побывал во мно-
гих горячих точках – в Югос-
лавии, Чечне, Сирии, Донбассе 
неоднократно. Чувствую, что 
я этим ребятам нужен там, 
на передовой.

НереальНые люди 

Могу сказать, что не просто 
знаю, видел, какая у нас сегод-
ня мощная армия. С кем они 
( НАТО. – Ред.) хотят воевать, 
я не понимаю. Бомбардиров-
щик Су-34 (посидел внутри 
этого самолёта, а потом напи-
сал песню «Селезень») – просто 
чудо техники и мысли. Мощная 
армия у нас даже не потому, 
что супервооружение, а потому 
что там ТАКИЕ ребята служат! 
Нереальные люди! Какое у них 
потрясающее чувство юмора, 
чувство локтя, плеча. Там гни-
лых нет. Они до последнего 
будут стоять. Лётчик майор Фи-

липов отстреливался, пока мог, 
а потом подорвал себя гранатой: 
«Это вам за пацанов!» Вот такие 
парни там воюют. Если бы они 
не выполнили свою задачу в Си-
рии, эта нечисть (ИГИЛ*. – Ред.) 
полезла бы по всему миру.

Много езжу по воинским 
частям как член Общественно-
го совета Минобороны и знаю 
не понаслышке, что происхо-
дит. Вижу, насколько всё про-
двинулось вперёд по сравнению 
с 90-ми. Как-то спросил коман-
дира, Героя России, сколько 
он получает. Он мне ответил: 
«23 тысячи». Командир АПЛ 
с 16 ядерными боеголовками 
на борту!!! «И как же вы выжи-
ваете?» – спрашиваю. «У жены 
на дачке подсобное хозяйство, – 
говорит он. – Благодаря этому 
и выживаем». Недавно я снова 
побывал там. Этот командир 
получает уже больше 200 тысяч. 
А было время, когда волосы ды-
бом становились. Лет 10 назад 
в Гаджиеве (пункт базирования 
Северного флота России в Мур-
манской области. – Ред.) говорю 
командирам: «Можно посмот-
реть, как простые моряки жи-
вут?» Заходим в подъезд – ну это 
просто кошмар. Заходить страш-
но. Помог сделать ремонт. В гло-
бальном смысле я ничего изме-
нить не могу, конечно, но там, 
где могу, стараюсь помочь. Всё, 
что могу сделать, – пойти на вы-
боры и проголосовать за того, за 
кого считаю нужным, написать 
песню, помочь детскому дому. 
Хотелось бы, чтобы особенно те, 
у кого всё в порядке в жизни, то-
же участвовали в жизни страны.

«Когда меня зовут выступить перед бойцами в горячих 
точках, я с удовольствием откликаюсь».  

марШал музыКальНого фроНта
«Патриотизм для меня необсуждаемая тема. Любовь к Родине должна быть в крови», – говорит певец

ЛИЦА

« Мощная армия у нас даже не потому, что супер
вооружение, а потому, что там ТАКИЕ ребята 
служат! 

Подготовил 
Владимир  

ПОЛУПАНОВ,
V.Polupanov@aif.ru

Полный текст интервью чи-
тайте на сайте www.aif.ru

*«Исламское государство» (ИГ, 
ИГИЛ) – запрещённая в РФ 
террористическая группировка.

Фото из личного архива, PhotoXPress 
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Инфографика 
Анны ХАРИТОНОВОЙ

В каких странах готоВы Вернуть 
найденный кошелёк 

Американские и швейцарские психологи провели 
эксперимент, чтобы выяснить, где живут самые 
честные люди. Для этого они разбросали 
17 303 кошелька в 40 странах мира. 
В каждом лежали визитки с указанием 
имени владельца и ключ. В некоторых 
кошельках были деньги 
(от 13 до 94 долл., в зависимости 
от страны). Данные 
эксперимента с указанием 
процента людей, 
вернувших кошелёк 
хозяину, были 
опубликованы 
в журнале 
Science.

Нижегородский блогер Илья Молодцов сделал из велосипеда и картона 
«ге ленд ва ген» (внедорожник «мерседес») и проехался на нём по улицам 
города. «Душой в гелике — попой на велике», — прокомментировал 
Молодцов свою поездку. Материалы подготовили: Виктория ХЕСИНА (V.Hesina@aif.ru), Виталий МуХИН («АиФ-Черноземье»), Дина Труш−

НИкоВА («АиФ в Западной Сибири»). Фото из личного архива.

«глаВное для меня – Вернуть 
доброту, которая так щедро 
была дана мне россией», – 
гоВорит джон марк дуган.

10 лет назад жизнь американ-
ца Джона Марка Дугана была 
вполне устроена: дом во Флориде, 
жена, дети, хорошо оплачивае-
мая работа в полицейском управ-
лении. Теперь он живёт между 
Подмосковьем и Воронежем без 
семьи, помогает инвалидам и пы-
тается вести свой бизнес.

«Я обнаружил проблему 
в работе полиции. По сути де-
ла, мои коллеги безнаказанно 
избивали чёрных и латиноаме-
риканцев и арестовывали их за 
вымышленные преступления. 
Я обращался несколько раз 
к руководству по этому поводу, 
и они были полностью осведом-
лены о проблемах, но… смот-
рели в другую сторону. Спустя 
год, так и не дождавшись ре-
акции руководства, я привлёк 
к проблемам внимание газеты, 
которая потребовала рассле-
дования… Мне стали мстить, 
и я уволился из полиции  
в 2009 г.», – вспоминает он.

После увольнения Дуган со-
здал сайт, на котором другие 
полицейские могли анонимно 
рассказывать о творящихся в их 
управлениях беззакониях. Со-
общения шли потоком, а про-
смотров за месяц было около 
2 млн. Неприятности не заста-

вили себя ждать. Узнав о сайте, 
жена подала на развод. А вско-
ре, говорит Дуган, в дом заяви-
лись агенты ФБР и под предло-
гом обеспечения национальной 
безопасности устроили обыск.

«Они изъяли все цифровые 
устройства из моего дома, изъ-
яли деньги и арестовали бан-
ковские счета, а также напичка-
ли мой дом прослушивающими 
и следящими устройствами. 
Они не арестовали меня толь-

ко потому, что не имели ни ма-
лейшего законного основания, 
– рассказывает он. – Но арест 
был только делом времени».

Дуган решил бежать из стра-
ны. Сначала добрался до канад-
ского Торонто, оттуда – в Стам-
бул, из Стамбула – в Москву. 
Почему именно Россия? «Это 
единственная страна в мире, где 
США меня не достанут. А виза 
осталась с туристических поез-
док», – объяснял он.

В Москву Дуган прилетел 
в апреле 2016 г. с 600 доллара-
ми в кармане и неработающими 
банковскими картами. Обуст-
роиться помогли русские, с ко-
торыми он был знаком. Вскоре 

бывший американский коп по-
лучил политическое убежище 
и обзавёлся новыми друзьями. 
Они и помогли ему сначала най-
ти работу, а потом открыть свою 
фирму по производству компью-
терных столов. И вот уже четвёр-
тый год американец живёт между 
Воронежем и Подмосковьем, где 
у него базируется предприятие.

Жизнь портят только невоз-
можность видеть своих детей, 
которых не отпускает к нему 
бывшая супруга, и отсутствие 
российского гражданства, не 

позволяющее реализовать все 
свои идеи.

«Мне как политическому 
беженцу разрешено работать 
в России, – поясняет Джон. – 
Но проблема заключается в том, 
что у меня нет ИНН, без него 
я не могу уплачивать требуемые 
налоги. И это меня как законо-
послушного человека не может 
не огорчать. Поэтому я пытаюсь 
стать гражданином России».

Своё свободное время Дуган 
тратит на волонтёрскую рабо-
ту. В Воронеже он познакомил-
ся с социальным предприни-
мателем Натальей Черниковой 
и стал помогать ей в реализа-
ции благотворительных про-
ектов: обустройстве пляжа 
для людей с инвалидностью, 
организации для них экскур-
сий и праздников, на которых 
он готовит фирменные аме-
риканские стейки. Недавно 
свозил детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
в парк дикой природы «Оле-
ний», что в Липецкой области. 
Ещё попросил друзей в Аме-
рике добыть современную ин-
валидную коляску для парня, 
который в ней нуждается…

«Теперь, когда я в безопас-
ности в этой прекрасной стра-
не, у меня есть какое-то время 
и какие-то деньги, и я обязу-
юсь жертвовать как минимум 
четверть того и другого, чтобы 
помогать другим и отплатить 
за то добро, которое я получил 
в самое чёрное время моей жиз-
ни», – обещает Дуган.

 В Воронеже Дуган (в белой рубашке в верхнем ряду) помогает в 
реализации благотворительных проектов.  

ОСОБЫЙ  СЛУЧАЙ

Пенсионер из тюмени  
сгонял В крым на ВелосиПеде

63-летний тюменец Виталий 
огородникоВ, чтобы отдох-
нуть В крыму, Преодолел 
4 тыс. км на ВелосиПеде.

Путешествовал Огородников 
37 дней, из которых в дороге про-
вёл 24 дня.

– 13 дней в общей сложнос-
ти я не крутил педали – был 

в гостях, музеях, просто 
плавал. Я уже 

давно перемеща-
юсь подобным спо-
собом. И в Элисту 
ездил, и Мадрид 
« б р а л » .  П р и ч ё м 
Мадрид – это уже 
7 тыс. км, а ещё жара 
под 40°С.

Энергию мне даёт 
велосипед. Со сторо-
ны может показать-
ся, что он забирает 
силы, но нет. Это как 
ремесло. Если зани-
маться регулярно, 
никаких сложностей 
не возникает. Могу 
ехать 10–12 часов 
в сутки, посплю – 
и мышцы полностью восста-
новлены, не лежу со свинцо-
выми ногами, не скулю. Снова 
сажусь на велосипед и еду. Но-
чую в палатке, но 2 раза в неде-
лю обязательно останавливаюсь 
в отеле. Потому что чистота – 
залог здоровья, обязательно 
нужно постирать одежду и по-
мыться. Стараюсь выбирать не-
дорогие хостелы, рублей по 400. 
В Феодосии, например, снял 

комнату на 2 дня за 600 руб. 
По сути, всё, что нужно, – это 
вода и еда. Готовлю в основном 
сам. У меня с собой каша быс-
трого приготовления, лапша, 
консервы. В редких случаях 
я где-то останавливаюсь пере-
кусить. А ещё у меня при себе 
солнечная батарея для зарядки 
телефона. Когда яркое солнце, 
она заряжает смартфон за пять 

часов. Мне просто 
необходимо быть 
на связи, потому что 
родственники и дру-
зья волнуются.

Водители реагиру-
ют на меня по-раз-
ному. Попадаются 
и невоспитанные 
люди, которые под-
резают, бранятся 
в открытое окно. 
Я к таким вещам 
отношусь философ-
ски, ведь самого себя 
всегда надо уважать. 
А есть и хорошие 
а в т о м о б и л и с т ы , 
которые тихонечко 
ползут за мной, спо-

койно реагируя. Ведь я точно 
такой же участник дорожного 
движения, как и они. В правилах 
написано, что велосипед – это 
транспортное средство.

Ну а домой я уже добирался 
на самолёте. Торопиться надо 
было. У меня дача, и было бы 
очень эгоистично с моей сто-
роны обратно на велике ехать. 
А кто же на даче-то будет па-
хать, жена, что ли? (Смеётся.)

 ФотоФакт
А мы и похвалить умеем 
матом.
---------------------------
Я в зеркалах такого насмот-
релся!
---------------------------
Послали так, что сразу вы-
шел в люди.
---------------------------
Работал сутками, а мог бы 
головою.
---------------------------
Хотелось спать – в широком 
смысле слова.
---------------------------
Сморозил глупость. Жду, 
пока оттает. 

одностишия  леонида  либкинда

В Москву он прилетел с 600 дол-
ларами в кармане. 

В Воронеж, не догонишь 
Сбежавший из США полицейский стал волонтёром в России  
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У ВДНХ ПОЯВИЛСЯ СВОЙ СОБСТ-
ВЕННЫЙ МУЗЕЙ. ПРАВОЕ КРЫ-
ЛО ГЛАВНОЙ КОЛОННАДЫ ПОС-
ТАРАЛОСЬ ВМЕСТИТЬ В СЕБЯ 
ВСЮ ПЕСТРОТУ СОБЫТИЙ, ЭПОХ 
И СТИЛЕЙ 80-ЛЕТНЕГО ОТРЕЗКА 
ЖИЗНИ ЦЕЛОЙ СТРАНЫ.

РАСШИФРОВАЛИ КОД

«Нашей зада-
чей было разло-
жить эту исто-
рию по полочкам 
и преподнести 
её гостям в до-
статочно лёг-

кой и понятной форме», – по-
ясняет куратор Музея ВДНХ 
Павел НЕФЁДОВ.

Создатели нового музейного 
пространства решили расшиф-
ровать тот код, ту сложную ис-
торию, которая и создала явле-
ние под названием ВДНХ.

На входе, в вводном зале, вы 
уже поймёте – отправляться 
ли в путешествие по прочим. 
Но в любом случае, даже если 
поход по ним вы решите от-
ложить и сначала прогуляться 
по территории выставки, ва-
шим подсознательным путе-
водителем станет набор ин-
формации и образов: колосья, 
серпы, шестерёнки, колбы, ра-
кеты, перфокарты. Запомнится 
и 5-минутный полиэкранный 
фильм, обозначающий основ-
ные вехи: 1939 г. – открытие 
ВДНХ, 1941–1945 гг. – Ве-
ликая Отечественная война, 
1954  г. – реконструкция, губи-
тельные для выставки  1990-е, 
2000-е и  2014-й – начало воз-
рождения.

А если гость всё-таки решил 
познакомиться с музеем полно-
стью, он попадает в зал, где его 
ждёт рассказ о ВДНХ как о тер-
ритории – что и как было уст-
роено, как с годами менялись 
границы, какие существовали 
основные направления и глав-
ные высот ные доминанты, 

какой была кольцевая дорога, 
по которой ходил трамвай.

А далее – вогнутый кори-
дор бывшего помещения вы-
ставочных касс и путешествие 
по «ленте времени» или разго-
вор про хронологию – от при-
нятия решения об организации 
сельхозвыставки до наших дней.

«Здесь, пожалуй, самый 
большой объём информации, – 
говорит куратор. – И он для тех, 
кому интересно знакомиться 
с историей ВДНХ достаточно 
скрупулёзно и академично, раз-
бирать параллельные процессы 
слой за слоем. Мы специально 
в различных архивах искали 

подходящие иллюстрации – 
фотографии, плакаты, чертежи. 
Многие из них представлены 
публике впервые».

НЕ РИМСКИЕ РАСКОПКИ

Архитекторы любят прямо-
угольные пространства музе-
ев, иные формы для них – уже 
вызов. Обжить предложенные 
администрацией ВДНХ нестан-
дартные метры и превратить их 
визуально в нечто яркое было 
для современных зодчих за-
дачей непростой, но выпол-
нимой – ниши, потолочные 
плафоны в виде калейдоско-
пов и прочие удачные решения 
организации пространства, где 
особо не развернёшься, – тому 
доказательство.

«Экспозиция наша докумен-
тальная, – продолжает Павел 
Нефёдов. – Сюда можно было 
принести не так уж много про-
изведений искусства и артефак-
тов. Это не римские раскопки, 
и потому какие-то экспонаты 
мы либо воссоздаём, либо дела-
ем позволяющие воспринимать 
выставку некие интерактивные 
модели и аттракционы».

И это как раз третья зона – 
зона образов. В ней 5 тем: 

«дружба народов», «смотр по-
бед», «всенародный универси-
тет», «город чудес» и «один день 
на выставке». С их помощью ав-
торы идеи и расшифровывают 
содержание ВДНХ.

Скажем, «дружба народов»: 
это и фонтан, и собственно 
дружба народов многонацио-
нальной страны, представите-
ли которых из разных респуб-
лик приезжали на выставку. 
Это и фильм «Свинарка и пас-
тух» как идея любви молодых 
людей из разных этносов, 
и Фестиваль молодёжи и сту-
дентов 1957-го как заряд ин-
тернационализма.

Огромный плюс нового музея 
в том, что он – для семейного 
отдыха или умственной работы, 
это кому как. Дети могут скла-
дывать пазлы статуй, узнавать 
новые слова, вращая банки из-
под сгущёнки, зелёного горош-
ка и тушёнки на «смотре побед» 
или заниматься другими увле-
кательными и познавательны-
ми делами, а взрослые – изучать 
предназначенную им интеллек-
туальную или чисто визуальную 
часть: исторические докумен-
ты, например. А могут  рассмот-
реть одежду  1930–1950-х.

И так по каждой из пяти тем. 
Интересное найдёт для себя 
каждый: праздники времён 
СССР, рассказы о передови-
ках производства, достижени-
ях науки и техники. Кого-то 
обязательно увлечёт «город 
чудес» с его повествованием 
о павильо нах или парных ста-
туях, которые сразу как будто 
специально начнут попадаться 
на глаза после выхода из музея.

«Мы показываем так любую 
из тем, – поясняет Павел Не-
фёдов. – Начинаем с простых, 
понятных даже детям образов, 
а дальше расшифровываем 
идею в гораздо более академи-

ческом ключе, то есть при по-
мощи текстов».

ИЗ 1990-Х В ДЕНЬ 
СЕГОДНЯШНИЙ

Постепенно гости переходят 
к более привычному для нас 
восприятию ВДНХ с её цветами, 
прудами, Зелёным театром, бес-
конечным мороженым, сладкой 
ватой, лимонадом – скорее пар-
ку, по которому приятно гулять, 
где можно учиться или наслаж-
даться искусством зодчих.

И вдруг – обвал в 1990-е. 
Пёстрые до ряби в глазах, зачас-
тую нелепые объявления и афи-
ши: мёд, кошки, меха, обмен 
валюты… Какой-то круговорот 
беспросветной бытовухи и без-
вкусицы.

«Мы, естественно, – продол-
жает куратор, – не хотим и не 
должны этот период вычёрки-
вать, потому что, называясь тог-
да ВВЦ, выставка жила своей 
жизнью. Она смогла адаптиро-
ваться к этому очень сложному 
времени и, пройдя через такую 
местами комичную, абсурдную 
часть своей истории, выжить, 
вернуть своё название и начать 
возрождение».

И вот последний зал – зона 
рекреационная. Здесь можно 
просто отдохнуть от многочис-
ленных шагов и мыслей и без 
особого напряга, усевшись 
на пуфики, посмотреть корот-
кие видео.

А возвращаясь всё по тому же 
дугообразному коридору, оста-
навливаешь взгляд на фото-
работах победителей програм-
мы «Взлёт», которые получили 
задание снимать процесс рес-
таврации выставки. Есть воз-
можность послушать мнения 

о ВДНХ Николая Цискаридзе, 
Василия Уткина, Алисы Гре-
бенщиковой, Ксении Алфёро-
вой и других знаменитостей.

В завершение экспози-
ции – видеотека. Это набор 
различных медиаматериалов – 
фотографий, чертежей, газет, 
журналов, карт, документов 
из коллекции ВДНХ, интерес-
ных людям самых разных воз-
растов и профессий.

По мнению Павла Нефёдова, 
здесь раздолье для историков 
и студентов журфака, которые 
с головой могут погрузиться 
в газетно-журнальное море. 
Но и всем прочим посетителям 
будет не менее интересно. Как 
строился фонтан «Дружба наро-
дов», как проходили субботни-
ки по уборке территории – что 
при этом вывезли, а что сло-
мали, о чём писали горожане в 
своих забавных жалобах на со-
трудников выставки, в чём суть 
профсоюзных перипетий тех 
лет – живая жизнь интересна 
всем, кто интересуется тем или 
иным отрезком времени.

«Я занимаюсь историей 
с людьми ещё и в нашем лекто-
рии, – говорит Павел. – И могу 
подтвердить, что выставка вы-
зывает у них интерес всё больше 
и больше, в частности, потому 
что о ней много стала говорить 
пресса. Людям теперь интерес-
но не только погулять, но и по-
лучить какие-то знания».

Прежде всего, конечно, речь 
идёт о жителях близлежащих 
районов. 

«Они наблюдали долгие 
реконст рукции и реставра-
ции, – присоединяется директор 
Музея ВДНХ Татьяна Желтоно-
гова, – и порой даже выражали 
своё возмущение по этому по-
воду. Но теперь искренне рады 
тому, что получилось в итоге. 
Они, кстати, в день открытия 
музея стали нашими первыми 
посетителями».

О наполнении будущего му-
зея, по словам директора, раде-
ли всем миром – жители горо-
да несли всё, что связано у них 
с выставкой, с самыми тёплыми 
воспоминаниями, – бабушки-
ны чашки, старые билеты, фо-
тографии. 

«И потому, – говорит дирек-
тор, – я искренне надеюсь, что 
у нас будет не единственный 
корпус. Нам есть что показать, 
остаётся только найти где».

Наталья КОСЯКОВА
Фото Эдуарда КУДРЯВИЦКОГО, АГН Москва

Когда музей ещё готовился к открытию.

Символы ушедшей эпохи.

Одежда, в которой люди прихо-
дили сюда в 1930–1950-х гг.

СОБЫТИЕ СЛОЖИТЕ СТАТУЮ ИЗ ПАЗЛОВ
Семейство музеев на ВДНХ пополнилось ещё одним – об истории самой выставки

Интерактивные экспозиции ин-
тересны и взрослым, и детям.
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«ведь это мы сделали! а сей-
час мы забываем свою же ис-
торию. Почему? неПонятно».

Народный артист России, пре-
зидент кинофестиваля «Горький 
fest» Михаил ПОРЕЧЕНКОВ по-
делился с «АиФ» своими мыслями 
об отечественном кино, взаимном 
уважении, общем кризисе и о том, 
что актёр должен дарить себя 
зрителям.

чей «чернобыль» лучше?

– Михаил, кинофестивали се-
годня проводятся от Южно-Саха-
линска до Выборга. А фильмов-то 
хороших на них на всех хватает?

– Фестивалей много, но пло-
щадок для общения всё равно не 
хватает. Представьте: Южно-Са-
халинск лёг спать, а мы в Ниж-
нем Новгороде только просну-
лись. А нам хочется показывать 
своё, российское, кино не толь-
ко в стране, но и иностранному 
зрителю. Чтобы иност ранцы 
видели, что мы умеем. Мы же 
большая страна, великая! Да, 
у нас другой путь развития, но 
мы не плохие, с нами можно 
веселиться и зажигать. Россию 
часто демонизируют, и нам при-
ходится оправдываться: мы, мол, 
тоже люди, мы хорошие и пре-
красные.

Хватит ли фильмов? Это как 
раз зависит от тех, кто делает ки-
но. Понятно, что все режиссёры 
хотят славы и известности, хотят 
быть лучшими. На это я говорю: 
«Снимайте лучше!» Как этого 
добиться? Только с помощью 
обратной связи. Нужно, чтобы 
кинематографисты понимали, 
что они сделали неправильно. 
Это как шить рубашку – первую 
строчку сделали кривенько, по-
том попрямее, а потом совсем 
прямо. Поэтому мы встречаемся, 
обсуждаем, разговариваем.

– На ваш взгляд, чего сейчас 
не хватает нашему кино, чтобы 
если не встать вровень с услов-

ным американским «Марвелом», 
то хотя бы поддерживать качество 
на среднем уровне?

– Почему на среднем? Мы 
всегда были лучшими! Пусть тот 
же «Марвел» сделает «Судьбу че-
ловека» – ведь не сделает же!

– К вопросу о «сделает–не 
сделает». После выхода сериала 
«Чернобыль», а потом ещё и после 
«Курска» от Люка Бессона пос-
лышались голоса: эти фильмы 
должны были снять не американ-
цы, а мы. Почему в итоге их сняли 
не мы?

– У нас какое-то преклонение 
перед западным кинематогра-
фом – мы давно сняли про Чер-
нобыль! Был фильм Александра 
Миндадзе «В субботу». Но их 
фильм любят, а наш не любят. 
И это катастрофа: мы не любим 
себя, не любим друг друга, не 
любим то, что делают наши же 
коллеги. Но я ещё раз повторю: 
«У нас великий кинематограф, 
и мы должны его развивать».

– Но ведь нельзя же отри-
цать, что американский «Чер-
нобыль» был снят хорошо!

– Да, хорошо, это 
правда. Они вложили 
в этот фильм огромное 
количест во денег. У нас 
нет таких финансовых 
возможностей, нам такой 
уровень не потянуть. По-
этому мы должны искать 
другие варианты, как снять 
хорошее кино. Поэтому у нас 

кино в основном о человеческих 
отношениях. Но вам почему-то 
больше «Дэдпул» нравится (аме-
риканский комедийный фантас-
тический боевик. – Ред.).

– Мне лично нравится хорошее 
кино…

– Всем нам нравится хоро-
шее кино. Но нас заставляют 
работать на чужой террито-
рии. А свою территорию мы 
бросили. Забыли, что когда-то 
все молились на величайшего 
Эйзенштейна, сами же пред-
ложили забыть Сергея Бондар-
чука и начать смотреть фильмы 
«Марвел». «Айболита-66» Ролан 
Быков снял в 1966 г., и западные 

коллеги очень удивлялись, уз-
нав, когда он был снят. Шесть-
десят шестой год! И не думаю, 
что и на Западе сейчас смогли бы 
повторить «Войну и мир» 
Бондарчука.

– В тот фильм 
Бондарчука как 
раз и было вложе-
но много денег 
и ресурсов…

– Но ведь это мы 
сделали! А сейчас 
мы забываем 
свою же исто-
рию. Почему? 
Непонятно. 
Талантливых 
людей у нас 
о г р о м н о е 
количест-

во, идей 
м н о г о , 

и интерес 
к кино есть – люди 

хотят снимать и высказываться. 
Так что всё будет хорошо.

не жалеть себя

– Голливуд сегодня в основном 
снимает бесконечные продолже-
ния известных фильмов. У нас 
тоже много повторов. В мире гло-
бальный кризис идей?

– Нет, у нас огромное коли-
чество режиссёров, снимающих 
оригинальные вещи. Ещё раз 
повторю: «Нужно полюбить сво-
их коллег, обратить на них вни-
мание». Напомню, что именно  
выходцы из России придумали 
«Оскар» (смеётся). На самом 
деле везде есть некая остановка. 
Они в кризисе, мы в кризисе. 
У нас просто разные кризисы.

– А какой кризис у нас?
– Мы несмелые, мы боимся. 

Зажимаемся внутри себя, не мо-
жем дышать полной грудью.

Наверное, мы боимся тра-
тить себя, открыть своё серд-
це и подарить себя людям, как 
в спектакле. Вот Александр Пет-
ров, например, вышел на сцену 
и порвал себя в клочья.

Так что давайте любить друг 
друга, поддерживать своих, знать 
себя. Давайте просто работать. 
Давайте начнём друг к другу от-
носиться нормально, предоста-
вив Богу решать, хороший это 
человек или плохой.

– Но, может, такие актёры, как 
Петров, и должны быть напере-
чёт? Талант, самоотдача не могут 
быть массовым явлением.

– Могут! Ведь массовый ге-
роизм у нас есть. А актёрство в 
чём-то сродни героизму, актёр 
тоже должен тратить себя.

– Наверное, жалко им себя 
тратить. Сгорят быстро.

– Ну если жалко, то чего гово-
рить о хорошем кино? Жалко… 
(Хмыкает иронично.) Нет уж, да-
вайте тратить себя!

«я скорее заводной»

– В спектакле «Бег» в МХТ 
им. Чехова вы играете генерала 
Чарноту, который бежал из род-
ной страны. Вы можете оправ-

дать этого героя, понимаете его 
мотивы?

– Знаете, чтобы ответить 
на этот вопрос, надо оценивать 

Михаила Афанасьевича, 
а это невозможно. Право 
ли солнце, что светит? 
Конечно, как актёр я пы-
тался примерить судьбу 

другого человека, своего 
героя, полюбил этого за-
мечательного генерала. Но 
его поступки – это замысел 

Булгакова, а мы лишь чуть-
чуть пытались разгадать, что 

думал автор.
– Генерал Чарнота произно-

сит: «А ты азартен, Парамоша». 
А вы сами азартны?

– Я скорее заводной. Но 
в каком-то смысле азартный. 
Правда, в азартные игры не 
играю принципиально.

– Почему?
– Боюсь завестись. (Смеёт-

ся.)
– В Нижний Новгород на фес-

тиваль вы приехали на мотоцикле. 
Это был вызов?

– Да, я сам себе этот вызов 
бросил: доеду или побоюсь? 
Расстояние-то большое. Доехал!

– Удалось с людьми пообщать-
ся?

– Конечно, общались. На за-
правках, в кафе. Мне интерес-
но, как люди живут. Я хочу быть 
с народом. Потому что это моя 
страна. Кто-то не верит мне, 
но я хочу прожить свою жизнь 
именно так. Люди меня узна-
ют, мы понимаем друг друга и, 
значит, делаем всё правильно 
и идём по правильному пути.

« «Айболита-66» Ролан Быков снял в 1966 г., и западные 
коллеги очень удивлялись, узнав, когда он был снят. 
И не думаю, что и на Западе сейчас смогли бы по-
вторить «Войну и мир» Сергея Бондарчука.

М. Пореченков: «Мне ин-
тересно, как люди живут. 

Я хочу быть с народом!»  
 Фото Екатерины ЧЕсноковой/РИА новости

научиться дышать Полной грудью
Михаил Пореченков: «Мы боимся тратить себя, открывать своё сердце»

Игорь 
КАРЕВ, 

IKarev@aif.ru
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«АНЬЕЛЛИ – ГЛАВА «ФИАТА» 
И ГЛАВНЫЙ СПОНСОР «ЮВЕН-
ТУСА» – БЫЛ ВЛЮБЛЁН В ЗАВА-
РОВА. ИТАЛЬЯНЦЕВ УДАЛОСЬ 
РАСКРУТИТЬ НА НЕВИДАННУЮ 
СУММУ – 5 МЛН ДОЛЛ. ТАКИЕ 
ДЕНЬ ГИ ПЛАТИТЬ ЗА СОВЕТ-
СКОГО ФУТБОЛИСТА?! В ЕВРОПЕ 
ПРОСТО ДАР РЕЧИ ПОТЕРЯЛИ».

«Совинтерспорт» – организа-
ция, которая была создана спе-
циально для того, чтобы «про-
давать» совет ские спортивные 
кадры за рубеж. Сколько получало 
государство от сделок, а сколь-
ко – сами спортсмены и тренеры? 

Как Дасаев стал 
первым офици-
альным богачом 
в СССР и почему 
деньги не сильно 
помогли нашему 
футболу? Рас-
сказывает глав-
ный эксперт 

«Совинтерспорта», писатель 
Владимир АБРАМОВ.

– Поначалу мы просто ока-
зывали услуги своим друзь-
ям. Скажем, строим боксито-
добывающий комплекс в Гвинее 
(добываемые там бокситы по-
крывали 1/3 потребно стей алю-
миниевой промыш-
ленности СССР 
в сырье. – Ред.). 
Африканцы: «Коль 
мы так здорово со-
трудничаем, по-
могите в области 
спорта, хотим раз-
виваться». Крепнут 
отношения с Алжи-
ром – газ, нефть, 
военные вопросы, 
а у них тоже спор-
тивные амбиции – 
мы своих тренеров 
в Алжир. Чад – здесь 
Маслаченко поработал, до того 
как стать комментатором. Ту-
нис, Ливия, Камерун, Египет… 
Всё шло через Госкомитет СССР 
по внешнеэкономическим свя-
зям. Спортсменов и тренеров ко-
мандировали как специалистов 
в области футбола. Платили им 
ежемесячную зарплату по 4-му 
тарифному разряду – 435 инва-
лютных руб. (725 долл.). Друзья 
отправляли нам какие-то деньги 
за спортпомощь, но это был 
лишь приятный бонус к сотруд-
ничеству.

Но давайте я вам напомню, 
что происходило с нашим фут-

болом во второй 
половине 80-х. Чем-
пионат мира – 86, 
у нас сумасшедшая 
сборная – венгров 
порвали, францу-
зы еле ноги унесли, 
был шанс до финала 
дойти, но не повезло 
в матче с бельгийца-
ми. Чемпионат Ев-
ропы – 88 – у нас 
«серебро». Олим-
пиада-88 – обыг-
рываем в финале 
Бразилию. Только 
и разговоров, что 
об игре СССР. Все 
стучались к нам, 
заявок на футболь-
ную помощь стано-
вилось всё больше. 
И мы вошли во вкус, 
решили зарабаты-
вать на ноу-хау в об-
ласти спорта. По ре-
шению руководства ЦК была 
создана всесоюзная внешне-
торговая организация «Совин-
терспорт», которой поставили 

задачу: «Добывайте 
валюту для страны». 
И тут пошло без 
разбора – друзьям 
и нет.

«А НАМ ЧТО 
С ЭТОГО?»

Советских фут-
болистов хотели 
многие. Но кого? 
Конечно, игро-
ков «Динамо» 
(Киев), «Спар-
така», немножко 

минского «Динамо». Всем 
нужны были раскрученные 
имена. И вот Сергей Шавло 
(«Спартак») отправляется в вен-
ский «Рапид» – 36 тыс. долл. за 
год. Другой австрийский клуб, 
«Форвертс», приобретает Олега 
Блохина (киевское «Динамо») 
за 115 тыс. долл. Что получают 
от сделок игроки? Всё тот же 
 4-й тарифный разряд. Как и Ва-
лерий Непомнящий, возглави-
вший сборную Камеруна. Тому 
африканцы платили 1500 долл. 
в месяц, но он, согласно уста-
новкам, из них  оставлял себе 
лишь 700, а остальное сдавал 
в кассу торгпредства.

Но «экспортировать» Шавло 
и Блохина – не большой фокус. 
Первому на момент отъезда – 
31 год, второму – 36. По возра сту, 
так сказать, положено. А вы по-
пробуйте увезти из Союза звезду 
помоложе. Столько шума было! 
И бесконечное «а нам что с этого 
будет?». Спорткомитет кричал: 
«Нам! Валюта нужна, чтобы ин-
вентарь, костюмы «Адидас» по-
купать для спортсменов!» Клуб: 
«Нам! Мы его воспитали!» Объ-
ясню. Одно дело, если бы я по-
шёл к Лобанов скому (главному 
тренеру киевского «Динамо») со 
словами: «Итальянцы миллионы 
готовы дать за Заварова, часть – 
вам». И вопросов бы не было. 
Совсем другое, если сказать 
Лобанов скому: «Тут миллионы, 
но вы из них ничего не получи-
те». Чувствуете разни-
цу? Советскому клубу 
ведь изначально ниче-
го не полагалось. Это 
Лобановский выбил, 
потребовал 2 из 5 млн 
долл.: мол, иначе не 
будет никакого Зава-
рова в «Ювентусе». 
Он же, чуть что, в ЦК 
Украины бежал…

Вообще, «Ювен-
тус» не собирался 
платить за Заваро-
ва больше 3 млн (за 
3 года), но Аньел-
ли – глава концерна «Фиат» 
и главный спонсор туринского 
клуба – был влюблён в игру 
советского футболиста. Италь-
янцев тогда удалось раскрутить 
на 5 млн, плюс Лобановский 
захотел бонус – автобус и пару 
автомобилей. В Европе просто 
дар речи от этих цифр потеря-
ли. 5 млн долл. тогда – это при-
мерно 100 млн долл. сегодня. 
Такие день ги сейчас никто не 
даст ни за одного нашего фут-
болиста (рекорд для российского 
футболиста – переход Голови-
на из ЦСКА в «Монако» в 2018 г. 
за 30 млн евро. – Ред.).

БОЛЬШЕ, ЧЕМ У ПОСЛА

Доходы от продажи Заварова 
поделили таким образом: 20% – 
госбюджету, 40% – «Динамо» 
и 40% – Госкомспорту (из них 
«Совинтерспорту» причиталось 

4%). Самому же Заварову – 4-й 
тарифный разряд. Ну влюблён 
в него Аньелли – и что? За-
рплата футболиста по решению 
ЦК не могла быть 
больше, чем у посла 
(1500 долл.).

Помню, как спар-
таковец, которого во 
Францию отправи-
ли, стонал громче 
всех, что его за ко-
робку спичек от-
дали. Но чтобы вы 
понимали: получая 
700 долл., можно 
было ежемесячно 
откладывать 400. 
Год – и вот тебе 
5 тыс. За эти деньги 
можно было в Москве в конце 
80-х через Внешпосылторг ку-
пить 3-комнатную квартиру. К 

тому же одной 
зар платой дело 
не ограничива-
лось. У всех бы-
ли «коврижки»: 
бонусы в карман 
от клуба за по-
беды, машины 
и т. д. Заварову, 
например, в Ита-
лии особняк пре-
доставили, услуги 
портье, частную 
школу для детей 
и т. д. Блохину авс-
трийский мебель-

ный комбинат (спонсор клуба) 
мебель в Киев пересылал. У нас 
же вся переписка сохранилась. 
Это сейчас бла-бла, а тогда от-
дельный файл по каждому иг-
року – кому, что, как, все их 
жалобы и жалобы на них.

Дасаев – лучший вратарь ми-
ра – 88 – отправился в «Севи-
лью» в 31 год. Договорились с ис-
панцами на 2 млн долл. за 3 года, 
вратарю – советская ставка плюс 
вилла с бассейном, премиальные 
за победы. Имеется и его распис-
ка: «Я, Дасаев Ринат Файзрахма-
нович, замечаний по условиям 
и оплате труда не имею». Но 
именно Дасаев стал первым ле-
гальным богачом в СССР. Как? 
На дворе 90-й год, перестройка 
полным ходом, и в качестве эк-
сперимента по решению сверху 
 игроку впервые разрешили вы-
платить некий процент от его 

контракта. В общем, «вытащи-
ли» из госбюджета и перечис-
лили ему на счёт 339 тыс. долл. 
Надо было видеть реакцию на-
шего посла в Испании! У того 
случился разрыв сознания: та-
кой важный человек – и вдруг 
нищий по сравнению с каким-то 
футболистом.

ПОГРУЖЕНИЕ В ХАОС

В 1992 г. ворота окончательно 
открылись, все получили свобо-
ду. Тут же началось: зачем нам 
«Совинтерспорт», когда можно 
всё делать безотчётно?! Клубы 
стали сами проворачивать де-
ла, и если вы попробуете найти 
документы по продаже футбо-
листов в те годы, то не найдёте 
ни одного дела, не узнаете, кто 
и сколько получил, куда средства 
перевели. Всё погрузилось в ха-
ос. А в хаосе началось воровство, 
убийства, потому что деньги ста-
ли гулять.

Но «Совинтерспорт» к «боль-
шой распродаже» не имел отно-
шения, к нам обращались лишь 
тогда, когда без наших контак-
тов, опыта, знания рынка было 
совсем не обойтись. Так, на-
пример, было при переговорах 
Бышовца с Кореей. Он надеял-
ся на контракт не меньше, чем 

у Лобановского, 
тренировавше-
го тогда Кувейт. 
П о л у ч и л о с ь , 
выбили 315 тыс. 
долл. в год. На тот 
момент (июль 
1994 г.) это был 
самый крупный 
контракт россий-
ского тренера.

Корейцы, кста-
ти, дольше всех 
верили в советское 
ноу-хау. Потому 
что помнили победу 

СССР на своей Олимпиаде в Се-
уле. И до чего ж им было при-
ятно, когда на Азиатских играх 
– 1994 сборная Кореи во главе 
с Бышовцем в 1/4 финала обыг-
рала японцев, которых трениро-
вал бразилец. Для любителей ста-
тистики: на тех же Играх в матче 
за 3-е место Корея проиграла Ку-
вейту во главе с Лобановским… 

А потом, когда от достижений 
нашей сборной остались лишь 
воспоминания (мы то не выхо-
дили из группы на чемпионатах 
мира и Европы, то вовсе туда не 
попадали), и корейцы перестали 
в нас верить. Экспорт футболь-
ных кадров из России почти 
прекратился, и начался масш-
табный сомнительный импорт.

И я вспоминаю разговоры, 
которые были с футболистами 
и тренерами в начале 90-х. Все 
они говорили: «Будь у нас зар-
плата тысяч 10 долл. в месяц, то 
российский футбол сразу занял 
бы достойное место в мире». 
На дворе – 2019 г. Зар платы 
уже в сотнях тысяч. А где наше 
достойное место? Всё это ока-
залось высосанной из пальца ис-
торией. Потому что если бы всё 
зависело от денег, то наши клубы 
уже выиграли бы нечто большее, 
чем титул чемпиона России.

ФУТБОЛЬ ПЕРЕКАТНАЯ
Сколько СССР зарабатывал на продаже игроков и тренеров 

СПОРТ

Виктория 
ХЕСИНА,

V.Hesina@aif.ru

С Непомнящим сборная Камеруна дошла до 1/4 чемпионата мира в 1990 г.   

те». Чувствуете разни-
цу? Советскому клубу 
ведь изначально ниче-
го не полагалось. Это 
Лобановский выбил, 
потребовал 2 из 5 млн 
долл.: мол, иначе не 

ли – глава концерна «Фиат» 

пить 3-комнатную квартиру. К 
тому же одной 
зар платой дело 
не ограничива-
лось. У всех бы-
ли «коврижки»: 
бонусы в карман 
от клуба за по-
беды, машины 
и т. д. Заварову, 
например, в Ита-
лии особняк пре-
доставили, услуги 
портье, частную 
школу для детей 
и т. д. Блохину авс-
трийский мебель-

ный комбинат (спонсор клуба) 

ЦК не могла быть 
больше, чем у посла 

Помню, как спар-
таковец, которого во 
Францию отправи-
ли, стонал громче 

можно было в Москве в конце 

у Лобановского, 
тренировавше-
го тогда Кувейт. 
П о л у ч и л о с ь , 
выбили 315 тыс. 
долл. в год. На тот 
момент (июль 
1994 г.) это был 
самый крупный 
контракт россий-
ского тренера.

ти, дольше всех 
верили в советское 
ноу-хау. Потому 
что помнили победу 

СССР на своей Олимпиаде в Се-

крывали 1/3 потребно стей алю-

ром – газ, нефть, 
военные вопросы, 
а у них тоже спор-
тивные амбиции – 
мы своих тренеров 
в Алжир. Чад – здесь 
Маслаченко поработал, до того 

задачу: «Добывайте 
валюту для страны». 
И тут пошло без 
разбора – друзьям 
и нет.

болистов хотели 
многие. Но кого? 
Конечно, игро-
ков «Динамо» 
(Киев), «Спар-
така», немножко 

минского «Динамо». Всем 
нужны были раскрученные 

Фотохроника ТАСС

 ФОТОФАКТ

Глава Федерации хоккея России Владислав 
Третьяк показал Владимиру Путину пид-
жак с Олимпиады в Пхёнчхане. На его 
внутреннем кармане – флаг РФ и надпись: 
«Россия в сердце». Пиджак «с секретом» 
появился из-за запрета на российскую 
символику на Играх-2018 (команда вы-
ступала в нейтральном статусе). Прези-
дент отреагировал фразой: «Такие вещи мне 
хорошо известны по моей прежней работе».
 Фото Алексея ДРУЖИНИНА/РИА Новости
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Какую 
песню Эдит Пиаф исполняла пе-
ред статуей Свободы на морозном 
воздухе? 3. В каком из культовых 
фильмов Федерико Феллини снял-
ся играющим в снежки девятилет-
ним пацаном будущий певец Эрос 
Рамаццотти? 9. «Стриптиз» для 
преступника. 10. Компьютерная 
раскладушка. 14. Послесловие к 
смерти. 18. Что должно произой-

ти с животным или растением, 
чтобы их поместили в «Чёрную 
книгу»? 19. «Колчан для пистоле-
та». 20. Какой французский клас-
сик основал «Клуб друзей кошек»? 
21. Среди необычных скульптур в 
Омске можно встретить «... бытия». 
23. Какой ночной сторож внезапно 
стал астрологом российского мас-
штаба? 29. «Голубой дельфин» из 
аквариума. 30. «Мясной колобок». 
32. Время инвентаризации цыплят. 
35. Ревизор пропусков. 37. Финиш 

наоборот. 38. Управленец «На-
утилусом». 39. «Меня преследует 
злой ...». 40. Карликовая обезьяна, 
каких содержали в аристократичес-
ких домах Парижа середины XIX ве-
ка. 41. Кто отыскал хвост ослика Иа-
Иа? 43. Роддом снайперов. 44. Кто 
основал винную компанию с кособо-
кими бутылками? 46. Карикатурист 
от литературы. 48. В каких гонках за 
промахи круги наматывают? 49. Что 
танцуют герои фильма «Утомлённые 
солнцем»? 50. Диадема из рома-
шек. 51. «Предплечье» ноги. 52. Что 
соткано из крохотных мгновений? 
53. «Шекспировский классик» ита-
льянской музыки. 54. Зачаток огня.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Абсолют-
ное оружие террора» из романа 

«Ангелы и демоны» Дэна Брауна. 
2. Что не советует поминать народ-
ная мудрость из-за опасности по-
тери одного глаза? 4. Кого «нельзя 
лишить слова»? 5. «... громкая умом 
порой не блещет». 6. Иллюмина-
тор в доме. 7. «Ягодная сгущёнка». 
8. Что портье постояльцу выдаёт? 
11. Первый президент Филиппин, 
избранный всенародно. 12. На ка-
кое из своих классических произ-
ведений Агата Кристи передала все 
авторские права своему внуку на 
день его рождения? 13. «Карлико-
вая картина». 15. Член мультяшного 
семейства Фиксиков. 16. Приобре-
тение знаний. 17. Кто из пламен-
ных чекистов мальчиком из ружья 
убил свою сестру Ванду? 22. Какая 

отрасль «желает нам добра сразу 
после зла»? 24. «Все великие ... но-
сят имена улиц». 25. «Клюквенная 
нива». 26. Казак из села большого. 
27. Служитель кулис. 28. «Гонщик» 
за «длинным рублём». 31. Какой 
сумкой в советские времена ло-
вили раков? 33. Зола мужского 
рода. 34. Возлюбленный Камиллы 
Клодель. 36. Какой кардинал спон-
сировал графа Калиостро? 42. По-
купка из кассы. 43. Какой цветок на 
Таити за ухом носят и мужчины, и 
женщины? 44. Что резко усиливает 
качку? 45. Показатель «разумных 
пределов». 46. Французская рома-
нистка, пристрастившаяся к лите-
ратуре в монастыре. 47. Интимные 
игры. 48. Строитель хатки.

 »СУДОКУ

 »СКАНВОРД

Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9 так, чтобы в любой строке по горизонтали и по вертикали и в каждом 
из девяти блоков, отделённых жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. 

ЧТО ДОРОЖЕ?

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Экскаватор. 6. Банк. 9. Освенцим. 10. Пьер. 11. Гарпо-

крат. 14. Отит. 16. Мераб. 17. Гагат. 18. Сыпь. 19. Век. 20. Фрактал. 21. Мэтр. 23. Труд. 
25. Турне. 29. Айдахо. 31. Демон. 32. Атлантида. 34. Бишт. 37. Муравей. 38. Ювелир. 
40. Фокус. 42. Чокер. 44. Восторг. 45. Июль. 46. Онуча. 47. Амарант. 48. Киплинг. 
49. Чанг. 50. Акция. 51. Антракт. 52. Молва. 53. Крем. 54. Свист.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Элегантность. 2. Рот. 3. Авиадиспетчер. 4. Шнапс. 5. Вилка. 
7. Альт. 8. Карп. 10. Пакет. 12. Консоме. 13. Павел. 15. Жабры. 16. Маккейн. 19. Ванадий. 
22. Кость. 24. Устремление. 26. Уста. 27. Надзор. 28. Хочун. 30. Галич. 33. Калория. 
34. Бертильон. 35. Любимчик. 36. Пуант. 39. Роуминг. 40. «Феррари». 41. Аронова. 
43. «Очаков». 46. Оникс. 48. Кикс.

 »ОТВЕТЫ  НА  ЗАДАНИЯ,  ОПУБЛИКОВАННЫЕ  В  №  32
СУДОКУ СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Эскорт – Пацифист – Киянка – 
Гул – Миме – Прерия – Подья-
чий – Немо – Институт – Кама.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
Прыгун – Приз – Энциклопе-
дист – Медяник – Ориентир – 
Чета – Минимум – Трахея – 
Йота.

Ответ: «На что спрос, 
на то и цена». По возрас-
танию цены – металлы: 
1. Иридий. 2. Золото. 3. Пла-
тина. 4. Калифорний – са-
мый дорогой металл в мире 
(1 г = 10 млн долл.). Монеты: 
1. 1 рубль 1705 г. 2. 5 коп. 
1916 г. 3. 50 коп. 1929 г. (про-
дана за 10 млн руб.). 

Всю неделю магнит-
ное поле слабовоз-
мущённое (Кр 2–3). 
Это значит, что даже 
метеочувствительным 
людям с сердечно-со-
судистыми болезнями 
не требуется прини-
мать никаких допол-
нительных мер.

 »ГЕОМАГНИТНЫЙ  ФОН

 КРОССВОРД

Рис. Виктора ФЁДОРОВА

Попробуйте прочитать пословицу о цене:

НА  ОТДЫХЕ
Расставьте металлы по стоимости:

Какая монета дороже?

1 рубль 1705 г. 5 коп. 1916 г. 50 коп. 1929 г.
(Ответ на этой странице внизу)
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«Я начала писать о Серёже, 
чтобы не сойти с ума», – рас-
сказывает Алла Кокурина, мама 
воронежца, капитан-лейтенан-
та Сергея Кокурина.

Её сыну Сергею Кокурину 
теперь навсегда 27 лет. Она 
будто заново узнавала его, ког-
да писала книгу воспоминаний 
с обжигающим названием «Сын 
не умирает – он рядом быть пе-
рестаёт».

Серёжа появился на свет 
31 июля 1973 г. в семье потомс-
твенных моряков – дед по мате-
ринской линии Валерий Ива-
нов служил на Северном флоте 
сменным командиром плавбазы 
«Фёдор Видяев», отец, Сергей 
Кокурин-старший, нёс службу 
на Тихоокеанском флоте.

– Море в жизни сына было 
всегда. Мы с мужем на Камчат-

ку – и он с нами. Потом Дальний 
Восток, Баренцево море, Чёр-
ное… Вокруг люди в морской 
форме, корабли – как естествен-
ная часть пейзажа, – рассказы-
вает Алла Валериевна. – В 1986 г. 
мы переехали в Воронеж, сын 
окончил школу. А потом он нас 
удивил: устроился помощником 
фрезеровщика в Воронежский 
НИИ связи. Проработал там во-
семь месяцев, после чего принял 
решение идти по стопам отца 
и взял курс на Севастополь.

Очень скоро мать с отцом 
увидели, как изменился их сын. 
Да, в нём всё ещё жил улыбчи-
вый мальчишка, который лю-
бил кататься на скейте, читать 
книги про индейцев и морских 
путешественников, приносить 
домой то раненого воронёнка, 

то брошенного котёнка, обо-
жавший мамины «заварнуш-
ки» – домашние эклеры. Но 
в нём уже чувствовался мужчи-
на, который знает, что значат 
ответственность и дисциплина 
военной службы.

В Севастополе Кокурин 
проучился два года. А в 1993 г., 
после развала Советского Сою-
за, курсантов училища, прина-
длежавшего теперь независи-
мой Украине, поставили перед 

выбором: принимать украин-
ское гражданство и присягать 
на верность новому государству 
или переводиться в российские 
учебные заведения. Для Сер-
гея проблемы выбора не бы-
ло – присягу дают единожды. 
Он стал курсантом Высшего 
военно-морского инженерно-
го училища им. Дзержинского.

В 1996 г. молодого лейте-
нанта Сергея Кокурина рас-
пределили на подводную лод-
ку К-119 «Воронеж». Место 
службы – посёлок Видяево 
Мурманской обл. – встретило 
во всех смыслах холодно: су-
ровый климат, бытовая неуст-
роенность. Но всё равно каж-
дую неделю – звонок домой: 
«Привет, мам! У меня всё нор-
мально». А в отпуске – обсто-
ятельные разговоры с отцом. 
Общих тем стало ещё больше 
после того, как Сергей про-
шёл через две «автономки» – 
боевые службы в Северной 
Атлантике и Средиземном 
море. Первое плавание было 

 отмечено церемонией посвя-
щения в подводники. Чтобы 
породниться с океаном, надо 
было в момент, когда лодка 
опускается на глубину 150 м, 
выпить плафон морской воды, 
а затем поцеловать кувалду.

В январе 1999 г. Сергея Ко-
курина назначают командиром 
трюмной группы дивизиона 
живучести электромеханичес-
кой БЧ-5 АПРК «Курск». В ав-
густе 1999 г. он сходил в третью 

«автономку», после которой 
ему было присвоено звание 
«капитан-лейтенант». Об этом 
походе много говорили. По ТВ 
показывали, как командир ко-
рабля Геннадий Лячин в Кремле 
докладывал о выполнении бое-
вой задачи президенту Путину. 
В 27 лет у Сергея было уже три 
«автономки»! Конечно, родите-
ли гордились сыном.

– Помню, собираю его 
на встречу со школьными друзь-
ями, и вдруг вопрос: «Мам, а что 
ты будешь делать, если я утону?» 
Как неожиданно спросил, так 
же внезапно и отрезал: «Прости, 
это я ляпнул не подумав», – 
вспоминает мама моряка.

Новый, 2000 г. Сергей встре-
чал дома. Хотя ещё в 1999 г. по-
лучил в Видяеве двухкомнатную 
квартиру на ул. Заречной. По-
том, в страшные августовские 
дни, из её окна Алла Кокурина 
смотрела в белую пустоту. Сбив-
чивые сводки новостей, мучи-
тельное ожидание… И сквозь эту 
пустоту, сквозь вопль матерей, 
прибывавших со всей страны 
в Видяево, осознание: «Больше 
ничего не будет».

Капитан-лейтенанта Коку-
рина похоронили 17 декабря 
2001 г. на Коминтерновском 
кладбище Воронежа. За мужес-
тво и героизм Сергей Сергеевич 
Кокурин посмертно награждён 
орденом Мужества. В Успенс-
ком Адмиралтейском храме ус-
тановлена мемориальная доска 
в память о пяти воронежских 
моряках-подводниках с «Кур-
ска»: капитане 3-го ранга Ни-
колае Белозорове, капитан-
лейтенанте Сергее Кокурине, 
капитан-лейтенанте Алексее 
Шевчуке, старшем мичмане 
Игоре Ерасове и матросе Ни-
колае Павлове.

Все эти годы Алла Валериевна 
и Сергей Аркадьевич Кокурины 
собирают воспоминания родных 
и товарищей членов экипажа 
АПРК «Курск», издают книги. 
А на стене в родительской одно-
комнатной квартире три самые 
любимые фотографии Серёжи. 
Он улыбается. Он в морской 
форме. Он рядом с отцом, а за 
спиной море.

Родные мичмана Павла Та-
волжанского – мать и старший 
брат – живут в его родном селе 
Клименки в Белгородской обл., 
в отдалённом Вейделевском 
районе, на самой границе с Ук-
раиной.

При въезде в село – клумба 
«Я люблю Клименки», ули-
цы здесь ухоженные, в центре 
села – недавно отремонтиро-
ванная школа. Она носит имя 
Павла Таволжанского – у входа 
установлен бюст героя, на зда-
нии – мемориальная доска, а в 
школе – музейная комната.

– Я отдала в музей много 
фотографий, форму Павла, его 
письма, – говорит мать Ан-
тонина Андреевна Таволжан-
ская. – Дома оставила только 
его кортик и орден Мужества.

О море Павел никогда не 
мечтал – ему больше нрави-
лось возиться с техникой. Но 
в армии попал во флот, учился 
там на техника-гидроакусти-
ка. А потом подписал контракт, 
чтобы служить на подлодке. 
2000 г. начинался так счаст-
ливо. В феврале в родитель-
ском доме сыграли свадьбу: 
Татьяну Павел встретил в пос. 
Видяево, где дислоцировалась 
их часть. Потом молодые уеха-
ли обратно.

– 19 лет прошло, а будто 
вчера всё было – ему же всего 
24 года тогда исполнилось, жить 
бы да жить, – говорит Антони-
на Андреевна. – У меня до сих 
пор это перед глазами: вхожу 

СКОРБНАЯ  ДАТА
Трагедия с подводной лодкой «лошарик», французско-
бельгийский фильм «курск» – всё эТо вновь вернуло нас 
к Той Трагедии, чТо случилась в авгусТе 2000-го. снова 
воспоминания, версии гибели, рассуждения «а если бы…», 
восхищение мужесТвом моряков. а они снова осТались за 
кадром, не в фокусе, родные погибших героев, коТорые за 
эТи 19 леТ Так и не смирились с произошедшим.

породнившийся с океаном

« На стене в родительской однокомнатной квартире 
три самые любимые фотографии Серёжи. Он улы-
бается. Он в морской форме. Он рядом с отцом, а за 
спиной море.

«уТраТа не имееТ срока давносТи»
Как сегодня живут семьи моряков, погибших на подводной лодке «Курск» 19 лет назад 

Экипаж подлодки «Курск» встречают в Видяеве после их  возвращения из многомесячного похода в Се-
верной Атлантике, октябрь 1999 года.  Фото  AFP

                   «был браТ – и неТ браТа»
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В небольшой петербургской 
квартире Софии Петровны 
Дудко главное место отведено 
фотографиям сына – старшего 
помощника командира, капита-
на 2-го ранга Сергея Дудко.

Сергей на них молодой, кра
сивый, бесконечно влюблён
ный в море. Ему исполнился 
31 год, когда он ушёл в свой 
последний поход.

Раньше в доме был даже не
большой мемориал, но затем 
большинство личных вещей 
офицера мать передала в шко
лу № 134 Красногвардейского 
района Петербурга, которая 
носит имя Сергея Дудко. Там 
создали музей «Из истории 
подводного флота России», 
а объединение «Адмиралтей
ские верфи» оборудовало ка
юту старпома. Она воссоздана 
такой, какой была у Сергея 
на «Курске».

Мать подводника делает 
всё, чтобы люди не забыли 
о героической субмарине. Три 
года она проводит фестиваль 
морской песни «Музыкаль
ная гавань» для подростков 
от 6 до 18 лет. А несколько 
лет назад выпустила книгу 
«Помним всех поимённо...» – 
о том, какими члены экипажа 
были в жизни, кого любили, 
во что верили. На издание 
книги пришлось потратить 
большинство сбережений. 
К счастью, помогли и нерав
нодушные люди.

– Всё время вспоминала сло
ва сына, который говорил, что 
не всё измеряется деньгами, – 
вспоминает София Петровна.

На своей странице в соцсе
тях она «отмечала» день рож

дения каждого члена экипажа. 
Рассказывала, каким был, чем 
отличался, публиковала фото
графии. Особый штрих – при
меты, которые оказались свя
заны с катастрофой.

– Вот посмотрите, турби
нист «Курска» Илья Налётов. 
На школьном выпускном он 
и его товарищи решили на
писать, кто кем хочет стать. 
Записки положили в конвер
ты. Илья свой подписал: «Это 
моё». Договорились открыть 
через 5 лет, проверить, сбылась 
ли мечта. Когда распечатали 
конверт Ильи, он оказался 
пустым. Старший мичман 
Владимир Козадёров, уходя 
в море, показал жене шрам 
на ноге: «По нему ты всегда 
меня опознаешь». О чём он 
думал тогда? А недавно, нака
нуне Дня ВМФ, моя невестка 
Оксана сделала удивительный 
кадр: на красном закатном не
бе чёткий силуэт подводной 
лодки. Мы решили: это наши 
сыновья и мужья идут на па
рад. Они с нами!

«В том, что Алёша стал 
моряком, есть и случайность, 
и закономерность,– говорит 
Виктория Станкевич, мама на-
чальника медицинской службы 
капитана Алексея Станкеви-
ча. – Его прадед водил конвои 
в Баренцевом море, дед и отец 
носили офицерские погоны. 
Однако сам Алёша по натуре 
был человеком гражданским. 
С малых лет не терпел при
казов. Любил книги, музыку. 
В Глухове, где мы тогда жили, 
закончил музыкальную шко
лу, хорошо играл на скрипке. 
(Сейчас в г. Глухове, на Украине, 
на доме, где жил герой-подвод-
ник, установлена мемориальная 
доска. – Ред.)

Но от судьбы не уйдёшь. 
Когда Алёше было 11, семья 
приехала в Ленинград. Здесь 
он впервые увидел Нахимов
ское училище и решил туда 
поступать. Поступил. Его сразу 
зачислили в парадную роту и… 
ансамбль скрипачей.

– Вы бы знали, с какой гор
достью он принимал участие 
в парадах на Красной площа
ди, – рассказывает мать ка
питана. – А как мечтал стать 
хорошим нейрохирургом. 
Выдержал конкурс в Воен
номедицинскую академию – 
10 человек на место. Затем 
интернатура. У него была воз
можность остаться, я уговари
вала не уезжать, но он ответил: 
«Нет, я на флот».

Тогда, в 1999м, Алексей был 
полон надежд, рассказывал, 
что его берут на оснащённую 
самой передовой техникой 
подводную лодку. А Виктория 
Фёдоровна в ответ отчегото 
вдруг горько разрыдалась.

– Мне кажется, Алёша по
гиб не 12 августа,– тихо говорит 
мать моряка.– Иначе я бы чувс
твовала. Понастоящему серд
це заболело только  14–15го. 

До этого, правда, снились 
странные сны. И почемуто 
начала выть собака, и голубь 
постоянно бился в окно. Поду
мала: какаято беда случится. 
Но прогнала эти мысли.

Беда всётаки пришла. Про
цедура опознания – как пытка.

– У него не было травм, ле
жал целый, я его хорошо виде
ла,– не поднимает глаз женщи
на.– Единственное – лицо… 
У ребят, надевших маску, оно 
сохранилось. А он, врач, на
верное, понял, что бесполезно. 
Только продлишь муки…

Сегодня Виктория Фёдо
ровна на пенсии, живёт в Пе
тербурге, государство дало 
ей однокомнатную квартиру. 
На самом видном месте Алё
шин портрет, фотографии, 
гюйс выпускника, где распи
сались все друзьянахимовцы, 
его скрипка. Когда трудно, 
слушает любимые произведе
ния сына.

– Мне хочется, чтобы мой 
сын за меня не краснел,– объ
ясняет она. – Поэтому стараюсь 
жить и встретить старость до
стойно. Однажды он мне при
снился. Будто приехал в отпуск 
и говорит: «Мать, я живой!» Это 
правда, для меня он останется 
живым навсегда.

«Утрата не имеет срока дав-
ности, а время не лечит» – так 
говорит Валентина Старосель-
цева, мама матроса Дмитрия 
Старосельцева.

Её сын пристально смот
рит с портрета на приходящих 
в дом – глаза в глаза. Этот па
рень с тонкими аристократи
ческими чертами лица теперь 
навеки останется юным. Ва
лентина Сергеевна никогда не 
произносит слово «погиб» – 
люди для неё не погибают, 
а уходят. Вот и ребята с  АПРК 
«Курск» (а из 118 членов эки
пажа было семеро из Курс

ка) ушли как герои. Тогда, 
в  2000м, она сразу выехала 
на место трагедии, ждала, 
когда сына будут поднимать, 
участвовала в опознании.

– Я пришла, чтобы его за
брать, – делится Валентина 
Сергеевна. – У меня даже 
в мыслях не было этого сло
ва – «похоронить». Мне на
до опознать и привезти сына 
домой. Слава тебе, Господи, 
опознала: да, это моё дитё. Го
ворю: «Всё, Димка, полетим 
домой!» Груз 200… Всегда ду
мала: как родителям пережить 
такое? Оказалось, мне Господь 
дал и через это пройти…»

Сейчас Валентина Сергеев
на живёт с дочерью и зятем. 
Она оставила работу медика, 
стала заниматься обществен
ной работой – возглавила со
вет памяти АПРК «Курск», 
входит в общественный совет 
города. Двери её дома всегда 
открыты для гостей и журна
листов, она общается с каде
тами, будущими моряками, 
принимает активное участие 
во всех мероприятиях, связан
ных с ВМФ. А ещё часто ходит 
в храм и каждый день молится 
о 118 ушедших подводниках.

В кармане у самого юного 
члена экипажа АПРК «Курск», 
19-летнего матроса Алексея Не-
красова, спасатели нашли фото 
его сослуживца Дмитрия Ста-
росельцева.

Они в жизни были друзья не
разлейвода, и смерть их не раз
лучила – на мемориале ребята 
лежат плечом к плечу. Улица 
Первомайская в посёлке Тим, 
что в 75 км от Курска, стала 
улицей Некрасова, на роди
тельском доме – мемориальная 
доска. Так захотели местные 
жители. Отзывчивого, компа
нейского, талантливого Лёшу 
здесь очень любили.

– Муж был подводником, 
и сын пошёл по его стопам, – 
рассказывает Надежда Пет
ровна. – Писал: «Папа, теперь 
я твой прямой последователь, 
дарю свидетельство подводни
ка. Но главный мой подарок 
впереди». Я всё думала: что за 
подарок? Оказалось, они долж
ны были в сентябре на День 
города приехать в Курск. Это 
было его последнее письмо…»

Надежда Петровна перечи
тывает письма сына, его стихи 
к ней – для них сделали боль
шой альбом. И то самое свиде

тельство подводника, что сын 
прислал отцу. В этом году она 
пережила двойную трагедию – 
похоронила супруга и маму. 
Вдова и мать подводников по
прежнему живёт в посёлке. Си
лы жить ей дают внуки – сын 
и дочь старшего сына, которых 
нужно воспитывать, и чувство 
долга – хранить память об Алё
ше. Деревенский дом она ук
расила резной беседкой в цве
тах – специально для тех, кто 
приезжает к ней в гости вспом
нить героя. Надежда Петров
на сама водит машину – часто 
ездит в Курск к мемориалу, где 
лежит её сын.

Бесконечно влюБлённый в море

«мать, я живой!»

«всё, Димка, полетим Домой!» поДарка не ДожДалась

в кухню и слышу, радио пере
даёт: «Курск» лёг на дно». Ему 
эта служба по душе была. Кто 
мог знать, что всё так случится?

Антонине Андреевне 68 лет, 
говорит: «Живу – день до ве
чера, и ладно, только болезни 
замучили». Сыновей в их семье 
было двое: Павел – младший, 
Валентин – на 4 года старше, 
живёт рядом, через два дома 
от родительского.

С вдовой Павла Татьяной се
мья поддерживает связь до сих 
пор, десять лет назад она сно
ва вышла замуж, сейчас живёт 
под Киевом.

Осенью 2001 г., когда начал
ся подъём лодки, отец и вдова 
снова поехали в Мурманск. 
Привезли Павла домой и похо
ронили 18 марта 2001 г., нака
нуне Дня подводника 19 марта. 
Могила героя – на сельском 
кладбище, среди его родных.

У Валентина хорошая семья: 
любимая жена Лидия и три сы
на. Сам работает электрослеса
рем в агрохолдинге.

– Нас было двое, а потом 
я остался один, – говорит Ва
лентин. – Да, есть и жена, и де
ти, и друзья, но вот эту пустоту 
не заполнить. Я смотрю, как 
жена Лида разговаривает со 
своей сестрой, а мне не с кем – 
брата нет. Ведь есть вещи, о ко
торых можно говорить только 
с братом. И это самое горькое.

Антонина Андреевна в 2015 г. 
ездила в Видяево, была и в Мур
манске, видела там памятник 
подводникам «Курска» – рубку, 
настоящую, с поднятой лодки. 
После подъёма она была уже 
почти направлена в утиль, но 
потом решили, что нужно уве
ковечить, и забрали на памят
ник.

А в его родном селе каждый 
год в день рождения Павла, 
14 мая, и 12 августа возле бюста 
героя проводятся митинги па
мяти, а в школе есть сборный 
кадетский класс с морской на
правленностью.

«Утрата не имеет срока Давности»
Как сегодня живут семьи моряков, погибших на подводной лодке «Курск» 19 лет назад 

Экипаж подлодки «Курск» встречают в Видяеве после их  возвращения из многомесячного похода в Се-
верной Атлантике, октябрь 1999 года.  Фото  AFP

                   «Был Брат – и нет Брата»

Материалы подготовили: Елена ДАНИЛЕВИЧ («АиФ-Петербург»), Ирина ОЛЕЙНИКОВА («АиФ-Курск»), Наталья СТОЛПОВСКАЯ («АиФ-Черноземье»), Татьяна ЧЕРНЫХ («АиФ-Белгород»). 
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На правах рекламы

Через неделю любимая 
тётя собирается отмечать 
50-летие. а организм уже 
приготовил ей неприятный 
сюрприз – папиллому. да 
ещё прямо на шее. помоги-
те советом!

Марина, смоленск

Да, чем старше возраст, тем 
чаще появляются папилломы. 
Вы даже не представляете, как 
легко и просто теперь можно 
избавиться от папиллом всего 
за пару дней. Гель-эксфоли-
ант «Клареол» МГНОВЕННО 
уберёт наросты и восстановит 

кожу. Наносите 1 каплю на на-
рост, он темнеет и просто отва-
ливается. Через 2 дня не оста-
нется даже следа от папилломы. 
Так что ваша тётя точно успеет 
к своему юбилею!

Сегодня «Клареол гель» 
 ВСЕГО за 1 руб.!* по бесплат-
ному телефону 8-800-100-22-66. 
Код: А.1408.К

ООО «Позитив БИО», ОГРН 
1117746983782, 115230, РФ, Москва, 
Варшавское ш., д. 36, стр. 7, эт. 2-й, оф. 
6А. Срок проведения акции с 01.03.2019 
по 31.12.2019. Информацию об органи-
заторе акции, о правилах её проведе-
ния, количестве призов, сроках, месте, 
порядке их получения можете узнать 
по тел. 8-800-100-22-66.
*При заказе от 1 шт.

КаК избавиться от папилломы
К юбилею?

 »Красота

Говорят, что будут сажать 
на реальные сроки за то, что 
не пропустил скорую на до-
роге. а если пробка?

и. ухов, пермь

Закон, ужесточающий нака-
зание за это, уже вступил в си-
лу. Если не пропустил скорую с 
включённой мигалкой – штраф 
до 5 тыс. (раньше было 500 руб.) 
или лишение прав до года (бы-
ло до 3 месяцев). «Я ужесточе-
ние наказания поддерживаю, 
потому что оно касается тех 

водителей, ко-
торые уверены, 
что находятся 
одни на дороге, 
– говорит гла-
ва Федерации 
автовладельцев 

России Сергей Канаев. – Но ис-
пользовать новые меры надо с 
умом. Скорая помощь подъеха-
ла, а вы в пробке – слева маши-
на, справа машина… Здесь речь 
скорее о неадекватных случаях, 
когда во дворах не пропуска-
ют скорую». Эксперты также 
настаи вают, что нельзя штра-
фовать адекватных водителей, 
которые, уступая дорогу скорой, 
выезжают на обочину или пере-
секают сплошную.

В УК также внесены поправ-
ки. За воспрепятствование работе 
врачей, если из-за этого нанесён 
тяжкий ущерб здоровью пациен-
та, теперь лишение свободы или 
принудительные работы до 2 лет 
либо штраф до 80 тыс. Если па-
циент умер – то до 4 лет колонии. 
Но эти меры скорее относятся к 
неадекватным соседям и родст-
венникам пациентов. 

посадят ли за НепропусК сКорой?
 »заКоНы

писали, что убийца 
Михаи ла круга давно застре-
лен. а теперь опять приво-
зят его вдове на опознание 
очередного киллера. кто же 
на самом деле убил певца? 

а. пашутин, тверь

На днях для следственных 
действий в дом Михаила Круга, 
убитого двумя неизвестными в 
ночь на 1 июля 2002 г., приво-
зили киллера банды «Тверские 
волки» Александра Агеева. Он 
отбывает пожизненное нака-
зание за другие преступления. 
Агеев дал показания, что в ночь 
убийства присутствовал в доме 
шансонье вместе с Дмитрием 
Веселовым и у них было за-
дание только ограбить певца. 

Якобы Круг после этого попро-
сит о помощи лидера «Волков» 
и, получив обратно украден-
ное, будет в долгу у бандитов. 
Агеев говорит, что ситуация 
вышла из-под контроля и Ве-
селов выстрелил в артиста. 

Сам Веселов был застрелен 
«в наказание» вскоре после ги-
бели Михаила Круга. В 2013 г. 
вдова Круга Ирина, которая 
была свидетелем преступления, 
опознала по фотографии убий-
цу мужа. Тогда считали, что это 
была месть криминала за отказ 
Круга делиться гонорарами. 
Теперь Ирине предстоит под-
твердить, был ли А геев в доме 
в ту ночь. 

Кто убил  
михаила Круга?

 »громКое  дело
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Хорошо там,  
где нас нет,  
но мы уже купили  
туда билеты.

 поЧти  серьЁзНо

ISSN 0204–0476

Архангельск (8182) 21–10–83
Астрахань (8442) 59–07–67
Барнаул (3852) 722–015
Белгород 8 (952) 423–34–00
Благовещенск (4162) 20–19–60
Брянск (4832) 37–00–80
Волгоград (8442) 59–07–67

Вологда (8172) 54–13–47
Воронеж (473) 260–65–63
Владивосток (423) 260–45–35
Владимир (4922) 47–25–95
Екатеринбург (343) 287–87–94
Иваново (4922) 47–25–95
Ижевск (342) 220–01–00

Йошкар-Ола (4922) 47–25–95
Иркутск (3952) 500–529
Казань (843) 526–95–16
Калининград (4012) 99–10–87
Калуга (4842) 74–05–10
Кемерово (3842) 36–17–33
Киров (8332) 75–48–60

Кострома (4852) 58–31–87
Краснодар (861) 211–50–88
Красноярск (391) 291–89–18
Курган (351) 267–20–70
Курск (4712) 50–04–56
Липецк 8 (904) 681–79–49
Магадан (3952) 500–529
Майкоп (8772) 55–59–69

Махачкала 8 (903) 423–23–52
Мурманск (8152) 45–34–18
Ниж. Новгород (831) 233–05–45
Новосибирск (383) 363–79–21
Омск (3812) 24–07–56
Оренбург (3532) 37–03–42
Орел (4862) 76–00–31
Пенза (8412) 56–53–14

Пермь (342) 220–01–00
Петрозаводск (8142) 59–55–19
П. – Камчатский (4152) 22–05–32
Псков (8112) 57–37–74
Ростов-на-Дону (863) 240–94–18
Рязань (4912) 90–80–68
Санкт-Петербург (812) 327–38–50
Самара (846) 302–69–98

Саранск (492) 247–25–95
Саратов (8452) 53–37–25
Симферополь 8 (978) 834–96–85
Смоленск (4832) 62–18–78
Ставрополь (8652) 22–15–82
Сургут (3462) 37–67–30
Сыктывкар (342) 2–200–100
Тамбов (4752) 71–02–35

Тверь (4822) 58–36–03
Томск (3822) 25–74–61
Тюмень (3452) 68–21–34
Тула (4872) 70–44–18
Улан-Удэ (3952) 500–526
Ульяновск (8422) 42–25–65
Уфа (347) 272–12–30

Хабаровск (4212) 75–46–00
Ханты-Мансийск (3467) 32–48–79
Чебоксары 8 (991) 399–72–75
Челябинск (351) 267–20–70
Чита 8 (924) 811–0371
Южно-Сахалинск (4242) 42–54–23
Якутск 8 (996) 315–66–22
Ярославль (4852) 58–31–87

Алматы 8 (727) 273–74–97
Киев (+38044) 20–54–304
Кишинёв (+37322) 85–60–88
Минск (+37517) 292–21–32
Ташкент (99871) 129–20–29
Франкфурт/Майн (+49611) 15 75 350

Региональные пРедставительства «аиФ» на теРРитоРии России и За РУБеЖоМ

№ 33 (2022)

©

Учредитель, издатель –  
АО «Аргументы и факты».

адрес редакции и издателя:  
101000, Москва,  
ул. Мясницкая, 42.
тел. для вопросов – (495) 646–57–57.
отдел писем – e-mail: letters@aif.ru.  
общественная приёмная –
Москва, ул. Мясницкая, 42.

Выпуск издания осуществлен при финансовой 
поддержке Федерального агентства  

по печати и массовым коммуникациям.

и. а. ЧеРнЯК – главный редактор Р. Ю. новиКов – генеральный директор

Подлежит распространению только в РФ. Not for sale outside Russia 
В розницу цена свободная.

подписные индексы
50187, 32123,  
40860, 42674.

тираж 1 495 306 экз.
За последние 30 дней сайт WWW.AIF.RU 

посетили 26 188 408 человек
Газета зарегистрирована в Росохранкультуре,  
свидетельство о регистрации ПИ № ФС77–27097.
Номер подписан 12.08.2019 г. Время подписания  
в печать: по графику – 24.00, фактическое – 24.00.
Дата выхода в свет –14.08.2019 г.
Отпечатано в ЗАО «Прайм Принт Москва»:  
141707, Московская обл., г. Долгопрудный,
Лихачёвский проезд, 5В.

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита

д. БУРавЧиКова – заместитель главного 
редактора
и. КодЗасова – заместитель главного редактора
в. ШУШКин – заместитель главного редактора
М. попов – ответственный секретарь
а. доРоФеев – главный художник
в. ЦеплЯев – редактор отдела политики
т. Богданова – редактор отдела бизнеса 
и информации

в. КостиКов – политический обозреватель
г. Зотов – международный обозреватель
Ю. ШигаРева – редактор отдела культуры 
и социальных проблем
Ю. тУтина – редактор отдела общества
е. БыЧКова – руководитель центра анализа 
развития Москвы
в. полУпанов – музыкальный обозреватель
в. Хесина – редактор отдела спорта 
и спецпроектов

ведущий редактор номера в. Хесина

М. МиШУнКина – 1-й заместитель 
генерального директора
о. гаЙдУК – директор службы рекламы
в. непоМнЮЩиЙ – директор по работе 
с регионами
о. КоРоБКо – директор по производству, 
распространению и подписке
Я. ЯМольдинова – директор по связям 
с общественностью
е. Квасова – директор по маркетингу
и продвижению

служба рекламы «аиФ»:  (495)  646–57–55;  e-mail:  advert@aif.
ru. Публикации, обозначенные рубриками «Взгляд», «Дословно», 
«Событие»,  «Детали»,  «Позиция»,  «Будьте  здоровы»,  «Живые 
истории», печатаются на правах рекламы. «АиФ. Деловая среда» 

зарегистрирована  в  Федеральной  службе  по  надзору  в  сфере 
массовых коммуникаций и охране культурного наследия. Свидетельство 
о регистрации ПИ № ФС77–30402 от 23 ноября 2007 г. Редакция 
не несёт ответственности за содержание рекламных объявлений.

пресс-центр:  (495)  252–02–90.  дирекция регионального развития  – 
(495) 646–57–89, доб. 4273, доб. 4714 (факс),  e-mail: drr@aif.ru. служба подписки: 
тел. (495) 646–57–57, podpiska@aif.ru. Перепечатка из «АиФ» допускается только 
с письменного разрешения редакции. Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

появились терминалы, 
через которые можно за 
2 минуты получить микро-
заём, как наличные в бан-
комате. Чем я рискую, зани-
мая таким образом деньги?

п. кравцов, с.-петербург

Да, одна из микрофинансовых 
организаций (МФО) установила 
в Петербурге устройства под на-
званием «кредитоматы». Чтобы 
получить в них несколько тысяч, 
достаточно отсканировать пас-
порт. Фото заёмщика сравнива-
ется с его видеоизображением, 
и, если расхождений нет, он по-
лучает на телефон код. Введение 

кода в кредитомат означает за-
ключение договора. Возвраща-
ются деньги через этот же терми-
нал. «Занимая таким способом, 

люди рискуют 
не больше, чем 
в офисе МФО, – 
считает профес-
сор Финансового 
университета при 
правительстве 

РФ Светлана Криворучко. – Но 
выше риск просрочить возврат 
и неверно оценить стоимость 
займа. Ведь чем легче деньги, 
тем легкомысленнее к ним от-
ношение. Подробного графика 
платежей клиент не получает. 
А выдаются такие займы под 1% 
в день».

поЧему Надо бояться Кредитоматов?

 »КошелЁК

Говорят, что экс-прези-
дент ссср Горбачёв «очень 
плох». как его самочувст-
вие на самом деле?

а. синицына, волгоград

О состоянии здоровья быв-
шего президента СССР Миха-
ила Горбачёва рассказал глав-
ный редактор «Эха Моск вы» 
Алексей Венедиктов в эфире ук-
раинского теле канала «НАШ». 
«С головой всё в порядке, хо-
дит очень тяжело, накопились 
многие болезни – ну ему 88. 
Последние два года — очень 
плохо: он уже месяцев шесть 
живёт в больнице», – сказал 
Венедиктов. Журналист уточ-
нил, что, несмотря на здоровье 
Горбачёва, они периодически 
встречаются в ресторане: «По 

рекомендации 
нашего врача 
мы пьём пиво. 
Раньше пили 
водочку». Гор-
бачёв, по сло-
вам Венедик-

това, следит за происходящим 
в стране и мире с помощью 
планшета и смартфона, а се-
риал «Чернобыль» он смотреть 
не стал.

Эти откровения уже про-
комментировали в Горбачёв-
фонде. «Подобные высказы-
вания журналиста, который 
не является медиком, вы-
зывают по меньшей мере 
удивление», — сказал глава 
пресс-службы фонда павел 
палажченко. Он отметил, что 
Горбачёв регулярно посещает 
фонд и в пятницу, 9 августа, 
встречался с сотрудниками.

Читал, что средняя зар-
плата министра в россии 
отличается от средней по 
стране раз в 15. разрыв 
между простыми работни-
ками и директорами круп-
ных компаний – десятки 
раз. а как было в ссср?

Ф. Голованов, тула

– Во время Великой Отечест-
венной войны союзный нарком 
получал 4000–4500 руб. в месяц, а 
наркомы, имевшие генеральское 
звание, – больше 6500–7000 руб. 

Твёрдое денежное довольствие 
майора составляло 1200 руб., 
рабочий-угольщик зарабатывал 
700 руб., – рассказывает доцент 
экономического факультета МГУ 
им. Ломоносова Александр Лом-
кин. – При этом средняя зарпла-
та в 1944 г. равнялась 573 руб. То 
есть разрыв между высшим и 
средним уровнем оплаты труда 
превышал в военные годы 10 раз. 
В 1970-е гг. союзный министр 
получал 1000–1100 руб., первый 
секретарь райкома КПСС –  
400–450 руб. А средняя зарпла-
та рабочего в 1975 г. составляла  
146 руб.

КаК здоровье михаила горбаЧЁва?

сКольКо зарабатывали миНистры в ссср?

 »диагНоз

 »деНьги

На правах рекламы

Мне нет ещё и 40, но в 
постели всё очень обыден-
но, и получить яркие эмоции 
достаточно сложно. как по-
править мужское здоровье?

валентин, подмосковье
Действительно, одни, что на-

зывается, на коне и в 70, а другим 
нечем заняться в спальне уже пос-
ле 35. И речь не о разовых неуда-
чах, с которыми по естественным 
причинам сталкивается каждый, 
а о реальной слабости, которая 
может быть сигналом организма 
о гораздо более серьёзных непри-

ятностях. В этом случае стоит за-
думаться и принимать меры как 
можно быстрее. Во всех ситуа-
циях стать отличным помощни-
ком может потенцион № 1. Это 
натуральное средство, в составе 
которого три уникальных расти-
тельных экстракта, и в каждом – 
свой фермент, необходимый для 
работы половых желёз. потенци-
он № 1 способствует стимуляции 
выработки тестостерона, более 
быстрым и сильным эмоциям.

Получить информацию о 
потенционе № 1 можно по 
тел. 8 (800) 555-70-10.

ООО «МОНОПОЛИЯ ЗДОРОВЬЯ», 
ОГРН 1187746935375, 115230, Москва,  

Каширское ш., д. 3, корп. 2, стр. 6.

КаК быть с мужсКим желаНием?
 »здоровье

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

Ограбление закончилось убийст
вом. 
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